Pierfrancesco Majorino
Lorenzo Zacchetti

La resa

Per amore della Lombardia: capire il disastro

per guarirne le ferite

Ledizioni

© 2020 Ledizioni LediPublishing

Via Alamanni, 11 – 20141 Milano – Italy

www.ledizioni.it

info@ledizioni.it

La resa. Per amore della Lombardia: capire il disastro per guarirne le ferite

Pierfrancesco Majorino, Lorenzo Zacchetti

Prima edizione: giugno 2020

Si ringraziano per la collaborazione:

Mirko Mazzali, Alessandra Buffa, Pietro Bussolati, Giorgio Marasà e Marina Petrillo

ISBN eBook 9788855262613

Progetto grafico: ufficio grafico Ledizioni

Le opinioni espresse sono strettamente personali e non riflettono necessariamente le posizioni di Ledizioni.

Informazioni sul catalogo e sulle ristampe dell’editore:www.ledizioni.it

Le riproduzioni a uso differente da quello personale potranno avvenire, per un numero di pagine non superiore al 15% del presente volume, solo a seguito di specifica autorizzazione rilasciata da Ledizioni.

Indice

1.Il racconto della resa 

L’escalation 

Commissariamento, dimissioni e altre storie 

Dal modello alla gabbia 

Sì, ma ora? Colmare il vuoto, stare nel mezzo 

2.Un percorso durato 25 anni 

Il gigante dai piedi d’argilla 

La nascita del SSN e la gestione Formigoni 

Da Maroni a Fontana 

Un impatto fatale 

E l’orchestra continuava a suonare 

RSA: il fiammifero nel pagliaio 

RSA: i dati presentati in Comune 

Il Pio Albergo Trivulzio 

Gli Over 75 

Il caso della Val Seriana 

Una nave senza timone 

3.Il diario della pandemia 

4.Infodemia – il semestre nero 

Accerchiati dalle informazioni 

Dove sta il potere 

Fake news e candeggina 

I rischi per la democrazia 

L’obiettività del giornalismo

Questione di prospettive 

Indipendenza e neutralità 

Oltre la tempesta 

5.“Cagione di questa orrenda piaga è il peccato”. Le impressionanti analogie tra il Covid-19 e le altre pandemie nell’arco di oltre 1.600 anni di storia della Lombardia 

Era già tutto previsto 

Milano e la “Peste Nera” 

La peste di Carlo V 

La peste di San Carlo 

La peste manzoniana 

L’influenza spagnola 

Pandemie di origine asiatica 

HIV/AIDS 

Le pandemie nella storia 

6.Chi odia la Lombardia?

Nel caos lombardo bisogna distinguere tra critica politica e vicenda giudiziaria 

Invece di attaccare me, Gallera rifletta su come ricostruire la Sanità lombarda 

La fake-news dei “zero decessi” e il piano della Lega per arginare il disastro della Lombardia 

La peste che il tribunale della sanità

aveva temuto che potesse entrar

con le bande alemanne nel milanese,

c’era entrata davvero, come è noto;

ed è noto parimente che non si fermò qui,

ma invase e spopolò una buona parte d’Italia

(Alessandro Manzoni - I Promessi Sposi)

1.Il racconto della resa

di Pierfrancesco Majorino

I cartelli dicono che “andrà tutto bene”.

Fanno la loro apparizione nelle ultime giornate di febbraio e prendono il largo nei primi giorni di marzo. Spesso sono accompagnati dall’arcobaleno.

Le mani da cui nascono sono, solitamente, mani piccole, quelle delle bambine e dei bambini. Sui marciapiedi di tante città del nord quel desiderio positivo di futuro appare disegnato dai colori pastello.

Una classe coinvolta dai primi tentativi di didattica a distanza esibisce in rete la medesima scritta riportata in tutte le lingue possibili e immaginabili.

C’è chi dichiara di volerselo tatuare, quello slogan, presto, il giorno in cui, si spera di lì a poco, i tatuatori saranno nuovamente al lavoro.

Quando poi le restrizioni diventano più severe e le persone iniziano a conoscere quelle misure – la chiusura in casa, il ricorso alle mascherine – tragicamente presentate anche per via istituzionale come “distanziamento sociale”, arrivano pure i canti dai balconi.

È la prima risposta popolare, emotiva, a tratti perfino allegra, di grande parte della cittadinanza.

Certo non si vede nulla di tutto ciò nei luoghi dei focolai, dove l’allarme fagocita da subito la quotidianità e i lutti divorano le famiglie, ma si scorge ovunque l’esibizione di questo tentativo, questo desiderio, che alla fine sia “solo” una questione di poche settimane.

Ed è proprio “questa illusione” mi spiega Miriam, attraverso un lungo messaggio scritto rabbiosamente, “la cosa che mi ha distrutto di più”.

L’illusione, in fondo in fondo, che si trattasse di un incidente di percorso.

Di un tema da “cinesi”. Al massimo di un dramma conosciuto a Codogno, o in qualche comune dal nome praticamente mai sentito prima.

Come quando giunge la scossa del terremoto nel paesello, magari produce preoccupazione tra mille anime, ci sono le persone in strada, i servizi dei telegiornali con le immagini dello storico campanile segnato dalla crepa e la mano del vecchio puntata nella giusta direzione che lo indica.

E quindi si diffonde tra i più accorti lo sgomento e tra molti si socializza un sentimento solidale verso una comunità colpita.

E magari si cominciano a contare i deceduti, e ci si commuove pure, pensando a “loro”. Osservandoli da lontano.

“Loro”, così distanti.

E poi tutto torna alla normalità.

Ma non è vero niente e questa volta non è così.

Miriam me lo vuole comunicare con ferocia. Non sopporta nulla dei discorsi dei “politici”. Di quelli dei rappresentanti delle istituzioni.

Non vuole nemmeno distinguere. Non le interessa la valutazione delle responsabilità. In lei risuona quell’insopportabile e comprensibile adagio “siete tutti uguali” che accompagna tanti ragionamenti su come funzionino le cose nel Paese e nel mondo in quest’epoca così bulimica.

Desiderosa di cancellare tanto, di non soffermarsi, di generalizzare.

Ha venticinque anni, Miriam. Fa l’interprete. Collaborazioni occasionali, traduzioni veloci, nella Milano che vuole ripartire ogni giorno nonostante tutto.

Un lavoro bello e di colpo, per lei, divenuto inaspettatamente fragile.

“Ci avete illusi ma non è come dicevate voi”.

E in quel “voi” ci siamo dentro in molti.

C’è perfino suo padre, con cui se l’è sempre presa.

“Litighiamo spesso. Lui del Milan, io dell’Inter”.

Me lo immagino come un signore pacato, duro, autorevole. Sulla sessantina. Una vita concentrata sul lavoro. La sua azienda. Gli imballaggi.

E me li vedo, lui, lei, litigare.

Discutere.

Anche nelle ore del messaggio che mi arriva.

È il 30 di marzo. Le cose non stanno procedendo come avevano lasciato intendere i cartelli di alcune settimane prima, quei cartelli spesso rimasti appiccicati a qualche porta e che, giorno dopo giorno, perdono colore.

E non è solo una questione di “cinesi”. Anzi, quel che fa imbestialire Miriam, che abita oltre il Cimitero Monumentale, è che nel vicino quartiere di Sarpi-Canonica, la storica zona cinese di Milano, “sembra proprio che va tutto a meraviglia. Ma Cristo come è possibile. Cosa c’è dietro!”.

Perché Miriam non crede più a nessuno e litiga con suo padre.

Lui è fiducioso, lei no.

La sua calma placida e la sua forza la fanno infuriare.

“Mi incazzo sempre con lui”.

Anche in quei giorni, quando tra le pareti del loro appartamento, un appartamento che mi immagino assolutamente nella norma di uno spicchio di città ferita, l’ansia aumenta attimo dopo attimo.

“Chiamiamo il call center, il medico, nessuno ci dice niente”.

Attimo dopo attimo la febbre del padre, la tosse, la fatica di respirare, aumentano.

Di messaggi del genere ne sono circolati centinaia, migliaia.

Spesso scritti di notte da chi non sapendo più a che santo votarsi si è trovato a lanciare il suo grido alla ricerca di aiuto. Di qualsiasi aiuto possibile.

Li pubblico periodicamente sui social, e ne leggo tantissimi, che rimbalzano dai racconti e testimonianze di giornalisti, blogger, opinionisti. Alcuni di loro, anche diversissimi per storie e posizione espressa su come affrontare l’emergenza, non fanno altro che favorire il tam-tam di una moltitudine disperata, che non comprende più assolutamente quale sia l’autorità da chiamare in causa, quella a cui affidarsi.

Selvaggia Lucarelli si dice, un giorno, totalmente “sommersa” dai messaggi.

Ne parlo spesso con Luca Paladini, il leader del movimento per i diritti civili “I Sentinelli”, che si trova di colpo segnato drammaticamente dalla malattia.

Lui, i suoi parenti più cari.

Mi scrive, e lo fa pure in rete, dello stupore di quella enorme massa di testimonianze che giorno dopo giorno lo raggiungono.

E se lo domanda: “Perché scrivono proprio a me”?

E, al netto dei messaggi di denuncia, come dire politica, me lo domando pure io.

Di colpo mi trovo a fare i conti con richieste di tutti i tipi.

Relative all’uso delle mascherine, alle condizioni di vita nelle case di riposo, all’uso dei tamponi.

“Ho 38.4 non sanno dirmi niente, il medico non sa come muoversi, sembra che lo ignorino. Mi dia un consiglio”.

E in fondo la realtà è questa: un tempo, in casi simili, si sarebbe detto “innanzitutto rivolgetevi al medico di base”.

Ma nelle terre lombarde la cosa non è da dare tanto per scontata.

Del resto un esponente chiave del leghismo di questi anni, quel Giancarlo Giorgetti tanto raccontato come l’uomo chiave del primo Governo Conte, la voce affidabile di un leghismo “serio”, nell’estate del 2019 afferma (come si può facilmente verificare in rete) “dal medico di base chi ci va più”.

E in quell’espressione di Giorgetti, che è quello “bravo”, che è quello della cultura di governo indispensabile, la faccia che deve accompagnare il sovranismo da comizio di Salvini per rassicurare i poteri forti, c’è proprio il racconto della resa.

La resa di un sistema che non ha fatto nulla per presentarsi pronto all’appuntamento drammatico e durissimo con un’emergenza venuta da lontano.

L’escalation

Il diario di questi mesi, anche quello qui pubblicato, realizzato in gran parte da un osservatore scrupoloso e attento come Lorenzo Zacchetti, fa impressione.

Siamo di fronte ad una vera e propria escalation.

Di fatti, notizie, annunci, errori, sottovalutazioni e pure – certamente – di orgogliosi tentativi di rispondere all’emergenza.

Un’emergenza straordinaria capace di determinare, da svariati punti di vista, il momento di difficoltà più acuto per molti Paesi, tra cui certamente il nostro, dal secondo dopoguerra a oggi.

Un’emergenza che ci ha fornito alcune immagini, d’ora in avanti tragicamente scolpite nella memoria, di un’epoca.

Ne ricordo innanzitutto tre: le mai troppo citate file di camion dell’esercito che trasportano le bare lontano da Bergamo, i segni delle mascherine capaci di scavare solchi indelebili sulla carne provata degli infermieri e dei medici, la solitudine esibita dal Pontefice – una straordinaria e vitale potenza del messaggio di Papa Francesco – mentre prega di fronte al dramma che segna il destino di tante e di tanti.

Un’emergenza sanitaria a cui sta seguendo lo tsunami economico e sociale di cui percepiamo solo i primi segnali in queste settimane nelle quali scriviamo.

Quelle a cavallo tra la condizione di allarme che ha determinato la cosiddetta “fase 1”, la fase del distanziamento, della ricerca dei dispositivi di protezione, degli elenchi dei morti senza nome, e una necessità di ripartenza, ricostruzione – e ancora prima forse un autentico sentimento di libertà – che provocano e invocano la “fase 2”.

E mentre tutto questo accade – quando, in una sorta di terra di mezzo, le nostre città sono attraversate da persone munite di mascherine che si recano al lavoro e dal suono delle sirene che sembra non sparire mai – si cercano nuove date da ricordare per il diario prossimo venturo: le date della scoperta di un vaccino poderoso e ben distribuito o di progressi scientifici sul fronte della cura capaci di rassicurare intere comunità inevitabilmente pervase e dilaniate dall’inquietudine.

Dilaniate dall’inquietudine e dall’incertezza, specie se si tratta delle popolazioni lombarde.

Le quali han dovuto conoscere un destino amaro.

La Lombardia, infatti, rappresenta a livello nazionale, sotto svariati punti di vista, il territorio maggiormente caratterizzato dalla qualità dell’offerta sanitaria.

E si può pure aggiungere che talune eccellenze (di una delle aree maggiormente produttive d’Europa) in questi anni si sono consolidate a livello mondiale per la qualità delle prestazioni erogate.

Chi nega questo, magari preso dalla vis polemica, nega l’evidenza. Nega, peraltro più o meno consapevolmente, perfino lo straordinario fenomeno di nomadismo sanitario che ha portato e porta e porterà tantissimi cittadini del Mezzogiorno a spostarsi verso nord in cerca di una prestazione efficace e di un ospedale rassicurante.

Ma dall’altra, con altrettanta onestà intellettuale, non si può certo ritenere che il dramma, in termini di sofferenza, dolore, morti, che proprio la Lombardia ha vissuto e sta vivendo, non presenti delle criticità particolarissime, delle autentiche peculiarità negative sorte a seguito di scelte operate in questi stessi mesi, sul piano della gestione dell’emergenza, e in questi anni su quello della visione strategica sullo sviluppo del sistema sociosanitario.

A tale proposito Pietro Bussolati, consigliere regionale attivissimo nel denunciare i limiti della sanità lombarda e nel proporre strade nuove da esplorare, ha lucidamente scritto, in “Giù la maschera”, un e-book negli obiettivi molto simile al presente: “La Lombardia non ha un piano emergenziale efficace e aggiornato. Secondo una valutazione tecnica, pubblicata il 22 dicembre 2010, a seguito della pandemia da Virus Influenzale H1N1, il piano emergenziale di cui Regione Lombardia si era dotata risultava insufficiente e presentava diverse criticità: in poche parole, confrontando le azioni previste con quelle realmente attuate, la situazione emersa risultava drammatica”.

E su di un altro versante, non dunque quello politico e del “fare opposizione” ma quello della frontiera della cura e del welfare ambrosiano, una voce autorevole e prestigiosa come quella del dottor Massimo Galli ha spiegato che siamo di fronte al “grande fallimento della medicina territoriale”.

Un fallimento che, a mio modo di vedere, non è certo componibile in alcune settimane e che affonda le sue radici in anni nei quali non si è avuto il coraggio di intervenire per potenziare prestazioni apparentemente marginali e invece assolutamente indispensabili come quelle connesse proprio al “territorio”.

Lo dice chiaramente di nuovo Pietro Bussolati: “Il potenziamento di strutture sanitarie che erogano prestazioni altamente remunerative – si pensi che la Lombardia ha più cardiochirurgie di tutta la Francia – è stato condotto a sfavore di poliambulatori di medicina territoriale che hanno subito tagli economici in alcuni casi fino alla chiusura e all’accorpamento delle funzioni”.

Territorio che dovrebbe voler dire più cose a partire dalla necessità di consolidare il legame con gli Enti Locali e le amministrazioni comunali: esattamente quel che non è accaduto.

La vicenda, al netto di quanto dimostrerà la magistratura, del Pio Albergo Trivulzio la dice lunga.

La storica casa di riposo dei milanesi – luogo dove agiscono medici, infermieri e operatori straordinari e che in questi anni aveva pure registrato la crescita di importanti interventi di risanamento e rilancio di cui si era reso protagonista il Consiglio di Indirizzo – ha visto la Regione, in particolare dal 2013, operare in una direzione ben precisa, attraverso interventi legislativi e non: quella di togliere spazio al Comune, considerato spesso un noioso ingombro.

In pratica, generalmente, negli ultimi vent’anni si è scelta una strada, abbondantemente sostenuta dalla retorica dell’“eccellenza lombarda”, capace di rendere gli ospedali il centro assoluto dell’attività del “prendersi cura” e la Regione l’assoluta e unico centro istituzionale di riferimento.

Ciò è dimostrato con precisione dall’assenza totale di programmi adeguati di assistenza domiciliare (al netto di quanto di positivo fanno, su questo terreno, invece, i Comuni, anche assolutamente a prescindere da chi li governa), dal conflitto ricercato e insistito con i medici di medicina generale, dall’assoluta volontà di non investire su ipotesi progettuali come quelle costituite dalle “case mediche per la salute”, cioè poli territoriali di cui si sente oggi l’enorme bisogno, nell’ambito dei quali associare medici di base, infermieri di quartiere, operatori dei servizi sociali.

O, ancora, dalla politica piuttosto confusa sulle RSA, rispetto a cui gli episodi più noti e così ben resocontati dal presente “calendario” non sono altro che la punta di un iceberg ingombrante, poiché sotto il pelo dell’acqua si è nascosta per troppo tempo un’incerta strategia riguardante le case di riposo in relazione a cui servirebbero, proprio per parte regionale, poderosi investimenti pubblici e un’opera di manutenzione (non certamente solo di carattere materiale..) riguardante alcuni degli istituti che ospitano cittadini sempre più anziani provenienti, spesso, da famiglie sempre più povere.

Su questa serie di nodi irrisolti ha ben scritto Pino Landonio, medico oggi in pensione e a lungo consigliere, in materia di salute, dell’amministrazione comunale milanese.

Landonio in un’appassionata lettera a “Il Corriere della Sera”, pubblicata il 26 di marzo, in giornate nelle quali gli assessori regionali – come Foroni, titolare delle deleghe alla Protezione civile – sostenevano incautamente “qui le abbiamo azzeccate tutte”, ha riflettuto ad alta voce su cosa stesse realmente accadendo, affermando, anche in ragione dell’impietosa comparazione con il Veneto: “possiamo considerare la densità dei lombardi, la loro tendenza a muoversi dentro e fuori il territorio, l’età media della popolazione, la numerosità dei casi con pluripatologie ma c’è anche da considerare le peculiarità del sistema lombardo che, da Formigoni in poi, ha assunto una connotazione tutta centrata sugli ospedali d’eccellenza (pubblici o privati che siano) sguarnendo progressivamente il territorio sia dei ‘piccoli’ ospedali che dei presidi necessari. Col risultato che il cittadino lombardo si è abituato, per problemi che eccedano la normalità, a intasare i pronto soccorso degli ospedali saltando a piè pari il medico di medicina generale”.

In questi anni, per farla breve, si sono mortificati gli interventi nei quali la dimensione della prossimità e del presidio sociale di quartiere diventava cruciale, gli stessi, peraltro, nei quali la competizione tra il pubblico e il privato non garantiva alte remunerazioni.

E il risultato è stato che si è definito un panorama di fronte al quale il cittadino si è trovato totalmente isolato, solo, impreparato.

A ben guardare, poi, questa tendenza, drammaticamente riscontrabile nelle settimane del Coronavirus, ha azzerato servizi fondamentali per lo sviluppo di una società coesa. Non garantendo sostegno a molti tra i “fragili” e i più vulnerabili.

Non se ne parla infatti mai abbastanza e non se parla per nulla in giornate nelle quali l’ombra lunga dell’allarme e dell’angoscia si estende ovunque ma ad esempio i servizi riguardanti le dipendenze, la neuropsichiatria infantile o quelli concernenti il disagio psichico o la salute mentale sono stati abbandonati a se stessi, e si son retti, a proposito di eccellenza, sull’incredibile lavoro di dirigenti, medici, operatori che – nelle aule dalle pareti scrostate di angoli spesso occultati delle strutture sociosanitarie – hanno tenuto aperta una relazione, un legame con donne e uomini considerati, da chi ha manovrato i fili della politica, assolutamente marginali.

Del resto per molti la polvere della sofferenza è preferibile nasconderla sotto il tappeto.

E questo approccio funziona ancora di più quando si pensa alle persone senza dimora o agli immigrati “irregolari”, per i quali magari non andrebbe realizzata nemmeno lo straccio di una sanatoria connessa esclusivamente ai bisogni lavorativi.

In questa cornice culturale e politica, ben rappresentata già dal pensiero di Roberto Formigoni, regolarmente condannato e pure in questi giorni piuttosto bizzarramente loquace, e poi ancora di più dalla visione di chi è venuto dopo il Celeste, si è materializzato il sistema andato, oggi, palesemente in tilt.

Certo muovendosi in profondità, e ampliando lo sguardo, si devono aggiungere altre considerazioni sul contesto generale, europeo, nazionale in cui ha preso forma il “modello lombardo”.

La prima riguarda un ritardo continentale nel dotarsi di reali strumenti di coordinamento delle politiche sanitarie.

Ilaria Capua lo ha ricordato con efficacia a più riprese sottolineando la realtà di un contesto nel quale si sono verificate asimmetrie perfino in ragione dei criteri addottati per classificare i decessi. Dalle colonne del Corriere della Sera, il 16 marzo scorso, ha dichiarato che “una cosa in anticipo si poteva fare, e a questo avrebbe dovuto pensarci l’Europa: far arrivare a tutti gli Stati membri delle linee guida armonizzate per la registrazione dei casi”.

Purtroppo, infatti, per diverse settimane i Paesi europei si sono trovati a fornire numeri tra loro poco compatibili, anche solo per definire in maniera oggettiva un andamento delle “curve”.

E ancora più chiaramente la durezza dello scontro politico nel quale siamo impegnati in queste settimane nel Vecchio Continente (scontro in parte riportato in questo “calendario”) dimostra la difficoltà di far crescere, pure a fronte di pronunciamenti precisi del Parlamento Europeo, una strategia davvero “comune” per tutelare la salute dei cittadini.

Non si può poi non notare come la cultura della “frammentazione” abbia segnato la politica sanitaria dalla Riforma del Titolo V della Costituzione in avanti.

Quel che si fatica a trovare, e su questo terreno la politica dovrà operare a tutti i livelli in futuro, è un equilibrio convincente tra una serie di principi volti a garantire il funzionamento efficace del Servizio Sanitario Nazionale e la cultura delle autonomie.

Cultura, che (proprio come si vede in Lombardia) ha paradossalmente escluso spesso i Comuni, gli Enti Locali, i corpi intermedi, le rappresentanze sociali, il terzo settore, a favore di un “centralismo regionale” che giustamente le opposizioni lombarde hanno spesso criticato (anche se certamente non con la necessaria veemenza).

Inoltre, anche a prescindere da recenti dispute televisive tra questo e quel leader politico, la realtà non può essere ignorata: sul welfare, sulla centralità della sanità, della politica sociale (o pure anche dell’Educazione) l’Italia è rimasta al palo.

I fatti dicono che a prescindere da qualche tentativo generoso di innovazione, non si sia scommesso a sufficienza su queste strade (sulle Politiche sociali il quadro è poi dei più impietosi: per una politica ambiziosa e organica bisogna andare indietro proprio di vent’anni, quando Livia Turco era Ministra).

È proprio una questione di visione e di modello (e su questo terreno, lo ripeto, non c’entrano solo i “Formigoni” o i “Fontana”) a mostrare le proprie ottuse fragilità.

Francesco Longo, un esperto di sistemi sociosanitari e di valutazione del rapporto tra costi e servizi, docente del CERGAS dell’Università Bocconi, in un recente dialogo sulla Sanità mi aveva confermato quanto segue: “Noi spendiamo 1900 euro per ogni abitante, che è il 20% in meno degli inglesi e il 40% in meno di quello che spendono in Francia e il 45% in meno di quanto spendono in Germania” e aveva aggiunto, a proposito del nostro sistema sanitario che esso “lavori sempre sotto stress e al massimo della capacità”.

Certo molti non concordano con questa fotografia.

Mi è capitato di dover replicare, recentemente, proprio su tali terreni ad un virologo importante e stimato come Fabrizio Pregliasco, che, in sostanza, ragionava di uno “tsunami” straordinario giunto in terra lombarda e di una risposta potente contrapposta ad un evento assolutamente inimmaginabile.

O ancora nelle parole di Massimo Galli che ha ricordato di non aver mai visto “nulla di simile” in quarantadue anni di professione, vi è in parte la conferma di un punto su cui tutti quanti dovremmo concordare.

E cioè che, davvero, quanto avvenuto era difficilmente prevedibile e che questo aspetto non sarebbe mutato, chiunque si fosse trovato al posto del Presidente Fontana e della sua squadra di assessori.

Quindi si può affermare che le valutazioni di personalità come Pregliasco siano assolutamente corrette.

Ma ciò non esclude un altro tipo di riflessione, quella connessa a quanto non abbia “ulteriormente” funzionato.

A me pare, ragionando con pacatezza, che il tema non sia infatti tanto quello di individuare strani capri espiatori o improbabili responsabili del contagio, quanto, semmai, quello di riflettere proprio su cosa sia andato storto per via delle peculiarità accumulate negli anni e per le direzioni di marcia sperimentate nelle settimane dell’esplodere dell’emergenza.

E, aggiungo, questa riflessione ha un senso non tanto per far emergere la visione miope della destra da parte di un centrosinistra che, dagli anni novanta a oggi, alle elezioni regionali ha sempre perso, quanto per intervenire qui ed ora al fine di correggere quel che si può effettivamente modificare in pochi mesi e per riaprire una discussione vera sulle falle di un sistema sociosanitario che merita di conoscere una fase di profonda revisione.

Commissariamento, dimissioni e altre storie

La proposta di Commissariamento della sanità lombarda, sostenuta da decine di migliaia di firme e nata grazie innanzitutto all’iniziativa del “cartello” Milano 2030 (rete di associazioni e movimenti della sinistra milanese) è divenuta dunque ai miei occhi piuttosto valida perché, pur costituendo una rottura radicale con le abitudini istituzionali, e in relazione ad un fenomeno come quello della pandemia un caso senza precedenti, si pone come un intervento capace di provocare uno scossone sano nel momento in cui si è ancora “dentro” la dimensione dell’allarme riguardante la salute di tutti e di ciascuno.

Per farla breve, potersi dotare di qualche figura più autorevole nel campo sociosanitario (magari un medico lombardo) dell’assessore Gallera (che peraltro potrebbe dedicarsi ad altro nell’ambito di una Giunta che non si risparmia in quanto a gestione del potere e a distribuzione degli incarichi...) per affrontare questi mesi può permettere alla stessa Lombardia di misurarsi con il gigantesco nodo della ripresa economica e sociale con maggiore sicurezza e slancio.

Ma al di là dei destini dei singoli e delle ipotesi di dimissioni degli assessori maggiormente coinvolti (tra i quali volutamente ricordo anche quel mistero costituito da Stefano Bolognini, colui che avrebbe ben più che voce in capitolo in materia di welfare e che è sparito letteralmente salvo essere apparso come il garante politico del Direttore Generale del PAT) e dunque al di là dei giochi di potere che certamente si scateneranno a breve dalle parti di una destra lombarda che non si è mai percepita così debole nella sua roccaforte nazionale, la questione ritengo sia davvero quella della qualità di un progetto ampio da offrire sul tema della politica sanitaria e di quella sociale che nasca, innanzitutto, proprio, dall’integrazione di due ambiti che non ha nessun senso tenere separati.

Anche di questo, in realtà, doveva occuparsi proprio la recente riorganizzazione regionale del “sistema”, la Riforma maroniana del 2015, che è pur stata presentata nelle prime battute del suo processo generativo come quella incentrata sul tema dell’integrazione.

Ma tutto ciò è rimasto lettera morta, come sono state esplicitamente ignorate le preoccupazioni di molti di noi sulle effettive garanzie che da qualche buona intenzione si passasse alla pratica (chi scrive ha avuto l’onore di rappresentare il Comune di Milano proprio nell’ambito della consultazione rivolta agli enti locali e dedicata a detta riforma: ricordo bene i sorrisini di circostanza di alcuni dei dirigenti regionali di fronte alle critiche che portavamo in quella sede).

Inoltre non si è voluto affrontare proprio il nodo costituito da un rapporto opaco tra pubblico e privato, già citato precedentemente, l’aspetto che veniva presentato fin dal 1997 come l’autentico fiore all’occhiello della stagione formigoniana.

Enrico Negrotti su “Avvenire” del 7 maggio ha raccolto le parole molto chiare di Alberto Scanni, oncologo dal corposo curriculum: “Ci sono stati sia un’esagerazione nel dare accreditamenti sia insufficienti controlli, che dovrebbero essere eseguiti da comitati di esperti indipendenti, svincolati dal potere politico”.

Una vera sussidiarietà (parola di cui si è fatto un uso malato) sostiene sempre Scanni “si dovrebbe fondare sull’integrazione e non sulla concorrenza delle due offerte”.

Come sono state palesemente non ascoltate, in questi mesi, le domande (divenute solo progressivamente delle critiche) rivolte dai sindaci dei grandi capoluoghi, e riguardanti l’uso delle mascherine, la situazione delle Case di riposo o la disponibilità di test e tamponi, allo stesso Presidente Fontana.

Il quale, va ricordato, oltre ad aver affermato il 27 di marzo, nel pieno della strage delle RSA, che lui avesse proprio quella situazione “sotto controllo” non ha perso occasione per ribadire di ritenere i rilievi – posatissimi, peraltro, nel caso dei primi cittadini – una sorta di esercizio strumentale dell’opposizione, dimenticandosi che molte delle voci di queste settimane non rappresentano altro che segmenti significativi di società, rappresentanti di comunità locali o di settori del mondo scientifico che, molto semplicemente, ritenevano e ritengono di voler assistere ad una politica più attenta a garantire la salute dei lombardi.

Dal modello alla gabbia

Ma perché in questo quadro, di lutti, di numeri esplosivi, di continue e palesi gaffes, di inciampi come quello costituito dal mancato utilizzo (a mio modo di vedere non dall’apertura, ritenuta più che plausibilmente necessaria) dell’Ospedale in Fiera, la classe dirigente lombarda ha dato l’impressione di non volersi fermare e di non voler rivedere tante delle proprie scelte?

Questa domanda non credo sia banale.

E non può valere, penso, la spiegazione connessa al livello, per dirla in due parole, “non altissimo”, di questo o di quell’esponente.

L’incredibile esposizione sull’indice Rt di Gallera (garantisco: il forzaitaliota non rappresenta nemmeno il peggio che circola da quelle parti), che ha letteralmente fatto il giro del mondo, può davvero spiegarsi con la grande quantità di stress accumulato e un ricorso (assolutamente colpevole sia chiaro) continuo e senza criterio alla comunicazione da gettare in pasto innanzitutto ai propri followers.

Tuttavia penso che si debba andare più dalle parti della psicopolitica per comprendere cosa sia accaduto e stia accadendo.

La destra lombarda ha davvero ritenuto di aver edificato un sistema ineccepibile a livello sanitario. Ha azzerato i decenni precedenti della storia, anche solo quella novecentesca, delle nostre terre, arrivando a rimuovere il fatto che quella grande ricchezza costituita dall’arcipelago di servizi volti a garantire la cura dei cittadini ha radici profondissime ed antiche e ha, contestualmente, ragionato con la mentalità di un fortino assediato.

In altre parole la cultura sovranista dell’autosufficienza, della continua ricerca all’esterno da sé delle cause del problema, ha talmente egemonizzato il campo che l’unica risposta possibile in questi mesi è apparsa quella di una spregiudicata autoreferenzialità da usare, innanzitutto nelle prime settimane della pandemia, come una clava verso il governo Conte.

Il “modello”, il ritenersene, anche in modo totalmente ingiustificato, i suoi protagonisti (alla faccia degli scienziati, dei medici, degli infermieri, degli operatori) si è trasformato in una gabbia.

E ha impedito un’opera di discernimento degli errori o di valutazione dei consigli.

Il tutto ha contribuito, e non poco, ad aggiungere alla valanga del Covid-19, macerie ulteriori disseminate verso il fondovalle. Le macerie lombarde.

Sì, ma ora? Colmare il vuoto, stare nel mezzo

Cosa si deve fare e come si deve intervenire in un contesto simile?

Il quesito è d’obbligo.

Da una parte credo che davvero si debba reagire di fronte ad una peculiarità negativa costituita dal contesto regionale (e su questo terreno giudico eccessive le cautele dei soggetti politici, perché se è ampiamente comprensibile il profilo “basso” tenuto dal ministro Roberto Speranza, che, al contrario di qualche assessore, si è mostrato saggio e sobrio nel comunicare al Paese gli interventi, la loro appropriatezza e i risultati ottenuti, ho ritenuto troppo caute le valutazioni generali su quanto ingaggiare con Fontana e soci una “sfida” generale) dall’altra si deve produrre un grande sforzo d’immaginazione e proposta.

Un grande sforzo che muova esattamente dalla necessità di colmare il vuoto che l’offerta sanitaria ha generato.

Ne ha scritto il sociologo Aldo Bonomi, introducendo un bel saggio di Eugenio Borgna (un quaderno di “Communitas”, pubblicato da “Vita”), quando ha fatto riferimento alla necessità di produrre “oltre al vaccino anticorpi sociali che si mettono in mezzo producendo inclusione”.

E proprio Saraceno, Segretario generale del Lisbon Institute of Global Mental Health, nel saggio citato ha rappresentato bene il contesto nel quale ci si è trovati, il contesto da aggredire, mettendo anch’egli il dito nella piaga: “In sostanza, fra l’ospedalizzazione in urgenza e il senso civico individuale dei singoli che rispettano il confinamento non c’è nulla nel mezzo” .

Ecco quindi che il grande ripensamento, lo sforzo d’immaginazione che evoco, dovrebbe prendere le mosse, inevitabilmente, dall’azzeramento (o comunque dalla sua messa in discussione pure per mano governativa) della stessa riforma maroniana già citata.

L’opportunità esiste e voglio essere ancora più esplicito: si può bloccare la Legge 23, di cui scade a breve il periodo di cosiddetta “sperimentazione” e costringere la Regione Lombardia a “riaprire” la discussione su cosa significhi organizzare una politica che garantisca la salute dei cittadini.

Tutto ciò al fine di realizzare un piano di sviluppo del sistema sociosanitario lombardo definito grazie al contributo di tutti quelli che sono impegnati sulla frontiera della cura, e del prendersi cura, e che magari nel tempo sono stati ignorati o ridotti al silenzio.

Non dunque un confronto svolto esclusivamente tra le mura della politica tradizionalmente intesa, ma capace di coinvolgere medici, infermieri, virologi, dirigenti del pubblico e del privato sociale, protagonisti del terzo settore, forze sociali e così via.

Per definire confini più chiari tra l’ambito pubblico e quello privato, una dimensione della medicina più efficace sul territorio, nuovi servizi di assistenza rivolti in particolare alle fasce più povere della popolazione e un grande scatto rispetto ai temi elusi in questi anni.

La nuova stagione della salute, infatti, dovrebbe radicarsi innanzitutto a partire da alcune cose molto semplici: la garanzia delle prestazioni senza che si generino barriere all’ingresso in ragione del censo (siamo di fronte, sempre di più ad un sistema che agevola in termini di prestazioni e di cancellazione dei tempi d’attesa in ragione di quanto si sia disposti a spendere) o dalle centralità, proprio di quanto espresso sui territori o nei “quartieri”.

In questa cornice vale la pena citare nuovamente la proposta delle Case mediche per la salute che un folto gruppo di cittadini milanesi e professionisti ha sostenuto sin dal 2011 nella città di Milano e che ha portato a realizzare, nel cuore del Corvetto, una prima sperimentazione (dedicata a Gigi Campolo, un medico che l’aveva tanto voluta).

Un tentativo sorto con il fine di aggregare medici di medicina generale e poi di associare ad essi servizi sociali territoriali, un passo compiuto certamente felice ma ancora totalmente parziale (per via, guarda un po’, dell’ostilità politica stessa della Regione e, pure, di un eccesso di “timidezza” mostrato dalla stessa categoria dei medici e da chi tra noi, e non posso chiamarmene fuori, s’era fatto promotore della cosa nell’ambito dell’amministrazione cittadina).

Ma, soprattutto, il futuro sta nell’articolazione, grazie ad un investimento significativo (perché oggi nessuna riorganizzazione sensata nel welfare si fa “tagliando” risorse), di una nuova generazione di servizi, attività, centri di mutuo soccorso capaci di aggredire più decisamente il tema della tutela della salute.

Penso a oggetti dell’azione politica e amministrativa molto molto concreti e in parte sin qui già citati e molto utili a misurarsi proprio con la dimensione dell’inquietudine uscita ulteriormente rafforzata da questi mesi e capace di offrirsi come nuova benzina da gettare sul fuoco delle paure al fine di alimentare la politica peggiore.

Quel che voglio dire è che dobbiamo ripartire dai medici di quartiere, dagli infermieri di condominio, dalla relazione tra la persona che vive da sola e mostra il massimo dell’insicurezza e un servizio efficace, pronto, con operatori adeguatamente riconosciuti sul piano professionale.

Con progetti in grado di chiamare in causa il “dottore” e lo psicologo, l’assistente sociale e il ragazzo delle brigate solidali che può andare a distribuire il farmaco nella casa dell’anziano che vive da solo.

E a tutto ciò devono (dovrebbero?) accompagnarsi, sempre di più, simili interventi sul piano delle opportunità offerte in ragione della necessità di socialità o rispetto a come reinventare, dopo il “caso RSA” esploso dentro i confini della vicenda pandemica, i servizi per la terza età.

Laddove, giusto per fare un esempio, vi è vi sarà sempre più bisogno di sperimentare nella direzione di microcomunità ed appartamenti condivisi, magari seguiti da operatori del terzo settore, centri diurni, assistenza famigliare di qualità (l’esperienza di WEMI, operata dal Comune di Milano in questi anni, grazie ad un finanziamento della Fondazione Cariplo si è mossa proprio in questa direzione) ed assistenza domiciliare

E per questo serviranno risorse ingenti.

Risorse pubbliche messe a disposizione delle reti locali attraverso processi trasparenti.

Guai, infatti, a credere che si possa giocare a colpi di “tagli” la scommessa di una nuova stagione della politica per la salute.

Proprio in questo quadro diventa essenziale il lavoro che una parte dell’Europa sta svolgendo.

Una parte: la maggioranza dei parlamentari europei a partire dal Presidente David Sassoli, diversi governi, forze sociali. Ma, certamente, non l’Europa tutta.

I rappresentanti di alcuni governi (a partire da quelli di Austria, Olanda, Svezia, Ungheria e Danimarca) proprio in queste giornate stanno operando per frenare la definizione di strumenti in grado di finanziare la “ricostruzione”, tra cui quella connessa al sistema socio-sanitario.

Esibendo così un rigorismo cieco e cinico che non riesce a guardare negli occhi la catastrofe pandemica e quanto essa porta con sé come zone d’ombra ancora da chiarire (la più rilevante tra tutte: il rapporto tra crisi climatica, qualità dell’aria ed effetti sulla salute delle persone).

Crisi pandemica che in tutta evidenza propone la necessità di cambiare potentemente “modello”.

E che richiede nelle reazioni future di sorvegliare molto più efficacemente il tema della qualità dello sviluppo, delle politiche di rigenerazione urbana, della cultura della sostenibilità.

Alcuni segnali positivi, che fanno ben sperare, ci sono.

Numerose città del mondo, ad esempio grazie alla rete C40, stanno condividendo strategie cruciali per esercitare importanti salti di qualità proprio sui temi della mobilità, della riqualificazione energetica, degli spazi di vita, dell’aria, della modalità di produrre.

E ancora la già evocata cultura della solidarietà si è misurata, ovunque, con il bisogno di investire ancora più di prima sul tema della rottura della dimensione di solitudine di donne e uomini particolarmente vulnerabili.

Possiamo forse dire che stili di vita, ambiente, socialità non c’entrino con la salvaguardia della salute?

No, non siamo autorizzati a farlo.

La letteratura scientifica e il buon senso non ce lo permettono.

La mercificazione delle prestazioni sanitarie, in questo contesto, tanto ricercata dalla destra lombarda, ha determinato l’azzeramento di investimenti poderosi nella direzione della prestazione sociale: si è dunque qualificata come un laboratorio di scelte deleterie.

Questo, oggi, rende tutti più fragili e tutto il sistema più debole.

E, soprattutto, se è vero, per ripeterla in due battute, che il Coronavirus non è stato diffuso nella Pianura Padana per mano dei suoi governanti regionali è corretto esigere che le strade nuove da percorrere non seguano quel tipo di impostazione messa così chiaramente all’indice.

Anzi, si può dire con certezza, che proprio la potenza di fuoco delle eccellenze sanitarie presenti sul territorio e la straordinaria qualità di buona parte del “sistema” potrebbero consentire al pubblico di articolare i proprio sforzi per colmare quel vuoto che si è drammaticamente palesato nelle comunità.

Così potremmo avere un’ambizione storica che riassumo in nove titoli e una considerazione:

1. riorganizzare efficacemente il sistema, riducendo duplicazioni e frammentazioni degli interventi e degli ospedali, scommettendo sulla cultura dell’eccellenza, sull’integrazione e non sulla competizione tra i diversi istituti (ad ogni livello: esiste anche una questione importante riguardante l’offerta sanitaria per le bambine e i bambini). In un partita che non può essere giocata, in alcun modo, al di fuori di un rapporto con i poli università e la Ricerca

2. rendere trasparente e non disomogeneo il rapporto con il “privato”, evitando che la libertà di scelta generi differenza di trattamento tra chi è in grado di pagare o di non pagare una singola prestazione e facendo sì che il privato si cimenti, pure, sul piano di prestazioni non di per sé particolarmente remunerative

3. articolare, come già abbondantemente scritto, una nuova presenza territoriale di servizi più “prossimi” capaci di stare a “cavallo” tra le prestazioni sanitarie e quelle sociali, scommettendo su di una nuova valorizzazione (Giorgetti permettendo) del “medico di base” (figura oggi burocratizzata) e su di una rinnovata articolazione di consultori, centri di medicina del lavoro, assistenza domiciliare e così via

4. definire un programma di intervento molto più massiccio legato all’uso della telemedicina e alle straordinarie opportunità offerte, ad ogni livello, dall’innovazione tecnologica e dal digitale

5. rivedere con coraggio i Livelli Essenziali di Assistenza, questione innanzitutto nazionale su cui vi è un preciso impegno del ministro Speranza

6. fare uso, ben più di prima, di indicatori riguardanti il tema ambientale per orientare investimenti e risorse, e il tema della salute per guidare le scelte di governo delle città

7. imporre meccanismi più trasparenti nella scelta dei dirigenti, anche al fine di contrastare la lottizzazione politica tanto pervicacemente praticata

8. anche in relazione alle recenti scelte del governo provvedere ad importanti iniezioni di nuovo personale medico e infermieristico

9. realizzare un piano di recupero e riqualificazione delle sedi e degli spazi che affronti il tema di grandi aree presenti o future delle strutture ospedaliere non in uso (penso alla tanto citata dotazione presente a Legnano, allo storico ospedale di Garbagnate o quanto offrono potenzialmente San Paolo, San Carlo e Niguarda nella sola città di Milano)

10. infine la considerazione più ovvia: riarticolare, come già detto il rapporto tra Stato e Regioni. Perché l’autonomia non può mortificare gli Enti Locali e il Paese non può vivere di velocità tanto diverse

E dare vita, così, ad una nuova pagina del welfare ambrosiano, armati di “quell’audacia che ci è possibile”, a cui fa riferimento lo psicoanalista Massimo Recalcati quando si interroga su come poter vivere questa terra di mezzo.

2.Un percorso durato 25 anni

di Lorenzo Zacchetti

I guerrieri vittoriosi prima vincono

e poi vanno in guerra,

mentre i guerrieri sconfitti prima vanno in guerra

e poi cercano di vincere

(Sun Tzu - “L’arte della guerra”)

Il gigante dai piedi d’argilla

Premessa d’obbligo: a fronte di una vicenda drammatica come l’impatto del Coronavirus sulla Lombardia, il presupposto di partenza non può essere lo scontro tra fazioni politiche e nemmeno l’acredine personale. Al contrario, è giusto che a Fontana, a Gallera e a tutte le persone a vario titolo coinvolte nella vicenda sia riconosciuta non solo la buona fede, almeno fino a prova contraria, ma anche una serie di attenuanti.

L’effetto sorpresa è stato senza dubbio deleterio, perché l’Italia è stata il primo Paese occidentale nel quale l’epidemia si è manifestata, ed è indubbio che il Settentrione sia stato l’epicentro del sisma, così come altre zone del mondo alla stessa latitudine. A oggi, non vi è una certezza scientifica inoppugnabile, bensì indizi convergenti sul fatto che tassi elevati di inquinamento possano aver favorito i contagi in Pianura Padana. Non esiste una spiegazione epidemiologica sul fatto che il Covid-19 possa essersi manifestato in maniera più aggressiva in Lombardia, rispetto a territori assimilabili come il Veneto e l’Emilia Romagna, ma anche come i Paesi esteri confinanti con il Nord Italia. Non possiamo quindi escluderlo, perché sappiamo ancora troppo poco su questo virus, anche se a buona ragione possiamo affermare che tale ipotesi sia improbabile. Decisamente più importante è domandarsi se a determinare il diverso esito in termini di contagi e vittime sia stata invece la diversa gestione dell’epidemia.

Quando Gallera scarica tutta la colpa del disastro lombardo su quello che lui chiama “lo tsunami” che ha colpito il nostro territorio, si autoassolve in maniera un po’ troppo sbrigativa. Un giudizio più compiuto deve necessariamente tenere in considerazione il fatto che un sistema sanitario come quello lombardo non può andare a gambe all’aria per il solo impatto con la pandemia, per quanto devastante, ma per una serie di ragioni che sono anche antecedenti alla gestione attuale. Il Covid-19 ha portato alla luce elementi critici preesistenti, che pur non essendo noti all’opinione pubblica erano già stati evidenzati in varie occasioni sia dagli addetti ai lavori, sia dal Partito Democratico che dal centrosinistra lombardo nel suo complesso. Evidentemente senza la giusta efficacia comunicativa, va ammesso.

Da tempo sentiamo parlare della presunta “eccellenza lombarda” nella sanità, ma la tanto decantata leadership regionale era già stata smentita da fonti imparziali prima dello scoppio della pandemia. A cavallo tra la fine del 2019 e l’inizio del 2020, era stata resa nota la classifica dei migliori sistemi sanitari regionali del nostro Paese. Una graduatoria basata su 33 indicatori, dai ricoveri agli screening, esaminati dal Comitato permanente per la verifica dell’erogazione dei Livelli Essenziali di Assistenza (LEA). La Lombardia risultava solamente quinta (a pari merito con la Liguria), dietro al Piemonte (precipitato dal primo al quarto posto), all’Emilia Romagna, alla Toscana e al Veneto, primo per un’incollatura: la Regione presieduta da Luca Zaia totalizzava 222 punti su 225, solo uno più della Toscana e due più dell’Emilia Romagna. Contemporaneamente, veniva pubblicato il “Meridiano Sanità Index”, uno studio elaborato da The European House-Ambrosetti per misurare le performance del Sistema Sanitario italiano, confrontandole con quelle di altri Paesi. La valutazione si basava su 40 parametri, raggruppati in quattro aree:

1. Stato di salute della popolazione

2. Equità e capacità di risposta del sistema sanitario ai bisogni di salute

3. Efficienza e appropriatezza dell’offerta sanitaria

4. Qualità dell’offerta sanitaria e responsiveness del sistema.

In nessuna di queste quattro graduatorie la Lombardia riusciva a primeggiare, pur mantenendosi molto sopra la media nazionale, un dato però fortemente influenzato dai bassi punteggi riscontrati al Sud. Nella valutazione complessiva, al primo posto figurava l’Emilia Romagna, con la Lombardia seconda e un pari merito tra Toscana e Trentino Alto Adige al terzo posto. A parte la differente valutazione sul Veneto (che The European House-Ambrosetti collocava solo al settimo posto), la comparazione dei due studi già allora ci aveva restituito coerentemente l’immagine di una Lombardia decisamente meno titolata a porsi come modello per il resto del Paese, quantomeno dal punto di vista sanitario.

Questo, però, accadeva prima del terremoto rappresentato dal Covid-19. Lo scorso 27 marzo, alla fine delle prime tre settimane di lockdown, la prestigiosa “Harvard Business Review” ha pubblicato lo studio “Lessons from Italy’s Response to Coronavirus”, nel quale il sistema sanitario italiano è stato fortemente criticato nel suo complesso per la gestione dell’emergenza, ma con significative differenze regionali. In particolare, è stata messa in luce l’esorbitante differenza tra il numero di positività e di decessi riscontrati in Lombardia, in proporzione al numero di abitanti, rispetto a territori assimilabili per caratteristiche quali Veneto ed Emilia Romagna.

Secondo l’analisi della “Harvard Business Review”, il Veneto ha reagito in maniera più efficace alla pandemia, attraverso una strategia composta da test eseguiti anche sugli asintomatici precoci, tracciamento dei potenziali positivi e auto-quarantena su base volontaria nei casi sospetti per i quali la mancanza di tamponi non ha permesso di sciogliere il dubbio. Inoltre, come in Emilia Romagna, si è puntato con decisione sulla diagnosi in loco e sull’assistenza domiciliare, svolgendo la massima parte degli interventi di cura fuori dagli ospedali.

“È necessario passare con urgenza da modelli di assistenza centrati sul paziente a un approccio basato sul sistema comunitario che offra soluzioni per l’intera popolazione (con un’enfasi specifica sull’assistenza domiciliare)”, si legge nel documento. “Seguendo le indicazioni delle autorità sanitarie del Governo centrale, la Lombardia invece ha optato per un approccio più conservativo sui test”, prosegue l’analisi. Meno tamponi, quindi, ma anche “meno investimenti in tracciabilità proattiva, assistenza domiciliare, monitoraggio e protezione degli operatori sanitari (questi ultimi, oltretutto, spesso sprovvisti dei Dispositivi di Protezione Individuali necessari per arginare il contagio e non diventarne essi stessi veicolo, ndr)”.

Nel corso dell’epidemia, il ministro Speranza ha elaborato un piano basato su distanziamento sociale, mezzi di protezione per tutti, ospedali Covid su tutto il territorio nazionale, rafforzamento delle reti sanitarie locali, studio a campione per capire quanti sono i contagiati in Italia e un’app per verificare i contatti delle persone positive. Oltre alla Corea, ispiratrice dell’ultimo dei cinque punti, era evidente il riferimento al modello adottato in Veneto ed Emilia Romagna.

A suggerire questa strategia è stato anche l’Instant Report Covid-19, una iniziativa di ALTEMS - Alta Scuola di Economia e Management dei Sistemi Sanitari dell’Università Cattolica. Il suo scopo consisteva nell’analizzare le diverse strategie adottate dalle Regioni per fronteggiare l’epidemia e da tale lavoro è emerso l’evidente scarto tra due modelli: quello basato su “ricerca attiva e assistenza domiciliare” (Veneto) e quello più ospedaliero (Lombardia e in parte Lazio). “Il ‘modello Veneto’ si caratterizza per un minore ricorso all’ospedalizzazione che riguarda il 20% dei positivi nel caso del Veneto e il 40% nel caso dell’Emilia Romagna rispetto ad altre Regioni; e per una maggiore incidenza dell’uso delle terapie intensive per i pazienti una volta giunti in ospedale che distingue il comportamento del Veneto (24%) rispetto alle altre Regioni e quindi anche della stessa Emilia Romagna (solo il 10,8% dei ricoverati in ospedali sono stati trattati in terapia intensiva). E ancora, il rapporto tra pazienti trattati in terapia intensiva e a domicilio è la metà in Veneto ed Emilia Romagna rispetto a quanto accade nella Regione Lombardia e nella Regione Lazio”, spiega il documento.

Il modello ospedaliero “si caratterizza al contrario per i seguenti aspetti: una incidenza di tamponi effettuati sulla popolazione leggermente inferiore al gruppo precedente, in Regione Lombardia pari a 1.14% e in Regione Lazio pari a 0,59%; la crescita dei posti letto in terapia intensiva cresce meno del 50% (al 31/3 non erano ancora attivati i posti letto in Fiera) che passano da 9/100.000 abitanti a 12,58 (Lombardia) e da 9,44/100.000 a 11,99 nel Lazio con un tasso di saturazione che va oltre il 100% in Lombardia e che rimane basso nel Lazio (24%); un maggiore ricorso all’ospedalizzazione che riguarda in media il 50% dei positivi in Lombardia e Lazio; una minore incidenza dell’uso delle terapie intensive per i pazienti una volta giunti in ospedale, intorno al 10-13%. E ancora, il rapporto tra pazienti trattati in terapia intensiva e pazienti trattati a domicilio è doppio in Regione Lombardia e nella Regione Lazio rispetto a quanto accada in Veneto ed Emilia Romagna”.

Fortunatamente, l’impatto del Coronavirus non è stato altrettanto traumatico al Sud, dove (a parte alcune virtuose eccezioni, come ad esempio Napoli), il livello medio delle prestazioni purtroppo non è all’altezza di quelle del Nord. L’enorme disparità tra i diversi sistemi sanitari regionali è però un aspetto critico che la crisi pandemica ha drammaticamente posto al centro del dibattito pubblico, suggerendo al Presidente Conte l’opportunità di ripensare all’organizzazione del Servizio Sanitario Nazionale stabilita con la riforma del Titolo V della Costituzione, come affermato pubblicamente.

La nascita del SSN e la gestione Formigoni

Il Sistema Sanitario italiano, per quanto perfettibile, è unanimemente considerato tra i migliori del mondo. Eppure è relativamente giovane.

La sua nascita risale alla Legge n. 833 del 23-12-1978, fortemente voluta dall’allora ministra della Sanità Tina Anselmi. La sua peculiarità, fin da allora, è il suo carattere universalistico, che ha segnato una netta discontinuità rispetto al precedente sistema mutualistico, che lasciava scoperte ampie fasce della popolazione. Alla base di questa scelta c’era un impianto valoriale fortissimo: considerare la salute come un diritto inalienabile, così come sancito dall’art.32 della Costituzione: “La Repubblica tutela la salute come fondamentale diritto dell’individuo e interesse della collettività, e garantisce cure gratuite agli indigenti”. Nonostante i successivi dibattiti sulla difficoltà nel sostenere economicamente questo tipo di impostazione ed alcune sue applicazioni incoerenti (la cosiddetta “malasanità”), ancora oggi il nostro SSN è un fiore all’occhiello che ci permette di guardare dall’alto in basso anche superpotenze come gli Stati Uniti: tramontata la riforma universalistica “Obamacare”, Donald Trump ha nuovamente collegato il welfare statunitense alla copertura assicurativa, che in una società sempre più iniqua non è certo alla portata di tutti.

Negli anni Novanta il problema della copertura degli oneri sanitari si è tradotta nei decreti di riordino del 1992/93 e del 1999 (riforma Bindi), che hanno portato al rafforzamento dl potere delle Regioni e alla trasformazione delle Unità Sanitarie Locali (USL) in Aziende Sanitarie Locali con autonomia organizzativa (ASL). La progressiva aziendalizzazione del welfare si è intrecciata con la nuova legge elettorale, che ha portato all’elezione diretta del presidente della Regione, in precedenza nominato dal Consiglio. Il primo “Governatore” eletto direttamente dai lombardi è stato Roberto Formigoni, che ha iniziato a guidare la Regione nel 1995. Istituita nel 1970, per un quarto di secolo la Lombardia era stata governata in maniera quasi esclusiva da maggioranze democristiane, prima dei 18 mesi di presidenza di Fiorella Ghilardotti (PDS) e degli otto mesi di Paolo Arrigoni (leghista, ma sostenuto anche da Socialisti e Popolari). Il lungo ciclo del centrodestra si è aperto proprio con l’elezione di Formigoni che, nell’arco di quattro mandati, ha guidato la Regione per ben 18 anni. La sua presidenza si è chiusa in maniera traumatica nel 2013, dopo una serie di inchieste ed arresti che hanno coinvolto diversi esponenti della maggioranza (ma anche della minoranza), compresi degli assessori. Lo stesso Formigoni è stato indagato e in seguito condannato. L’enorme scandalo mediatico sulle vicende della Regione e in particolare della sanità (che, è bene ricordarlo, rappresenta oltre il 75% del totale del suo bilancio) ha spinto la Lega a ritirare il suo appoggio a Formigoni e a chiedere nuove elezioni. Proprio la Lega ha espresso i due successivi presidenti della Lombardia: prima Roberto Maroni (2013/2018) e poi Attilio Fontana (dal 2018). In totale, a oggi sono 25 gli anni di governo consecutivo della Regione da parte del centrodestra, che è quindi prossimo a battere il “record” di longevità della DC.

Proprio durante la gestione di Formigoni ha preso corpo il processo di aziendalizzazione della sanità, con l’introduzione del sistema del rimborso a prestazione per tutte le strutture sanitarie: il SSN ha iniziato a rimborsare sulla base della tipologia e del numero delle prestazioni erogate e non sulla base dei costi sostenuti. Se già questa riforma aveva determinato evidenti disparità tra regioni, la forbice si è acuita in seguito in seguito alla riforma del Titolo V della Costituzione, avvenuta con la Legge costituzionale n. 3 del 18 ottobre 2001. Il provvedimento ha affidato le competenze sulla sanità alla legislazione concorrente tra Stato e Regioni, ampliando le autonomie locali: a Roma si definiscono i principi nazionali, le linee guida della sanità (attraverso i LEA), ma tutto il resto viene delegato alle Regioni, che si trovano quindi a gestire aspetti fondamentali sul piano organizzativo ed economico (ad esempio i ticket e l’Irpef aggiuntiva).

A proposito di tale riforma, dei suoi intenti e degli effetti concreti che invece si sono manifestati, è interessante citare l’analisi pubblicata nel recente documento “Le politiche sanitarie alla prova della pandemia”, pubblicato dalle Acli di Milano e Monza – Brianza: “Il governo centrale quindi indicherà il quadro delle prestazioni fondamentali da garantire fornendo i relativi contributi economici. All’interno di questi contributi alcune Regioni riusciranno a fornire tutte le prestazioni richieste ed anzi ad assicurarne in misura maggiore, ad esempio aumentando gli interventi di prevenzione (medicina scolastica, servizi specifici in area materno-infantile, disagio psichico). Altre Regioni si troveranno in difficoltà e le disparità continueranno ad aumentare. L’art. 117 della Costituzione stabilisce che lo Stato mantiene la competenza legislativa esclusiva in una serie di materie specificamente elencate, mentre il comma 3 dello stesso articolo decreta che le Regioni possono legiferare nelle materie di competenza concorrente, nel rispetto dei princìpi fondamentali definiti dallo Stato. Purtroppo, tale ‘concorrenza’ ha perso il suo significato di complementarietà, configurando un’antitesi proprio sui princìpi fondamentali e generando un federalismo sanitario atipico e artificioso. In altre parole la riforma del Titolo V che – delegando a Regioni e Province autonome l’organizzazione e la gestione dei servizi sanitari – puntava ad un federalismo solidale, ha finito per generare una deriva regionalista, un differente sistema sanitario per ogni Regione dove l’accesso a servizi e prestazioni sanitarie è profondamente diversificato e iniquo. A fronte di un diritto costituzionale che garantisce ‘universalità ed equità di accesso a tutte le persone’ e alla L.833/78 che conferma la ‘globalità di copertura in base alle necessità assistenziali dei cittadini’, i dati smentiscono continuamente i princìpi fondamentali su cui si basa il SSN. Infatti, le inaccettabili diseguaglianze regionali e locali documentano che l’universalità e l’equità di accesso ai servizi sanitari, la globalità di copertura in base alle necessità assistenziali dei cittadini e la portabilità dei diritti in tutto il territorio nazionale rappresentano oggi un lontano miraggio. Inoltre, la stessa attuazione dei princìpi organizzativi del SSN è parziale e spesso contraddittoria: infatti, la centralità della persona, la responsabilità pubblica per la tutela del diritto alla salute, la collaborazione tra i livelli di governo del SSN, la valorizzazione della professionalità degli operatori sanitari e l’integrazione socio-sanitaria presentano innumerevoli criticità. A tutta questa situazione si aggiungono significativi tagli all’impegni di spesa sanitari pari a 37 miliardi di euro negli ultimi dieci anni. Il dato dei posti letto risulta significativo: nel 1981 avevamo 530.000 posti letto, oggi sono meno di 215.000”.

Il modello sanitario lombardo si caratterizza per la libera scelta da parte del cittadino tra prestazioni pubbliche e private, tra le quali viene a crearsi una competizione paritaria. Al pubblico resta in via esclusiva solamenta la funzione di programmazione, acquisto e controllo, affidata alle ASL.

“Il modello lombardo, unico nel Paese, di separazione tra ente di acquisto e regolazione delle prestazioni sanitarie (oggi ATS - Agenzia Tutela Salute) e aziende erogatrici pubbliche e private, messe su un piano di competizione paritario, ha sicuramente influito nell’approccio critico alla pandemia”, continua il documento delle Acli. “In tutte le altre regioni le ASL hanno un governo unitario del sistema di erogazione delle prestazioni sanitarie di base e specialistiche che si è rivelato molto più efficace ed efficiente nel governo della pandemia. Sulla base di tale impostazione, in Lombardia di fatto si è consolidato un sistema centrato sull’ospedale, con erogatori sia privati, che hanno scelto le materie in cui operare, in progressivo miglioramento, soprattutto agli occhi del cittadino, sia Aziende Ospedaliere pubbliche che, a fronte di una tradizione anche secolare di buona amministrazione e di una eccellente e riconosciuta qualificazione scientifica, hanno migliorato sì i loro standard, ma più lentamente”.

Da Maroni a Fontana

Lasciando ovviamente da parte le responsabilità penali, che sono personali, sul piano puramente politico i successori di Formigoni hanno operato in continuità con gli indirizzi precedenti. Nel 2015, con la legge regionale n.23 la Lombardia ha varato la cosiddetta “riforma Maroni”. Il suo fulcro era nella creazione di una nuova azienda territoriale, la ASST (Azienda Socio Sanitaria Territoriale), al cui interno sono confluiti sia i servizi ospedalieri che quelli territoriali. Lo scopo dichiarato consisteva nel creare una maggiore integrazione tra i due livelli, ma i suoi effetti reali si sono manifestati soprattutto nel contenimento dei costi, che in sè non è certo un obiettivo sbagliato e che anzi meriterebbe una maggiore riflessione, soprattutto nel contesto di una società la cui età media sta crescendo costantemente e nella quale conseguentemente aumentano gli oneri legati alla gestione della criticità.

Non a caso, la legge di riordino approvata nell’agosto successivo era denominata “Evoluzione del sistema socio-sanitario lombardo” e si prefiggeva lo scopo di passare “dal curare al prendersi cura” e “dalle prestazioni alla presa in carico”. La riforma Maroni ha dismesso le 15 ASL (Aziende Sanitarie Locali), sostituendole con otto ATS (Agenzie di Tutela della Salute), ciascuna delle quali competente per le funzioni di programmazione, acquisto e controllo su un’area vasta di circa un milione di abitanti. Le ATS sono state suddivise a loro volta in 30 ASST (Aziende Socio Sanitarie Territoriali), che hanno preso il posto delle AO (Aziende Ospedaliere), ciascuna con un bacino di utenza di circa 400.000 cittadini. “Le divisioni delle ASST sono state effettuate con criteri a nostro avviso poco comprensibili e poco razionali, causando forti squilibri fra un territorio e l’altro”, osservano le Acli. “La trasformazione delle ASL in ATS/ASST non è stata organica, cosicché alcuni compiti e ruoli delle ASL non è chiaro a chi sono stati trasferiti. Questo è uno dei motivi per cui certe attività e competenze, quali quelle di approvvigionamenti dei DPI, durante la pandemia non erano in capo ad una specifica responsabilità”.

L’effettivo impatto della Legge 23 sui servizi territoriali viene valutato molto negativamente anche da Sergio Marsicano, psicologo e psicoterapeuta che ha realizzato il progetto di umanizzazione del reparto di Oncologia del San Carlo di Milano e che poi ha contribuito a scrivere il dossier con il quale la rete “Milano 2030” ha richiesto al Governo il commissariamento della sanità lombarda: “Agendo sui malati cronici, la Legge 23 ha inciso sul 36% dei malati e sul 70% del budget. L’introduzione della figura del gestore regionale ha indebolito il controllo da parte dei medici di medicina generale, specialmente sui pazienti policronici. L’effetto non si è sentito tanto a Milano, quanto nel bergamasco e nel bresciano, dove ci sono state molte adesioni a questo nuovo regime. Ciò ha portato al fatto che un algoritmo definisse di quante visite e quanti medicinali il malato cronico avesse bisogno nell’arco dell’anno: nel caso non bastassero, al paziente non resterebbe che pagarsele di tasca sua. Di fatto, quindi, i medici di medicina generale non seguono più questi pazienti”. A criticare la riforma-Maroni è stato persino Formigoni. Lo scorso 21 maggio, l’ex Presidente era ospite di “Iceberg”, su Telelombardia, dove ha detto: “Io ho governato 17 anni, ma sono scaduti nel 2012. Io ho costruito una sanità di assoluta eccellenza, sia nel campo ospedaliero, sia nel campo della medicina di territorio. Dopo di me è arrivato qualcuno che nessuno cita mai, che ha governato cinque anni e ha cambiato profondamente e in peggio la sanità di Formigoni. Quello che dico sono le carte che lo dimostrano. La sanità che ho costruito era una eccellenza, molto forte sul piano ospedaliero sia sulla medicina di territorio, in particolare i medici di base. Dopo di me è stata fatta una riforma che ha indebolito fortemente la medicina di territorio, proprio quella di cui c’era bisogno per il Coronavirus”.

Un ulteriore fil rouge che collega la gestione del centrodestra nei suoi vari cicli è la mancanza di un piano pandemico. La Lombardia nel 2006 si era dotata di un Piano Pandemico Regionale, in attuazione delle norme nazionali. Tale protocollo è stato sottoposto a valutazione nel 2010 e l’audit aveva fatto emergere alcune criticità, tra cui spiccavano la necessità di incrementare l’assistenza domiciliare e di raggiungere un accordo quadro con i gestori delle RSA per un miglioramento dell’assistenza medica ed infermieristica. Erano inoltre state date indicazioni alle ASL in merito all’approvvigionamento e alla distribuzione di Dispostivi di Protezione Individuale. Tuttavia, tali indicazioni sono rimaste sulla carta e, oltre a non sanare nessuna di queste problematiche, per i dieci anni successivi non si è nemmeno provveduto ad aggiornare il piano. Il fatto che la stessa carenza sia in capo anche ad altre regioni nonché al controllo nazionale (come evidenziato nella puntata di “Report” del 18 maggio 2020) non è certo un’attenuante.

Ad anticipare il tema del depotenziamento della rete dei medici di base, emerso in tutta la sua gravità nel corso della pandemia, era stato l’intervento di Giancarlo Giorgetti, già citato da Majorino in apertura di questo libro. Giorgetti allora era sottosegretario alla presidenza del Consiglio e il suo intervento va contestualizzato nell’edizione 2019 del Meeting di Rimini, la manifestazione organizzata annualmente dall’organizzazione cattolica Comunione e Liberazione. A una richiesta di Roberto Speranza, leader di Articolo Uno, sui maggiori fondi a suo modo di vedere necessari per la sanità, il braccio destro di Matteo Salvini rispose: “Caro Speranza, è vero, mancheranno 45.000 medici di base nei prossimi cinque anni. Ma chi va più dal medico di base? Senza offesa per i medici di base anche qui presenti in sala. Nel mio piccolo paese vanno ovviamente per fare le ricette mediche, ma quelli che hanno meno di cinquant’anni vanno su internet, si fanno fare le autoprescrizioni su internet, cercano lo specialista. Tutto questo mondo qui, quello del medico di cui ci si fidava anche, è finita anche quella roba lì”.

Tale affermazione contraddiceva però i dati di realtà resi noti dall’Istat: a recarsi dal medico di base almeno una volta all’anno è il 74% degli italiani con più di 15 anni, e oltre il 90% di chi ha più di 65 anni. Le percentuali di chi ha consultato uno specialista scendono al 54% degli Over 15 e al 67,2% degli Over 65. La posizione di Giorgetti, unanimemente considerato lo “stratega” della Lega, suscitò già allora forti critiche, sebbene la minaccia del Covid-19 fosse ancora ben lontana dall’essere conosciuta. A far passare in secondo piano la polemica fu la contingenza politica. Appena quattro giorni dopo le parole di Giorgetti, pronunciate il 25 agosto, il Presidente Mattarella diede incarico a Conte di formare un nuovo Governo, prendendo atto della disponibilità di M5S, PD e Liberi e Uguali (cartello formato da Articolo 1, Sinistra Italiana e Possibile) a dar vita a una nuova maggioranza. Si risolse così la crisi di governo aperta da Salvini al Papeete Beach di Milano Marittima, non lontana da Rimini, insolita location dalla quale l’allora ministro degli Interni aveva di fatto spaccato la maggioranza gialloverde proponendo nuove elezioni. Rompendo l’alleanza con il M5S sul tema della linea ad alta velocità Torino-Lione (comunque approvata nonostante la contrarietà del “contraente di governo”), la Lega puntava a capitalizzare i sondaggi che ne certificavano il crescente consenso elettorale per andare al Governo in sostanza da sola: seppure affiancato da “azionisti di minoranza” quali Fratelli d’Italia e Forza Italia, Salvini puntava a conquistare attraverso le urne quei “pieni poteri” esplicitamente evocati nel corso della sua epocale esternazione balneare. Il 5 settembre Conte è riuscito nell’imprevedibile impresa di succedere a se stesso, rimanendo Premier in un governo dal segno opposto a quello precedente. Dalla compagine gialloverde si è passati a quella giallorossa: Speranza è diventato ministro della Salute, mentre Salvini e Giorgetti sono finiti in minoranza. E, stando a quanto si è sussurrato in ambienti leghisti, non senza un certo risentimento da parte di Giorgetti nei confronti del leader del partito e del suo clamoroso autogol politico.

Un impatto fatale

Solamente a valle di questo lungo percorso, l’esplosione della pandemia ha disvelato la fragilità del sistema lombardo. Già lo scorso 22 aprile, nel pieno della crisi, una nutrita rappresentanza del settore del welfare ha inviato al presidente Fontana un importante documento dal titolo “Criticità rilevate dagli Enti sociosanitari a seguito d’infezione Covid-19 e richiesta costituzione tavolo di lavoro comune”, contenente un’analisi molto dettagliata di quanto non stesse funzionando in Lombardia. A firmare il documento sono state Uneba (Unione Nazionale Istituzioni e Iniziative di Assistenza Sociale), Arlea (network regionale che rappresenta e tutela gli erogatori socio sanitari), ACI Welfare (Associazione delle Cooperative Italiane), AGeSPI (Associazione Gestori Servizi sociosanitari e cure Post Intensive), ANASTE (Associazione Nazionale Strutture Terza Età), ARIS (Associazione Religiosa Istituti Socio Sanitari) e Anffas (Associazione Nazionale Famiglie di Persone con Disabilità Intellettiva e/o Relazionale), i quali esordivano ricordando che dall’inizio dell’emergenza “il Governo e le Regioni hanno emanato e diffuso atti diversi e numerosi, all’interno dei quali sono state fornite indicazioni operative per gestire le conseguenze dell’evolversi della situazione sanitaria. Regione Lombardia, per tramite delle AA.TT.SS., ha inviato le proprie indicazioni/linee guida ai gestori presenti sul territorio. Si deve purtroppo costatare che, in queste otto settimane, abbiamo assistito al moltiplicarsi di mail, note, circolari, linee guida, a volte contrastanti tra di loro e/o con le disposizioni del governo centrale o di ritorno su precedenti decisioni o ad interim”.

La confusione, secondo i diretti interessati, “non ha consentito agli Enti di mettere bene a fuoco la situazione e di garantire piena razionalità e permanente continuità nei modi e nei tempi di vigilanza, ad esempio per l’esecuzione di tamponi, né di creare tutti i necessari presupposti al lavoro in sicurezza e a tutela della salute di ospiti e operatori. Permangono ad oggi ancora troppe questioni aperte che richiedono un intervento prioritario da parte di Regione Lombardia, non più procrastinabile, che deve essere incentrato sulla reale congiuntura in atto, purché espressa da chi la vive in prima linea piuttosto che su interpretazioni a tavolino o finanche su articoli e servizi dei media”.

In buona sostenza, si chiedeva – comprensibilmente – di abbandonare logiche solo politiche e di dare ascolto a chi ha una solida conoscenza professionale del tema. Tale know-how spingeva le rappresentanze degli Enti a indicare sette punti critici sui quali lavorare insieme. Il primo era rappresentato da tamponi e indagini sierologiche: “Fino ad oggi la maggior parte delle Unità di Offerta Sociosanitarie per anziani (RSA), persone con disabilità (RSD e CSS), così come tutte le altre tipologie di strutture sociosanitarie hanno dovuto procedere in pressoché totale assenza di un reale piano pandemico, di stretta pertinenza governativa in prima istanza e secondariamente dei governi regionali, e in pressoché totale autogestione, nonostante ripetute sollecitazioni a ricevere maggiore chiarezza e linee di omogeneità territoriale”, si leggeva nel documento. “Le strutture residenziali sociosanitarie hanno natura extra-ospedaliera e territoriale e sono ‘destinate ad accogliere persone anziane non autosufficienti, alle quali garantiscono interventi volti a migliorarne i livelli di autonomia, a promuoverne il benessere, a prevenire e curare le malattie croniche’ (dal sito di Regione Lombardia), ove il curare fa riferimento ai soli criteri di base propri di una medicina generalista”. Questo, veniva evidenziato, in contrasto con il fatto che “le attività di profilassi delle malattie infettive e di tutela degli ambienti di lavoro, in particolare in caso di infezioni non endemiche e quando si esula dall’adozione di precauzioni standard, sono in primo luogo di competenza dei Dipartimenti di Prevenzione delle ATS”.

Richiamando la circolare del Ministero della Salute del 3 aprile, gli Enti richiedevano “che Regione Lombardia, per il tramite dei Dipartimenti di prevenzione delle AA.TT.SS., si faccia carico, come di sua competenza, della sorveglianza sanitaria di ospiti e operatori, provvedendo al più presto a: 1) Effettuare tamponi e test sierologici a tutti gli ospiti e a tutti gli operatori di RSA e RSD, così come agli operatori di tutte le altre tipologie di strutture sociosanitarie, compresi quelli in quarantena e che potrebbero tornare a lavorare, omogeneizzando le comunicazioni indirizzate agli Enti e limitandosi a chiedere loro la trasmissione dei nominativi di ospiti e operatori da sottoporre ai test; 2) Effettuare tali indagini con costi a carico del SSN, e non delle singole strutture, e con personale inviato da Regione adeguatamente formato, competente ed esperto”.

In maniera molto diretta, le rappresentanze del settore sociosanitario aggiungevano: “Qualora Regione Lombardia non si assumesse immediatamente tali oneri, saremo costretti a rivolgerci alle autorità competenti per tutelare la salute e la vita di operatori e ospiti, nonché gli Enti gestori, da successive ripercussioni di carattere civilistico e penalistico alle quali il vostro diniego o il vostro silenzio ci potrebbe esporre”.

Il secondo punto riguardava l’applicazione della Delibera della Giunta lombarda 3018/2020, del 30 marzo, la quale prevede che “le reti clinico-assistenziali e organizzative di malattie infettive, pneumologia, terapia del dolore e cure palliative sono attivate anche per il tramite delle ATS a fornire supporto alle RSA e RSD”.

Questa indicazione sarebbe però rimasta sulla carta: “Nei fatti ad oggi non si evidenzia il concretizzarsi di tale supporto e si lasciano scoperte le strutture, soprattutto quelle di piccole dimensioni, impedendo il corretto approccio clinico e assistenziale verso l’utente”, si leggeva nel documento. Oltretutto, si poneva un tema piuttosto delicato: “Va quindi ribadito, con grande chiarezza, che non solo gli ospiti Covid+, ma anche gli ospiti ‘sospetti Covid’ sono pazienti acuti o comunque pre-acuti. Di tale orientamento è l’ultima circolare del Ministero della Salute che intende il caso sospetto Covid-19 come contagioso. In altre parole, le RSA e le RSD dovrebbero, ai primi sintomi di patologia acuta, provvedere all’invio negli ospedali degli ospiti attraverso corsie preferenziali e dedicate. Se si ritiene di trovarsi in un periodo di difficoltà generalizzata per cui non è possibile farlo, ne prendiamo atto, diamo la nostra disponibilità entro limiti da concordare insieme, ma certamente non è accettabile che ci vengano attribuite responsabilità a riguardo”.

Il terzo punto riguardava l’approvvigionamento dei DPI. Pur riconoscendo che l’epidemia ha preso tutti di sorpresa, gli Enti scrivevano che “il modo di agire di Regione Lombardia ha fatto emergere le vulnerabilità di un sistema che ancora non considera in modo appropriato i bisogni delle diverse fragilità. La gestione dei casi Covid-19, oltre ad un approccio sanitario multidisciplinare, necessita anche di una visione sociosanitaria locale, esattamente come viene ribadito dalla Legge Regionale 23/2015 sulla presa in carico delle cronicità e delle fragilità. Cosicché ne venga rimarcata l’importanza di avere a disposizione tutta una serie di DPI, da fornire in larga scala non ai soli operatori della sanità di emergenza, al fine di poter accudire i malati in sicurezza. Oggi tutte le RSA, le RSD e le CSS, così come tutte le altre tipologie di strutture sociosanitarie, necessitano per la loro attività di grandi quantitativi di DPI. Su 61.000 posti letto regionali e con 30.000 operatori residui, questo vuol dire almeno 150.000 pezzi per turno di lavoro, 450.000 al giorno, 15.000.000 al mese. È indispensabile un piano straordinario di acquisizione e distribuzione alle strutture sociosanitarie che permetta di superare questa fase ma anche di gestire il prosieguo dell’emergenza, per garantire la necessaria sicurezza a strutture e operatori. Le RSA e le RSD devono costituire la prima priorità della Protezione civile”.

Il quarto tema era la gestione del personale e la sua organizzazione. Il documento segnalava che, oltre a molti operatori contagiati, c’erano anche numerose assenze dovuta alla paura del contagio stesso, con lavoratori che arrivano anche a dimettersi: “Tutte le strutture sociosanitarie sono in gravissima difficoltà. La proporzione di operatori in servizio, nelle sole RSA, è ridotta al 40-50% e per altre strutture anche a meno. Analoga situazione nelle RSD. Complessivamente, si tratta di 25-30.000 operatori (medici, infermieri, ASA/OSS, e altre figure professionali) oggi assenti nella sola rete per anziani e persone con disabilità”. Gli Enti chiedevano che gli organi istituzionali assumessero “rapidamente il governo di questa criticità, avendone un’immagine chiara e puntuale e intervenendo con misure straordinarie, quali interventi di sanificazione degli ambienti, invio di equipe di sostegno tecnico nella definizione dei piani di isolamento, invio di personale sanitario e di specialisti, trasferimento in ospedale dei pazienti più complessi”.

Non pareva funzionare nemmeno la “Centrale Unica Trasferimenti”, istituita dalla Regione per gestire le dimissioni dalle terapie intensive e quindi liberare posti letto. Era questo il quinto elemento del dossier: “Non ha mai funzionato perfettamente e tutt’ora non è a regime: non tutti gli Ospedali si sono registrati e chi lo ha fatto, spesso, in fase di dimissione non effettua il tampone, necessario per l’invio in sicurezza in una RSA o RSD. Per quanto riguarda la Centrale Unica e il portale Priamo, segnaliamo diversi episodi in cui si sono inviati in struttura ospiti Covid- (e come tali sono stati accettati dalle residenze) senonché immediatamente si sono rivelati Covid+, senza che poi le ATS provvedessero alla necessaria ospedalizzazione”.

Il sesto tema riguardava l’assistenza domiciliare: “Si richiede l’attivazione di misure omogenee sull’intero territorio lombardo e sulle AA.TT.SS. Si stanno registrando comportamenti diversi tra ATS che forniscono presidi di sicurezza per il lavoro a domicilio ai gestori mentre altre non li forniscono (o un kit iniziale per 2-3 giorni), lasciando poi i gestori ad andare sul mercato da soli per reperire le dotazioni a prezzi eccessivi”. Per gli Enti sociosanitari, “manca una regia domiciliare a carattere territoriale”.

Il settimo punto era anche il più delicato, vista l’intenzione della Regione Lombardia di passare alla “fase 2” a decorrere dal 4 maggio 2020, come poi effettivamente accaduto. Sulla riapertura il documento affermava che “al fine di evitare ritardi e nuove problematiche organizzative, è opportuno che Regione pensi fin da subito, di comune accordo con i gestori e in coerenza con le circolari del Ministero della Salute, alle modalità di gestione della fase 2 anche per le RSA e RSD facendo tesoro dell’esperienza accumulata nella gestione del rischio clinico e della sicurezza del luogo di lavoro. Si deve pensare ad un’apertura molto cauta, ma necessaria, per ridurre stato d’ansia degli ospiti e anche dei familiari”.

Sul fatto che la Lombardia abbia approcciato la fase 2 senza avere un piano adeguato si era espressa anche Paola Pedrini, segretaria di Fimmg (Federazione italiana medici di medicina generale) Lombardia: “Rileviamo l’assoluta inconsistenza dei contenuti del documento sulla ‘fase 2’, di recente approvato dal Consiglio regionale della Lombardia, riguardo alle proposte di riorganizzazione del sistema sanitario, che altro non fanno che riproporre l’esistente, lasciando di fatto immutate le criticità risultate evidenti, dolorosamente, nella gestione di questa pandemia. Abbiamo preso atto, con stupore, del documento. Nella parte introduttiva leggiamo: ‘La Risoluzione impegna il presidente e la Giunta regionale a farsi portavoce presso il Governo ed in ogni sede istituzionale (...) affinché sia concessa una maggiore autonomia nel coordinamento dei medici di medicina generale e pediatri di libera scelta, per ricondurli a tutti gli effetti quali dipendenti del sistema sanitario regionale’. Lo stupore aumenta leggendo la parte successiva del documento che, smentendo sostanzialmente l’affermazione precedente, per i medici di famiglia, si fa riferimento all’ordinamento attuale, quello cioè di liberi professionisti convenzionati. Registriamo inoltre con dispiacere l’incapacità di analisi della situazione e soprattutto l’assenza di un’analisi degli errori sempre doverosa da parte di chi ha la responsabilità e l’onere di gestire un’organizzazione complessa, soprattutto in corso di eventi catastrofici. Un evento catastrofico spesso rende inevitabili gli errori, tutti lo sappiamo, ma gli errori devono essere riconosciuti, vanno corretti, non vanno nascosti”.

Anche nel già citato dossier di Milano 2030 si aggiunge un corposo elenco degli errori commessi in corso d’opera e che si sono aggiunti alle ragioni strutturali della crisi: “Non è stato istituito un sistema di sorveglianza epidemiologica e non sono stati raccolti dati sulla distribuzione e le caratteristiche dell’epidemia e la risposta del sistema sanitario. È risultata particolarmente disastrosa la scelta di lasciare aperto l’ospedale di Alzano Lombardo e di evitare di istituire una zona rossa nei comuni della Val Seriana, come era stato chiesto dall’Istituto Superiore di Sanità. Queste decisioni hanno favorito la formazione di un focolaio di infezione che ha determinato la rapida diffusione del contagio nella zona di Bergamo. Sono stati eseguiti pochi tamponi nasofaringei per verificare lo stato di contagio nella popolazione. Al 29-4 in Lombardia ne sono stati effettuati 3.746 su 100.000 abitanti, a fronte di 7.119 in Veneto. Non è stato messo in atto nessun tracciamento dei contagiati o dei casi a rischio di contagio. La situazione delicata delle RSA è stata compromessa da decisioni inopportune sancite in due delibere dell’8 e del 30-3. Nella prima è stato stabilito che gli ospedali potevano inviare nelle RSA pazienti affetti da Covid e nella seconda che le RSA non potevano trasferire i loro ospiti con più di 75 anni (cioè la grande maggioranza) negli ospedali anche quando fossero ammalati di Covid. Il combinato disposto di queste indicazioni ha fatto sì che le RSA diventassero focolai di infezioni e fossero costrette ad assistere casi per cui non avevano le risorse e le competenze. Di conseguenza, come risulta dall’indagine dell’Istituto Superiore di Sanità, nelle RSA lombarde la percentuale di pazienti con Covid trasferiti in ospedale è stata appena del 2,7%, a fronte del 6,8% in Emilia Romagna, 5,2% in Veneto e 4,6% Piemonte, mentre la mortalità ha raggiunto i livelli elevati già citati. Sicuramente molti anziani sono morti per la mancanza di cure adeguate. Una lista di errori addebitati alla Regione è contenuta nella lettera dei presidenti degli Ordini dei Medici della Lombardia e alcuni quesiti rivolti al presidente Fontana sulle insufficienze nella risposta territoriale alla pandemia sono stati sollevati in una lettera dai sindaci delle più importanti città lombarde. Il sovraccarico degli ospedali per la pandemia sommato alla ridotta attività dei consultori pubblici ha reso più difficile ottenere le interruzioni volontarie di gravidanza, essendo impedito il ricorso all’aborto farmacologico in ambulatorio, ancora più necessario durante l’emergenza-Covid anche per limitare il rischio di contagio, come richiesto dalle società scientifiche di ginecologia e ostetricia e dalle associazioni operanti nel settore”.

E l’orchestra continuava a suonare

In una situazione ormai degenerata per via di tutti i fattori fin qui elencati, la tanto decantata sinergia tra pubblico e privato che caratterizza il modello lombardo ha mostrato tutte le sue pecche. Intendiamoci: un’effettiva partnership tra pubblico e privato non è “solo” parte integrante della cultura ambrosiana del welfare, che vanta profonde radici storiche, ma anche una situazione auspicabile, se organizzata secondo criteri di razionalità, efficacia e, non ultimo, equità sociale.

E non c’è nemmeno bisogno di andare troppo lontano per trovarne applicazioni decisamente meglio riuscite di quella lombarda, come ad esempio il Veneto di Zaia.

Lo ha ribadito anche la puntata di “Report” dello scorso 25 maggio, intitolata “L’Affaire Covid”, nella quale si è evidenziato come la sanità privata lombarda (che in effetti vanta numerose eccellenze) possa godere di un regime particolarmente favorevole, riassumibile nell’espressione “cherry-picking”: l’operatore privato ha nei fatti la possibilità di scegliere la ciliegia più gustosa, che ovviamente è rappresentata dall’ambito più profittevole nel quale esplicare il proprio intervento. Non è scontato che questo coincida con l’interesse pubblico, senza un’adeguata regia istituzionale. In casi eccezionali come quello rappresentato da un’epidemia, il problema si manifesta in tutta la sua gravità.

Intervistato nell’imponente sede di Regione Lombardia, Fontana ha sostenuto la bontà del modello pubblico-privato lombardo leggendo dei dati tratti da una pagina pubblicitaria acquistata da alcuni operatori privati. Si tratta di un manifesto nel quale ci si fa vanto di “28.224 vite salvate in Lombardia” e dove accanto allo slogan “Una sola sanità” si sbandiera il fatto che “il modello sanitario lombardo ha mostrato tenuta, coesione, collaborazione e straordinaria reattività”. Eppure, sulla presunta integrazione tra i due player incaricati di sorvegliare sulla nostra salute il punto di vista degli addetti ai lavori è diametralmente opposto. L’infettivologo Vittorio Agnoletto, fondatore di LILA, in una intervista a “Valori”, lo espone così: “La sanità pubblica è stata tagliata, indebolita e smantellata. Ora deve essere rifinanziata e tornare a produrre salute. Non profitto per pochi, come è successo in Lombardia, dove il 40% della spesa sanitaria corrente è stato destinato a strutture private”. La giornalista Rosy Battaglia aggiunge: “A confermarlo, di fatto, è la delibera regionale XI/2906 dell’8 marzo scorso, che ha riorganizzato l’intera accoglienza sanitaria a fronte dell’emergenza Coronavirus. Delibera che ha individuato come ‘Hub Ospedalieri’, per i pazienti Covid-19, quasi unicamente strutture pubbliche, anche per le terapie acute indifferibili. Sospendendo, invece, quasi tutte le cure ambulatoriali nel privato accreditato, chiamato anch’esso a contribuire all’emergenza. Tutto ciò è avvenuto, gradatamente, solo dal 12 marzo 2020. Lo ha reso noto la stessa Regione Lombardia. Come? Con un annuncio a pagamento, alla vigilia di Pasqua, sui quotidiani lombardi, insieme all’Associazione Italiana per l’Ospedalità Privata, all’Associazione Religiosa Istituti Socio Sanitari e aì Confindustria”.

Oltre ai loghi di queste organizzazioni, sulla suddetta pagina promozionale campeggiava anche quello di Regione Lombardia. Alla richiesta di “Report” sulla possibile inopportunità di questa scelta, Fontana ha risposto: “Non abbiamo concesso il marchio: loro, in quanto accreditati, fanno parte del sistema della sanità, quindi possono utilizzarlo”. Ma sul fatto che il modello lombardo rappresenti un esempio virtuoso di sinergia nutre seri dubbi anche Maria Elisa Sartor, Professoressa di Politiche Sanitarie alla Università Statale di Milano, che alla trasmissione di Sigfrido Ranucci ha dichiarato: “Questo modello misto pubblico-privato ha evidenziato il fatto che non è vero che la sanità privata è ‘il sistema’. Il privato ha scelto l’ambito in cui intervenire. Se ricorda, la prima disponibilità è stata data nella cessione di personale (che Regione Lombardia ha accettato con la delibera XI/2905 del 4 marzo 2020, ndr)”.

Solo l’8 marzo, secondo la ricostruzione di “Report” sarebbero state interrotte le prestazioni ordinarie per dedicarsi a pieno ritmo alla gestione del Covid. Si è dovuto aspettare fino al 23 marzo (a oltre un mese dal caso di Codogno) perché la Regione, con la delibera XI/2984, obbligasse tutte le strutture private, accreditate e/o autorizzate, “a mettere a disposizione il personale sanitario in servizio nonché i locali e le apparecchiature presenti nelle suddette strutture al fine di fronteggiare l’eccezionale carenza di personale medico e delle professioni sanitarie”.

Particolarmente interessante è il paragone fatto con il Veneto, dove non solo la guida politica è dello stesso segno (Lega), ma i primi focolai d’Italia vi si sono manifestati in contemporanea a quelli lombardi. Tuttavia, nella Regione governata da Zaia il modello sanitario è a prevalenza pubblico e la “gestione diretta” ha consentito di appiattire molto più rapidamente la curva dei contagi, che invece in Lombardia si è impennata fino ai livelli drammatici che conosciamo. Tale risultato non è stato casuale, bensì il frutto di un percorso durato dieci anni, nel corso dei quali il Veneto ha aumentato gli investimenti sulla sanità, diminuendo nel contempo la quota destinata a quella privata (dal 27% al 16%, secondo “Report”). Lo stesso Zaia ha commentato nel corso della trasmissione: “La scelta fondamentale è stata sempre quella di difendere il pubblico. Ho fatto la scelta di avere i privati, ma di bloccare – e quindi ‘mummificare’ – la parte di privati che ho trovato. E le dico anche di più: se c’è qualche privato in Veneto che vuole vendere, noi siamo disposti a comprarlo”. Sulle motivazioni di una scelta così diametralmente opposta a quella dei vicini di casa lombardi, il Governatore ha risposto: “L’ho sempre definito ‘un segno di civiltà’. Qui da noi si curano tutti. In Veneto non si guarda il colore della pelle, non si guarda il censo, non si guardano le scelte politiche, religiose e sentimentali: si curano tutti!”. La centralità del pubblico è data dal fatto che il privato non può decidere di concentrare la propria azione sul trattamento delle patologie più redditizie: “Non lo scelgono, assolutamente, perché c’è un piano e ci sono delle schede ospedaliere. A loro viene attribuito un ruolo, che è fondamentale, ma il privato è giusto che si integri con il progetto che la Regione decide. Peraltro questo è previsto dalla nostra legge”.

Commentando queste parole di Zaia, Fontana ha dichiarato, un po’ a sorpresa: “La direzione verso la quale io sto andando è proprio quella: comunque la programmazione e l’individuazione delle finalità e delle scelte debbano rimanere tutte nelle mani del pubblico”. Quando il giornalista Giorgio Mottola gli ha fatto notare che oggi la situazione è che “la polpa va ai privati e l’osso rimane al pubblico”, Fontana ha commentato: “Questo è un vecchio discorso. Infatti, stiamo andando anche nella direzione di dare delle linee che impongano di svolgere delle attività sulle quali abbiamo magari – in questo momento – difficoltà”. Il reporter ha quindi osservato che si trattava di un cambio di passo e ha chiesto se si potesse annunciare che, dopo quanto accaduto, la sanità lombarda sarebbe stata un po’ più pubblica che in passato. Fontana gli ha replicato: “No, possiamo dire che la sanità lombarda già nell’ultimo anno ha dato delle dimostrazioni che vuole essere con il pubblico nel ruolo del vero direttore d’orchestra della sanità”.

Se un cambiamento davvero dovesse esserci, sarebbe senza dubbio lodevole. Speriamo però che non sia troppo tardi, perché fino ad ora l’orchestra della sanità lombarda ha continuato a suonare imperterrita, come quella che allietava il viaggio transoceanico dei passeggeri del Titanic.

RSA: il fiammifero nel pagliaio

Tra le scelte compiute da Regione Lombardia nel corso della gestione dell’emergenza-Coronavirus spiccano due delibere di Giunta piuttosto discusse. La prima è la XI/2096 dell’8 marzo 2020, recante oggetto “Ulteriori determinazioni in ordine all’emergenza epidemiologica da Covid – 19”. Nel giorno della festa della donna la Lombardia era già in pieno caos, situazione che si riflette bene nel passaggio dell’allegato 2 della delibera, in cui la Giunta, emanando disposizioni in ordine alle strutture extra ospedaliere, dice: “A fronte della necessità di liberare rapidamente posti letto di Terapia Intensiva e Sub Intensiva e in regime di ricovero ordinario degli ospedali per acuti, occorre mettere a disposizione del Sistema Regionale i posti delle ‘Cure extra ospedaliere’ (subacuti, postacuti, riabilitazione specialistica sanitaria (in particolare pneumologica), cure intermedie intensive e estensive, posti letto in RSA”. RSA sta per “Residenze Sanitarie Assistenziali”, ovvero quelle che nel linguaggio comune si chiamano “case di riposo”, e, come purtroppo abbiamo imparato tutti molto bene, hanno caratteristiche difficilmente compatibili la gestione di un virus di così facile diffusione. Per quanto la Regione abbia chiesto l’intervento di strutture con la possibilità di organizzare reparti separati, le RSA non possono certo garantire quella impenetrabilità degli spazi che è propria degli ospedali attrezzati per la gestione di malattie infettive, con imponenti dispositivi di protezione (individuali e non). Le case di riposo sono invece ambienti che offrono assistenza, ma replicando la residenzialità di tipo familiare, con strumenti decisamente diversi da quelli sanitari. Seppure nell’emergenza della situazione, colpisce il fatto che le conseguenze negative di questa scelta non siano state adeguatamente prese in considerazione da chi gestisce la sanità regionale. Il consigliere lombardo del PD Carlo Borghetti, anche sulla scorta della sua esperienza professionale in questo tipo di strutture, in un’intervista rilasciatami per TPI lo scorso 3 aprile ha spiegato: “Prima ancora della delibera, quando Gallera ci ha detto che avrebbe voluto usare le RSA per alleggerire gli ospedali, sono saltato sulla sedia. Per onestà intellettuale, devo dire che non tutti i casi di Covid nelle case di riposo possono essere attribuiti a questa scelta della Giunta, perché purtroppo il Coronavirus si diffonde in vari modi. Tuttavia, mi pare paradossale che una delibera della Regione che si considera ‘eccellenza’ della sanità possa contenere un errore così madornale. Ho contestato la scelta più volte, anche oggi pomeriggio in Commissione Sanità. Gallera ribatte che le RSA devono avere delle strutture idonee e che l’accoglienza è su base volontaria. È vero, ma all’inizio le strutture hanno accolto dei pazienti, salvo poi fermarsi quando il problema è esploso nella sua gravità. Le liste di attesa delle RSA sono state bloccate. Quando si libera un letto, invece che chiamare il primo in lista, devono far riferimento alla ‘Centrale Unica Regionale Dimissione Post Ospedaliera’, che smista i pazienti dimessi. Pensare che il Coronavirus possa essere contenuto in una RSA, magari perché ci sono reparti fisicamente separati, è una pia illusione. Le case di riposo non sono reparti di terapia intensiva, con porte ermetiche! C’è un continuo movimento di medici, infermieri, personale delle pulizie (a cui oltretutto le mascherine sono arrivate in ritardo), il virus non può essere confinato e la diffusione del contagio è molto facile. Ma non lo dico solo io: il Veneto, governato dal centrodestra, manda i pazienti nella RSA solamente se il test è negativo! È un approccio completamente diverso”.

RSA: i dati presentati in Comune

Il tema delle case di riposo ha coinvolto anche il Comune di Milano, in quanto proprietario di alcune strutture, anche se sul piano operativo la gestione è nelle mani della Regione. Tra queste, spicca senza dubbio il Pio Albergo Trivulzio, uno degli istituti maggiormente colpiti dall’epidemia, nonché tra i più importanti della Lombardia per dimensioni e storicità. Oltre a nominare Gherardo Colombo (che da magistrato fu protagonista dell’inchiesta “Mani Pulite”, esplosa proprio al PAT nel 1992) come proprio rappresentante nella commissione d’inchiesta istituita per far luce sulla vicenda, il Comune ha affrontato il tema con la relazione dell’assessore Gabriele Rabaiotti in commissione a Palazzo Marino, lo scorso maggio. Vale quindi la pena di aprire una parentesi dedicata alle parole di Rabaiotti, che nel luglio 2019 ha assunto la delega alle politiche sociali che era rimasta vacante dopo l’elezione di Majorino al Parlamento Europeo (mantenendo anche quella precedente alle politiche abitative). Rabaiotti ha spiegato che nel primo quadrimestre del 2020 l’incremento dei decessi è stato del 22%, portandoli a +213 rispetto al 2019, quando i morti dello stesso periodo erano stati 109. “C’è stato un raddoppio rispetto a quanto accaduto nel primo quadrimestre del 2019, in linea con quanto accaduto nelle altre RSA metropolitane. Gli ospiti deceduti nel primo quadrimestre del 2019 ammontavano a circa il 12% degli ospiti, cioè 109. Queste RSA complessivamente ospitano 959 persone anziane, di queste 600, quasi 2/3, sono posti convenzionati con il Comune di Milano”, ha spiegato l’assessore. Rabaiotti ha puntualmente illustrato i dati che ATS della Città Metropolitana ha dato sulle “poco meno di 60” RSA milanesi: “Il numero dei decessi dal mese di febbraio a quello di aprile è stato di circa 2.970 persone, di queste 490 sono risultate Covid positive, mentre su 1.200 non è stato possibile eseguire il tampone, ma si sono riscontrati sintomi che si possono assimilare al Covid. Altre 1.280 sono morte per cause differenti. Rispetto al totale degli ospiti sono quindi mancati circa il 40% degli anziani, con incrementi rispetto a quanto accadeva nel quadrimestre del 2019 di 2 o anche 3 volte tante. Gli aumenti sono stati mediamente di due, ma in alcuni casi anche di tre volte tanto”. Rabaiotti ha affrontato il tema specifico dei decessi nelle strutture del Pio Albergo Trivulzio e del Golgi Radaelli, che “non sono tra le strutture comunali, ma sono due enti di diritto pubblico che hanno piena autonomia”. Rispetto al PAT, che ha una media di 1.600 ospiti, si sono verificati 106 decessi nel priodo marzo-aprile 2019, con una media del 13% degli ospiti. Nello stesso periodo del 2020 sono stati di oltre il 20%. Il Golgi Redaelli con 600 ospiti in media, nel periodo marzo-aprile 2019 ha avuto 54 decessi, il 15% rispetto al totale. Nell’analogo periodo del 2020 ha avuto il 25% dei decessi. Entrambe le strutture, con qualche punta, sono rimaste all’interno della media che ha segnato le RSA della città metropolitana. Rispetto alle cinque residenze di proprietà del Comune di Milano, ma gestite da privati, mediamente si sono assentati per malattia o quarantena “tra il 30 e 35% degli operatori e sono risultati positivi al Covid tra il 5 e il 10%. In totale i positivi al Covid-19 nelle nostre 5 RSA sono stati 36 da gennaio fino all’aprile 2020 e gli assenti per malattia o quarantena complessivamente 173”, ha aggiunto Rabaiotti. L’assessore ha inoltre riferito che fino al 30 marzo “non è stato fornito alle RSA, non solo le nostre, un piano d’azione degno di questo nome, che oggi definiremmo un protocollo, che avesse natura prescrittiva, obbligatoria e non discrezionale. Credo che in un momento di emergenza la dimensione prescrittiva abbia un peso e che quindi la mancanza di questa componente abbia rappresentato sicuramente un fattore che ha messo in grande difficoltà i gestori delle RSA”.

Il 17 aprile il Comune di Milano ha inviato a Regione Lombardia e ad ATS una lettera “per chiedere di provvedere a distribuire nelle rsa un numero di tamponi che potessero garantire il controllo non solo degli ospiti sospetti, ma di tutti gli ospiti e di vigilare circa l’approvvigionamento del reagente nei laboratori di analisi anche per fornire un forte e chiaro segnale alla cittadinanza rispetto alla volonta’ di fermare ogni focolaio di epidemia all’interno delle strutture”. Al momento della sua audizione a Palazzo Marino, “a questa lettera non è arrivato alcun riscontro, né da Regione, né da ATS”, ha spiegato il titolare del Welfare.

Il Pio Albergo Trivulzio

Oggi la sua denominazione ufficiale è “Azienda di Servizi alla Persona Istituti Milanesi Martinitt e Stelline e Pio Albergo Trivulzio”. La si deve alla fusione avvenuta nel 2003 con altre due realtà assistenziali che hanno fatto la storia di Milano: Martinitt e Stelline, appunto. Ma il Trivulzio è dal 1766 parte integrante dell’identità di Milano e del suo decantato “cuore in mano”. Nella sua storia ha accolto gli anziani non abbienti della città, inizialmente nel palazzo in pieno centro lasciato come donazione testamentaria dal Principe Antonio Tolomeo Gallo Trivulzio. Il sempre maggior numero di ospiti ha spinto alla realizzazione di una nuova sede, costruita tra il 1907 e il 1910 in via Baggina, la via che conduce verso Baggio. Quest'ultimo fino al 1923 era un Comune autonomo, prima di essere annesso alla città e diventare un quartiere dell’attuale Municipio 7 di Milano. In seguito la via Baggina è stata ribattezzata via Trivulzio, come si chiama tuttora, ma i milanesi continuano prevalentamente a riferirsi all’istituto col termine “Baggina”. Lo scorso 22 maggio il PAT non ha potuto festeggiare come avrebbe meritato il centenario dalla sua inaugurazione, travolto da circostanze decisamente poco allegre. A inizio aprile la Procura di Milano ha aperto un’inchiesta a seguito di una denuncia sulla gestione dell’emergenza-Coronavirus nella struttura. In un articolo pubblicato su “Repubblica”, Gad Lerner ha raccolto la testimonianza del geriatra Luigi Bergamaschini, secondo la quale la sua sospensione sarebbe stata legata al fatto di non aver impedito l’uso delle mascherine da parte del personale, contravvenendo alle indicazioni ricevute (circostanza smentita dal PAT). Problematiche simili sono state segnalate anche in altre RSA e ovviamente sarà la magistratura a chiarire eventuali responsabilità. La vicenda della “Baggina” ha fatto particolarmente breccia nell’opinione pubblica anche per l’opera del Comitato “Giustizia e Verità per le vittime del Trivulzio”. Il suo portavoce, Alessandro Azzoni, mi ha raccontato la sua esperienza in una intervista particolarmente toccante: “Il nostro è un grido di aiuto, dateci una mano affinché arrivi alle orecchie delle istituzioni, perché nessuno finora ci ha dato una risposta. I nostri anziani sono la nostra storia e la nostra memoria, non delle righe del bilancio regionale. Sono uomini e donne che ci hanno dato la vita. Vogliamo essere sicuri che ricevano le cure di cui hanno bisogno, vogliamo un commissario che prenda in mano la situazione del Pio Albergo Trivulzio e consenta di garantire la salute di tutti gli ospiti, perché abbiamo paura che la situazione sia fuori controllo. Mia madre soffre di Alzheimer. Due anni fa l’ho ricoverata al Pio Albergo Trivulzio nella convinzione che fosse il posto più adatto per lei. Volevo che avesse le migliori cure del caso, anche pagando una retta piuttosto onerosa, cioè 2.600 al mese. I problemi sono cominciati lo scorso 25 marzo. Ho ricevuto una telefonata nella quale venivo informato del fatto che mia madre aveva 38° di febbre. Contestualmente mi si chiedeva l’autorizzazione a legarla, in modo che non potesse deambulare per il reparto e quindi infettare il resto del reparto. Oltretutto a chiedermelo era un medico che non conoscevo, invece della dottoressa che da due anni la seguiva in reparto. Allarmato dalla situazione, ho chiesto se la febbre dipendesse dal Coronavirus, ma non avendo eseguito i tamponi non mi hanno saputo rispondere. Oltretutto ho fatto presente che mia madre era in una camera doppia, per cui era necessario sapere se la sua compagna di stanza fosse positiva o meno, altrimenti anche legarla non sarebbe servito a molto. Si sarebbe dovuto spostarla in un’altra stanza e isolarla, ma mi hanno risposto che non era possibile. Io non sono un medico, ma a buon senso credo che si possa dire che l’isolamento è fondamentale. Mi hanno risposto che questo non era previsto. E io ho negato l’autorizzazione, dicendo al medico che mia madre non doveva assolutamente essere legata. Oltretutto, trattandosi di una paziente con Alzheimer, subire un trattamento del genere senza capire cosa stesse succedendo avrebbe certamente fatto montare in lei un pericoloso senso di angoscia. I giorni successivi sono stati molto difficili. Continuavo a chiamare in reparto, ma non mi rispondevano, oppure suonava occupato. E quando mi rispondevano, spesso era un infermiere sconosciuto, che non era al corrente della situazione di mia madre e quindi mi invitava a richiamare in un altro momento. Però, dopo qualche tempo, mi è arrivata un’informazione tranquillizzante: mi hanno detto che mia mamma presentava solo la febbre e nessun sintomo respiratorio, quindi sembrava una forma lieve di Coronavirus e che l’avrebbero curata con la Tachipirina”.

Tuttavia, nemmeno in quel momento è stata ufficializzata la diagnosi di Coronavirus: “No, perché i tamponi non erano stati eseguiti. Me lo hanno detto in modo ufficioso, dopo circa una settimana, basandosi sul quadro generale. Tuttavia, le loro parole mi avevano tranquillizzato: mi dicevano che era una delle persone che stavano meglio e che girava allegramente per il reparto, quindi sono stato sereno fino a Pasqua. Il lunedì di Pasquetta ho telefonato in reparto e mi hanno descritto uno scenario completamente diverso. Altro che andare tutto bene! Mi hanno detto che tutti i pazienti erano gravissimi, che sei di loro erano già morti e che mia madre da una settimana giaceva annichilita in un letto, senza mangiare, bere e parlare. A quel punto, mi è crollato il mondo addosso. Ho dato immediatamente una testimonianza ai giornali perché rendessero noto il mio grido di aiuto. Questo ha fatto sì che mi contattassero numerosi parenti di persone ricoverate, tutti con storie simili alla mia. Dai loro racconti, ho ricavato un quadro tragico della situazione del Trivulzio, cosa che ha ulteriormente aumentato la mia preoccupazione. All’interno del PAT ci sono mille ospiti e dovrebbero esserci più o meno altrettanti operatori, per un totale di circa duemila persone. Un piccolo paese. Da quanto mi hanno raccontato e dalle cronache dei giornali, sappiamo però che lo staff è decimato dalla malattia e che sta facendo i salti mortali per tenere in piedi la struttura. Anzi, mi lasci dire che a tutti i medici e infermieri che si stanno prodigando per la salute dei nostri familiari, va la nostra massima riconoscenza e solidarietà. Però, se a questo quadro difficile aggiungiamo che è in corso un’inchiesta, temiamo che la dirigenza non abbia la serenità necessaria per poter garantire la salute dei nostri cari in questo momento di emergenza. Il nostro è un grido di allarme, affinché si faccia in modo che vengano seguiti i protocolli necessari a garantire la salute degli ospiti e degli operatori. Ma se non fanno i tamponi, come fanno a dividere gli ospiti contagiati da quelli sani? Si stanno facendo queste verifiche? Purtroppo, non abbiamo nessun interlocutore. Né nel PAT, dove al massimo possiamo telefonare in reparto, né nelle istituzioni, il cui silenzio è assordante. Stiamo cercando il modo per ottenere risposte”.

Alla domanda “se aveste davanti la Regione Lombardia, responsabile della gestione sanitaria, che cosa vorreste chiederle?”, Azzoni ha risposto: “Noi vogliamo sapere i dati reali, perché li stiamo ricavando da una stima fatta dalle testimonianze ricevute! Abbiamo diritto a sapere i numeri ufficialmente, dall’Assessore Gallera. Ci deve dire se ad oggi la situazione è sotto controllo, se va tutto bene. Noi non aspettiamo altro che ci dia i dati: quanti sono i tamponi eseguiti? Quanti sono gli ospiti deceduti? Gli ospiti sani sono separati da quelli contagiati?”.

Gli Over 75

Se della questione delle RSA e della delibera regionale dell’8 marzo si è molto discusso, meno rilevanza mediatica ha avuto un’altra delibera che, da un certo punto di vista, lascia ancora più esterrefatti. Si tratta della XI/3018 del 30 marzo, recante oggetto “Ulteriori determinazioni in ordine all’emergenza epidemiologica da Covid-19 – Indicazione per gestioni operative per le RSA e le RSD (Residenze Sanitarie per Disabili, ndr)”. Anche in questo caso il problema sta negli allegati e precisamente nel passaggio che sancisce: “I maggiori di 75 anni che presentano dei valori anomali di saturazione dell’ossigeno e sono in ‘discrete condizioni di salute’, vengono dirottati sul circuito ospedaliero tramite il 112’. Per gli ultrasettantacinquenni che hanno una “situazione di precedente fragilità nonché più comorbilità, è opportuno che le cure vengano prestate presso la stessa struttura per evitare ulteriori rischi di peggioramento dovuti al trasporto e all’attesa in Pronto Soccorso”.

Nel corso del dibattito “Il caso Lombardia esiste?”, organizzato dall’associazione Casa Comune per il ciclo “Incontri per la ricostruzione”, la consigliera regionale del PD Carmela Rozza ha avanzato il suo sospetto di incostituzionalità del provvedimento, che interviene sul diritto alla cura e all’autodeteminazione delle singole persone. Ancora più netto è il giudizio in merito del già citato Dott. Marsicano: “Chi lo dice che un anziano malato di Covid-19 non possa essere curato, se preso per tempo? La cosa è molto pericolosa, perché oggi sono gli Over 75, domani potrebbero essere quelli con più di 60 anni, poi i portatori di handicap e poi chissà chi altro. Francamente, non capisco nemmeno come sia possibile che nel nostro Paese sia passato un provvedimento del genere. Sembra un film di Ken Loach, ma questo è reale”.

Il caso della Val Seriana

Se c’è un’immagine-simbolo del disastro che ha investito la Lombardia in occasione dell’epidemia, questa è senza dubbio quella delle camionette dell’esercito che trasportavano i lontani fuori da Bergamo, i cui cimiteri non riuscivano più a contenere le salme. Una scena agghiacciante, che pone numerosi interrogativi su cosa si sarebbe potuto fare di più e di meglio per ostacolare la diffusione del virus. Della mancata istituzione di una “zona rossa” tra Alzano e Nembro e sulle responsabilità di tale non-scelta si è discusso molto. Un passaggio fondamentale di questa discussione si è avuto il 7 aprile, quando Gallera, ospite di “Agorà” su Rai Tre, ha corretto il tiro rispetto a sue precedenti dichiarazioni, che riversavano ogni responsabilità decisionale sul Governo nazionale, sostenendo che Regione Lombardia non avrebbe avuto titolo per procedere per conto suo. La sua ammissione è stata inequivocabile: “Abbiamo approfondito, c’è una legge che lo permette”. Una volta tanto, verrebbe da dire, si è ammesso un errore, ma lascia francamente sbalorditi che la legge fino a quel momento poco “approfondita” fosse nientemeno che la già citata n.833 del 23 dicembre 1978, ovvero quella istitutiva del servizio sanitario nazionale!

È proprio questa la norma che, all’art.32 (“Funzioni di igiene e sanità pubblica e di polizia veterinaria”) recita chiaramente: “Il Ministro della sanità può emettere ordinanze di carattere contingibile e urgente, in materia di igiene e sanità pubblica e di polizia veterinaria, con efficacia estesa all’intero territorio nazionale o a parte di esso comprendente più regioni. La legge regionale stabilisce norme per l’esercizio delle funzioni in materia di igiene e sanità pubblica, di vigilanza sulle farmacie e di polizia veterinaria, ivi comprese quelle già esercitate dagli uffici del medico provinciale e del veterinario provinciale e dagli ufficiali sanitari e veterinari comunali o consortili, e disciplina il trasferimento dei beni e del personale relativi. Nelle medesime materie sono emesse dal presidente della giunta regionale o dal sindaco ordinanze di carattere contingibile ed urgente, con efficacia estesa rispettivamente alla regione o a parte del suo territorio comprendente più comuni e al territorio comunale. Sono fatte salve in materia di ordinanze, di accertamenti preventivi, di istruttoria o di esecuzione dei relativi provvedimenti le attività di istituto delle forze armate che, nel quadro delle suddette misure sanitarie, ricadono sotto la responsabilità delle competenti autorità. Sono altresì fatti salvi i poteri degli organi dello Stato preposti in base alle leggi vigenti alla tutela dell’ordine pubblico”.

Quindi, pur sussistendo una compartecipazione tra livello centrale e periferico nella titolarità della scelta, va ribadito che la Regione Lombardia avrebbe potuto istituire la zona rossa senza alcun tipo di ostacolo giuridico. Ad esempio, è quello che è successo in Emilia-Romagna e in Veneto, dove Stefano Bonaccini e Luca Zaia sono intervenuti per conto proprio, bloccando le aree rispettivamente di Medicina e Vo’ Euganeo, così da arrestare efficacemente la diffusione dei contagi. I punti oscuri della vicenda sono numerosi e sono stati affrontati in un’opera collettiva, vivamente consigliata, firmata dai colleghi di TPI (1).

Nel complesso, questa vicenda si inserisce in un quadro di continui rimpalli tra Governo e Regione. All’affermazione del Premier Conte “se la Lombardia voleva la zona rossa nel Bergamasco poteva disporla”, Fontana ha risposto: “Sull’istituzione della zona rossa il premier Conte, che è un fine giurista, deve darmi due risposte: 1) Come faccio io che non ho titoli a bloccare un diritto costituzionale protetto? 2) Anche se l’avessi disposta, con che forze dell’ordine avrei potuto chiudere la zona rossa? Stiamo ancora aspettando delle risorse materiali, è passato un mese e mezzo dall’inizio dell’emergenza e da Roma abbiamo ricevuto briciole”. La verità, continuava Fontana, è che “la Lombardia ha fatto tutto da sola. Se non ci fossimo mossi noi, se non ci fosse stato l’assessore al Bilancio Caparini” a muoversi per acquistare materiale, “avremmo chiuso gli ospedali dopo due giorni. Il numero di mascherine che ci arrivava dalla Protezione Civile non ci avrebbe consentito di aprire. È una vergogna, ci arriva solo una piccola parte di quello che abbiamo richiesto a Roma. Ce la siamo dovuta cavare con nostri mezzi e risorse”.

Fontana ha inoltre aggiunto: “Ci sono scienziati che ci dicono che, essendo un virus che ha attinenza con l’influenza, c’è il rischio che alla ripresa del virus influenzale in ottobre e novembre, ci possa essere anche una ripresa del Coronavirus. Quindi bisogna prepararsi. La nostra risposta finora è stata una risposta alla drammatica emergenza improvvisa. La nostra sanità ha dovuto affrontare uno tsunami, è partito tutto con una violenza mai vista”. Quando Gallera ha ammesso l’errore in diretta TV (in modo tardivo, ma chiaro), Fontana ha riservato anche a lui un trattamento piuttosto rude: “Io credo che il mio assessore Gallera sia ottimo come assessore, come giurista evidentemente un po’ meno... Se è vero che il prof. Sabino Cassese (che è meglio di me e di Gallera) ha detto esattamente il contrario, questo genere di iniziative può essere assunto solo dal potere centrale”. Credo sia opportuno ricordare che, come Conte, sia Fontana che Gallera sono avvocati.

Altrettanto opportuno è citare un’intervista che Marco Bonometti, presidente di Confindustria Lombardia, ha rilasciato lo scorso 7 aprile all’ottima Francesca Nava per TPI: “In Lombardia non si potevano fare zone rosse, non si poteva fermare la produzione. Le polemiche le facciamo alla fine. Adesso serve salvare le vite umane e salvare l’economia. Il vero errore è stato quello di lasciare che la gente andasse in giro, andasse nei bar, nei ristoranti, nelle discoteche (…) Se le aziende non sono in grado di mettere in sicurezza i propri lavoratori non possono lavorare. Noi abbiamo fatto di tutto per dotare le aziende dei dispositivi, però se una azienda non ha i requisiti che ci siamo dati non può lavorare. Noi di Confindustria Lombardia ci stiamo muovendo per procurare e garantire il fabbisogno a tutti, con lo sblocco delle dogane, con la centrale che è stata fatta a Milano per individuare i fornitori di mascherine e di tutti i dispositivi. Lo abbiamo fatto sia per l’industria, sia per la sanità privata. Lo Stato su questo tema però ha sbagliato, le mascherine non ci sono, è chiaro che c’è stato un buco”.

Alla domanda “Lei come se li spiega tutti questi morti in Lombardia e soprattutto nella bergamasca?”, Bonometti risponde: “Ci sono diverse ragioni: innanzitutto qui c’è una presenza massiccia di animali e quindi c’è stata una movimentazione degli animali che ha favorito il contagio, parlo degli allevamenti, e questa potrebbe essere una causa”. Quando Nava chiede “Non crede che sarebbe stato meglio chiudere tutto come a Codogno per limitare il contagio, in particolare dopo l’allarme lanciato dall’Istituto Superiore di Sanità i primi di marzo?”, Bonometti replica chiaramente: “Per fortuna che non abbiamo fermato le attività essenziali, perché sennò i morti sarebbero aumentati. Le faccio un esempio: il problema dell’ossigeno, il problema delle aziende farmaceutiche, che stanno lavorando a pieno ritmo. Lo sbaglio è stato di non considerare nel codice Ateco anche le filiere dei servizi essenziali. Io ho sempre sostenuto che bisognava salvaguardare le vite umane e dall’altra parte salvaguardare la produzione essenziale, che permetteva di dare il sostentamento di salute e sicurezza ai cittadini. La verità è che buona parte di questa classe politica è incompetente. Basti pensare che per fare gli acquisti ci sono ancora le gare. Bisognava fare come prima cosa un commissario con pieni poteri”.

Rispetto alla riunione che si sarebbe svolta nei primi di marzo in Regione, con i rappresentanti delle industrie lombarde, il presidente Fontana e alcuni tra i principali imprenditori della bergamasca per parlare proprio della zona rossa, afferma: “Ci siamo confrontati, ma non si potevano fare zone rosse. Non si poteva fermare la produzione. Le faccio un esempio: se oggi la Dalmine non lavorasse, io ho insistito per tenerla aperta, le bombole per l’ossigeno non ci sarebbero. Ma le bombole per l’ossigeno sono una filiera che parte dall’acciaio, alla calandratura, dalla saldatura, alla meccanica. Per fortuna che sono rimaste aperte certe attività. Se non ci fossero state le imprese aperte con l’utilizzo e lo sfruttamento dell’ossigeno che diamo agli ospedali, la gente sarebbe morta”.

Una nave senza timone

La sensazione di smarrimento vissuta dai lombardi non si è limitata ai singoli casi legati alle RSA e alla mancata istituzione della zona rossa nella Val Seriana, per quanto rilevanti, ma ha caratterizzato tutto lo sviluppo della vicenda. Allo stesso modo, le più che legittime preoccupazioni sollevate da una gestione perlomeno discutibile sia delle mascherine che dei tamponi si inseriscono in un più ampio quadro di perdita di contatto con il territorio. A più riprese, i professionisti del settore sono intervenuti per dare il loro contributo e correggere la rotta della Regione, senza però trovare grande ascolto. Con la delibera dello scorso 23 marzo, la Giunta lombarda ha istituito le Usca (Unità speciale di continuità assistenziale) al fine di approcciare l’assistenza domiciliare in relazione con i medici di base, ai quali è stato demandato il compito di monitorare i casi sospetti e fare ricorso alle neonate unità in caso di necessità. Ma che passare dalle parole ai fatti non sarebbe stato semplice, lo si era capito già lo scorso 5 aprile grazie a Paola Pedrini: “Siamo a disposizione per discutere una urgente e complessiva riorganizzazione dell’assistenza domiciliare”. La segretaria di Fimmg Lombardia aggiungeva che “un aspetto che è ancora lontano dall’essere risolto è la fornitura degli adeguati Dispositivi di Protezione Individuale agli operatori sanitari, primi fra tutti i medici che opereranno nelle Usca che si occuperanno di pazienti Covid a domicilio, oltre ai medici di medicina generale, quelli di guardia medica e i pediatri di libera scelta. Riteniamo che tali professionisti debbano essere messi nelle condizioni di lavorare in sicurezza, per evitare di essere contagiati e, allo stesso tempo, veicoli di diffusione della malattia”.

Pochi giorni dopo, il suo giudizio sull’andamento dell’emergenza si è fatto ancora più duro: “È vero, le richieste dei pazienti ai medici di famiglia, almeno in Lombardia, sembra si stiano riducendo, ma siamo molto preoccupati che questa notizia tragga in inganno l’opinione pubblica. Sta passando un messaggio sbagliato, veicolato anche da alcuni dirigenti delle aziende sanitarie: diminuiscono gli accessi al Pronto Soccorso, quindi la gente ha paura di andarci o i medici di famiglia li mandano troppo tardi. Chi di noi sta lavorando in prima linea non si può permettere il lusso della chiacchiera: è assolutamente chiaro che la gente ci andrebbe al volo in ospedale quando sta male, ma i servizi di urgenza non ce la fanno a garantire tutti i ricoveri perché posti comunque non ce ne sono: i letti non si liberano. Il ragionamento è un altro: prima si facevano i tamponi solo ai ricoverati, da qualche giorno si fanno ai ricoverati e agli operatori sanitari sintomatici, che sono quasi tutti ovviamente positivi anche se con pochi sintomi. Questo ha creato un dato di positivi non ricoverati sul territorio che prima non esisteva, numeri falsi perché riferiti ai soli operatori sanitari e non alla popolazione intera. A questi numeri possiamo eventualmente aggiungere qualche tampone di controllo ancora positivo fatto ai dimessi convalescenti. Ci chiediamo se chi gestisce i numeri è solo incompetente, se vive in un universo parallelo o se ci sta marciando. Non vorremmo che la confusione sui dati servisse a nascondere la responsabilità dei generali nella Caporetto della sanità pubblica italiana”.

Alberto Aronica, medico di base a Milano, ha confermato le gravi difficoltà della categoria: “Noi saremmo anche disponibili ad andare a casa dei pazienti, ma per farlo ci vogliono protezioni idonee, comprese le tute. Dalla Regione abbiamo ricevuto solamente mascherine chirurgiche e guanti, poi il Comune ci ha mandato delle mascherine FFP1, un po’ più protettive. Un nostro collega è stato contagiato e in questo modo si rischia di allargare ulteriormente l’epidemia. Inoltre bisogna considerare il problema dello smaltimento delle protezioni, che vanno trattate come materiale infetto. Le Usca sono formate generalmente da giovani medici della Guardia Medica, ma l’auscultazione del paziente con patologia polmonare non è semplice: serve esperienza, perché il quadro è complesso. Molti di noi sono un po’ perplessi sul punto” (2).

(1) Per ulteriori approfondimenti, si consiglia di leggere: “Epidemia colposa? - Le verità nascoste sulla mancata zona rossa nella Val Seriana – L’inchiesta di TPI.it” di Francesca Nava, Giulio Gambino, Selvaggia Lucarelli, Luca Telese, Veronica Montaccini e Marco Revelli (Piemme, 2020)

(2) Per ulteriori approfondimenti, si consiglia di leggere: “Coronavirus: non c’è “Fase 2” se non si potenzia l’assistenza domiciliare” di Lorenzo Zacchetti su TPI.it - 5 aprile 2020

3.Il diario della pandemia

Novembre 2019

Domenica 17-11: Si registra il primo caso accertato di Coronavirus. Si tratta di un uomo di 55 anni che vive nello Hubei, provincia della Cina centrale con capoluogo Wuhan. Tuttavia, inizialmente la sua patologia non viene riconosciuta come derivante da un nuovo tipo di Coronavirus. La notizia sarà resa nota dal Governo cinese solamente il 13 dicembre 2019.

Dicembre 2019

Domenica 1-12: Nello Hubei il primo paziente noto inizia a manifestare i sintomi della malattia. Dall’indagine anamnestica non emergono né contatti con il mercato del pesce di Wuhan, né con i casi che successivamente saranno collegati a quell’ambito.

Da domenica 8 a mercoledì 18-12: Vengono registrati sette casi di quello che in seguito viene riconosciuto come un nuovo Coronavirus. In due di questi casi si riscontrano dei collegamenti con il mercato di Wuhan, nel quale è abituale che si mescolino persone e animali, anche selvatici, vivi e morti, in precarie condizioni di igiene.

Giovedì 12-12: In una trasmissione dell’emittente televisiva statale cinese CCTV si afferma: “Un nuovo focolaio virale è stato rilevato per la prima volta nella città di Wuhan, oggi”.

Venerdì 13-12: Il Governo cinese rende nota la notizia del primo paziente di Wuhan, contagiato da un nuovo tipo di Coronavirus.

Martedì 31-12: L’Organizzazione Mondiale della Sanità (OMS) viene informata dalle autorità cinesi di una serie di casi simili alla polmonite, riscontrati nella città di Wuhan e con probabili collegamenti con il mercato locale di pesce e altri animali. Si tratta di casi descritti come “polmoniti anomale”, non ascrivibili ad altri patogeni. Il 31 dicembre 2019 è quindi la “data ufficiale” di inizio della storia di questo nuovo tipo di Coronavirus.

Gennaio 2020

Mercoledì 1-1: La Cina dispone la chiusura del mercato di Wuhan e l’isolamento di coloro che presentano sintomi dell’infezione. L’ipotesi è che il contagio possa essere stato causato da qualche prodotto di origine animale venduto nel mercato.

Martedì 7-1: Le autorità cinesi confermano di aver identificato un nuovo ceppo di Coronavirus che appartiene alla stessa famiglia di quelli responsabili della Sars e della Mer, ma anche di banali raffreddori. Pur simile ai precedenti, il nuovo Coronavirus è differente degli altri e viene temporaneamente denominato “2019-nCoV”.

Giovedì 9-1: In Cina viene documentato il primo caso di decesso a causa del nuovo Coronavirus.

Venerdì 10-1: L’OMS conferma l’epidemia, avente origine da un tipo di Coronavirus finora sconosciuto. Le sue prime indicazioni per la prevenzione riguardano la necessità di evitare contatti con soggetti sintomatici, ma escludendo restrizioni nei viaggi per e dalla Cina.

Domenica 12-1: Il nuovo Coronavirus viene sequenziato. La Cina condivide la sequenza genetica con la comunità scientifica, compiendo il primo passo della ricerca per sviluppare i test diagnostici.

Lunedì 13-1: Si registra il primo decesso fuori dalla Cina: in Thailandia muore una donna cinese che era da poco tornata da Wuhan.

Mercoledì 15-1: Mentre viene pubblicato un protocollo riguardante l’esame diagnostico, si registra un secondo decesso in Cina e il primo contagio in Giappone.

Venerdì 17-1: Il Centro Europeo per la Prevenzione e il Controllo delle Malattie (ECDC) innalza a “moderato” il livello di rischio che il virus raggiunga l’Europa. Vengono istituiti i primi controlli negli aeroporti internazionali, compresi i termoscanner per rilevare la temperatura corporea dei passeggeri.

Lunedì 20-1: La crescita esponenziale dei contagi porta la Cina alla soglia dei 140 casi noti. Il presidente Xi Jinping sollecita i comitati del Partito Comunista e i governi di ogni livello “ad adottare misure adeguate per frenare la diffusione dell’epidemia”.

Martedì 21-1: Viene registrato il primo caso di Coronavirus negli USA. Il totale mondiale è di 312 casi e 6 decessi. Nello stesso giorno, l’OMS annuncia che il Coronavirus si trasmette anche da uomo a uomo. Si tratta di una svolta importante, in quanto l’origine del virus viene attribuita al genere animale e il successivo contagio di esseri umani si deve a uno “spillover” (passaggio da una specie all’altra). Pur non essendo ancora chiare le modalità del contagio, si raccomanda di non andare in Cina se non per stringenti necessità. I festeggiamenti per il capodanno cinese vengono annullati sia a Wuhan che in altre città, come Pechino e Macao.

Mercoledì 22-1: Il Governo cinese dispone la quarantena per la città di Wuhan, che ha una popolazione di 11 milioni di persone. In seguito la misura viene estesa a tutta la provincia dell’Hubei, per un totale di 60 milioni di persone. Si tratta della quarantena più imponente nella storia del pianeta. Oltre al blocco di mezzi di trasporto pubblici e privati, le autorità impongono l’utilizzo di mascherine nei luoghi pubblici. Le strade di collegamento con Wuhan vengono sbarrate, per impedire fughe che possano diffondere il contagio: viene infatti comunicato che nella fase di incubazione il virus è asintomatico, ma comunque infettivo.

Giovedì 23-1: In serata inizia a Wuhan la costruzione dell’Ospedale Huoshenshan, il cui nome significa “del Monte del Dio del Fuoco”. Costruito appositamente per far fronte all’epidemia del Coronavirus, viene completato il 2 febbraio e può accogliere 1.000 pazienti. I soli sei giorni di lavoro impiegati per costruirlo non rappresentano un record: già nel 2003, in occasione dell’epidemia di Sars, la Cina edificò un ospedale temporaneo alle porte di Pechino, nello stesso arco di tempo e con la stessa capacità ricettiva.

Venerdì 24-1: La Cina estende la quarantena alle città di Huanggang, Ezhou e Xianning, nei pressi di Wuhan. In totale, nel Paese ci sono 830 contagiati e 25 morti. Lo Shanghai Disney Resort e parte della Grande Muraglia cinese vengono momentaneamente chiusi. Nello stesso giorno si registrano i primi due casi in Europa: sono entrambi in Francia. Viene reso noto un primo caso anche a Singapore.

Sabato 25-1: Il Presidente della Repubblica Popolare cinese Xi Jinping dichiara che la situazione che il suo Paese sta affrontando è grave, data la veloce diffusione del virus. Hong Kong applica forti restrizioni nei viaggi da e per la Cina. La decisione riaccende le proteste popolari contro il comportamento del governo cinese nella regione.

Domenica 26-1: Alla luce dei dati emersi, l’OMS aggiorna il proprio documento sul Coronavirus, alzando il livello di pericolosità della Cina a “molto alto” e quello del resto del mondo a “alto”.

Lunedì 27-1: La Mongolia chiude il confine con la Cina e interrompe le scuole fino al 2 marzo, oltre a cancellare tutti i raduni pubblici. Si registrano i primi casi in Germania e in Canada.

Martedì 28-1: Il bilancio complessivo della Cina arriva a 106 morti e 4.000 contagi. Gli Stati Uniti sono il primo Paese a evacuare i propri concittadini dalla zona mediante voli charter, poi imitati anche da altre nazioni (Italia compresa). La Thailandia, dove i casi sono 14, inizia a controllare tutti i viaggiatori provenienti dalla Cina. Si riscontrano altri due casi in Giappone: uno è un autista di pullman che aveva trasportato turisti cinesi della zona di Wuhan. A Shanghai e Tangshan viene sospeso il trasporto pubblico. In Germania vengono resi noti altri tre casi, tutti correlati a una persona che era da poco rientrata da Wuhan.

Mercoledì 29-1: Si registrano i primi casi di Coronavirus in Finlandia, in Lapponia e negli Emirati Arabi Uniti. British Airways, Lufthansa, United Airlines, American Airlines, Air France, Cathay Pacific e tutte le compagnie aeree del gruppo Lion Air cancellano i voli da e per la Cina. Toyota, Google e altre importanti aziende fermano la produzione in Cina. Il governo cinese prolunga le festività fino al 9 febbraio (al 13 per la provincia di Hubei), nel tentativo di evitare spostamenti che possano diffondere il virus. La Russia chiude il confine terrestre a veicoli e pedoni provenienti dalla Cina e limita alla sola tratta Mosca-Pechino i collegamenti ferroviari. Poche ore dopo, chiude del tutto il confine.

A Roma due turisti cinesi provenienti da Wuhan vengono ricoverati allo Spallanzani (da dove saranno dimessi dopo meno di un mese). Sono i primi due casi riscontrati in Italia, dove viene proclamato lo stato di emergenza sanitaria per 6 mesi e bloccati tutti i voli da e per la Cina.

Giovedì 30-1: L’OMS ribattezza il virus “2019-nCoV ARD” e lo dichiara la “emergenza sanitaria pubblica di interesse internazionale”.

Venerdì 31-1: La Cina arriva al pesante bilancio di 213 morti e quasi 10.000 contagiati. Vengono confermati i primi casi in Gran Bretagna (due), Spagna, Russia e Svezia. Nuovi contagi vengono riscontrati in USA, Canada e Thailandia. In Cina si contano anche 1.540 pazienti guariti e tornati a casa: la mortalità del virus rimane intorno al 2% dei contagiati. In Italia, il Consiglio dei Ministri stanzia cinque milioni di euro per gestire l’emergenza.

Febbraio 2020

Sabato 1-2: Giuseppe Conte conferma Angelo Borrelli a capo del Dipartimento della Protezione Civile, ruolo che ricopre dall’agosto 2017. Il bilancio della Cina peggiora rapidamente, arrivando a 259 morti e quasi 12.000 contagi. Ciò induce le autorità locali ad ammettere ritardi nella gestione dell’epidemia. Il rallentamento industriale in Cina spinge tutti gli analisti del mondo a prevedere conseguenze molto negative per l’economia planetaria. Si fermano anche Foxxcon, fornitore di Apple, e la catena di Starbucks.

Domenica 2-2: Nelle Filippine si registra la prima vittima non cinese del Coronavirus: si tratta di un uomo di 44 anni. Terminano i lavori dell’Ospedale Huoshenshan di Wuhan e cominciano quelli di un secondo ospedale: il Leishenshan. La Cina intanto arriva a 304 morti e 14.380 contagiati.

Lunedì 3-2: I morti in Cina salgono a 370: il Coronavirus supera la mortalità della Sars, che aveva colpito il Paese nel 2002/2003. Rientra dalla Cina un gruppo di 56 italiani, che viene posto in quarantena presso la cittadella militare della Cecchignola a Roma.

Martedì 4-2: I decessi in Cina salgono a 430, con oltre 20.000 contagiati. Primo morto anche ad Hong Kong: è un 39enne che rappresenta il 13° caso di contagio locale. Un primo caso di Coronavirus emerge anche in Belgio, con il totale dell’Unione Europea che sale a 24.

Mercoledì 5-2: Ulteriore impressionante peggioramento del bilancio cinese: 560 defunti e 24.363 contagiati. Dieci nuovi casi vengono scoperti su una nave da crociera, la Diamond Princess, che viene fermata in quarantena vicino a Yokohama. Sulla nave ci sono oltre 3.500 passeggeri, di cui 35 italiani. È italiano anche il comandante, Gennaro Arma, che annuncia di voler scendere dalla nave soltanto per ultimo.

Giovedì 6-2: Tra i 570 decessi in Cina c’è anche il dottor Li Wenliang, uno dei primi medici a riconoscere la pericolosità del nuovo Coronavirus.

Il treno Frecciarossa 9595, partito da Milano in direzione di Salerno, deraglia all’altezza di Livraga, in provincia di Lodi. Si tratta del primo incidente in 15 anni di attività sulla rete ad alta velocità. Muoiono i due macchinisti e vengono feriti 31 passeggeri, molti dei quali vengono ricoverati tra Codogno, Melegnano e Piacenza.

Venerdì 7-2: Viene scoperto il primo contagio di un cittadino italiano: si tratta di uno studente da poco tornato da Wuhan. Intanto salgono a 61 le persone contagiate sulla nave Diamond Princess. Un’altra nave da crociera, la World Dream, viene messa in quarantena nel porto di Hong Kong con 1.800 passeggeri e tre infetti. In contrasto con le indicazioni dell’OMS, la Cina decide di non includere nel conteggio delle vittime del Coronavirus i pazienti positivi al test, se asintomatici.

Sabato 8-2: Gli infetti sulla Diamond Princess salgono a 64. Il totale cinese è di 722 morti e 34.500 positivi. Viene confermata la possibilità di contagio attraverso aerosol. L’OMS ritiene che i contagi in Cina si stiano stabilizzando, anche se è troppo presto per ritenere che il picco sia stato raggiunto. Viene aperto il secondo ospedale da campo a Wuhan, il Leishenshan.

Domenica 9-2: Mentre i contagiati sulla Diamond Princess salgono a 70, tutte le persone sulla World Dream risultano negative e quindi ne viene autorizzato lo sbarco a Hong Kong.

Martedì 11-2: La Cina sfonda quota 1.000 morti, arrivando a 1.016. Il numero dei contagi è enormemente sbilanciato tra l’Asia, che ne conta 42.638, e il resto del mondo, dove in totale sono solo 161. Crescono a 136 i contagi sulla Diamond Princess. L’OMS ipotizza che il primo vaccino possa essere pronto entro 18 mesi, ma il direttore generale Tedros Adhanom Ghebreyesus, avverte: “Un virus può creare più sconvolgimenti politici economici e sociali di qualsiasi attacco terroristico: il mondo si deve svegliare e considerare questo virus come il nemico numero uno”.

In questo stesso giorno l’OMS conia il nome ufficiale della malattia: Covid-19. “Co” e “vi” per indicare la famiglia dei Coronavirus, “d” per “disease” (malattia) e 19 per indicare l’anno della scoperta. Va però distinto il nome della malattia da quello del virus: quest’ultimo non si chiama più “2019-nCoV”, bensì “Sars-CoV-2” perché il patogeno è parente del Coronavirus responsabile della Sars. La differenza fondamentale è che la Sars era più letale, ma meno contagiosa. L’OMS usa anche il termine “Infodemia” per indicare la tempesta di informazioni, non tutte affidabili, che circolano su questa crisi sanitaria.

Mercoledì 12-2: Arrivata a 1.110 morti, la Cina decide di uniformarsi alle indicazioni dell’OMS: nel conteggio dei morti per Coronavirus vengono da ora inseriti anche gli asintomatici, se positivi al test. L’epidemia spinge al rinvio a data da destinarsi della fiera internazionale di telefonia mobile World Congress e del Gran Premio di Cina di Formula 1.

Giovedì 13-2: A Bruxelles si svolge una riunione straordinaria dei ministri della Salute del Consiglio dell’Unione Europea. L’iniziativa è proposta dall’Italia, rappresentata dal ministro Roberto Speranza, il quale si batte dal principio affinché l’Europa si doti di forme di coordinamento più efficaci. Il governo cinese rimuove i vertici del Partito Comunista di Wuhan e della provincia di Hubei, a causa della “incapacità” manifestata nella gestione dell’emergenza.

Venerdì 14-2: Si registra in Egitto il primo caso di Coronavirus in Africa: si tratta di un cittadino straniero, che viene subito isolato.

Undici passeggeri della Diamond Princess, tutti dagli 80 anni in su, risultano negativi al test e vengono fatti sbarcare.

Il Governo cinese annuncia di aver sviluppato dal sangue dei pazienti guariti il “plasma di convalescenza”. Gli organizzatori della maratona di Tokyo chiedono ai cittadini cinesi di non partecipare alla manifestazione, aggiungendo che il Giappone comunque smetterà di rilasciare visti per i residenti in Cina.

Sabato 15-2: In Francia si verifica il primo decesso sul territorio europeo. La vittima è un turista cinese di 80 anni. L’agenzia Afp annuncia che la banca centrale cinese intende “disinfettare le banconote e metterle in quarantena per due settimane”.

Un volo speciale dell’aeronautica militare riporta in Italia Niccolò, il 17enne italiano che sarebbe dovuto rientrare il 3 febbraio con il gruppo di connazionali poi messo in quarantena presso la città militare della Cecchignola a Roma. Per due volte, la sua partenza era stata fermata per la presenza di alcune linee di febbre. Sul volo è presente anche il viceministro alla salute Pierpaolo Sileri. Niccolò ha ancora un po’ di febbre, ma i test effettuati allo Spallanzani danno esito negativo. Il National Institute of Allergy and Infectious Diseases (parte dei National Institutes of Health) diffonde le immagini più dettagliate mai ottenute del SARS-CoV-2, ottenute con microscopio elettronico.

Metà febbraio: La rivista del Partito Comunista Cinese scrive che Xi Jinping era a conoscenza dell’emergenza-Coronavirus fin dal 7 gennaio e che proprio da quel giorno il Presidente ha dato istruzioni sulle misure da adottare. Fino al suo intervento del 20 gennaio, però, non c’erano state prese di posizione ufficiali. A livello internazionale, si diffonde il sospetto che questo ritardo possa essere risultato determinante nella diffusione dell’epidemia.

Domenica 16-2: Il primo caso di contagio in Africa spinge alla creazione di una task force continentale formata da esperti di epidemie di vari Stati, d’intesa con l’OMS. Si registra il primo morto a Taiwan: è un uomo di 61 anni che soffriva anche di diabete ed epatite B.

Il ministro degli Esteri italiano Luigi Di Maio annuncia che nel giro di 7/10 giorni predisporrà un volo speciale per recuperare i 35 cittadini italiani a bordo della Diamond Princess.

Lunedì 17-2: Una delegazione dell’OMS arriva a Pechino per verificare i criteri di conteggio dei malati da parte del governo cinese, ufficialmente a quota 70.000, con 1.775 morti. A questi si aggiunge il direttore dell’ospedale di Wuhan. L’epidemia cancella le celebrazioni per il 60° compleanno del nuovo imperatore giapponese Naruhito. L’agenzia Xinhua riporta l’ipotesi di un rinvio della sessione annuale del Congresso nazionale del popolo, prevista per gli inizi di marzo, nonché al “bando del commercio illegale di animali selvatici e l’eliminazione delle cattive abitudini di mangiare animali selvatici a tutela della salute e della sicurezza della vita delle persone”.

Martedì 18-2: A livello mondiale, il numero delle vittime sale a 1.873 e quello dei contagiati a 73.335. Dalla Cina, dove sta verificando i numeri dei contagi, l’OMS suggerisce di evitare inutili allarmismi e misure sproporzionate: per il tredicesimo giorno consecutivo, si ha un calo dei casi giornalieri censiti in Cina (fuori dalla regione dell’Hubei). Tuttavia, Ghebreyesus spiega che questi cali possono essere temporanei, in quanto altri focolai possono scoppiare altrove, soprattutto nelle grandi città. In una Wuhan le cui strutture sanitarie sono in enorme difficoltà, il governo locale attiva continui controlli “porta-a-porta” per identificare i possibili contagiati e porli subito in quarantena. In Cambogia le autorità iniziano a rintracciare i 1.200 passeggeri di una nave fatta sbarcare ieri senza controlli, dopo aver scoperto la positività di una donna che era a bordo. Il Salone dell’automobile di Pechino viene rinviato a data da destinarsi e Apple annuncia di attendersi un forte calo nei ricavi del secondo trimestre fiscale.

A Milano si apre la “Fashion Week”. Per compensare l’assenza dei buyer e degli stilisti cinesi, viene lanciato il progetto “China we are with you”, che consente di seguire gli eventi via web.

Mercoledì 19-2: Si registrano i primi due contagi in Iran. Il totale mondiale sale a 75.200 casi e 2.102 decessi. Tuttavia, il governo cinese diffonde un ampio studio scientifico nel quale si sostiene la possibilità di essere “moderatamente ottimisti” sull’evoluzione dell’epidemia, in quanto i casi di contagio nella provincia di Hubei sono da giorni in netta diminuzione. Toyota, General Motors e FCA riattivano la produzione in Cina. La Russia annuncia l’intenzione di vietare l’accesso dei cittadini cinesi sul proprio territorio, per qualunque ragione.

A Milano si gioca la partita di Champions League tra Atalanta e Valencia. Lo stadio di San Siro è stato scelto a inizio stagione dalla società bergamasca per la sua maggiore capienza, più adatta alla massima competizione europea. Oltre 44.000 spettatori (di cui 2.500 spagnoli) assistono alla vittoria dei nerazzurri, ma nei giorni successivi si registrano diversi casi, sia in Lombardia che in Spagna. Un mese dopo, il presidente dell’Istituto Superiore della Sanità Silvio Brusaferro commenterà così la possibilità che l’evento sportivo sia stato “l’episodio zero” alla base dell’epidemia in Lombardia: “Questa è una delle ipotesi che si vagliano, in questo momento è difficile analizzarle, ma è un’ipotesi. Quello che censiamo oggi è dato da comportamenti di una settimana or sono per le infezioni e, per i decessi invece, di 10-15 giorni fa”. Da successive ricostruzioni, si ipotizzerà che già il 13 febbraio il virus avesse colpito il sud della Spagna, con un decesso per polmonite risultato positivo in seguito alla riesumazione della salma.

Giovedì 20-2: I contagi sulla Diamond Princess salgono a 634, mentre si registra il decesso di due passeggeri giapponesi. SK Hynix, azienda sudcoreana produttrice numero due al mondo di memory card, dispone la quarantena per i suoi 800 dipendenti della sede a 70 km da Seul. L’OMS si dichiara ottimista sulle possibilità di guarigione di chi viene infettato. Altri tre casi si registrano in Iran: si arriva quindi al totale di cinque, tutti nella città di Qom.

Venerdì 21-2: È una giornata-chiave per l’Italia. Pochi minuti dopo la mezzanotte del 20, l’assessore al Welfare di Regione Lombardia Giulio Gallera dà notizia della positività di Mattia, un 38enne che da alcuni giorni è ricoverato all’ospedale di Codogno, in provincia di Lodi. In base alle ricostruzioni, l’uomo non avrebbe avuto alcun tipo di contatto con persone provenienti dalla Cina. Nell’arco della giornata il numero dei contagiati in Lombardia sale a 15, compresa la moglie di Mattia e altre persone da lui frequentate nei giorni precedenti. La Regione Lombardia e il Ministero della Salute emettono un’ordinanza congiunta che istituisce la “zona rossa” in 11 comuni del lodigiano (tra cui Codogno, Castiglione d’Adda e Casalpusterlengo), con divieto di eventi pubblici, sospensione di tutte le attività lavorative e cancellazione delle fermate dei treni nelle stazioni interessate. Sono previste sanzioni per chi viola le prescrizioni, nonché lo stop alle gite scolastiche in Italia e all’estero e la chiusura di scuole, negozi e musei. Si registrano due contagi anche a Milano. Nello stesso giorno un altro focolaio viene individuato a Vo’ Euganeo (PD), mentre nell’ospedale di Padova si registra il primo decesso italiano per Coronavirus: Adriano Trevisan, di 78 anni.

Matteo Salvini, commentando i contagi in Italia, afferma in una diretta Facebook: “Ora pretendo di sapere chi entra e chi esce dal mio Paese, legalmente e illegalmente”. Si polemizza sulla possibilità di una quarantena obbligatoria per chi rientra in Italia dal Capodanno cinese, ma in ogni Regione ci sono orientamenti diversi.

In Cina, il Governo dichiara che “la situazione della prevenzione e del controllo dell’epidemia nella provincia dello Hubei e nella città di Wuhan rimane ancora grave e complessa (...) un punto di svolta nello sviluppo dell’epidemia non è ancora arrivato”. L’elevato numero di contagiati nel mondo spinge l’OMS ad esprimere preoccupazione per la situazione, pur dichiarando che il Coronavirus non è ancora una pandemia. Sony e Facebook si ritirano dalla Game Developers Conference, in programma a San Francisco dal 16 al 20 marzo. Si susseguono le riunioni fra il premier Conte, la Protezione civile e i ministri competenti.

Sabato 22-2: A Casalpusterlengo, in provincia di Lodi, c’è la seconda vittima italiana: una donna di 77 anni. I casi di contagio, tra Lombardia e Veneto, sono oltre 50. In queste due regioni viene disposta la chiusura di scuole e negozi. Vengono inoltre cancellati diversi eventi sportivi.

Secondo quanto successivamente pubblicato dal “Wall Street Journal” (che ne scrive il 17 marzo), l’assessorato al Welfare della Lombardia sarebbe già in affanno. Angelo Giupponi, direttore dell’Agenzia regionale emergenza urgenza (AREU) di Bergamo, invia un’email per segnalare “l’urgente necessità di allestire degli ospedali esclusivamente riservati a ricoverati per Covid-19, così da evitare promiscuità con altri pazienti e quindi diffusione del virus nelle strutture ospedaliere” e gli viene risposto: “Non dormiamo da tre giorni, non abbiamo voglia di leggere le tue cazzate”.

Domenica 23-2: Con oltre 100 casi confermati, l’Italia diventa il Paese europeo maggiormente colpito dal virus. La Francia si dichiara pronta ad emanare provvdimenti per prevenire una “possibile epidemia”. Nonostante l’aumento di infetti e di decessi nel mondo, gli scienziati cinesi dichiarano che il virus sta diventando meno contagioso.

Lunedì 24-2: L’OMS dichiara che, sulla base dei suoi studi, “in Cina la diffusione del Coronavirus ha raggiunto il suo picco tra il 23 gennaio e il 2 febbraio. E da allora ha cominciato a diminuire in maniera consistente”.

In Italia i contagi schizzano oltre quota 200, con sette decessi. I nuovi casi crescono in maniera notevole anche in Corea del Sud e Iran.

Duro scontro istituzionale tra il Presidente del Consiglio Conte e il Presidente della Lombardia Fontana. “Sono ingiustificate azioni autonome da parte dei governatori. Non è possibile che tutte le regioni vadano in ordine sparso, perché le misure rischiano di risultare dannose”, afferma Conte.

“Il primo focolaio si è diffuso perché un ospedale non ha seguito i protocolli”: Conte non lo cita esplicitamente, ma appare evidente il riferimento all’ospedale di Codogno. Conte aggiunge che il governo “è pronto a misure che contraggono le prerogative dei governatori”, con riferimento all’articolo 120 della Costituzione che permette al Governo di sostituirsi alle amministrazioni locali avocando a sé le loro competenze in casi straordinari.

Fontana definisce tale ipotesi “irricevibile e, per certi versi, offensiva. Parole in libertà che mi auguro siano dettate dalla stanchezza e dalla tensione di questa emergenza. Domani riferirò al Presidente Conte che la Lombardia sta dimostrando di essere all’altezza della situazione e sta gestendo con competenza ciò che sta accadendo. E tutto ciò alla faccia dell’autonomia e dei pieni poteri”. Gallera aggiunge: “Noi veniamo in maniera ignobile attaccati da un Presidente del Consiglio che, non sapendo di cosa parla, dice che noi non seguiamo i protocolli, quando Regione Lombardia i protocolli non solo contribuisce a livello nazionale a realizzarli, ma li segue in maniera puntuale”. Il capogruppo della Lega alla Camera, Riccardo Molinari, rincara la dose: “Sarà meglio che il presidente del Consiglio si riposi un po’. Troppo stress gli fa dire cose inconcepibili, forse quasi da fascista, direi. Togliere competenze alle Regioni? È irricevibile. Siamo per l’autonomia e per la libertà. Pensare di tornare all’anno zero, ai pieni poteri con l’alibi della crisi è una strada impercorribile. Sarà meglio che Conte se ne faccia una ragione. Può sempre dimettersi, che sarebbe la cosa migliore per tutto il paese”.

Martedì 25-2: Salvini in una conferenza stampa presenta le proposte della Lega per affrontare l’epidemia: “Abbiamo allestito un decalogo che metteremo a disposizione del Governo, perché nonostante l’atteggiamento sgradevole di qualcuno che cerca nemici in casa altrui, è un momento in cui la popolazione ci chiede proposte. Bisogna ribadire che l’Italia è il Paese più bello dove venire a trascorrere qualche giorno di vacanza. Se fossi il ministro con delega al turismo, organizzerei una conferenza stampa per dire ai turisti di venire in Italia, perché siamo un Paese pulito”. Salvini inoltre sostiene che servirebbero dieci miliardi di sostegno a famiglie e imprese, oltre a una free tax zone, ovvero all’esenzione dal pagamento delle tasse. Un provvedimento, questo, peraltro già in vigore fino al 31 marzo 2020 in tutti i comuni posti in quarantena. Nell’idea della Lega, l’esenzione andrebbe però estesa a tutto il resto del Paese. L’ex ministro inoltre suggerisce di valutare “se prolungare l’anno scolastico oltre i primi giorni di giugno, sia per il programma scolastico sia per alleggerire il carico delle famiglie”.

L’estensione del contagio fuori dalla Lombardia porta i casi totali a quota 328, con 11 morti. Il Governo emana un nuovo provvedimento, creando una zona rossa nell’intera Lombardia, nonché in Emilia-Romagna, Friuli Venezia Giulia, Veneto, Piemonte e Liguria.

Il totale mondiale supera gli 80.000 casi di positività al Coronavirus, dei quali ben 78.000 in Cina. Si registrano i primi casi in Austria, Svizzera e Croazia. Il Governo dell’Iran annuncia la positività del viceministro della Salute, inizialmente scettico sul numero dei morti registrato a Qom, e dà vita a una task force per fronteggiare l’epidemia.

Mercoledì 26-2: Dopo l’annuncio del secondo decesso in Giappone, il primo ministro Shinzo Abe chiede di interrompere eventi sportivi e culturali per due settimane. Vengono chiuse anche le scuole. In Cina vengono sequestrate oltre 31 milioni di maschere chirurgiche contraffatte.

Giovedì 27-2: L’Unione dei Brand della Ristorazione Italiana lancia un video motivazionale dal titolo “Milano non si ferma”, allo scopo di incoraggiare la ripresa commerciale della città. In poche ore la clip diventa virale e viene condivisa anche dall’account del Sindaco Sala.

Si trova a Milano anche Nicola Zingaretti, segretario del PD e Presidente della Regione Lazio, che partecipa a un aperitivo sui Navigli organizzato dal PD. A Bergamo, il Sindaco Gori lancia l’appello “Bergamo non ti fermare”. Numerori amministratori locali si schierano a sostegno del bisogno di “ripresa”. Si tratta di esponenti politici di entrambi gli schieramenti. A tutti loro darà voce alcune settimane dopo proprio il Sindaco di Milano, che dichiarerà di aver compiuto un errore (22 marzo). L’autocritica di Salvini, invece, non è mai giunta.

Venerdì 28-2: Viene pubblicato il report sul Coronavirus realizzato congiuntamente da OMS e Cina. Nel documento si scrive che il virus ha origini animali: “Dalle sequenze del genoma il pipistrello sembra essere il serbatoio del virus, ma gli host intermedi non sono ancora stati identificati. Tuttavia tre importanti aree di lavoro sono in corso in Cina per la comprensione dell’origine zoonotica di questo focolaio. Queste includono indagini sui casi di insorgenza dei sintomi a Wuhan per tutto il mese di dicembre 2019, il campionamento ambientale del mercato ittico all’ingrosso di Huanan ed altri mercati di area e la raccolta di registri dettagliati sulla fonte e sul tipo di specie vendute”. La Commissione Europea avvia un bando per l’acquisto di DPI.

Sabato 29-2: Il Consiglio dei ministri approva un decreto-legge che prolunga di otto giorni la chiusura delle scuole in Lombardia, Veneto ed Emilia Romagna, introducendo la norma “salva anno” per gli studenti: si deroga al limite dei 200 giorni minimi per la validità dell’anno scolastico. Ulteriori provvedimenti riguardano la sospensione fino al 30 aprile dei pagamenti delle bollette di luce, gas, acqua e rifiuti. Rinviate al 1 giugno le scadenze fiscali per gli 11 comuni delle zone rosse, incluse quelle della rottamazione ter e del saldo e stralcio. Sospesi, fino al 31 maggio, anche i termini di versamento delle cartelle di enti previdenziali e assicurativi di persone fisiche e imprese che, alla data del 21 febbraio 2020, avevano la residenza o la sede operativa in zona rossa. Viene inoltre introdotta la facoltà di sospendere il pagamento dei mutui per immobili residenziali per i lavoratori che subiscano la sospensione dal lavoro o la riduzione dell’orario di lavoro per un periodo di almeno 30 giorni. Si prevede la possibilità di cassa integrazione ordinaria per i datori di lavoro della zona rossa. Essa può essere erogata anche ai dipendenti di aziende con unità produttive fuori dalla zona rossa che risiedono o sono domiciliati in quel territorio. Viene incrementata di 50 milioni la dotazione del fondo di garanzia per le piccole e medie imprese, e, per un anno, la garanzia della priorità della concessione del credito a quelle operanti nella “zona rossa”.

Marzo 2020

Domenica 1-3: In Corea del Sud il Governo prolunga la pausa scolastica per una settimana in tutto il Paese e per tre settimane a Taegu. Ai cittadini viene inoltre consigliato di rimanere al chiuso e di non partecipare ad alcun evento.

L’American Physical Society annulla il suo incontro annuale, in programma a Denver dal 2 al 6 marzo. Dopo lunghe e polemiche discussioni, vengono rinviate cinque partite del campionato di Serie A, tra cui il big-match tra Juventus e Inter. Il comandante italiano Gennaro Arma, come annunciato, scende per ultimo dalla nave Diamond Princess, sulla quale si sono registrati oltre 700 contagi e sei morti.

Lunedì 2-3: Il Centro Europeo per la Prevenzione e il Controllo delle Malattie (ECDC) aumenta il livello di rischio da “moderato” ad “alto” per l’Unione Europea. La Camera bassa del parlamento polacco approva un disegno di legge sulle misure speciali relative alla diffusione del nuovo Coronavirus.

Martedì 3-3: Singapore annuncia limitazioni nei confronti dei visitatori provenienti da Italia settentrionale, Iran e Corea del Sud. Inoltre, chiunque entrerà nel Paese con febbre o segni di malattie respiratorie sarà sottoposto a test con tampone, con penalità per il rifiuto.

Il Governo italiano preannuncia ulteriori misure preventive. Polemiche per un video mandato in onda dalla tv francese Canal+, nel quale si raffigura un pizzaiolo italiano che tossisce e sputa sulla “pizza Corona”. In seguito alle proteste del nostro Governo, Canal+ si scusa e cancella il video.

Mercoledì 4-3: Il Governo italiano dispone la chiusura di scuole e università in tutto il Paese fino al 15 marzo. Sono inoltre stabilite forti restrizioni anche per teatri, cinema e tutte le manifestazioni in cui “non sia possibile garantire il rispetto della distanza di sicurezza interpersonale di almeno un metro”. Il campionato di calcio si disputerà per un mese a porte chiuse, mentre si dà indicazione di evitare strette di mano e abbracci. I dati della Protezione Civile parlano di 2.700 casi (diffusi in tutte le regioni) e i morti superano quota 100. Secondo la virologa Ilaria Capua, però, il numero dei contagi è largamente sottostimato: “Potrebbero essere anche 100 volte di più”.

Giovedì 5-3: Il referendum sul taglio del parlamentari, in programma per il 29 marzo, viene rinviato.

Venerdì 6-3: Un agente della scorta di Salvini risulta positivo al Coronavirus.

Il Presidente della Repubblica Mattarella conferisce il titolo di Commendatore a Gennaro Arma, capitano della Diamond Princess.

Il ministro della Salute tedesco ammette: “Abbiamo dei focolai come Italia e Francia”.

La Commissione Europea stanzia altri 37,5 milioni di euro per la ricerca urgente sullo sviluppo di vaccini per il Covid-19 e sulla cura e la diagnostica di tale virus. Questa iniziativa si inscrive nella risposta coordinata dell’UE alla minaccia per la salute pubblica costituita dal Covid-19. Con questi fondi ulteriori, provenienti dal programma Horizon 2020, la Commissione porta a 47,5 milioni di Euro l’ammontare dei finanziamenti seguiti all’invito di emergenza a manifestare interesse dello scorso gennaio per contrastare l’epidemia di Covid-19. È stato così possibile selezionare 17 progetti che coinvolgono 136 gruppi di ricerca di ogni parte dell’UE e non solo, che inizieranno a lavorare allo sviluppo di vaccini, nuove cure, test diagnostici e sistemi medici per impedire la diffusione del Coronavirus.

Sabato 7-3: In serata si diffonde la bozza di un decreto del Presidente del Consiglio finalizzato a chiudere l’intera Lombardia e altre aree del nord. La pubblicazione della notizia spinge diverse persone ad affollare la stazione centrale di Milano per lasciare la regione, ignorando le precauzioni sul distanziamento sociale. Molti si recano presso le zone d’origine nel meridione, con il rischio di diffondere ulteriormente l’epidemia. Vengono annullati i mondiali femminili di hockey su ghiaccio, in programma dal 31 marzo al 10 aprile in Canada.

Nicola Zingaretti annuncia di essere positivo al Coronavirus.

Domenica 8-3: Il preannunciato DPCM di Giuseppe Conte istituisce il lockdown in Lombardia e in 14 province di altre regioni: Modena, Parma, Piacenza, Reggio nell’Emilia, Rimini, Pesaro e Urbino, Alessandria, Asti, Novara, Verbano-Cusio-Ossola, Vercelli, Padova, Treviso e Venezia. È vietato entrare e uscire (salvo emergenze o comprovate esigenze lavorative autorizzate dal prefetto); le scuole restano chiuse; bar e ristoranti aperti solo dalle 6.00 alle 18.00; chiuse palestre e piscine; attività commerciali aperte solo se possono garantire distanza di un metro fra clienti; niente manifestazioni o eventi in luoghi pubblici o privati. Il provvedimento parla inoltre della figura di un Commissario delegato alla gestione dell’emergenza.

La Giunta della Regione Lombardia, su proposta di Gallera, approva una delibera nella quale si prevede il collocamento di pazienti dimessi dalle terapie intensive nelle RSA, a certe condizioni, al fine di liberare posti per i successivi casi. Anche Alberto Cirio, Presidente della Regione Piemonte, risulta positivo al Coronavirus.

Lunedì 9-3: Vengono recuperate le partite di campionato rinviate la scorsa settimana. Tra queste, spicca lo scontro al vertice tra Juventus e Inter, che si gioca a porte chiuse in uno Stadium dall’atmosfera spettrale.

Nel carcere milanese di San Vittore si verifica una rivolta. I detenuti salgono sui tetti per protestare contro le norme anti-diffusione del Coronavirus che impongono la sospensione dei colloqui con i parenti. Nel corso dei disordini, un ambulatorio viene devastato e un detenuto ingerisce una forte dose di metadone, salvo poi essere salvato dall’intervento dagli operatori sanitari.

Intorno alle 22.00, Conte appare in televisione per annunciare di aver esteso a tutta l’Italia le restrizioni già adottate per la Lombardia e per le altre 14 province, facendo dell’intera nazione una “zona protetta”. Lo stesso Presidente del Consiglio lancia l’hashtag #iorestoacasa, che riassume bene la situazione: si può uscire solo per comprovate ragioni di necessità come per fare la spesa, per esigenze lavorative, per l’acquisto di farmaci o per altri motivi di salute. È prevista una autocertificazione per dichiarare la sussistenza di tali necessità. Le scuole vengono chiuse fino al 3 aprile, così come palestre e piscine. Stop a qualunque manifestazione sportiva, comprese le rimanenti partite del campionato di Serie A.

Anche la Mongolia, dopo la conferma del primo caso del Paese, mette in quarantena diverse città, tra cui la capitale Ulan Bator.

Martedì 10-3: La Repubblica Ceca chiude le scuole, mentre Panama le sospende fino al 7 aprile.

In Italia entra in vigore un nuovo modulo di autocertificazione per gli spostamenti, conforme all’ultimo decreto. Il Consiglio Europeo individua quattro priorità: 1) limitare la diffusione del virus, 2) garantire la fornitura di attrezzature mediche, 3) promuovere la ricerca, anche in vista di un vaccino, 4) affrontare le conseguenze socioeconomiche.

Mercoledì 11-3: L’OMS dichiara la pandemia: “Nelle ultime due settimane il numero dei Paesi fuori dalla Cina che sono stati colpiti dal Coronavirus è triplicato”. Viene specificato che questo non cambia le cose per l’Italia, la quale sta già adottando le migliori misure possibili. Nel contempo l’OMS rivolge un appello a tutte le altre nazioni, affinché la diffusione del Coronavirus venga contrastata in tutti i modi. Il primo ministro canadese Justin Trudeau annuncia l’istituzione di un fondo-Covid da un miliardo di dollari. Polonia e Danimarca chiudono scuole e università per due settimane. Si registra il primo decesso in Bulgaria.

Nonostante le pressioni dell’opposizione, che invoca Guido Bertolaso, Giuseppe Conte nomina quale Commissario straordinario all’emergenza-Coronavirus Domenico Arcuri, a.d. di Invitalia.

Giovedì 12-3: L’emergenza-Coronavirus provoca la caduta libera della Borsa italiana. La Presidente della BCE Christine Lagarde, durante la conferenza stampa indetta per presentare le nuove misure di politica monetaria, dichiara gelidamente che “non è un suo compito ridurre gli spread”, perché “ci sono altri strumenti e altri attori deputati a farlo”. Un quarto d’ora dopo tali dichiarazioni, l’indice FTSE Mib arriva a registrare un calo del 10% per chiudere a -16,92%. Si tratta di una delle giornate peggiori nella storia della Borsa di Milano. In serata il Presidente della Repubblica Sergio Mattarella emana una dura nota, nella quale afferma: “L’Italia sta attraversando una condizione difficile e la sua esperienza di contrasto alla diffusione del Coronavirus sarà probabilmente utile per tutti i Paesi dell’Unione Europea”. Mattarella sottolinea lo sforzo del governo italiano, che sta agendo in “maniera estremamente responsabile – molto più di altri – mettendo al primo posto il controllo dell’epidemia e non considerazioni economiche di breve termine”. A fine giornata lo spread, schizzato quasi fino a 270 punti, si posiziona a 262. La tensione è tale che la sera stessa Lagarde fa marcia indietro: in una intervista alla CNBC afferma che agirà affinché ogni “frammentazione e alti valori di spread causati dal Coronavirus compromettano la trasmissione della politica monetaria”.

In Francia, Macron ordina la chiusura di tutte le scuole. Il primo ministro britannico Boris Johnson annuncia una strategia di contenimento molto differente da quella utilizzata nel resto d’Europa. Le scuole rimarranno aperte, pur riconoscendo che ci saranno molti morti: “Il 60% dei britannici dovrà contrarre il Coronavirus per sviluppare l’immunità di gregge”. Tale approccio viene fortemente criticato sia da Roberto Burioni che dalla comunità scientifica, a livello britannico e internazionale.

Il Sindaco di Milano Beppe Sala istituisce un Fondo di Mutuo soccorso in compartecipazione tra pubblico e privato per sostenere l’emergenza economica che deriverà dalla crisi sanitaria.

Il calciatore della Juventus Rugani risulta positivo al Coronavirus. Conseguentemente, vengono messi in quarantena tutti i suoi compagni di squadra e i colleghi dell’Inter, ultima avversaria affrontata.

Venerdì 13-3: Le polemiche susseguenti alle dichiarazioni di Lagarde vedono lo spread oscillare intorno alla soglia dei 220. Philip R. Lane, Chief Economist della BCE, scrive sul blog ufficiale della Banca Centrale Europea che “spread elevati inficiano la trasmissione della politica monetaria, cosa che l’Europa non può permettersi”. A segnare l’inversione di tendenza sono però le parole della Presidente della Commissione UE, Ursula von der Leyen: “Daremo all’Italia tutto quello che vuole”. Mentre la Presidente assicura la “massima flessibilità” nell’applicazione del Patto di Stabilità e per gli aiuti di Stato destinati all’emergenza sanitaria, da Berlino, i ministri delle Finanze e dell’Economia tedeschi dichiarano la volontà di mettere in piedi un “programma di crediti illimitati per le aziende del paese che devono affrontare problemi di liquidità”. Si parla di almeno 550 miliardi di euro, ma “senza un limite massimo”.

Nuovo caso diplomatico con una tv straniera. Questa volta la discutibile ironia arriva dall’Inghilterra, dove il medico e presentatore Christian Jessen afferma che “il Coronavirus è scusa degli italiani per fare la siesta”. Le sue parole indignano l’opinione pubblica, lievemente mitigate dall’ammissione di essere “un po’ razzista” fatta da Jessen.

In Italia, un toccante flashmob sui balconi delle varie città porta i cittadini a esorcizzare la paura cantando varie canzoni. Le immagini suscitano commozione in tutto il mondo.

La Uefa rinvia a data da destinarsi le partite in programma per Champions League e Europa League. Apple riapre i suoi 42 store in Cina, confortata dall’80% di guarigioni e dal netto calo dei nuovi casi: solo 8 nelle ultime 24 ore.

Sabato 14-3: Fontana nomina Bertolaso quale suo consulente per la creazione di un ospedale temporaneo che nascerà negli spazi di Fiera Milano. L’ex capo della Protezione Civile accetta l’incarico in cambio del “compenso simbolico pari ad un euro”. Secondo i piani della Regione, l’ospedale sarà realizzato entro una settimana.

Sileri risulta positivo al Coronavirus, alcuni giorni dopo essere entrato in contatto con un “sospetto positivo”.

Domenica 15-3:

La Commissione Europea adotta misure immediate a tutela della disponibilità di forniture di DPI, esigendo che le esportazioni di tali dispositivi al di fuori dell’UE siano soggette a un’autorizzazione di esportazione da parte degli Stati membri. L’atto di esecuzione adottato con procedura d’urgenza e pubblicato oggi subordina le esportazioni verso paesi terzi al rilascio di un’autorizzazione.

Papa Francesco lascia il Vaticano in forma privata e si reca in visita alla Basilica di Santa Maria Maggiore per rivolgere una preghiera alla Vergine, la cui icona è lì custodita. Successivamente, percorrendo un tratto di via del Corso a piedi, come in pellegrinaggio, il Santo Padre raggiunge la chiesa di San Marcello al Corso, dove si trova il Crocifisso miracoloso che nel 1522 venne portato in processione per i quartieri della città per invocare la fine della “Grande Peste” a Roma. La foto del Papa a piedi nella città deserta fa rapidamente il giro del mondo.

Nonostante la precaria situazione sanitaria, Macron decide di non rinviare le elezioni comunali in programma in Francia.

Il cantante degli U2 Bono presenta il provino di una canzone dedicata all’Italia e ispirata dal flashmob sui blanconi. Il primo titolo è “Let your love be known” (ma nove giorni dopo ne uscirà una versione più completa, ribattezzata “Sing for life” e con la partecipazione di will.i.am, Jennifer Hudson e Yoshiki).

Lunedì 16-3: Il Governo spagnolo requisisce la sanità privata, dando 48 ore di tempo alle aziende provviste di materiale sanitario e posti letto per informare l’esecutivo in merito alle loro dotazioni. Pur essendo cominciata in ritardo rispetto all’Italia, l’epidemia ha già causato danni simili: 7.900 contagiati e 295 decessi.

I Cobas della Lombardia esprimono la loro contrarietà al progetto della Regione Lonbardia di costruire un nuovo ospedale nei padiglioni della Fiera di Milano: “Meglio utilizzare quelli esistenti e lasciati vuoti”. Legnano, Abbiategrasso, Bollate e Vimercate sono tra le proposte alternative per i nuovi posti in terapia intensiva. Beppe Sala viene scelto come capo della task force “Global mayors Covid-19 recovery task force”, l’unità operativa dei sindaci del mondo per la ripresa post-virus formata dalla rete C40 cities. Il compito dell’organizzazione sarà contrastare la crisi economica generata dalla pandemia.

Donald Trump offre una forte cifra (non meglio specificata) a Dietmar Hopp, fondatore della SAP, che sta lavorando al vaccino per il Coronavirus, per averne l’esclusiva. Hopp (che è anche presidente della squadra di calcio dell’Hoffenheim e odiato dai tifosi di tutta la Germania, che lo accusano di propagandare il “calcio business”) oppone un netto rifiuto.

La Commissione Europea offre fino a 80 milioni di euro di sostegno finanziario a CureVac, impresa tedesca di Tubinga che sviluppa vaccini altamente innovativi, per accelerare la messa a punto e la produzione di un vaccino contro il Coronavirus in Europa. Il sostegno assumerebbe la forma di garanzia dell’UE di un prestito della BEI di pari importo, attualmente in corso di valutazione, nell’ambito dello strumento di finanziamento InnovFin per le malattie infettive nel quadro di Horizon 2020. Vengono presentate le linee guida per la gestione dei confini per protezione sanitaria e per mantenere disponibilità di servizi e beni essenziali. Si definisce la possibilità di introdurre controlli alle frontiere interne per ragioni di pubblica sicurezza (con particolare riferimento alla salute pubblica), ma gli Stati devono sempre consentire ingresso di propri cittadini e residenti e facilitare il transito di altri cittadini UE che tornano a casa. Le misure di controllo non possono causare rallentamenti e disfunzioni alla catena di fornitura di servizi essenziali di interesse generale e di interesse per le economie nazionali. L’UE chiude temporaneamente le frontiere ai viaggi non essenziali per contenere la diffusione di COVID-19.

L’Eurogruppo esprime sostegno a tutte le misure prese dagli Stati e dalla Commissione Europea e impegno ad utilizzare tutti gli strumenti necessari per limitare le conseguenze socio-economiche della diffusione del Coronavirus Si propone a livello nazionale: spesa immediata per interventi sanitari liquiditá per sostegno alle imprese, sostegno ai lavoratori che non possono lavorare e che hanno perso il reddito. A livello europeo: accolte le proposte della Commissione su Coronavirus Response Initiative e l’iniziativa della BEI di aggiungere investimenti ulteriore a sostegno PMI. Si invita a rafforzare ed accelerare accoglie il pacchetto di misure monetarie della BCE. Viene esplicitato che si può far uso di tutta la flessibilità necessaria nel Patto di Stabilità e Crescita e che tutte le misure prese in risposta alla pandemie saranno escluse dal calcolo per il rispetto delle regole UE.

Martedì 17-3: Alle ore 12.00 l’UE chiude le sue frontiere esterne. La Germania annuncia la sospensione della missione militare Nato “Defender Europe 20”, ma l’esercito USA dichiara che si farà lo stesso, con i 6.000 militari già arrivati da Washington. Viene costituito un team di esperti europei, un gruppo di sette epidemiologi e virologi di diversi stati membri, che formula orientamenti di risposta dell’UE scientificamente fondati e coordina le misure di gestione del rischio.

Nel Consiglio Europeo vengono approvati gli orientamenti della Commissione sulla gestione delle frontiere: garantire il passaggio di medicinali, alimentari e merci, possibilità di rientro dei cittadini nei propri paesi, per un periodo di 30 giorni una restrizione temporanea coordinata dei viaggi non essenziali verso l’UE. Viene accolta la decisione della Commissione di adottare un’autorizzazione preventiva per l’esportazione di attrezzature mediche. Si esprime sostegno all’impegno della Commissione teso a: 1) dialogare con l’industria; 2) condurre gli appalti pubblici comuni lanciati recentemente e quelli che saranno messi a punto a breve, così da garantire la fornitura di dispositivi di protezione sufficienti; 3) acquistare dispositivi di protezione mediante il quadro di protezione civile. Emerge la necessità di condividere le informazioni così come di sviluppare un vaccino e di metterlo a disposizione di chiunque ne abbia bisogno.

É approvata la dichiarazione dell’Eurogruppo del 16 marzo, ma ancora non c’è nessun progresso sulla proposta italiana (e non solo) di introduzione degli Eurobonds.

La Uefa annuncia il rinvio dei campionati europei di calcio previsti per la prossima estate: si disputeranno dall’11 giugno all’11 luglio 2021, pur mantenendo la denominazione ufficiale “Euro 2020”.

Il “Wall Street Journal” riporta la vicenda della corrispondenza tra Angelo Giupponi e l’assessorato al Welfare della Regione Lombardia (vedi 22 febbraio).

Mercoledì 18-3: Una situazione drammatica si verifica a Bergamo, dove non c’è più posto nei cimiteri. I cadaveri vengono caricati sui camion dell’Esercito e trasportati in altre regioni: un’immagine scioccante, che fa il giro del mondo.

Il Governo vara il decreto “Cura Italia”, che autorizza l’emissione di titoli di Stato per un importo fino a 25 miliardi di euro nell’arco dell’anno. Tra le altre misure figurano l’allargamento della cassa integrazione, congedi extra ai genitori, sostegno economico alle famiglie e ai lavoratori autonomi. Oltre 10 miliardi vengono stanziati “affinché nessuno perda il posto di lavoro a causa del coronavirus”. La ministra del Lavoro, Nunzia Catalfo, specifica che sono stati previsti 1,3 miliardi per il fondo di integrazione salariale e 3,3 miliardi per la cassa integrazione in deroga che andrà a coprire anche le aziende “con un solo dipendente”.

I ministri Boccia e Spadafora aggiungono che si sta valutando “il divieto assoluto di attività all’aperto”, tema sul quale si registra una certa conflittualità sociale e conseguenti prese di posizione degli amministratori locali.

La ministra Azzolina esclude l’allungamento dell’anno scolastico, spiegando che con la didattica a distanza “studenti e docenti ce la faranno da soli”.

A dispetto delle dichiarazioni della sua Presidente, la BCE decide di continuare e rafforzare il quantitative easing: 120 miliardi di euro di acquisti di titoli da qui a fine anno, finalizzati a creare maggiore liquidità da destinare soprattutto alle piccole e medie imprese. A questo si aggiunge il lancio di un nuovo programma di acquisto chiamato “Pandemic Emergency Purchare Programme (PEPP)”, che avrá una disponibilitá di 750 miliardi. Gli acquisti saranno portati avanti fino a quando ritenuto necessario per il protrarsi dell’emergenza e, in ogni caso, per tutto il 2020. La BCE si impegna a fare tutto quanto necessario all’interno del suo mandato ed é pronta anche ad aumentare la dimensione di questo programma di acquisto.

Giovedì 19-3: L’Italia arriva a 3.405 vittime del Coronavirus, superando la Cina come Paese col maggior numero di morti al mondo. I positivi nel nostro Paese superano quota 33.000. I numerosi casi registrati a Bergamo mettono in ginocchio la città. Il Sindaco Gori polemizza con la Regione Lombardia per la mancata realizzazione di un ospedale da campo. Gli risponde Gallera: “È un’assoluta necessità e si farà appena arriverà il personale sanitario. Per noi rimane una strada da portare avanti, non c’è alcun cambio di programma. Abbiamo avuto la comunicazione che saranno disponibili 300 medici cinesi per quella struttura, che altrimenti non sapremmo come gestire. Finchè il personale non arriva, non si può aprire: se arriva tra quattro giorni, l’ospedale sarà aperto tra quattro giorni”.

La Commissione Europea rivede le regole sugli aiuti di Stato, adottando un quadro temporaneo per consentire agli Stati membri di avvalersi pienamente della flessibilità al fine di sostenere l’economia nel contesto dell’epidemia di Covid-19. L’UE chiede a Netflix, Facebook e YouTube di ridurre la qualità dello streaming, per evitare di sovraccaricare la Rete.

Venerdì 20-3: Una nuova ordinanza del Governo specifica che l’attività sportiva è consentita solamente “da soli e vicino casa”, mentre è fatto divieto di entrare in parchi e aree verdi in qualsiasi altra circostanza. “Sono chiusi gli esercizi di somministrazione di alimenti e bevande posti all’interno delle stazioni ferroviarie e lacustri, nonché nelle aree di servizio e rifornimento carburante, con esclusione di quelli situati lungo le autostrade, che possono vendere solo prodotti da asporto da consumarsi al di fuori dei locali; restano aperti quelli siti negli ospedali e negli aeroporti, con obbligo di assicurare in ogni caso il rispetto della distanza interpersonale di almeno un metro”.

I divieti riguardano anche gli spostamenti verso “abitazioni diverse da quella principale, comprese le seconde case utilizzate per vacanza, nei giorni festivi e prefestivi, nonché in quegli altri che immediatamente precedono o seguono tali giorni”.

Su richiesta urgente della Commissione Europea, il Comitato europeo di normazione (CEN) e il Comitato europeo di normazione elettrotecnica (CENELEC), in collaborazione con tutti i loro membri, accettano di mettere immediatamente a disposizione una serie di norme europee per determinati dispositivi medici e di protezione individuale. Ciò aiuta le imprese dell’UE e dei Paesi terzi che intendono fabbricare tali prodotti ad avviare rapidamente la produzione e a immettere i prodotti sul mercato interno più facilmente, garantendo nel contempo un elevato livello di sicurezza.

La Commissione Europea decide di costituire una scorta strategica (“rescEU”) di attrezzature mediche, tra cui ventilatori e mascherine protettive, per aiutare i paesi dell’UE nel contesto della pandemia di Covid-19. 164 milioni di euro sono destinati al programma pilota acceleratore del Consiglio europeo per l’innovazione (CEI) per sostenere le start-up e le piccole imprese nello sviluppo di tecnologie atte a contrastare la pandemia.

Sabato 21-3: Conte si rivolge nuovamente al Paese apparendo in televisione: “È la crisi più difficile che il Paese sta vivendo dal secondo dopoguerra”. Nuove misure in campo: chiuse tutte le aziende non strategiche del Paese fino al 3 aprile. Rimangono aperti supermercati, farmacie, poste, assicurazioni, servizi finanziari e i trasporti pubblici.

Domenica 22-3: 52 tra medici e infermieri arrivano da Cuba per prestare aiuto volontario alla Lombardia in crisi. Il Comune di Milano requisisce l’Hotel Michelangelo, previo accordo col proprietario, per destinarne le 300 camere a soggetti positivi con sintomi lievi, persone in quarantena che possono contagiare i familiari, e i tanti lavoratori a rischio. Sala, ospite di “Che tempo che fa”, si dice pentito di aver condiviso il video “Milano non si ferma”.

Il Governo emana un nuovo decreto, con una lista di 28 tra divieti, obblighi e limitazioni delle libertà personali e di gruppo messi in campo per contenere il contagio. Per la mancata osservazione di tali norme si prevedono multe da 500 a 4.000 euro.

Lunedì 23-3: A seguito del nuovo decreto, cambia ancora il modulo per l’autocertificazione.

Sileri annuncia di essere guarito dal Coronavirus.

Un team di virologi dimostra che il virus riesce a resistere più di quanto ci si aspettasse, ovvero fino a tre ore nell’aria del laboratorio. Si invita pertanto ad aerare spesso i luoghi chiusi.

La Commissione Europea propone di attivare la clausola di salvaguardia generale del patto di stabilità e crescita (PSC). La decisione, successivamente approvata dal Consiglio, consentirà agli Stati membri di adottare misure per reagire alla crisi, discostandosi dagli obblighi di bilancio che normalmente si applicherebbero in forza del quadro di bilancio europeo.

Martedì 24-3: Guido Bertolaso risulta positivo al Covid-19.

In un’intervista rilasciata a Giulio Gambino, direttore di TPI.it, la showgirl Michela Persico afferma che il suo fidanzato Daniele Rugani, calciatore della Juventus, è stato sottoposto al test la mattina dell’8 marzo, prima della partita contro l’Inter. La società bianconera contesta questa ricostruzione e fa sapere che il test è stato eseguito l’11 marzo. Alle 23.00 dello stesso giorno il club ha diffuso il comunicato ufficiale sulla positività di Rugani, primo caso di calciatore della serie A reso noto. Persico quindi conferma la versione della Juventus, spiegando di aver confuso le date.

In un’intervista al “Corriere della Sera” il ministro per il Sud Giuseppe Provenzano parla di necessità di aiutare anche chi “lavora in nero”, facendo riferimento alla drammatica situazione nellla quale versa una parte consistente di popolazione italiana, trovatasi di colpo priva di reddito e di tutele.

Le Olimpiadi di Tokyo 2020 vengono rinviate di un anno.

Si suicida Daniela T., infermiera di 34 anni che lavorava nel reparto di Terapia intensiva dell’ospedale San Gerardo di Monza. A darne notizia è la Federazione nazionale degli infermieri, la quale collega il gesto allo stress lavorativo per l’epidemia di Coronavirus e alla preoccupazione di avere contagiato altre persone perché positiva, anche se “non sono ancora note tutte le cause del gesto”.

Nell’anniversario dell’eccidio delle Fosse Ardeatine, il Presidente Mattarella torna a parlare alla Nazione: “Ci serve la stessa unità del dopoguerra”.

Mercoledì 25-3: Mentre anche Borrelli risulta positivo al Coronavirus, Bertolaso viene ricoverato al San Raffaele.

81 Sindaci lombardi scrivono alla Regione per invocare un cambio di strategia e l’adozione della “sorveglianza attiva”, sul modello di quanto fatto in Veneto e all’estero.

In seguito alla pubblicazione di un’intervista su “Repubblica” nella quale si dichiara disponibile a candidarsi Sindaco di Milano nel 2021, Gallera viene travolto dalle critiche. In un’intervista a Zacchetti per TPI.it precisa: “Non c’è alcuna ufficializzazione. Penso solo all’emergenza Coronavirus”.

Al Consiglio europeo, l’Italia dice no alla bozza in discussione al tavolo del Consiglio europeo sugli strumenti per fronteggiare la crisi economica legata al Coronavirus. Insieme al premier spagnolo Sanchez, Conte chiede che la UE in dieci giorni trovi “una soluzione adeguata alla grave emergenza che tutti i Paesi stanno vivendo”. Il Presidente del Consiglio aggiunge: “Che diremo ai nostri cittadini se l’Europa non si dimostra capace di una reazione unitaria, forte e coesa, di fronte a uno shock imprevedibile e simmetrico di questa portata epocale?”.

Sul web si diffonde un video tratto da una puntata del 2015 del TGR Leonardo, nel quale si parla di “Un super-virus nato in un laboratorio cinese”. La stessa redazione smentisce che si tratti del Covid-19.

Nello stesso giorno, 13 medici dell’Ospedale Papa Giovanni XIII Bergamo raccontano la loro drammatica esperienza in una lettera al New England Journal of Medicine: “Epidemia fuori controllo. I più anziani non vengono rianimati. Il nostro ospedale è altamente contaminato e siamo già oltre il punto del collasso: 300 letti su 900 sono occupati da malati di Covid-19. Più del 70% dei posti in terapia intensiva sono riservati ai malati gravi di Covid-19 che abbiano una ragionevole speranza di sopravvivere”.

Il Sindaco di Messina Cateno De Luca inizia a usare dei droni per vigiliare sul rispetto del lockdown. La sua voce registrata ammonisce i trasgressori con la frase: “Dove ca**o vai?! Torna a casa!”.

Giovedì 26-3: Il Parlamento Europeo delibera di rendere disponibili ai paesi membri 37 miliardi di euro dei fondi strutturali dell’UE per la lotta al Coronavirus. Viene approvata, con il voto della plenaria svoltasi in remoto, la proposta della Commissione per la mobilitazione di un fondo che recupera ptto miliardi dai residui dei fondi di coesione che in prospettiva di spesa nazionale possono muovere 37 miliardi. Con gli obiettivi di sostenere i sistemi sanitari (dall’acquisto di attrezzatura e medicine alla prevenzione fino alla sanificazione dei posti di lavoro e all’accesso alle cure dei gruppi vulnerabili) e di prevedere liquidità alle imprese per arginare lo shock di breve termine con attenzione ai settori più colpiti. Approvata anche la modifica al Fondo di solidarietà, estendendone il campo di applicazione. Questa misura renderà disponibili fino a 800 milioni di euro per i Paesi europei nel 2020. Le operazioni ammissibili al Fondo saranno estese, per includere il sostegno in una grave emergenza sanitaria pubblica, e sostenere l’assistenza medica, oltre a misure per prevenire, monitorare o controllare la diffusione di malattie.

Il Parlamento Europeo inoltre vota per la sospensione temporanea delle norme UE sulle bande orarie (slot) negli aeroporti. Ciò permetterà alle compagnie aeree di non effettuare voli a vuoto durante la pandemia. Con la sospensione temporanea, le compagnie non saranno obbligate a utilizzare gli slot di decollo e atterraggio previsti, così da poterli mantenere nella prossima stagione. La regola “use it or lose it” sarà quindi abolita per l’intera stagione estiva, dal 29 marzo al 24 ottobre 2020.

In un’intervista a “Marca”, Gori ipotizza che Atalanta-Valencia dello scorso 19 febbraio sia stata una “bomba biologica”.

Solamente oggi, nonostante la sproporzione in termini di estensione e popolazione, gli USA superano l’Italia e diventano la nazione con più contagiati al mondo: 81.231 negli Stati Uniti (su oltre 328 milioni di abitanti), a fronte degli 80.539 nel nostro Paese (su circa 60 milioni di abitanti).

Venerdì 27-3: Fontana dichiara che “nelle case di riposo la situazione è sotto controllo”. Nel contempo, in un’intervista a Luca Telese di TPI.it Gori asserisce: “Le bare di Bergamo sono solo la punta di un iceberg, i nostri morti sono quasi tre volte quelli ufficiali”.

Mattarella rivolge un messaggio registrato alla nazione, ma per errore viene diffusa una versione priva di tagli. Suscita particolare simpatia il passaggio nel quale il Capo dello Stato parla col suo addetto stampa dei capelli in disordine, in quanto anche lui, come tutti gli italiani, è impossibilitato a recarsi dal barbiere, prudenzialmente chiusi.

Fa molto discutere anche un altro video: quello nel quale Urbano Cairo, per stimolare i suoi venditori di pubblicità, parla delle opportunità insite in questo periodo storico.

Silvio Garattini, presidente dell’Istituto di ricerche farmacologiche Mario Negri di Milano, in un’intervista a “Repubblica” dice: “Se in Lombardia i numeri sono così alti è anche perché non abbiamo fermato prima le aziende. E comunque, anche se avevi deciso di tenerle aperte, non hai protetto i lavoratori, che continuavano a spostarsi per andare in fabbrica. Così si sono moltiplicati i contagi”.

Papa Fancesco impartisce la Benedizione Urbi et Orbi in un’atmosfera inedita: completamente solo sul Sagrato della Basilica di San Pietro.

Sabato 28-3: Si registrano sei casi di positività in Vaticano: il Papa e i suoi più stretti collaboratori non sono coinvolti.

Il Salone del Mobile di Milano viene rinviato al 2021.

In una conferenza stampa in diretta su Facebook, Conte afferma: “Lo Stato c’è. Abbiamo lavorato oggi con il ministro Gualtieri ad un provvedimento di grande impatto. Coinvolgiamo i Sindaci, che sono le prime sentinelle sulle esigenze dei cittadini. Abbiamo appena firmato un Dpcm che dispone subito la possibilità di usufruire di 4,3 miliardi del fondo di solidarietà nazionale per il soccorso alimentare”. Conte rivolge parole chiare anche all’UE: “Non c’è uno Stato membro che si salva da solo. Si tratta di dimostrarsi adeguati o no. L’Italia è consapevole della reazione poderosa che la storia ci chiama ad operare. Non passerò alla storia come chi non ha fatto nulla”. Gualtieri commenta così le dichiarazioni di Von der Leyen, che aveva definito “uno slogan” l’ipotesi dei “Coronabond”: “Le parole della presidente Von der Leyen sono sbagliate, mi dispiace che le abbia pronunciate”.

Ospite della trasmissione di Canale 5 “Live Non è la D’Urso”, Matteo Salvini recita la preghiera “Eterno riposo” insieme alla conduttrice Barbara D’Urso. Il gesto scatena forti polemiche e insulti sui social.

Domenica 29-3: Trenta operatori sanitari albanesi, tra medici e infermieri, arrivano in soccorso della sanità lombarda e dichiarano “Non dimentichiamo l’Italia che ci ha aiutato”. La loro missione è frutto degli accordi tra il premier albanese Edi Rama e il ministro degli Esteri Luigi Di Maio e segue la linea tracciata dalla Farnesina della ricerca di solidarietà e aiuti internazionali, come già avvenuto con Russia e Cina. I medici albanesi resteranno in Italia un mese e saranno pagati dall’Albania. In un toccante discorso, tenuto interamente in italiano, il Premier Rama spiega: “Non siamo ricchi, ma non abbandoniamo l’Italia. So che trenta medici e infermieri non ribalteranno il rapporto tra la forza micidiale del nemico invisibile e le forze in tenuta bianca che lo stanno combattendo nella linea del fuoco dall’altra parte del mare. Ma so anche che laggiù ormai è casa nostra da quando l’Italia, le nostre sorelle e i fratelli italiani ci hanno salvato, ospitato e adottato in casa loro quando l’Albania bruciava di dolori immensi”.

In una lettera a “La Stampa”, il segretario del Partito Repubblicano Corrado de Rinaldis Saponaro auspica un “governo di unità nazionale, guidato da Mario Draghi”

Lunedì 30-3: Nicola Zingaretti annuncia di essere guarito dal Coronavirus. In Veneto si suicida un imprenditore di 54 anni, risultato positivo al Coronavirus. Il ministro della Salute Speranza preannuncia la “proroga delle misure di contenimento almeno fino a Pasqua”.

In Cina riaprono i mercati degli animali vivi.

Martedì 31-3: Alle ore 12.00, in tutti i Comuni italiani le bandiere vengono messe a mezz’asta e viene osservato un minuto di silenzio, con i rispettivi sindaci davanti al Municipio, in segno di lutto nazionale e di solidarietà con gli operatori sanitari.

A Milano viene inaugurato l’ospedale in Fiera. La cerimonia di inaugurazione suscita polemiche per l’assembramento di persone, incuranti delle distanze di sicurezza. Su TPI.it Selvaggia Lucarelli evidenzia la “strana corrispondenza tra la classifica delle città più inquinate e i focolai del Coronavirus”.

Burioni, citando il report dell’Imperial College di Londra, afferma che in Italia “i contagi reali sono quasi 6 milioni”. A Brescia nelle ultime tre settimane si registra l’88% dei morti in più.

Il ministro dell’interno Lamorgese in una circolare ai prefetti interpreta le restrizioni in vigore dando il via libera alle passeggiate dei bambini, purché in compagnia di un solo genitore e nei pressi della propria abitazione.

Il Parlamento ungherese conferisce a Orbàn i “pieni poteri” per gestire l’emergenza-Coronavirus. Per l’opposizione si tratta di un golpe e numerose critiche giungono dal resto d’Europa.

Fino a 90 milioni di euro saranno disponibili nel quadro dell’Iniziativa sui medicinali innovativi, una partnership tra l’UE l’industria farmaceutica per sostenere progetti per la messa a punto di trattamenti e diagnostica (fino a 45 milioni di euro dal bilancio UE).

Aprile

Mercoledì 1-4: Gori annuncia che l’indomani ci sarà la consegna del nuovo ospedale di Bergamo, ma senza cerimonia di inaugurazione: ci si limiterà a una benedizione.

A Milano un 26enne di origine senegalese si suicida dopo aver ricevuto la chiamata del suo datore di lavoro, proprietario di un negozio di alimentari in zona Navigli, che gli comunicava di averlo messo in cassa integrazione per via del calo delle vendite dovuto all’emergenza Coronavirus.

Alcune regioni, tra cui Lombardia e Campania, contestano la circolare della ministra Lamorgese sulla possibilità di effettuare passeggiate con i bambini. In serata il Premier Conte firma il nuovo Dpcm che proroga fino al 13 aprile 2020, giorno di Pasquetta, la chiusura di attività non essenziali, scuole, negozi, bar, ristoranti, stabilimenti balneari e sciistici, barbieri e parrucchieri e l’obbligo di restare all’interno delle proprie case, salvo per gli spostamenti necessari. Qualunque attività consentita deve essere svolta a un metro l’uno dall’altro e con la mascherina. Viene ribadito che si può correre e fare esercizi di ginnastica, ma da soli e soltanto in prossimità della propria abitazione.

Giovedì 2-4: A Pavia si inizia a usare il sangue di chi è guarito dal Coronavirus per trattare i nuovi casi. Il Sen. Andrea Marcucci (PD) propone un emendamento al “Cura Italia” per introdurre lo scudo penale richiesto dai medici contro eventuali denunce e azioni legali. Il fatto che la protezione possa riguardare anche le figure amministrative, cancellando il reato di epidemia colposa, apre una polemica che induce al ritiro dell’emendamento.

Duro scontro tra Fontana e Conte. Al premier che afferma “se la Lombardia voleva la zona rossa nel bergamasco poteva disporla”, il presidente della Lombardia risponde: “Sull’istituzione della zona rossa il premier Conte, che è un fine giurista, deve darmi due risposte: 1) Come faccio io che non ho titoli a bloccare un diritto costituzionale protetto? 2) Anche se l’avessi disposta con che forze dell’ordine avrei potuto chiudere la zona rossa? Stiamo ancora aspettando delle risorse materiali, è passato un mese e mezzo dall’inizio dell’emergenza e da Roma abbiamo ricevuto briciole”. La verità, continua Fontana, è che la Lombardia ha fatto tutto da sola: “Se non ci fossimo mossi noi, se non ci fosse stato l’assessore al Bilancio Caparini” a muoversi per acquistare materiale, “avremmo chiuso gli ospedali dopo due giorni. Il numero di mascherine che ci arrivava dalla Protezione Civile non ci avrebbe consentito di aprire. È una vergogna, ci arriva solo una piccola parte di quello che abbiamo richiesto a Roma. Ce la siamo dovuta cavare con nostri mezzi e risorse”. Fontana aggiunge: “Ci sono scienziati che ci dicono che, essendo un virus che ha attinenza con l’influenza, c’è il rischio che alla ripresa del virus influenzale in ottobre e novembre, ci possa essere anche una ripresa del Coronavirus. Quindi bisogna prepararsi. La nostra risposta finora è stata una risposta alla drammatica emergenza improvvisa. La nostra sanità ha dovuto affrontare uno tsunami, è partito tutto con una violenza mai vista”.

Il cantautore anglo-italiano Jack Savoretti pubblica il brano “Andrà tutto bene”, il suo primo in lingua italiana, realizzato con la collaborazione online di diversi suoi fan. I proventi verranno devoluti all’ospedale San Martino di Genova, sua città d’origine.

A Bologna muore un detenuto risultato positivo al Coronavirus. L’uomo, di 78 anni, è il primo caso di un carcerato italiano deceduto con Covid-19, anche se l’infausto evento pare dipendere da altre cause pregresse.

La Commissione Europea presenta “SURE”. Il nuovo strumento proposto dalla Commissione punta ad intervenire con un’assistenza finanziaria per sostenere gli Stati membri più colpiti da potenziali effetti occupazionali a seguito dell’epidemia di Covid-19 e che a tal fine intendono mobilitare mezzi finanziari significativi. “SURE” avrà la forma di uno prestito sostenuto da un sistema di garanzie degli Stati membri. La Commissione dovrebbe contrarre prestiti sui mercati finanziari (fino ad un massimo di 100 miliardi) con lo scopo di prestare a sua volta allo Stato membro che chiede attivazione di “SURE”.

Venerdì 3-4: Elena Pagliarini, infermiera ritratta in quella che diventa una foto-simbolo della lotta al Coronavirus, guarisce dal Coronavirus. L’operatrice di 43 anni si era ammalata cinque giorni dopo lo scatto che la immortalava stremata dalla fatica. “Non vedo l’ora di tornare al lavoro”, dichiara.

Le dichiarazioni dell’OMS sulla possibilità che il virus circoli anche nell’aria creano preoccupazione, ma viene in seguito precisato che ciò avviene solo in ambienti chiusi e in circostanze particolari. Brusaferro specifica: “Non abbiamo evidenze che circoli nell’aria”.

La Commissione Europea approva le domande degli Stati membri e del Regno Unito di sospendere temporaneamente i dazi doganali e l’IVA sulle importazioni dai Paesi terzi di dispositivi medici e di protezione per contribuire alla lotta contro il Coronavirus. In tal modo si agevolerà sul piano finanziario l’acquisto delle attrezzature mediche di cui hanno disperatamente bisogno medici, infermieri e pazienti.

Sabato 4-4: Muore Giorgio Guastamacchia, agente di scorta 52enne del premier Giuseppe Conte, che lascia la moglie e due figli.

Fippi, azienda di pannolini di Rho (MI) si dichiara pronta a realizzare 900.000 mascherine al giorno su incarico della Regione Lombardia. L’azienda ha modificato il suo prodotto abituale, trasformandolo in una protezione per il viso.

La Procura di Monza apre un’inchiesta sulla residenza della Fondazione Don Gnocchi di Seregno (MB), in seguito alla denuncia di un parente.

La Lega presenta un emendamento al “Cura Italia” che prevede lo scudo penale, a prima firma Matteo Salvini. La susseguente polemica via social porta al ritiro del documento: “L’emendamento si presta a fraintendimenti”, dice l’ex ministro.

Il Ministero della Salute diffonde una circolare in cui illustra le regole sui tamponi per il Coronavirus e chiarisce chi ne ha diritto e in quali casi. Nel testo si legge che “l’esecuzione del test diagnostico va riservata prioritariamente ai casi clinici sintomatici o paucisintomatici (cioè con sintomi inferiori di numero e di minore intensità rispetto al consueto, ndr) e ai contatti a rischio familiari e/o residenziali sintomatici, focalizzando l’identificazione dei contatti a rischio nelle 48 ore precedenti all’inizio della sintomatologia del caso positivo o clinicamente sospetto”. L’esecuzione dei tamponi, prosegue il Ministero, “va assicurata agli operatori sanitari e assimilati a maggior rischio, sulla base di una sua definizione operata dalle aziende sanitarie, tenute ad effettuarla quali datori di lavoro”.

Domenica 5-4: Salvini propone che a Pasqua vengano riaperte le chiese: “Per sconfiggere il virus ci serve la protezione di Maria”. Il Presidente della Lombardia Fontana si dichiara “perplesso” di front a tale ipotesi. L’assessore lombardo Pietro Foroni, con delega al Territorio e alla Protezione Civile, dichiara: “Fino ad adesso come Regione Lombardia le abbiamo azzeccate tutte”, suscitando reazioni molto piccate. Il Premier inglese Boris Johnson è il primo leader mondiale a essere ricoverato per il Coronavirus.

Lunedì 6-4: La Commissione Europea sblocca un miliardo di Euro dal Fondo europeo per gli investimenti strategici (FEIS) a titolo di garanzia per il Fondo europeo per gli investimenti (FEI), parte del Gruppo Banca europea per gli investimenti. In questo modo il FEI potrà fornire garanzie speciali per incentivare le banche e altri finanziatori a fornire liquidità, per un importo disponibile stimabile in 8 miliardi di euro, ad almeno 100.000 PMI e piccole imprese a media capitalizzazione europee colpite dalle conseguenze economiche della pandemia di Coronavirus.

Martedì 7-4: La Federazione Regionale degli Ordini dei Medici Chirurghi e degli Odontoiatri della Lombardia scrive una lettera alla Rgione Lombardia per evidenziare sette errori commessi dall’amministrazione locale nella gestione dell’emergenza Coronavirus. Tra questi, l’incertezza nella chiusura di alcune aree a rischio. Sulla vicenda di Alzano e Nembro, l’assessore Gallera ammette: “La Regione Lombardia poteva creare la Zona Rossa. Ho approfondito, esiste una legge”.

A Milano si registrano 112 morti in 24 ore. Stimati contagi 15 volte superiori a quelli ufficiali.

In un’intervista a TPI.it, il presidente di Confindustria Lombardia Marco Bonometti, afferma: “In Lombardia non si potevano fare zone rosse, non si poteva fermare la produzione. Con la Regione ci siamo confrontati. Per fortuna non abbiamo fermato le attività essenziali, altrimenti i morti sarebbero aumentati. Perché così tanti decessi qui? Ci sono molti allevamenti, la movimentazione degli animali ha favorito il contagio”.

Intervenendo a “Circo Massimo”, su Radio Capital, Sileri afferma: “Torneremo alla normalità solo quando avremo un vaccino”. Bertolaso viene dimesso dal San Raffaele.

La Procura di Milano apre un’inchiesta a “modello 44” (a carico di ignoti), a seguito di una denuncia sulla gestione dell’emergenza-Coronavirus nel Pio Albergo Trivulzio. In un articolo pubblicato su “Repubblica”, Gad Lerner raccoglie la testimonianza del geriatra Luigi Bergamaschini, secondo la quale la sua sospensione sarebbe stata legata al fatto di non aver impedito l’uso delle mascherine da parte del personale, contravvenendo alle indicazioni ricevute. Problematiche simili sono state segnalate anche in altre RSA, tanto è vero che il procuratore aggiunto di Milano Tiziana Siciliano spiega al quotidiano milanese: “Abbiamo vari fascicoli aperti sulle case di riposo, compreso il Trivulzio, la Don Gnocchi, la Casa famiglia ad Affori, la Sacra famiglia di Cesano Boscone (MI) e la Casa di riposo del Corvetto. Nascono da denunce di parenti, congiunti, da soggetti estranei che hanno appreso di situazioni. L’intero sesto dipartimento della Procura sta lavorando sulle varie segnalazioni”. Sul Trivulzio, il polo geriatrico più importante del Paese, si è muove anche il Governo: il ministero della Salute invia una squadra di ispettori. La governance della struttura risponde con una nota stampa attraverso la quale si annuncia di “procedere alla diffida nei confronti del quotidiano ‘La Repubblica’, a seguito dell’articolo in prima pagina, firmato da Gad Lerner, dal titolo ‘La strage nascosta del Trivulzio’. Al legali è stato altresì dato mandato di tutelare, nelle sedi opportune, l’immagine del Trivulzio e l’onorabilità professionale dei responsabili sanitari. Nell’articolo infatti si sostiene che la ‘strage nascosta’ nel mese di marzo riguarderebbe 70 pazienti e nel mese di aprile 30 pazienti. Quindi cento morti sospette. Tale dato, presente sul sito dell’Istituto e ripreso da altri organi di stampa, si riferisce al numero complessivo dei decessi nel mese di marzo, in parte probabilmente riconducibili a Covid-19 senza però che sia stato possibile effettuare i tamponi per accertare la presenza del virus”.

Mercoledì 8-4: In un’intervista a TPI.it, la dirigenza della RSA Guerreschi di Capralba, in provincia di Cremona, spiega come ha fatto a rimanere a quota zero contagi: “Gli altri sconsigliavano le mascherine, da noi obbligatorie fin da subito”.

I contatti tra ministero della Salute, Aifa e lo Stabilimento chimico farmaceutico militare di Firenze aprono all’ipotesi di produrre anche in Italia la Clorochina, “il farmaco della speranza” contro il Coronavirus.

L’assessore lombardo Foroni annuncia l’inizio della distribuzione di mascherine gratis nelle 3.000 edicole della regione. Si tratta di “quasi 200.000” pezzi. Viene indicata la priorità per i “cittadini fragili”.

Intervenendo ad “Agorà”, Massimo Galli, direttore dell’Istituto di Scienze Biomediche all’ospedale Sacco di Milano, commenta così la situazione della Lombardia: “C’è stato un clamoroso fallimento - e di questo ne dovremo prendere atto per il futuro - della medicina territoriale, ammettiamolo e riconosciamo questo aspetto. Perché non si sono fatti i tamponi? Perché non c’era il potenziale (e non c’è nemmeno ora) il potenziale per fare i tamponi. Ma diciamocelo chiaro una volta per tutte. Diciamo chiaramente che abbiamo moltiplicato fortemente ed in modo importante i letti di rianimazione, cosa sacrosanta, ma siamo stati incapaci, o qualcuno è stato incapace, di intervenire per moltiplicare le possibilità diagnostiche. Questo è il punto”.

Il Sindaco Sala nomina l’ex magistrato di “Mani Pulite” Gherardo Colombo come rappresentante del Comune di Milano nella commissione d’inchiesta sul Pio Albergo Trivulzio, presieduta dal direttore dell’ATS di Milano.

Nasce Giulia, la figlia di Mattia, il paziente-1 ricoverato il 19 febbraio nel Lodigiano. Anche la mamma era stata contagiata dal virus. La bambina per fortuna sta bene e viene indicata come “simbolo di una nuova vita” anche per il Paese.

Giovedì 9-4: Duro scontro tra il PD e Gallera, che definisce una “montatura giornalistica” la polemica sui decessi nelle RSA. Silvia Roggiani, segretaria dei Dem milanesi, chiede all’assessore di scusarsi coi familiari delle vittime. Majorino afferma che “la Regione è in tilt e il Governo deve esautorarla sulla gestione delle RSA”. Gallera ribatte affermando che il PD è “accecato dall’odio”.

L’Eurogruppo assume alcune importanti decisioni:

Emergency Support, destinato ad emergenza sanitaria: 2,7 miliardi attualmente nel fondo (da bilancio UE) che può essere rafforzato attraverso contributi volontari.

BEI: 25 miliardi volti a mobilitarne 200 per sostegno alle imprese.

MES: rimane invariato il suo normale utilizzo e la possibilità di ricorrervi con condizionalità macroeconomiche. Vinee definita però una linea di credito precauzionale con la sola condizione di utilizzo per spese sanitarie dirette e indirette. Ogni Stato può ricevere in prestito al massimo il 2% del suo PIL 2019 (per l’Italia sono circa 39 miliardi).

SURE: sostegno alla proposta della Commissione di prestiti fino ad un massimo di 100 miliardi per sostegno a strumenti volti a conservare i livelli occupazionali.

Recovery Fund: disponibilità generale a lavorare ad un fondo straordinario per la ripresa. Si parla di “strumenti innovativi coerenti coi trattati UE”, ma è una partita tutta aperta (quella decisiva) che potrebbe includere anche gli Eurobonds (per cui però il test eurogruppo ha dimostrato che non c’é ancora maggioranza).

MFF: si aspetta la proposta di adattamento della Commissione. Al momento tutti i negoziati sono bloccati perché il Consiglio (già prima della crisi Covid-19) si era presentato con cifre considerate ridicole.

Flessibilità norme UE: si dà l’ok alla sospensione del Patto di Stabilità fino a fine anno, ma si sottolinea che anche le concessioni di flessibilità (che ci saranno) dovranno rientrare in un quadro normativo.

Fondi UE: accordo sulla massima disponibilità e flessibilità nell’utilizzo dei fondi senza cofinanziamento.

Venerdì 10-4: Nuovo decreto di Conte, con regole in vigore dal 14 aprile. Riaprono librerie, cartolerie e negozi di vestiti per bambini e neonati. Ripartono anche le attività forestali, l’industria del legno e la produzione di computer. Il lockdown rimane comunque in vigore fino al 3 maggio. Confcooperative e Legacoop Lombardia scrivono al Presidente della Lombardia Fontana parlando di “gestione insufficiente” su DPI e RSA. “Bisogna fare i tamponi ai lavoratori di categorie riconosciute come servizi essenziali”, aggiungono. “A 50 giorni dalla zona rossa di Codogno non avere i DPI nella nostra regione per ogni famiglia e per ogni lavoratore è un dato sconcertante, insieme agli oltre 10.000 deceduti e tra questi amici e colleghi delle nostre imprese associate”.

Primo lutto al Comune di Milano: viene a mandare il dipendente Massimiliano Dell’Aera, di 57 anni, in servizio da oltre 34. Da tempo soffriva del morbo di Crohn e aveva iniziato a manifestare i sintomi del Coronavirus dopo una visita di controllo al Sacco. In un solo giorno, a Milano vengono effettuati 18.497 controlli sul rispetto del lockdown e comminate 660 sanzioni, con quattro persone denunciate.

Vittorio Colao, ex amministratore delegato di Vodafone, viene scelto dal Governo per guidare la task force di giuristi, economisti ed esperti incaricata di studiare le ricette per uscire dalla crisi determinata dall’emergenza-Coronavirus.

Sabato 11-4: In contrasto con il decreto nazionale, la Regione Lombardia emana un’ordinanza che tiene chiuse le librerie: il commercio al dettaglio di libri e articoli di cartoleria “è consentito esclusivamente negli ipermercati e nei supermercati”. Suscita polemica l’obbligo di coprire naso e bocca con mascherina o “in subordine, qualunque altro indumento, ad esempio una sciarpa” ogni qualvolta si esce di casa.

Giuseppe Calicchio, direttore generale del Pio Albergo Trivulzio, viene indagato dalla Procura di Milano per le ipotesi di reato di epidemia colposa e omicidio colposo. Ansa rivela l’apertura di “un’inchiesta per epidemia colposa e omicidio colposo anche sulla casa di riposo di Mediglia (MI), che fu la prima di cui si iniziò a parlare nelle scorse settimane per un aumento impressionante di morti tra gli anziani e sulla gestione degli ospiti nel pieno dell’emergenza-Coronavirus”. Secondo l’agenzia, “un fascicolo è stato aperto dalla procura di Milano, sulla base di denunce di familiari, e poi trasmesso ai p.m. di Lodi, competenti sulla zona di Mediglia”.

La situazione dei contagi a Milano non migliora, anzi: il dato della provincia è il doppio di ieri, ovvero 520 nuovi casi, per un totale di 13.268. In città i nuovi casi sono 262 (ieri erano 127), per un totale di 5.368. L’assessore Gallera invita al rispetto delle restrizioni: “Non è assolutamente finita, non dobbiamo abbassare in nessun modo la guardia, non dobbiamo pensare che il peggio sia passato, perché i dati non sono stabili”.

Domenica 12-4: Nel giorno di Pasqua, Andrea Bocelli si esibisce nel Duomo di Milano, completamente vuoto, accogliendo l’invito del Sindaco Sala. Il suo concerto totalizza un record di oltre 32 milioni di visualizzazioni su YouTube nelle prime 24 ore.

Boris Johnson viene dimesso dall’ospedale.

Lunedì 13-4: Ansa riporta che oltre 500 persone che lavorano nelle RSA di Brescia sono risultate positive ai tamponi effettuati dall’ATS. Più di 2.000 sono stati i dipendenti, tra medici e infermieri, sottoposti ai test finora, su un totale di 7.000. Nel giorno del suo 44° compleanno, il sindaco di Alzano Lombardo Camillo Bertocchi dice alla stessa Ansa: “C’è stato un solo contagio nella settimana prima di Pasqua. Ci aspetta ancora un lungo periodo di rigore, ma lo affrontiamo con maggiore voglia e forza, perché i dati positivi ci incoraggiano”.

Martedì 14-4: La Guardia di Finanza di Milano perquisice le sedi del Pio Albergo Trivulzio e di altri istituti, tra cui la Sacra Famiglia di Cesano Boscone e una residenza di Settimo Milanese, entrambe in provincia di Milano.

Sala contesta il richiamo al rispetto delle regole da parte di Regione Lombardia nei confronti dei cittadini: “Se delle persone fermate solamente il 5% viene multato, perché gli altri sono in regola, o le norme in vigore non sono adeguate o la causa del problema va cercata altrove”.

Il Comune di Milano fornisce gratuitamente mascherine a 3.000 rider dei servizi di consgna a domicilio. La rete “Milano 2030” lancia una petizione su change.org per richiedere il commissariamento della sanità lombarda. 100 Sindaci lombardi di vari partiti (esclusa la Lega) scrivono una lettera alla Regione Lombardia per chiedere il potenziamento dell’assistenza domiciliare.

Rispetto al sottoutilizzo dell’Ospedale costruito in Fiera Milano, con un costo di 21 milioni, Gallera afferma: “Fortunatamente non è servito”.

Nel parcheggio dell’Ospedale del Mare di Napoli viene costruito in sole trenta ore un reparto di terapia intensiva per pazienti Covid-19, grazie all’utilizzo di moduli prefabbricati.

Nell’ambito dell’inchiesta sulle RSA, la Guardia di Finanza perquisisce anche gli uffici della Regione Lombardia. Ansa riporta che “i finanzieri hanno lavorato per quasi 17 ore per acquisire materiale utile, tra cui anche le direttive ricevute dalla struttura e inviate dalla Regione e le comunicazioni anche informatiche”. Intanto, i NAS controllano 600 strutture, trovando irregolarità nel 17% dei casi.

L’OMS rende noti “sei criteri per i Paesi che stanno considerando di revocare le restrizioni”: 1) Che la diffusione del virus sia “tenuta sotto controllo”; 2) Che le capacità del sistema sanitario siano in atto per rilevare, testare, isolare e trattare ogni caso di Covid-19 e rintracciare ogni contatto; 3) Che i rischi di epidemia siano ridotti al minimo in contesti speciali come strutture sanitarie e case di cura. 4) Che siano implementate “misure di prevenzione nei luoghi di lavoro, nelle scuole e in altri luoghi in cui è essenziale che le persone vadano”; 5) Che “i rischi di importazione possano essere gestiti”; 6) Che le comunità siano essere “pienamente istruite, impegnate e autorizzate ad adeguarsi alla ‘nuova norma’”.

Trump annuncia la sospensione dei finanziamenti all’OMS, accusandola di collusione con la Cina.

Mercoledì 15-4: In Corea del Sud, nonostante l’epidemia, si svolgono le elezioni legislative, nelle quali si afferma il Partito Democratico del presidente Moon Jae.

La Commissione Europea presenta, in cooperazione con il Presidente del Consiglio europeo, una tabella di marcia europea per la revoca graduale delle misure di contenimento dell’epidemia di Coronavirus. Pur riconoscendo le specificità di ciascun paese, la tabella di marcia europea fissa alcuni principi di fondo.

Giovedì 16-4: Il Presidente della Lombardia Fontana ipotizza una riapertura della Regione per il 4 maggio, proponendo lo scaglionamento del lavoro su sette giorni, anziché cinque, per evitare assembramenti. Nel suo progetto, la “nuova normalità” passa dalle “quattro D”: Distanza (almeno un metro di sicurezza tra le persone); Dispositivi (obbligo di utilizzare le protezione per tutti); Digitalizzazione (Smart working obbligatorio per tutti coloro che possono) e Diagnosi (Test sierologici, grazie alla ricerca del San Matteo di Pavia).

La proposta viene accolta con scetticismo dal ministro per gli Affari Regionali, Francesco Boccia: “Fontana fa parte della cabina di regia nazionale, se vuole fare delle proposte, quello è il luogo istituzionale per farle”. Il viceministro al Mise, Stefano Buffagni, aggiunge in un’intervista a TPI.it: “La richiesta della Lombardia è un errore”. Altrettanto duro il commento del Sindaco di Milano Sala: “Ieri l’annuncio di Regione Lombardia ‘riapriamo dal 4 maggio’. Cosa è successo ieri? Lascio ad ognuno di voi le vostre riflessioni, la mia idea è che ieri mattina Salvini ha detto ‘gli italiani sono stufi di stare in casa, riapriamo’ e Regione Lombardia ha eseguito. Io non sono contrario in principio a parlare di riapertura e ipotizzare riaperture graduali, ma bisogna pianificarle. Ho passato la mia vita a costruire le cose che ho fatto più o meno bene pianificando e non me la sono mai cavata con slogan e le 4 D sono uno slogan”. Sala inoltre conferma il prossimo avvio di un progetto sperimentale di screening sierologico per i conducenti ATM, in collaborazione con l’Università degli studi di Milano e l’infettivologo Galli.

L’assessore regionale ai Trasporti Claudia Maria Terzi consegna 31.000 mascherine agli operatori di Trenord e Ferrovienord.

Ansa rivela che la Procura di Brescia ha aperto nove procedimenti riguardo a morti per sospetto Coronavirus.

La Banca europea per gli investimenti crea un fondo di garanzia da 25 miliardi di euro che punta a mobilitare fino a 200 miliardi di euro per sostenere l’economia europea, oltre ai 40 miliardi di euro che erano già stati sbloccati.

Il calciatore della Juventus Rugani riabbraccia la compagna Michela Persico, tornata negativa al Coronavirus dopo essere stata a sua volta contagiata. Il bianconero pubblica un messaggio al figlio che la coppia sta aspettando: “Ti racconteremo di questi 35 giorni distanti l’uno dall’altro”.

A Vo’ Euganeo vengono eseguiti test sierologici sui gatti, per capire se possono contrarre il Coronavirus e come rispondono.

A Oviedo muore per Coronavirus Luis Sepulveda: lo scrittore cileno, 70 anni, era ricoverato da fine febbraio.

Venerdì 17-4: Intervenendo a “Mattino Cinque” Fontana commenta così le indagini della magistratura sull’operato della Regione Lombardia: “Aspetto con estrema serenità l’esito. Noi abbiamo fatto una delibera che è stata proposta dai nostri tecnici. Sono stati i nostri esperti che ci hanno detto che a determinate condizioni - e cioè che esistessero dei reparti assolutamente isolati dal resto della struttura e addetti dedicati esclusivamente ai malati Covid - la cosa si poteva fare. Noi abbiamo fatto questa proposta, le case di riposo che avevano queste condizioni hanno aderito. La scelta è stata fatta perché non avevamo più posti negli ospedali per ricoverare la gente che non poteva più essere curata a casa. Però sono stati i nostri tecnici che ci hanno fatto la proposta, che hanno valutato del condizioni delle singole case di riposo e noi ci siamo adeguati”.

Il Presidente della Campania Vincenzo De Luca polemizza: “Se il nord riapre il 4 maggio, io chiudo i confini della mia regione”. Anche Massimo Galli, in un’intervista a TPI.it, giudica prematura la data del 4 maggio.

La ministra dell’istruzione Azzolina esclude una riapertura delle scuole a maggio, affermando che se ne riparlerà a settembre. Walter Ricciardi definisce “certa” una seconda ondata di contagi nel prossimo autunno. La Protezione Civile annuncia che le conferenze stampa con l’aggiornamento dei dati sull’epidemia non si svolgeranno più ogni giorno, bensì due volte alla settimana: lunedì e giovedì. Il conteggio dei morti per Coronavirus nel mondo va oltre i 154.000, con più di 3.550.000 contagi. In Italia il numero complessivo dei contagiati - compresi vittime e guariti - ha raggiunto quota 172.434. Le vittime sono 22.745, soprattutto anziani e con patologie pregresse. Questi gli ultimi aggiornamenti dell’epidemia globale.

La petizione lanciata da Milano 2030 per commissariare la sanità lombarda raggiunge le 60.000 firme. I promotori denunciano un attacco spam alla loro casella mail, nonchè minacce e insulti ad alcuni dei firmatari.

In merito all’esposto presentato alla Procura di Milano da Associazione diritti lavoratori – Cobas Lombardia sulle mascherine della Regione, l’assessore Raffaele Cattaneo (a capo della task force sulle mascherine e DPI) afferma: “Le mascherine della Fippi sono state confezionate con un tessuto testato presso il Politecnico di Milano. Tale materiale ha superato tutte le prove richieste dall’ISS, che sono le stesse previste per la certificazione con marchio CE. Inoltre, al momento, la Fippi – sottolinea – è l’unica impresa lombarda che l’ISS ha autorizzato a produrre e commercializzare mascherine in deroga. Come previsto da Art. 15 del decreto Legge Cura Italia del 17 marzo 2020. Non c’è stata la possibilità – aggiunge – di rivolgersi ad altri produttori perché, fino a pochi giorni fa, nessun altro aveva ancora l’autorizzazione a commercializzare mascherine. A oggi sono solo 7 i soggetti autorizzati, in deroga, in tutta Italia. A fronte di centinaia di richieste. Inoltre, questo tessuto ha un potere filtrante alla dimensione del virus superiore a quello di molte mascherine certificate. Dunque, sono un prodotto realmente in grado di garantire una protezione a chi le indossa”.

Nella plenaria del Parlamento Europeo vengono adottate le seguenti decisioni:

Risoluzione Covid. Il Parlamento Europeo approva una risoluzione sull’emergenza Covid e sulla necessità e le caratteristiche di una risposta europea. Evidenziata la necessitá di un massiccio pacchetto di ripresa e ricostruzione da finanziare con un aumento del bilancio a lungo termine (QFP), con i fondi e gli strumenti finanziari esistenti, nonché con “recovery bond” garantite dal bilancio dell’UE.

Flessibilità massima nell’uso dei fondi. Ciò consentirà agli Stati membri di trasferire risorse tra i tre principali fondi di coesione (il Fondo europeo di sviluppo regionale, il Fondo sociale europeo e il Fondo di coesione), tra le diverse categorie di regioni e tra le aree prioritarie specifiche dei fondi. In via eccezionale, sarà possibile finanziare pienamente i programmi della politica di coesione relativi a Covid-19 attraverso il 100% dei finanziamenti dell’UE a partire dal 1° luglio 2020 e fino al 30 giugno 2021. Le misure semplificano inoltre la procedura di approvazione dei programmi per accelerarne l’attuazione, e le revisioni contabili, rendono gli strumenti finanziari più facili da utilizzare.

Misure specifiche per garantire il funzionamento del Fondo europeo di aiuto agli indigenti (FEAD). Approvate misure che comprendono la possibilità di finanziare la fornitura di DPI per i lavoratori e i volontari, il cofinanziamento temporaneo al 100% del bilancio dell’UE e misure più leggere di rendicontazione e di audit durante la crisi Covid-19.

Strumento per il sostegno di emergenza. Il Parlamento Europeo vota per adottare velocemente nuove misure che mobilitano tre miliardi di euro in aiuto alla sanità delle regioni dell’UE più colpite dal Coronavirus. L’iniziativa serve a coordinare la distribuzione delle risorse e la cooperazione transfrontaliera, con particolare attenzione alle regioni più colpite. La misura aiuterà nella costruzione di ospedali da campo e fornirà sostegno economico per il trasporto dei pazienti contagiati verso gli ospedali con letti disponibili. I fondi della misura saranno usati anche per l’acquisto e la distribuzione diretta di attrezzature sanitarie come respiratori, materiale protettivo e mascherine riutilizzabili. Saranno poi possibili altri utilizzi dei finanziamenti a seconda delle necessità dei paesi dell’UE.

Proroga dei nuovi requisiti per i dispositivi medici. Per evitare carenze o ritardi nell’immissione sul mercato dei dispositivi medici essenziali, il Parlamento decide di rinviare l’applicazione del nuovo regolamento sui dispositivi.

Misure specifiche per mitigare l’impatto dell’epidemia Covid-19 nel settore della pesca e dell’acquacoltura. Viene approvato il sostegno ai pescatori che devono temporaneamente cessare l’attività, l’aiuto finanziario ai produttori dell’acquacoltura in caso di sospensione o riduzione della produzione, il sostegno alle organizzazioni di produttori per lo stoccaggio temporaneo, nonché una riassegnazione più flessibile dei fondi operativi nazionali.

Sabato 18-4: Il commissario all’emergenza Domenico Arcuri afferma: “Tra l’11 giugno 1940 e il 1 maggio 1945, a Milano sono morti sotto i bombardamenti della seconda guerra mondiale 2.000 civili, in 5 anni. In due mesi in Lombardia per il coronavirus sono morti 11.851 civili, 5 volte di più. Un riferimento numerico clamoroso. Oltre alla solidarietà che dobbiamo ai lombardi e alla consapevolezza della gravità dell’emergenza in quelle terre, dobbiamo anche sapere che stiamo vivendo una grande tragedia, non l’abbiamo ancora sconfitta”.

L’incremento dei malati di Coronavirus rispetto a ieri si concentra quasi esclusivamente in Lombardia: su 809 in più in tutta Italia ben 761 vengono registrati nella regione più colpita dalla pandemia, oltre il 94%. È l’aumento più rilevante in Lombardia dal 12 aprile scorso, quando i nuovi malati erano risultati 1.007 in più.

I consiglieri regionali del PD chiedono spiegazioni alla Giunta lombarda rispetto alle presunte richieste di spostamento nell’ospedale in Fiera di pazienti provenienti da altri istituti, benché non saturi.

“La Repubblica” riferisce di tamponi eseguiti privatamente al San Raffaele, al costo di 120 euro. L’istituto smentisce, parlando di un errore nella fatturazione. All’Ospedale Niguarda il calo dei pazienti consente di chiudere uno dei cinque reparti di terapia intensiva.

Si registra un secondo decesso al Comune di Milano: si tratta di Orazio Uboldi, ricoverato al San Carlo a metà marzo e poi in Germania da inizio aprile.

La ministra Azzolina approva le nuove regole della maturità: per quest’anno, ci sarà una commissione formata da sei commissari interni e da un presidente esterno.

Domenica 19-4: I morti a livello globale superano quota 160.917 a fronte di un totale di 2.330.259 di casi confermati. Le persone guarite sono 598.228. Negli Stati Uniti il numero dei morti è a quota 39.089 a fronte di 735.242 contagi, rispettivamente il 24,3% e il 31,5% del totale.

“Il Corriere della Sera” afferma che i p.m. di Milano stanno indagando anche sull’ATS, in merito ai controlli da eseguire sulle RSA. Alberto Zangrillo, medico di Berlusconi e primario dell’Anestesia e Rianimazione del San Raffaele di Milano, afferma: “Ho sempre collaborato con la Regione Lombardia, non mi sono mai sottratto. È anche per questo che quando mi è stato chiesto di esprimere un parere sull’ospedale alla Fiera di Milano ho risposto che lo ritenevo, per come era stato concertato, inopportuno”.

Sulla Lombardia è scontro politico. La Lega attacca: “PD e M5S vogliono commissariare la Regione, ma Zingaretti nel Lazio ha fatto la nostra stessa delibera sulla RSA, che nessuno contesta. Il segretario del PD replica: “Da noi nessuna promiscuità”. Nel Lazio oggi il dato più basso da un mese: 87 casi di positività al Coronavirus.

Fontana all’ANSA: “È in atto un attacco contro di noi”. Ospite a “Che Tempo Che Fa”, Gallera afferma: “Regione Lombardia è stata la prima a imporre di non andare a trovare gli anziani, il 23 febbraio limitando l’accesso ai parenti e il 3 marzo quando si è detto alle strutture di chiuderle ai parenti. La delibera dell’8 marzo è una cosa chiara e semplice, io ascoltavo le voci degli ospedali che dicevano ‘noi non possiamo neanche ricoverare perché non c’è un posto letto’. La gente moriva perché non riuscivamo a trovare un respiratore dove attaccarli e un letto dove metterli. La strategia è stata spostare 2.000 persone dagli ospedali dando a 2.000 cittadini la possibilità di trovare un posto letto, un respiratore e una terapia intensiva e li abbiamo messi in altri ospedali in zone meno affollate e messi nelle riabilitazioni e abbiamo chiesto a chi aveva delle RSA con aree nettamente separate senza alcuna commistione con gli altri di offrire e dare speranza e vita ad altri cittadini. Non li abbiamo messi nelle stesse stanze e negli stessi reparti degli altri ricoverati. Non c’è stata alcuna commistione”.

Lunedì 20-4: In Francia si superano i 20.000 morti. In Italia siamo a 24.114, ma per la prima volta dall’inizio dell’emergenza il numero degli attualmente positivi è in calo rispetto al giorno prima, seppure di poco: da 108.257 a 108.237. La quotazione del petrolio scende ai minimi storici.

Il virologo Giulio Tarro afferma che “il lockdown non ha senso, il caldo e il plasma dei guariti possono fermare il Covid. Il Coronavirus per diffondersi ha bisogno di spazi chiusi, scarsa ventilazione o sistemi di aria condizionata, temperature basse o umide. Il mare e la spiaggia sono l’esatto contrario di questo microclima propizio”.

La Commissione Europea, in cooperazione con diversi partner, vara una piattaforma europea di dati sulla Covid-19, per consentire una rapida raccolta e condivisione dei dati di ricerca disponibili. La piattaforma, che è parte integrante del piano d’azione ERAvsCorona, è il risultato di un impegno congiunto della Commissione europea, dell’Istituto europeo di bioinformatica che fa capo al Laboratorio europeo di biologia molecolare (EMBL-EBI), dell’infrastruttura Elixir e del progetto COMPARE, come pure degli Stati membri e di altri partner. Metterà a disposizione un ambiente europeo e mondiale aperto, affidabile e scalabile, in cui i ricercatori possano conservare e condividere serie di dati, quali sequenze di DNA, strutture proteiche, dati della ricerca preclinica e delle sperimentazioni cliniche, come pure dati epidemiologici.

Martedì 21-4: Ad Aosta un bambino nasce positivo al Covid. La madre, che aveva la febbre a 38°, risulta anch’essa positiva. È allarme in Lombardia, dove i casi positivi salgono a 67.931, con un aumento di 960 sul giorno precedente. I nuovi decessi sono 203, per un totale di 12.579. Significativo il calo dei posti occupati in terapia intensiva che sono 851 (-50) e diminuiscono anche i ricoveri in terapia non intensiva, che sono 9805 (-333). Particolarmente preoccupante il dato della provincia di Milano, dove i positivi sono 16.520, con un aumento di 408, un centinaio più dei 287 di ieri. In città i contagiati sono 6.955, con un aumento di 246. I nuovi contagi a Cremona sono 150, per un totale di 5.641, mentre restano sotto quota cento in tutte le altre Province: 74 a Brescia (12.078) e 50 a Bergamo (10.788). Prosegue il calo dei ricoveri in terapia intensiva: 2.471 in tutta Italia, di cui 851 in Lombardia.

Secondo la Johns Hopkins University, i morti a livello mondiale sono oltre 170.000. Annullati sia l’Oktoberfest che Expo 2020 Dubai.

La Regina Elisabetta compie 94 anni.

Si discute molto delle problematiche relative alla privacy in merito alla app “Immuni”, che il Governo intende introdurre per favorire la fase 2. Arcuri afferma: “L’alternativa sarebbe non alleggerire le misure, privandoci di quote importanti di nostra libertà come in queste settimane è accaduto. Sarà garantita la sicurezza e la privacy nel tracciamento”.

La Gdf di Milano effettua perquisizioni all’Istituto Palazzolo Fondazione Don Carlo Gnocchi nell’inchiesta della Procura sulla gestione delle RSA.

Shock per le dichiarazioni del calciatore Romelu Lukaku: “A dicembre 23 giocatori dell’Inter su 25 avevano febbre e tosse, mai fatti i test”. Il suo racconto, non confermato dall’Inter, è peraltro confuso, perché fa riferimento alla partita con il Cagliari, giocata a gennaio.

Mercoledì 22-4: Maria Cartabia, presidente della Corte Costituzionale, annuncia di essere guarita dal virus. Continua a essere alto il numero dei nuovi contagiati nella città metropolitana di Milano: in totale ci sono infatti 17.000 positivi, con un aumento di 480 nuovi casi, di cui 161 nella città di Milano. In tutta la regione sono 1.161 i nuovi casi, per un totale di 69.092 positivi, mentre sono 161 i decessi per un totale di 12.740 morti. In calo il dato dei ricoverati, che in terapia intensiva sono 817 (-34) e negli altri reparti Covid 9.692 (-113). Sale a 145 il numero di medici morti in Italia a causa del Coronavirus. I medici lombardi attaccano la risoluzione approvata dal Consiglio Regionale per la fase-2: “Non sana le criticità esistenti”.

Giovedì 23-4: La Protezione Civile comunica che nelle ultime 24 ore ci sono stati altri 2.646 casi, per un totale di 89.973. I morti sono 25.549. Per il terzo giorno consecutivo viene battuto il record di guariti in un giorno e per la prima volta, osserva il ministro Speranza, il loro numero è superiore a quello dei nuovi contagiati. In Lombardia i positivi sono 70.165, 1.073 in più di ieri. I morti salgono a 12.940 (+200), mentre i ricoverati in terapia intensiva scendono a 790 (-27). I ricoverati Covid negli altri reparti sono invece 9.192 (-500). Ospite di “Aria Pulita” su 7Gold, Gallera commenta la situazione delle RSA: “I controlli ci sono stati, le ATS avevano il compito di sorvegliare e adesso stiamo andando a verificare situazione per situazione. È chiaro che, forse, quello delle RSA è un modello che per la gestione dei pazienti Covid è emerso non avere le capacità di farlo. Ricordiamo che le RSA sono tutti enti privati che dovevano avere la capacità di affrontare il tema. Per quello che è successo in Italia e nel mondo, forse è un modello che per la complessità di alcuni pazienti non è idoneo. Il disastro in Lombardia è stato creato dalla bomba atomica che ha investito la nostra Regione, dove all’inizio il virus ha circolato indisturbato”.

Il virologo Andrea Crisanti, decisivo nella positiva gestione dell’epidemia da parte del Veneto, afferma in una intervista a Gea Scancarello per “Business Insider” che sui tamponi si è sbagliata strategia: “All’inizio sicuramente i reagenti sono mancati, ma non credo che adesso siano più un grandissimo problema: penso che ora la vera questione sia che non si è capito perché è così importante fare i tamponi. E non si è capito che fare i tamponi, e particolarmente farli ai contatti e a quelli che potenzialmente sono entrati in contatto con la persona infetta, abbatte la trasmissione. Se non si capisce l’importanza di questa strategia di fatto rimarremo sempre con queste polemiche. Aprire tutti il 4 maggio è sbagliato! Non tutte le regioni sono pronte, non si conosce l’incidenza della malattia per giorno, per regioni e per classi di popolazione… insomma, è un pasticcio. E d’altronde è sotto gli occhi di tutti: può la Lombardia essere paragonata alla Calabria o alla Sicilia? Sono regioni che hanno casi diversi e capacità di affrontarli diversi. E comunque né per l’una né per le altre sappiamo quali sono i contagi giornalieri. Io rimango basito. Queste sono le cose che non vanno bene: sa quante persone sono state abbandonate a se stesse in questo periodo? Non ne ha idea…”.

Hans Kluge, direttore regionale dell’OMS, comunica che quasi la metà degli europei deceduti con Coronavirus erano residenti in strutture di cura. Uno studio pubblicato su “El Pais” sostiene che il virus circolasse in Spagna già da metà febbraio, sebbene il ministro della Salute all’epoca lo negasse fermamente.

In serata, con un annuncio-lampo in tv, Giuseppe Conte comunica di aver ottenuto l’ok del Consiglio Europeo sul “Recovery Fund”, in merito al quale i leader del Continente hanno incaricato la Commissione Europea di presentare una proposta entro il 6 maggio. Angela Merkel afferma: “Tutti d’accordo sullo strumento, il disaccordo è su come finanziarlo”.

Il Consiglio accoglie con favore la tabella di marcia europea verso la revoca delle misure di contenimento della Covid-19 presentata dai presidenti Michel e von der Leyen il 15 aprile. Viene espresso sostegno accordo raggiunto dall’Eurogruppo in merito a tre reti di sicurezza per i lavoratori, le imprese e gli enti sovrani, con un pacchetto del valore di 540 miliardi di euro. Obiettivo di lavorare alla creazione di un fondo per la ripresa (Recovery Fund).

Con un’incredibile gaffe, Donald Trump propone di “prendere il sole e iniettarsi il disinfettante per combattere il Coronavirus”.

Venerdì 24-4: Il Presidente del Veneto, Luca Zaia, presenta un’ordinanza per “togliere tutte le restrizioni rimaste”: “Noi raschiamo il fondo del barile aprendo tutto l’apribile anche esponendoci a qualche ricorso, ma la mia preghiera ai cittadini è ‘non abbassate la guardia’. Il modello matematico che abbiamo dice che entro i primi di maggio o a metà mese, dovremmo andare verso zero contagi se non cambiano le condizioni”.

A livello nazionale, diminuiscono i positivi in più di metà delle Regioni, ma in Piemonte e Lombardia il numero sale ulteriormente. In Lombardia ci sono 1.091 nuovi casi, per un totale di 71.256. Nella città metropolitana di Milano si registrano in totale 17.689 positivi, con un aumento di 412 nuovi casi, di cui 246 nella sola Milano città.

Il Comune di Milano presenta “Milano 2020. Strategia di adattamento”, documento, unico in Italia, sulla riorganizzazione dei tempi e degli spazi della città: dalla ridefinizione dell’uso delle strade e degli spazi pubblici. Tra le proposte, limite di velocità a 30 km/h introdotto in modo diffuso in città e spazi per tavolini anche in sostituzione dei posti auto o al margine della carreggiata.

Pregliasco assume la supervisione scientifica del Pio Albergo Trivulzio e, sulla base degli esiti dei primi tamponi, dispone la creazione dei nuclei con pazienti Covid e no-Covid, nonchè aree di osservazione specifica di persone con sintomatologia sospetta.

L’Onu e l’OMS chiamano a raccolta leader di tutto il mondo, organizzazioni internazionali e settore privato per un’iniziativa “storica” mirata a sviluppare, produrre e, soprattutto, distribuire un vaccino contro il Coronavirus. All’appello virtuale mancano gli Stati Uniti, il Paese più colpito dal Covid-19, e la Cina, quello in cui il virus è comparso la prima volta. “È una minaccia comune che può essere sconfitta soltanto con un approccio comune”, dice il d.g. Ghebreyesus.

Sabato 25-4: In Lombardia si registra il miglior dato degli ultimi 50 giorni: soli 713 nuovi casi positivi, oltretutto ottenuto con più tamponi: 12.642.

Migliorano i dati anche a Milano: i nuovi positivi nell’area metropolitana oggi sono 219, per un totale di 17.909, di cui 80 nuovi casi in città. Attilio Fontana dichiara: “Gradualmente, adottando tutte le misure di sicurezza, potremo tornare alla libertà, un po’ diversa da quella di prima, almeno per un po’ di tempo, ma pur sempre libertà”.

In una memoria presentata dall’Istituto Palazzolo Don Gnocchi si dichiara che nel periodo tra il 24 febbraio e il 10 marzo la struttura aveva ordinato quasi 64.000 mascherine, che non sono state consegnate. I pochi dispositivi “reperibili sul mercato”, scrive l’avvocato Stefano Toniolo, “erano stati (comprensibilmente) raccolti dalla Protezione Civile italiana e convogliati alle strutture sanitarie impegnate” nella lotta al Covid. Una situazione che ha “finito col generare una penuria di mascherine per tutte le RSA”.

Il sito del Governo chiarisce che chi abita in prossimità del mare o del lago può già fare il bagno, se non è vietato da ordinanze locali.

A New York muore Jay Natalie, che avrebbe compiuto 5 mesi lunedì 27. La piccola, figlia di un vigile del fuoco di New York, aveva una malformazione cardiaca ed è la più giovane vittima del Coronavirus al mondo. Entrambi i genitori sono negativi al tampone e non si sa dove la bambina sia stata contagiata. In complesso, negli USA i morti sono oltre 53.000, con più di 924.000 casi di positività registrati.

In un’intervista a Sky Tg24 l’anestesista dell’ospedale di Codogno Annalisa Malara spiega come ha individuato il paziente-1, Mattia: “Il racconto della moglie che lo collegava, anche se in modo molto labile, alla Cina, messo insieme alla gravità del quadro clinico e ad alcuni dati sulla polmonite e agli esami di laboratorio, che potevano correlare questa polmonite con una causa virale, ci ha fatto proseguire l’iter diagnostico senza escludere nulla a priori”.

Negli ospedali di Pavia e Mantova si sperimenta la terapia col plasma iperimmune, con risultati incoraggianti.

L’OMS dichiara che non esistono prove scientifiche rispetto al fatto che chi è guarito dal Covid-19 abbia anticorpi tali da escludere una possibile recidiva.

Domenica 26-4: In una conferenza stampa in diretta-TV, Giuseppe Conte presenta il Dpcm con le indicazioni per la Fase-2, in vigore dal 4 maggio. Vengono allentate alcune restrizioni, pur aggiungendo: “Se non rispettiamo le precauzioni la curva risalirà, aumenteranno i morti e avremmo danni irreversibili per la nostra economia. Se ami l’Italia mantieni le distanze”. Vengono consentiti: il rientro nel proprio domicilio o residenza, gli spostamenti (con autocertificazione) all’interno della propria regione, l’accesso a ville e parchi pubblici (nel rispetto delle distanze e delle prescrizioni di sicurezza), i funerali con poche persone, la ristorazione con asporto, l’attività motoria individuale e la possibilità di visitare i congiunti, seppure con mascherina e escludendo “riunioni di famiglia”. I termini “congiunti” e “relazioni stabili” fanno discutere, così come la permanenza del divieto di celebrare messe. A fronte delle proteste della CEI, Conte si impegna a trovare una soluzione.

In un’intervista a “Il Corriere della Sera”, la commessa Stefania Giardoni racconta la sua esperienza di recidiva: trattata con idrossoclorichina e poi dimessa in seguito al tampone negativo, è dovuta essere ricoverata una seconda volta.

A livello nazionale, le vittime sono 260, dato più basso dal 15 marzo. I positivi ammontano a 106.103 (+256 rispetto a ieri) e i decessi sono 26.644 (+260). In Lombardia il totale dei positivi è 18.371 (+463), di cui 241 a Milano città. I decessi lombardi sono 56, dato più basso dal 7 marzo (l’8 marzo si era superata quota 100 morti).

In Inghilterra, Boris Johnson conclude il periodo di convalescenza: da lunedì tornerà a Downing Street a tempo pieno. Nel Regno Unito si sono superati i 20.000 morti, solamente negli ospedali.

In Spagna si registrano 207.634 casi, mentre le persone guarite sono 98.731. Il picco dei decessi è stato raggiunto il 2 aprile scorso, con 950 vittime in 24 ore.

In Germania si contano oltre 154.163 contagi e 5.644 morti.

In Francia i morti sono 22.856, ma la crescita delle ultime 24 ore si è fermata al minimo di 152.

In Cina i nuovi casi sono solo 11, mentre a Wuhan ci sono attualmente solo 12 positivi e nessun ricoverato per Covid.

Lunedì 27-4: Il “Financial Times” afferma che “i morti nel mondo sono il 60% in più di quelli accertati ufficialmente”.

In Lombardia continua a calare la pressione sugli ospedali: i ricoveri calano di 26 unità in terapia intensiva e di 956 negli altri reparti. I morti sono 13.449 (+124), i positivi 73.479 (+590 ma con la metà dei tamponi rispetto a ieri). Sono solo 79 i nuovi positivi registrati a Milano città (totale 7.867) mentre comprendendo la provincia l’aumento è di 188 persone per un totale di 18.559. Aumenti contenuti anche a Bergamo (+37) e a Brescia (+ 35). Numeri più alti a Pavia (+85) Lecco (+53) e Como (+51).

Il Presidente della Lombardia Fontana afferma di pensare a una nuova ordinanza regionale che confermi l’obbligo di mascherine, ma aggiunge: “Vorrei avere garanzie dalla Protezione Civile sulla fornitura delle mascherine per tutta la popolazione”. Sul tema interviene anche il Sindaco di Milano Sala: “Sulle mascherine non si è chiarito come verranno distribuite e soprattutto non si è chiarito come e con che modalità e dove dovranno essere obbligatorie”. Altri punti da chiarire secondo Sala sono quelli dei parchi e degli spazi all’aperto e della app “Immuni”: “È da troppo tempo che se ne parla e ancora non si sa nulla. Per me è una delusione che ieri non si sia chiarito nulla sulla app, che è fondamentale”.

Durante una conferenza stampa tenuta in tarda serata, Conte risponde in malo modo a Francesca Nava di TPI, che gli pone una domanda sulla mancata chiusura di Alzano e Nembro: “Se avrà responsabilità di governo, scriverà lei i decreti”.

Martedì 28-4: I dati della Johns Hopkins University aggiornano il bilancio mondiale del Coronavirus: 3.041.550 contagiati e 211.159 deceduti. Particolarmente pesante il bilancio degli Stati Uniti: 988.451 casi e 56.245 i morti. Dopo gli USA, il Paese più colpito al mondo è la Spagna, con 229.422 casi e 23.521 vittime. In Russia il lockdown viene esteso fino all’11 maggio. Desta particolare preoccupazione il dato della Germania, dove ai primi allentamenti delle restrizioni (risalenti a una settimana fa) ha fatto seguito la crescita del tasso di contagio a 1, poi calato a 0,9. La Francia rinvia l’apertura delle scuole, inizialmente prevista a partire dall’11 maggio, ed esclude che il campionato di calcio possa riprendere prima di settembre. Anche le Olimpiadi, rinviate dal 2020 al 2021, rischiano di saltare definitivamente, come spiega il presidente del comitato organizzatore Yoshiro Mori.

Il “Washington Post” accusa Trump di aver ignorato i ripetuti avvertimenti ricevuti tra gennaio e febbraio dai servizi segreti, che lo avrebbero informato dei rischi pandemici.

In Italia il numero dei contagiati sfonda quota 200.000, arrivando a 201.505 (+2.091). I decessi arrivano a 27.359 (+382), mentre i guariti sono 68.941 (+2.317). In Lombardia i positivi sono 74.348 (+869) e i decessi 13.575 (+126). 655 sono i ricoverati in terapia intensiva, su un totale nazionale di 1.863.

Al Pio Albergo Trivulzio un paziente su tre risulta positivo al tampone, ma Pregliasco dice che “la situazione è sotto controllo”. All’Istituto servirebbero 224.000 camici monouso idrorepellenti, che però non si trovano.

Viene rinvenuto il cadavere di Mary M., una giovane infermiera del reparto di pneumologia dell’Ospedale San Carlo di Milano, che negli ultimi giorni aveva lavorato in un reparto-Covid. Madre di due figli adolescenti, si è tolta la vita nella propria casa, ma non ci sono elementi per collegare il suo suicidio allo stress professionale o a eventuali problemi personali.

Alle critiche ricevute per una “fase 2” che sembrerebbe troppo timida, Giuseppe Conte risponde: “Il rischio di un contagio di ritorno è molto concreto. Questa è la ragione che ci spinge ad un allentamento delle misure, ma con prudenza. Avvieremo il metodo dei ‘rubinetti’, ovvero una sorta di algoritmo matematico che ci consentirà di tenere sempre sotto controllo l’andamento del virus, e se ci saranno ritorni potremo intervenire in modo mirato chiudendo il rubinetto”.

Secondo quando pubblicato da diversi quotidiani, la prudenza di Conte sarebbe legate alle stime del Comitato tecnico-scientifico presieduto da Colao: dalle sue proiezioni, in caso di riapertura totale si verificherebbe un nuovo picco di 151.000 ricoverati in terapia intensiva entro l’8 giugno 2020.

Mercoledì 29-4: “La Repubblica” parla di un “piano B” del Governo, sulla spinta delle critiche ricevute, per riaprire completamente il Paese il 18 maggio, nel caso le prime due settimane di “fase 2” dessero esiti confortanti. Maria Cartabia (da poco guarita dal virus) critica l’uso dei Dpcm da parte di Conte, pur senza nominarlo: “Per uscire dalla crisi saranno possibili limitazioni ai diritti, ma proporzionati e a tempo”.

La task force della Regione Lombardia ridata l’inizio dell’epidemia a Milano: i primi casi si sarebbero verificati a partire dal 26 gennaio, un mese prima della positività riscontrata a Codogno. Negli ospedali Niguarda, Sacco e Fatebenefratelli partono i primi test sierologici nel capoluogo.

A livello nazionale calano sia le positività (ora sono 104.657), sia i ricoveri in terapia intensiva. Trend in calo anche per la Lombardia, dove i contagiati sono 75.134 (+786), i morti 13.679 (+104) e i ricoveri in terapia intensiva 621 (-21). “Il Corriere della Sera” prevede che la crisi cancellerà mezzo milione di posti di lavoro.

Il Regno Unito con 26.097 vittime diventa il terzo Paese al mondo (dopo USA e Italia) per numero di morti. Decessi in salita anche in Spagna, dove il premier Sanchez parla di “una situazione economica e sociale gravissima”. In Svezia, dove non c’è il lockdown, i contagi sono oltre 20.000.

Un deputato della Lega, il cui nome non viene rivelato, risulta positivo al tampone.

Nella notte la Lega occupa il Parlamento, come forma di protesta per la mancata discussione dei provvedimenti inseriti nei decreti di Conte.

Fa discutere anche la presunta positività del calciatore della Juventus Paulo Dybala che, secondo “El Chiringuito de Jugones” persisterebbe dopo oltre 40 giorni dalla diagnosi, avvenuta il 21 marzo: l’argentino sarebbe totalmente asintomatico.

Emergono dati contrastanti su Remdesivir, farmaco antivirale che viene usato per il trattamento di pazienti Covid-19. L’azienda produttrice Gilead annuncia risultati incoraggianti dallo studio condotto negli USA, mentre un analogo studio effettuato in Asia e pubblicato dalla rivista “Lancet” parla di ricontri deludenti.

In Regione Lombardia il PD presenta una mozione che punta a un “netto cambio di passo” sulla gestione dell’emergenza-Covid: “Le dimissioni di Gallera non ci bastano”, spiegano i Dem, che mettono nel mirino anche i dirigenti.

Paolo Grimoldi, deputato della Lega e segretario, annuncia che nella prossima seduta del Consiglio Regionale lombardo il suo partito presenterà una proposta finalizzata a chiedere danni per 20 miliardi alla Cina, per le conseguenze della pandemia da Covid-19.

Giovedì 30-4: Affari Italiani scrive che nel mese di marzo l’economia USA ha perso l’1,2%: un crollo così potente e rapido non si registrava dai tempi dalla Seconda Guerra Mondiale.

Le agenzie russe comunicano che il Premier russo Mikhail Mishustin ha contratto il Covid-19 e ha quindi trasferito le sue mansioni al suo vice, Andrei Belusov.

La Francia dichiara ufficialmente concluso il campionato di calcio. Il titolo della Ligue 1 viene attribuito al Paris Saint Germain, che dopo 28 giornate era primo con 12 punti di vantaggio (e una gara in meno). Si annunciano ricorsi in sede sportiva e amministrativa da parte di alcune delle società penalizzate.

Il mese si chiude positivamente per quanto riguarda il trend epidemico in Italia: in 24 ore i malati diminuiscono di 3.106 unità. Da record anche il numero dei guariti: ben 4.693 in più rispetto a ieri, dei quali 2.999 in Emilia Romagna. Sei regioni italiani arrivano a zero decessi, mentre in cinque non ci sono nuove positività. I decessi su scala nazionale sono 285, per un totale di 27.967. Dei 101.551 malati complessivi, 36.211 sono in Lombardia (+89) e 15.493 in Piemonte (-28). Positiva anche la curva dei nuovi contagi in Lombardia, che cresce “solo” di 598 casi (in totale sono 75.732), con 11.048 tamponi eseguiti. Nella città di Milano i nuovi casi sono solo 56. Con la comunicazione di questi dati, si interrompono le conferenze stampa quotidiane dalla Protezione Civile: “Come vedete dai dati, ci avviamo verso una nuova fase dell’evoluzione dell’emergenza e quindi abbiamo deciso di interrompere qui la nostra conferenza stampa. Non mancheremo di fornire aggiornamenti quotidiani, come sempre”, spiega Borrelli.

In un’intervista esclusiva a TPI, un infermiere dell’RSA Don Gnocchi di Malnate (VA) afferma che i morti per Covid-19 sarebbero tre volte il numero ufficiale, stimato in 15 decessi.

Il clima politico è molto caldo: a fronte di alcune ordinanze emanate da Regioni amministrate dal centrodestra, il ministro Boccia afferma: “Mi dispiace, ma tra pochi minuti partirà la diffida per l’ordinanza della Regione Calabria: se non dovesse essere ritirata, l’ordinanza sarà impugnata. La fuga in avanti della Calabria (che riapre bar e ristoranti, ndr) non aiuta nessuno e mette a rischio la salute dei calabresi. Il 95% delle ordinanze regionali è compatibile con il Dpcm, mentre il restante 5% necessità di modiche che verranno fatte entro domenica in base ad un confronto costante con il governo e ai chiarimenti previsti nelle FAQ di Palazzo Chigi”.

In Parlamento, Conte viene fortemente criticato per il continuo ricorso ai Dpcm, non solo da parte dell’opposizione, ma anche da esponenti di maggioranza. Il più critico è Matteo Renzi, che paventa la possibilità di staccare la spina al Governo e aggiunge: “Il Coronavirus è una bestia terribile che ha fatto 30.000 morti nel modo più vigliacco, ma noi non siamo dalla parte del Coronavirus quando diciamo di riaprire, pensiamo di onorare quei morti. La gente di Bergamo e Brescia che non c’è più, se potesse parlare ci direbbe ‘ripartite anche per noi‘”. Per questa frase il Senatore toscano viene fortemente criticato da più parti, compreso il Sindaco di Bergamo Giorgio Gori, suo amico di vecchia data.

Salvini annuncia che la Lega rimarrà in aula ad oltranza “sino a che non si daranno risposte concrete agli italiani”, ma in realtà sin dalla mattina di oggi si è assentato lui stesso. Alla fine della seduta in cui il Senato approva il Documento di Economia e Finanza (DEF), William De Vecchis (Lega) spinge a terra il collega Franco Mirabelli (PD). Il Senatore Dem racconta di essere stato aggredito a sorpresa e senza motivo, mentre parlava con il suo amico Gian Marco Centinaio (Lega): “Vedo una tensione altissima tra i senatori leghisti, c’è un clima davvero molto teso”.

In Lombardia il PD denuncia: “Sono 40.000 le richieste presentate dalle aziende per la cassa integrazione in deroga, ma solo 765 sono state inviate all’INPS da Regione Lombardia”.

L’Ordine Nazionale dei Giornalisti esprime solidarietà a Francesca Nava di TPI, che “rivolgendo una domanda al presidente del Consiglio, si è sentita rispondere in maniera scomposta e non consona al ruolo di rappresentante delle istituzioni, in visita alla città di Bergamo martoriata dal flagello del Coronavirus”

La Guardia di Finanza perquisisce gli uffici della Only Italia Logistic, nell’ambito dell’inchiesta che vede l’ex presidente della Camera Irene Pivetti indagata per la fornitura di mascherine non a norma.

Uno studio cinese afferma che tutti i pazienti guariti dal Coronavirus svilupano gli anticorpi, seppure in quantità variabili: “Questo è bene perché rende affidabile la diagnosi sierologica e, se gli anticorpi fossero proteggenti, promette bene per l’immunità”, commenta Roberto Burioni.

Tuttavia, tra Lodi e Cremona si registrano nove casi di persone guarite e poi nuovamente positive.

Greta Thunberg dona un premio di 100.000 dollari assegnatole da una fondazione danese al Fondo delle Nazioni Unite per l’infanzia (Unicef), per interventi di gestione del Covid-19.

Maggio

Venerdì 1-5: In Italia continua il calo nel trend dei contagi. I guariti sono 78.249 (+2.304), i malati 100.943 (-608), i decessi 28.236 (+269) e i ricoveri in terapia intensiva 1.578 (-116). L’aumento dei casi totali si concentra tra Lombardia (+737), Piemonte (+395) e Emilia Romagna (+208). In Lombardia però calano i decessi: -88 nelle ultime 24 ore. Tuttavia, il sindaco di Opera (MI) emana un’ordinanza che allunga le restrizioni fino al 17 maggio e crea polemiche il video “La Lombardia è pronta a ripartire”, commissionato dalla Regione.

“Il Fatto Quotidiano” riferisce che i carabinieri del Nas, nell’ambito dell’inchiesta della procura di Bergamo, lo scorso mercoledì sono stati in Regione Lombardia, negli uffici dell’assessorato al Welfare, per acquisire documenti sulla chiusura e riapertura del pronto soccorso di Alzano del 23 febbraio scorso, nonché sulla RSA bergamasche.

Zaia afferma che “il Veneto può aprire tutto, a settembre pronti a fare 30.000 tamponi al giorno. Noi non ritiriamo le nostre ordinanze, al governo dico che serve un piano per aiutare i genitori che tornano al lavoro e che non possono seguire i figli a casa”.

Azzolina annuncia: “Gli esami di maturità si faranno in presenza. Il percorso scolastico sarà considerato di più rispetto agli anni scorsi. Se lo studente sta ad una distanza di 4/5 metri dagli insegnanti della commissione, non credo sia un obbligo indossare la mascherina, diversamente se la distanza fosse minore”.

La cantante Madonna, che si trova in quarantena in Portogallo, comunica via Instagram di aver sviluppato gli anticorpi al Coronavirus.

Sabato 2-5: L’agenzia AGI riporta che il Governo sarebbe pronto a varare il Reddito di emergenza (REM), per un importo fino a 800 euro al mese, per tre mesi.

A livello nazionale le vittime arrivano a 28.710 (+474) e i malati scendono a 100.704 (-239). In Lombardia i casi di positività sono 77.002 (+533), mentre i deceduti nella giornata del 1° maggio sono 44. Incredibilmente, però, a quest’ultimo caso vanno aggiunti 282 morti relativi al periodo che va fino a tutto aprile, che erroneamente non erano stati inclusi nei conteggi precedenti.

In seguito all’esposto presentato da Adl Cobas Lombardia, la Procura di Milano apre un’indagine sulle mascherine prodotte per conto della Regione dalla Fippi, azienda di Rho (MI) che solitamente produce pannolini.

Atm, l’azienda che gestisce il trasporto pubblico a Milano, annuncia che lunedì 4 maggio ripartirà con il servizio a pieno regime, ma la capacità di carico sarà ridotta a circa il 25%. Anche Trenord si dichiara pronta a ripartire, potenziando a dovere le linee.

Fameccanica, azienda del Gruppo Angelini, annuncia di aver raggiunto un accordo con il commissario Arcuri: metterà a disposizione 25 linee produttive ad alta velocità per coprire il fabbisogno di mascherine chirurgiche nel Paese.

Azzolina parla a Skytg24 dell’ipotesi di dividere le classi nel prossimo anno scolastico: “la metà degli studenti per metà settimana” andrebbe a scuola, poi l’altra metà, e comunque si terrebbero sempre gli studenti che sono a distanza “collegati, così la socialità resta”.

Sono 40.746 i casi di Coronavirus ufficialmente accertati in Africa e 1.689 i decessi, secondo i dati aggiornati a oggi del Cdc (Africa Centres for Disease Control and Prevention) dell’Unione africana. In totale, finora 53 Paesi africani hanno segnalato contagi da Covid-19.

Domenica 3-5: In Italia cala ancora il numero dei malati, che arrivano a 100.179 (-525). I guariti arrivano a 81.654 (+1.740). Continua il trend in calo dei ricoveri in terapia intensiva: ad oggi sono 1.501 (-38). I morti arrivano a 28.884 (+174, il dato più basso dal 14 marzo scorso). In Lombardia i contagi salgono a 77.528 (+526) e i decessi a 14.231 (+42). Calano i ricoverati in terapia intensiva che sono 532 (-13). In Umbria, per la prima volta in assoluto, non si registrano contagi.

Una circolare del Viminale specifica che il termine “congiunti” ricomprende “i coniugi, i rapporti di parentela, affinità e di unione civile, nonchè le relazioni connotate da ‘duratura e significativa comunanza di vita e di affetti’”, come stabilito da una sentenza della Cassazione del 2014.

Il Dott. De Donno, impegnato a Mantova nella terapia col plasma, rivela che nei giorni scorsi i NAS si sono presentati in reparto per chiedere informazioni su una donna incinta guarita dal virus.

In vista dell’inizio della “fase 2”, prevista per domani, il presidente di Ferrovie Nord Andrea Gibelli dichiara a RTL 102.5: “I mezzi sono stati ridotti ad un quarto e questo rischia di portare la situazione in una condizione peggiore rispetto a prima, comunque non gestibile. Il problema della norma è che obbliga il distanziamento anche sui mezzi: abbiamo cercato di spiegare che la distanza di un metro, sulle pensiline, nelle stazioni se può essere gestibile con l’educazione e con la segnaletica, i comportamenti a bordo di autobus, treni e metropolitane difficilmente riusciranno ad ottemperare alla distanza del metro”.

Negli USA, secondo i dati della Johns Hopkins University, nelle ultime 24 ore ci sono stati 1.435 morti per Coronavirus. Secondo i calcoli della CNN, nel mese di aprile è morto un americano ogni 44 secondi. Il segretario di Stato Mike Pompeo afferma che “ci sono numerose prove sul fatto che il Coronavirus arrivi dal laboratorio di virologia di Wuhan. La Cina ha fatto tutto quello che ha potuto per assicurarsi che il mondo non sapesse in modo tempestivo: è un classico sforzo di disinformazione comunista”.

In Europa, secondo un calcolo dell’Afp, i contagi hanno superato quota 1.500.000. In Spagna nelle ultime 24 ore ci sono stati 164 morti, il numero più basso dal 18 marzo, per un totale di 25.264. I contagi salgono a 217.466 (+838).

Nelle Filippine, dove ci sono 8.928 casi confermati di Coronavirus e 604 morti, vengono sospesi tutti i voli in entrata e in uscita, compresi quelli commerciali.

Lunedì 4-5: In Italia inizia la fase-2, senza che si registrino particolari problemi sui mezzi pubblici e nelle città. In un’intervista a “Il Fatto Quotidiano”, Azzolina fa marcia indietro sulle classi divise a metà: “Era solo un’ipotesi”.

Nel Consiglio Regionale lombardo si discute la mozione di sfiducia presentata dal PD nei confronti di Gallera. La maggioranza la respinge, ma i Dem denunciano la segnatura delle schede, nella votazione a scrutino segreto.

A livello mondiale, vengono superati i 3,5 milioni di casi, tre quarti dei quali tra Stati Uniti e Europa. I morti ammontano a 246.893, dei quali 143.584 in Europa e 67.680 negli USA, tuttavia questi numeri fotografano solo una parte della realtà, visto che in molti Paesi si testano solo i pazienti gravi. Per il secondo giorno consecutivo la Spagna registra 164 nuovi decessi, per un totale di 5.428. Oggi nel Paese iberico inizia la “fase 0”, con l’allentamento progressivo delle misure di contenimento sociale.

Per la prima volta dall’inizio del lockdown (il 25 marzo), in Nuova Zelanda non si registra nessun nuovo caso di Coronavirus. Restrizioni allentate anche in Tunisia, in Vietnam (dove circa 22 milioni di studenti tornano in aula dopo tre mesi) e in Belgio, dove nelle ultime 24 ore in Belgio si contano 80 morti, più 361 nuovi contagi, per un totale di 50.267 casi.

L’UE e i suoi partner organizzano una maratona mondiale di raccolta fondi, invitando Stati e organizzazioni di tutto il mondo ad aiutare a raggiungere il traguardo di 7,5 miliardi di euro di finanziamento iniziale per lo sviluppo e la distribuzione di strumenti diagnostici, terapie e vaccini contro il Coronavirus. La Commissione Europea presenta un pacchetto di misure eccezionali per fornire ulteriore sostegno ai settori agricoli e alimentari più colpiti dalla crisi del coronavirus. Le misure comprendono gli aiuti all’ammasso privato per i settori lattiero-caseario e delle carni, l’autorizzazione temporanea a organizzare autonomamente misure di mercato per i produttori dei settori maggiormente colpiti e flessibilità nell’attuazione dei programmi di sostegno del mercato. Oltre a queste misure di mercato, la Commissione ha proposto di permettere agli Stati membri di utilizzare i fondi di sviluppo per indennizzare gli agricoltori e le piccole imprese agroalimentari, con importi rispettivamente fino a 5.000 e 50.000 euro.

Martedì 5-5: In Italia il numero di malati scende a 98.467 (-1.513), mentre quello dei morti sale a 29.315 (+236). In sei regioni non si verificano nuovi decessi: Umbria, Sardegna, Valle d’Aosta, Calabria, Basilicata e Molise. I guariti sono 85.231 (+2.352).

Polemiche in Parlamento per il nuovo rinvio del “decreto aprile”: pur essendo ormai nel mese di maggio, la discussione degli emendamenti viene posticipata, suscitando la protesta delle opposizioni.

Secondo un sondaggio di Swg, gli italiani promuovono la gestone della crisi, giudicandola migliore di quella tedesca. Rispetto alla fase-2 non piace lo stop a bar, parrucchieri e messe.

In Corea del Sud si registrano zero casi interni: ci sono solo tre infezioni importate, livello più basso dal 18 febbraio. Il governo allenta le regole sul distanziamento sociale e annuncia il ritorno a scuola a partire da mercoledì 13 maggio.

Negli USA i morti salgono a 1.015 (+24, il dato più basso da un mese a questa parte).

Mercoledì 6-5: Per la prima volta, in Italia i guariti (8.014) superano i malati, ma la Protezione Civile precisa che per vedere gli esiti della fase-2 ci vorranno almeno 15 giorni. Resta elevato il numero dei morti, che arrivano a 29.684 (+369). Di questi 369 decessi, 222 sono nella sola Lombardia: è il dato più alto dal 17 aprile. L’assessore lombardo Foroni osserva che calano anche i ricoveri: “Siamo scesi sotto le 500 terapie intensive, una soglia psicologica”.

Il Governo è in difficoltà per una concomitanza di ragioni. Tiene banco il caso-Bonafede: il ministro della Giustizia (M5S) è accusato dall’ex p.m. Di Matteo di non averlo messo a capo del DAP perché sgradito ai boss mafiosi. Bonafede, che smentisce, è attaccato da più parti per via delle scarcerazioni dovute all’emergenza-Coronavirus. La ministra Bellanova (IV) minaccia le dimissioni se non verrà accettata la sua proposta di regolarizzare gli immigrati che lavorano nei campi, al fine di favorire la raccolta di frutta e verdura. Con questi contrasti, il Governo non ha ancora rinviato il decreto “aprile”, che oltretutto ormai dovrebbe cambiare nome.

In una videoconferenza stampa organizzata dal Pio Albergo Trivulzio, Pregliasco e l’avvocato Vinicio Nardo (legale dell’ente e del d.g. Giuseppe Calicchio) definiscono “doverosa” l’indagine in corso, pur spiegando che “nessuno ha mai detto o messo per iscritto che non si dovevano usare le mascherine per non diffondere il panico” aggiungendo che “le forniture ordinarie del Trivulzio sono state dirottate” verso gli ospedali. Il PAT quantifica i decessi tra gennaio ed aprile in 330, rispetto ai “186 decessi medi dello stesso periodo tra il 2015 e il 2019”. In particolare, ci sono stati oltre 200 morti tra marzo e aprile, “133 ad aprile e 70 a marzo”.

Un imprenditore di 57 anni si impicca nella sua azienda alla periferia est di Napoli: secondo i suoi conoscenti, era assillato dalla crisi economica legata al Coronavirus.

L’Azienda Sanitaria Territoriale dei Sette Laghi, in collaborazione con l’Università dell’Insubria di Varese, annuncia che presto sarà in commercio il test della saliva, col quale diagnosticare la positività al Covid-19 in un tempo compreso tra i tre e i sei minuti.

Fabrizio Sala, vicepresidente della Regione Lombardia, dichiara: “Stiamo incrociando tutti i dati che ci arrivano e con l’aiuto di alcuni ricercatori calcoliamo il tasso di R0 al momento sappiamo che in Italia il tasso è 0,80, il tasso R0 della Lombardia è 0,75, quindi ogni persona contagia 0,75 persone cioè non più di una”.

Il calciatore della Juventus Dybala, dopo oltre un mese e mezzo di test positivi, annuncia di essere guarito dal Covid-19. Anche i suoi compagni di squadra Rugani e Matuidi sono stati contagiati, mentre emergono altri sei casi nella Fiorentina, quattro nella Sampdoria (tra cui una ricaduta) e uno nel Torino, ma i nomi degli interessati non vengono resi noti. Il ministro dello Sport Spadafora afferma che “farà di tutto” per fare ripartire il campionato, “ma in sicurezza”.

Giovedì 7-5: Il numero di malati in Italia scende a 89.624 (-1.904), ma quello dei morti sale a 29.958 (+369). Continua il calo dei ricoverati in terapia intensiva: sono 1.311 (-22). Dai dati della Protezione Civile emerge che l’incremento giornaliero dei contagi è di 1.401: di questi 720 sono in Lombardia. Un dato costante da tre giorni.

Lombardia, Marche e Valle d’Aosta sono anche le uniche regioni che non fanno segnare un calo degli attualmente positivi. Le Marche hanno 11 malati in più, la Valle d’Aosta 3 e la Lombardia 262. In provincia di Milano, il totale dei casi positivi è 20.893 (+182) di cui 8.766 (+86) a Milano città. Massimo Galli però avverte: “Milano è una bomba, già troppi infetti sono usciti di casa”.

L’Atalanta annuncia che il suo giocatore Marco Sportiello è guarito dal Coronavirus, dopo un mese e mezzo dalla positività registrata il 20 marzo.

Diverse testimonianze di atleti che hanno preso parte ai Giochi Mondiali Militari dello scorso ottobre a Wuhan contribuiscono a riaccendere i sospetti su quell’evento, che potrebbe aver fatto partire i contagi a livello mondiale.

Viene ucciso il dottor Bing Liu, docente cinese dell’Università di Pittsburgh impegnato nella ricerca medica contro il Covid-19. Del delitto viene accusato a un rivale in amore.

Venerdì 8-5: In Lombardia frenano contagi e ricoveri. Sono 609 i nuovi casi, per un totale di 80.723 (ai quali vanno aggiunti 25 casi di aprile, non contati per errore). I decessi salgono a 14.939 (+94), i ricoverati nei reparti normali a 5.703 (in diminuzione di 146) mentre il numero di ricoverati in terapia intensiva è sceso a 400 (-80 rispetto a ieri). I tamponi effettuati sono stati 10.993 per un totale di 466.287. Sala lancia un ultimatum alla città di Milano, dopo le immagini dei Navigli affollati: “O le cose cambiano o faccio nuove ordinanze di chiusura”.

Il presidente dell’Emilia Romagna Stefano Bonaccini, che è anche presidente della Conferenza delle Regioni, annuncia di aver chiesto al Governo di lasciare autonomia decisionale ai territori a partire dal 18 maggio, quando scadrà il Dpcm attuamente in vigore.

La Provincia autonoma di Bolzano adotta un provvdimento che consente, tra l’altro, l’apertura fin dal prossimo lunedì di parrucchieri, ristoranti e musei. Il ministro Boccia lo impugna “limitatamente alle parti in contrasto con le regole sulla sicurezza sul lavoro” e commenta “resta confermato l’orientamento a procedere dal 18 maggio ad aperture differenziate per Regioni sulla base delle valutazioni che perverranno dal ministero della Salute. Ricordo, tra l’altro, che in Italia vige lo stato di emergenza nazionale proclamato dal governo”.

Mentre le squadre di calcio ricominciano ad allenarsi, seppure in forma singola, il ministro Spadafora dice: “È impossibile dare una data certa per la ripresa dei campionati”.

All’Eurogruppo viene raggiunto un accordo sulle caratteristiche e sull’accesso standardizzato al sostegno nell’ambito della crisi pandemica che sarà fornito dal MES.

Purtroppo bisogna aggiornare il record per la vittima dl Coronavirus più giovane al mondo: è una bambina inglese di sole sei settimane, che però avrebbe avuto “patologie pregresse”.

Sabato 9-5: In Italia si contano 218.268 casi positivi e 30.395 morti, con il superamento di quota 100.000 guariti. Scendono a 194 i decessi, di cui 85 in Lombardia. La gestione da parte delle Regioni è totalmente disomogenea. Il TAR di Catanzaro dà ragione a Boccia, annullando l’ordinanza della Calabria che permetteva il servizio ai tavoli se all’aperto per bar e ristoranti. In Veneto, Zaia critica le misure per i ristoranti (“un tavolo ogni 4 metri significa farli chiudere”) e commenta così il presunto indebolimento del virus: “Perde forza? Forse allora è artificiale”.

A livello mondiale, si avvicina la soglia dei 4 milioni di casi: secondo l’università Johns Hopkins, siamo a quota 3.951.905, con 275.067 morti.

Nella denuncia di un dipendente del Pio Albergo Trivulzio si afferma che nel reparto “Pringe” (pronto intervento geriatrico) “già alla fine di febbraio” un medico e una caposala “si assentavano per malattia” per sospetto Covid-19. I “casi di contagio tra i sanitari sono stati e sono ad oggi numerosi”, scrive un’infermiera nella denuncia. Secondo le accuse, il d.g. Calicchio “avrebbe intimato a un infermiere del reparto Bezzi di togliersi la mascherina, minacciandolo con l’immediato licenziamento in caso di rifiuto”. Alla RSA Baroni, sempre a Milano, si registrano 47 positivi su 50 ospiti testati. Nella RSA Casa dei Tigli di Millesimo (SV) sono positivi tutti e 40 gli ospiti. Sala annuncia che con i 14 milioni donati dai privati al Fondo di mutuo soccorso del Comune si potranno aiutare le famiglie, i nidi privati e la cultura.

Azzolina annuncia le regole per la maturità 2020, che comincerà il 17 giugno: tutti gli studenti saranno ammessi, ma i crediti di accesso e il voto finale si baseranno sul percorso realmente fatto dagli studenti. Per dare il giusto peso al percorso scolastico, viene previsto che il credito del triennio finale sia rivisto e aumentato: potrà valere fino a 60 punti, anziché 40, come prima dell’emergenza. Al colloquio orale si potranno conseguire fino a 40 punti. Il voto massimo finale possibile resta, infatti, 100/100. Si potrà ottenere la lode, come ogni anno.

In serata il Consiglio dei Ministri approva il decreto legge sulle scarcerazioni. Il provvedimnto modifica il regime relativo al beneficio della detenzione domiciliare per gli imputati in custodia cautelare e per i condannati, nonché, per questi ultimi, a quello del differimento della pena, nei casi di reati associativi a fini sovversivi, di terrorismo, di tipo mafioso o connessi al traffico di stupefacenti.

Domenica 10-5: In Italia i positivi salgono a 219.070. L’aumento è di 165 persone, il più basso dal 9 marzo. Degli 802 nuovi casi registrati (che comprendono malati, vittime e guariti), 282 si trovano in Lombardia e 116 in Piemonte, che assieme assommano quasi il 50% del totale. Anche in Lombardia l’incremento è ai minimi livelli da marzo a oggi. L’aumento è di 54 casi a Milano, 24 a Bergamo, 44 a Brescia, sette a Lodi, sei a Cremona e uno solo a Mantova.

Il sottosegretario alla salute Sandra Zampa dichiara che partiranno “immediatamente” i testi sierologici che permetteranno di “scattare una fotografia dello stato di salute degli italiani esclusivamente rispetto al Covid-19. La campionatura confermerà quello che gli scienziati dicono e cioè che l’80% della popolazione non è venuta in contatto con il virus”.

Negli USA il virologo Anthony Fauci, consulente di Trump per la gestione della pandemia, annuncia l’inizio del suo autoisolamento per 14 giorni, dopo aver avuto un “contatto a basso rischio” con un contagiato all’interno della Casa Bianca.

Lunedi 11-5: Per il secondo giorno consecutivo il numero delle vittime rimane sotto le 200, fermandosi a 165. Calano sotto le 1.000 le terapie intensive, cosa che non succedeva dal 10 marzo scorso. Una diminuzione che si registra anche in Lombardia (-7), dove però i nuovi 68 decessi fanno superare quota 15.000, arrivando a 15.054.

Continua anche il calo dei contagiati, vale a dire gli attualmente positivi, le vittime e i guariti: -744 nelle ultime 24 ore. I malati sono 82.488, (-836). I pazienti guariti dal Covid-19 in Italia sono 106.587 (+1.401). In Lombardia aumentano i ricoveri in terapia intensiva.

Giulio Gallera a “Mattino 5” commenta: “Il +18 delle terapie intensive di ieri è un dato tranquillo, abbiamo 5.000 persone ricoverate, può esserci che qualcuno si aggravi e non è quello un campanello di allarme. Finché i dati continuano a ridursi così la situazione è positiva. I risultati della riapertura li vedremo tra 10/15 giorni. C’è un monitoraggio costante e continuo”. In un’intervista a “Tempi” l’assessore aggiunge: “Abbiamo fatto un’impresa nonostante il governo e la Protezione civile ci abbiano lasciato senza strumenti tempestivi a combattere una guerra. Errori da parte nostra ne sono stati fatti. Ovvio. Solo chi non fa non sbaglia mai. Ma un conto è riconoscere quello che non ha funzionato riconoscendo che qui è successo qualcosa di inimmaginabile, un altro è la speculazione politica contro la Lombardia”.

La Regione Lombardia annuncia la creazione di una banca del plasma iperimmune.

A Milano, Radio Popolare segnala che tra i conducenti dell’ATM sottoposto a screening sierologico il 60% sarebbe risultato positivo. Il dato viene smentito dall’azienda dei trasporti milanesi e dal Sindaco Sala.

A Brescia, cominciano i primi funerali per le vittime del Covid-19, con la tumulazione di 60 urne cinerarie.

Ansa riferisce che Luigi Cajazzo, d.g. della sanità lombarda, ha dichiarato ai p.m. che indagano sulla vicenda di Alzano Lombardo che la decisione di riaprire il Pronto Soccorso dopo l’accertamento dei primi due casi di Coronavirus, “è stata presa in accordo con la direzione generale dell’Asst di Bergamo Est”, prevedendo “percorsi separati Covid e no-Covid”.

Al termine della riunione del tavolo Regioni-Governo, il ministro Boccia confrma che dal 18 maggio ci saranno ampie riaperture delle attività, con differenze tra Regioni.

Un’indagine di Save The Children rivela che, tra i genitori in condizioni socio-economiche più fragili, uno su sette ha perso il lavoro per via del Covid. Un minore su cinque ha più difficoltà a fare i compiti rispetto al passato e, tra i bambini tra gli 8 e gli 11 anni, “quasi 1 su 10” non segue mai le lezioni a distanza o lo fa meno di una volta a settimana. Il 21,5% delle famiglie non ha potuto comprare medicinali necessari o ha dovuto rinunciare alle cure mediche necessarie per mancanza di soldi. Una famiglia su cinque, infine, è dovuta ricorrere a prestiti economici da parte di familiari o amici e il 15,5% ha dovuto fare conto su aiuti alimentari.

Negli USA si registrano 776 ulteriori morti, l’incremento più basso da marzo, portando il totale a 79.522 morti. In un’intervista alla Fox, il segretario al Tesoro americano Steven Mnuchin prevede che il tasso di disoccupazione, ora al 14,7%, potrebbe presto avvicinarsi al 25%.

In Cina si registrano 17 nuovi casi, dei quali cinque a Wuhan.

Nel Regno Unito, Boris Johnson annuncia che il lockdown dovrà proseguire oltre questa settimana e realisticamente fino alla fine del mese.

In serata va in onda una puntata di “Report” che evidenzia numerose contraddizioni nella gestione della pandemia da parte dell’OMS, della quale vengono messe in rilievo le strette relazioni con la Cina. In particolare si porta ad esempio il caso di Taiwan che, non seguendo le indicazioni dell’OMS per sfiducia, ha ottenuto ottimi risultati nel contenimento dell’epidemia.

Federfarma segnala il problema dell’esaurimento delle mascherine chirurgiche nelle farmacie, nonché di guanti e alcol. Il Commissario Arcuri commenta: “La colpa non è mia, ma di distributori e farmacisti”.

I dirigenti scolastici aderenti alla Cisl Scuola criticano le scelte adottate per l’esame di terza media: “L’esame proprio non c’è. Non c’è ammissione, non c’è commissione, non c’è alcuna prova e questo mal si accorda con le previsioni costituzionali”.

Martedì 12-5: “Il Sole 24 Ore” anticipa la decisione della Regione Lombardia, che sarebbe intenzionata a liberalizzare i test sierologici nei centri privati. In caso di presenza di anticorpi, sarà previsto il tampone per confermare o meno la positività al virus. I test dovrebbero costare dai 60 agli 80 euro. Rimane, tuttavia, il problema dei reagenti, ancora difficili da trovare: le polemiche investono Arcuri.

“Il Giorno” riporta la notizia di un esposto in procura da parte della figlia di un’anziana morta nella RSA Parco delle Cave, in zona Baggio a Milano. Gallera dichiara che “con un’azione virtuosa” il 90% degli ospiti delle RSA lombarda è stato sottoposto a tampone, riscontrando il 25% di positivi.

Come anticipato, Regione Lombardia dà il via libera alle linee guida per i test sierologici, compresi quelli rapidi e a pagamento. Gli esami potranno essere erogati dai laboratori pubblici e privati specializzati in microbiologia e virologia o con sezioni specializzate in microbiologia e virologia. Nel caso in cui lo screening si voglia effettuare in uno specifico ambito collettivo, ad esempio sull’ambiente di lavoro, va data comunicazione all’Ats e i costi saranno a carico del privato.

Ansa rivela che la Procura di Milano ha aperto un fascicolo conoscitivo sulla scelta di Regione Lombardia di incaricare con affidamento diretto la multinazionale Diasorin per la sperimentazione dei test sierologici, portata avanti in collaborazione col Policlinico San Matteo di Pavia, a seguito dell’esposto di un’impresa concorrente, la TechnoGenetics.

L’ex calciatore Beppe Bergomi, oggi commentatore di Sky, rivela di essere stato positivo al Coronavirus, ma con sintomi solo lievi, e di essere ormai guarito.

Mike Ryan, direttore esecutivo del Programma per le emergenze sanitarie dell’OMS, avvisa: “Il Coronavirus potrebbe non scomparire mai e unirsi al mix di virus che uccidono le persone in tutto il mondo ogni anno”.

Mercoledì 13-5: Cala ancora la curva dell’epidemia di Coronavirus in Italia: ci sono 78.457 persone attualmente positive (-2.809), 31.106 morti (+195) e 112.541 guariti (+3.502), per un totale di 222.104 casi totali (+888).

Nel corso di una conferenza stampa, la rete Milano 2030 ufficializza la sua richiesta di commissariamento della sanità lombarda, corredata da un corposo dossier sugli errori commessi. I senatori Laforgia e Depetris presentano un’interrogazione a Conte, chiedendogli di accogliere la richiesta.

Sala critica Regione Lombardia sul tema dei test sierologici e dei tamponi: “Lo faccio oggi non a caso in quanto ieri Regione Lombardia ha detto, attraverso il suo assessore al Welfare, che c’è un’apertura affinché i privati facciano i test, dicendo però che se li pagano loro, 63 euro a test e che se ne prendono la responsabilità. Questo è un po’ bizzarro perché lo stesso assessore pochi giorni fa ha detto ‘invito tutti a non farli, li ritengo inutili’, se però li fanno i privati possono essere utili, chissà...”. In numerose farmacie di Milano le mascherine sono esaurite. Alcune vendono quelle importate dalla Cina al prezzo calmierato di 0,50 euro.

Antonio Pesenti, direttore del reparto di terapia intensiva del Policlinico e capo della task force della Regione Lombardia per la gestione delle terapie intensive durante il Coronavirus, afferma che il discusso ospedale costruito a Fiera Milano possa chiudere “entro un paio di settimane”. A seguito delle polemiche, la Regione precisa di non avere ancora assunto decisioni in questo senso.

A Pavia si registrano due ricoveri di bambini (di 7 e 8 anni) affetti dalla sindrome di Kawasaki, della quale si sospetta un legame col Covid-19.

Sileri afferma: “Dal 1 giugno penso sia possibile uscire dalla Lombardia e ci si potrà spostare tra Regioni, ce ne sono 12 che hanno meno di 12 infetti”. Spadafora annuncia la riapertura strutture sportive entro il 25 maggio e aggiunge che il calcio ripartirà “solo se in sicurezza”.

Il Mise dichiara che per il fondo di garanzia per le piccole e medie imprese, dal 17 aprile, ci sono state “una media di 8.500 domande al giorno, con punte in alcuni giorni di 12.000/20.000”. Le Regioni ai primi posti sono Lombardia (21,6%), Lazio (10,7%) e Piemonte (7,6%).

A “DiMartedì” su La7 Pregliasco avvisa: “Il virus sembra meno pesante, ma ci terrà compagnia per un anno o due”.

L’ISTAT segnala un aumento del 73% delle chiamate al 1522, il numero del centro antiviolenza, durante il lockdown.

In serata, dopo una lunga medizione, il Consiglio dei Ministri approva il “decreto rilancio” lungamente rinviato. Il provvedimento da 55 miliardi contiene anche misure per le partite Iva, contributi a fondo perduto per le imprese, bonus affitti, l’indennità per colf e badanti e il nuovo reddito di emergenza. Il bonus bici scende al 60%, mentre l’Isee per il bonus vacanze scende a 40.000 euro. Salta il premio da 1.000 euro per il personale sanitario. Si prevede inoltre: econobonus al 110%; sostegno alle imprese (stop all’Irap, bonus affitti e contributi a fondo perduto); proroga per cig e bonus autonomi. Viene trovato anche un accordo sulla regolarizzazione dei migranti impegnati in agricoltura e, nel parlarne, la ministra Bellanova si commuove in diretta. Il ministro dell’Università e della Ricerca, Gaetano Manfredi sottolinea: “Oggi è un giorno storico per l’Università e la Ricerca: il governo investe circa un miliardo e 400 milioni di euro sul futuro dell’Italia”.

Spadafora comunica che la Lega Serie A ha proposto la data del 13 giugno per la ripartenza del campionato (approvata con 16 voti su 20 squadre), che dovrà essere ratificata dal Governo. Azzolina parla degli esami di terza media: “Accogliendo gli appelli pervenuti, ho subito dato la mia disponibilità a concedere tutto il tempo che serve alle istituzioni scolastiche per svolgere tutto il procedimento in assoluta serenità”.

Al mondo si contano 292.720 vittime del Coronavirus. Il Continente più colpito è l’Europa, che supera la quota dei 160.000 morti, dei quali tre quarti tra Regno Unito (il Paese con più lutti), Italia, Spagna e Francia. L’UE prepara un piano di rilancio del turismo per la prossima estate, ma escludendo dai corridoi mete tradizionali (come Italia e Spagna) non ancora in sicurezza. L’Unicef mette in guardia sul rischio di morte per oltre 6.000 bambini al giorno.

Negli USA, Trump definisce “inaccettabile” la prudenza di Fauci nei confronti della riapertura delle attività. Bernie Sanders lancia una petizione affinché qualsiasi vaccino contro il Coronavirus sia gratis. In Brasile, il presidente Bolsonaro risulta negativo al tampone.

Giovedì 14-5: Aggiornamento del bollettino nazionale: 76.440 persone attualmente positive (-2.017), 31.368 morti (+262) e 115.288 guariti (+2.747), per un totale di 223.096 casi totali (+992). Rispetto ai dati di ieri, dunque, si segnala un forte aumento dei morti (+262 oggi, +195 ieri), in gran parte dovuto alla Lombardia, dove nelle ultime 24 ore si sono verificati ben 111 decessi. Sale il numero dei nuovi contagi (oggi +992, ieri +888), ma a fronte di circa 10.000 tamponi in più (in percentuale, sono diminuiti). Nonostante questi dati, Fontana afferma che la sanità lombarda ha “fatto bene rispetto ad altre regioni” nel contrasto all’epidemia di Coronavirus. “I dati bisogna leggerli con attenzione, che purtroppo in questi ultimi tempi è venuta un po’ meno. Il dato importante è l’indice di contagio e noi siamo tra le migliori regioni, al pari del Veneto e poco sotto la Valle d’Aosta. Non dobbiamo farci spaventare dai numeri, perché noi siamo 10 milioni e i numeri sono molto diversi. Il dato dell’indice di contagio dimostra che le scelte fatte sul contenimento del virus hanno dato risultati positivi. Siamo partiti da una situazione di gran lunga peggiore come numeri, violenza e aggressività di questo virus e siamo riusciti a contenerlo talmente bene che oggi siamo tra le 3 o 4 regioni che hanno il migliore indice di diffusione del virus, che è 0,53, rispetto a una media nazionale che è intorno allo 0,70”.

Uno studio pubblicato sulla rivista scientifica “Lancet” evidenzia un’associazione tra il focolaio di Coronavirus e la condizione infiammatoria simile alla Sindrome di Kawasaki nella provincia di Bergamo, dove i casi sarebbero aumentati di 30 volte.

Venerdì 15-5: In Italia si arriva a 72.070 persone positive, 31.610 morti e 120.205 guariti, per un totale di 223.885 casi totali. Dei 72.070 attualmente positivi, 10.792 sono ricoverati in ospedale con sintomi, 808 necessitano di cure nei reparti di terapia intensiva, mentre 60.470 persone sono in isolamento domiciliare. Per quanto riguarda il numero di tamponi, ne sono stati effettuati 68.176. Gallera afferma: “Sono quasi 80.000 i test sierologici regionali effettuati o prenotati a cittadini in quarantena fiduciaria e agli operatori sanitari, su disposizione delle Ats e delle Asst della Lombardia. Fra questi, 66.187 sono già stati processati. Gli esiti dei prelievi ematici per l’individuazione degli anticorpi neutralizzanti delineano una situazione ben definita. Fra i soggetti in quarantena la media regionale delle positività si attesta al 42,1% su 19.405 test processati, con punte del 60 nella zona di Seriate, del 55 nel bresciano e del 47 nell’area afferente all’Asst di Crema”.

Creano polemiche le regole fissate dalla Regione per i test: in caso l’esame sierologico risulti positivo, per il paziente subentra l’obbligo di effettuare il tampone, a sue spese.

A Milano, in zona Crescenzago, compare su un muro la scritta “Fontana Assassino”, accompagnata da un simbolo con falce e martello e la firma dei Carc, i Comitati di Appoggio alla Resistenza per il Comunismo. Solidarietà al Presidente della Lombardia viene manifestata sia dal Sindaco di Milano Sala che dal capogruppo del PD in Regione, Fabio Pizzul, e da molti altri esponenti politici di varie fazioni. Fontana in un’intervista a “La Stampa” commenta: “C’è un clima avvelenato che qualcuno ha voluto creare nel Paese. Un clima antilombardo. E chi ha creato questo clima, dovrebbe farsi un esame di coscienza perché poi i risultati sono questi”.

Rispetto alle suggestioni che lo vorrebbero come nuovo leader della Lega, Zaia commenta a “Repubblica”: “Ma no, vengo dalla campagna”.

Prosegue il dialogo Governo-Regioni per definire le riaperture. Emergono le seguenti indiscrezioni: dal 18 maggio gli spostamenti all’interno del territorio regionale non saranno più soggetti ad alcuna limitazione. Gli spostamenti interregionali saranno possibili a partire dal 3 giugno. Fino a quel momento restano vietati “salvo che per comprovate esigenze lavorative, di assoluta urgenza ovvero per motivi di salute; resta in ogni caso consentito il rientro presso il proprio domicilio, abitazione o residenza”.

Un’indagine Doxa afferma che il 25% della popolazione italiana (15 milioni di persone) ha riportato sintomi di tipo Covid-19 fra il 7 marzo e il 4 maggio e di questi 8 milioni di persone potrebbero aver avuto la malattia, perché sintomi analoghi potrebbero essere dovuti ad altre forme influenzali. Anche assumendo che soltanto metà dei soggetti che hanno riportato sintomi siano stati affetti da Covid-19, circa 8 milioni di italiani, di cui 2 milioni in Lombardia, avrebbero avuto contatto col virus. A ciò andrebbero sommati gli asintomatici e i paucisintomatici” dice all’Ansa Carlo La Vecchia, epidemiologo dell’Università Statale di Milano.

I dati dell’Istituto Superiore di Sanità rivelano che il 3,6% dei deceduti per Coronavirus non presentava patologie pregresse, mentre il 59,8% delle vittime presentava tre o più patologie.

“Il Corriere della Sera” afferma che nel centro sportivo della Lazio a Formello si stanno svolgendo partitelle di allenamento tre contro tre, non permesse dal protocollo di prevenzione. Il direttore sanitario Ivo Pulcini commenta: “Credo che ci sia una smentita della società, ma se fosse vero sarei costretto a dimettermi. Mi assumo le mie responsabilità, ma se sfuggono al mio controllo, come posso farlo?”.

Intervenendo ad “Agorà”, il responsabile del Coordinamento Regionale Emergenze Epidemiologiche Puglia, Pierluigi Lopalco, afferma: “La frequenza delle pandemie nei prossimi anni aumenterà a causa della crescente invasione da parte dell’uomo di ambienti naturali. Più l’uomo invade ambienti naturali più i virus che normalmente li riguardano, interesseranno anche lui. È la regola del bilanciamento tra le varie specie che abitano il nostro pianeta”.

A livello mondiale, i casi confermati di contagi salgono a 4,4 milioni, con oltre 300.000 morti. Il Regno Unito arriva a 33.614 morti e supera l’Italia e diventa il secondo paese al mondo per numero di decessi. Il record di vittime è sempre negli USA (1,4 milioni).

In Ungheria, il premier Orban annuncia che a fine mese rinuncerà ai “pieni poteri” che il Parlamento gli aveva attribuito a marzo.

Secondo uno studio dell’OMS, in Africa ci saranno 231 milioni di contagi da Coronavirus. Ad oggi tutto il continente conta oltre 72.000 casi e 2.400 decessi.

A New York, Andrew Cuomo estende il lockdown fino al 13 giugno.

L’Eurogruppo conferma l’immediata disponibilitá di una linea del MES senza condizionalitá per spese dirette e indirette legate all’emergenza sanitaria. Confermato anche il sostegno a SURE e al programma BEI. Il Parlamento Europeo approva un pacchetto di assistenza da 3 miliardi di euro per i partner del vicinato (il Consiglio lo aveva già approvato l’8 maggio).

Sabato 16-5: Nella notte tra venerdì e sabato, dopo momenti di tensione, il Consiglio dei Ministri vara il decreto legge che consentirà ulteriori riaperture a partire da lunedì 18 maggio. Fino al 3 giugno non saranno i permessi gli spostamenti fuori Regione, ma poi saranno consentiti anche viaggi da e verso l’estero.

In serata Conte tiene una conferenza stampa nella quale delinea i punti principali del provvedimento. Caduti i vincoli sugli spostamenti all’interno della regione, dal 18 si potranno vedere gli amici e non più solo i congiunti. Non sarà più necessaria l’autocertificazione. Dal 25 maggio si potrà andare in palestra, nelle piscine e nei centri sportivi, anche se in questo caso le regioni possono decidere una riapertura anticipata. Fin da lunedì si potrà tornare a celebrare funzioni religiose. Rimane la necessità di mantenere il distanziamento sociale, evitando riunioni, feste e pranzi con tante persone. Vietati gli assembramenti fuori dai negozi. E gli sport di gruppo. Conte specifica che al momento “non ci sono le condizioni” per far ripartire il campionato di calcio. Rimane inoltre un’alta soglia di attenzione sulle tre regioni considerate a rischio dall’Istituto Superiore di Sanità: Umbria, Molise e Lombardia. Si conferma la scelta della app “Immuni”, che tuttavia sarà pronta solo nelle prossime settimane. Alla domanda di Alberto Ciapparoni di RTL 102.5 su eventuali critiche da rivolgere al Commissario Arcuri, Conte risponde piccatamente, chiedendogli se si senta in grado di fare meglio.

In una conferenza stampa Azzolina spiega nel dettaglio come si svolgerà l’esame di stato dopo il lockdown: i maturandi partiranno da un loro elaborato, poi verrà loro sottoposto un testo di italiano e materiali preparati dalla commissione sulle altre discipline. Previsti almeno due metri tra studente e professori: la distanza permetterà quindi al maturando di abbassare la mascherina per parlare. Lo studente però dovrà entrare a scuola con la mascherina e tenerla indosso fino al momento dell’ingresso nell’aula, che avverrà in modo scaglionato. Non si potrà entrare prima, e gli amici non potranno aspettare in gruppo in corridoio, come tradizionalmente avviene. La prova orale dovrà durare in tutto un’ora e verrà valutata con un massimo di 40 punti su 100, che andranno a integrare il rendimento degli anni. I commissari saranno tutti interni. Scompare quindi la figura di un presidente di commissione esterno, com’era stato annunciato in un primo momento.

Arcuri dichiara: “Per garantire agli italiani sempre più mascherine chirurgiche a 50 centesimi abbiamo deciso di aumentare a 30 milioni la nostra nuova fornitura alle farmacie e parafarmacie”.

In Germania si ricomincia a giocare a calcio. La 26° giornata della Bundesliga si svolge senza pubblico e con misure di sicurezza quali mascherine e distanziamento per i giocatori in panchina ed esultanze senza contatto dopo i gol segnati. Tuttavia, come prevedibile, nelle azioni di gioco si verificano numerosi contatti potenzialmente pericolosi.

In Belgio la premier Sophie Wilmes viene duramente contestata dal personale di uno dei principali ospedali del Paese, dove si reca in visita: all’arrivo della sua auto nella struttura, tutti si girano di spalle in segno di disprezzo. Wilmes è criticata perché il Belgio risulta essere lo stato con il più alto tasso di “letalità” da Covid-19 al mondo: su 11.583.464 cittadini, ci sono 55.280 contagi e 9.052 morti.

Il conteggio aggiornato della Johns Hopkins University afferma che nel mondo si sono superati i 4,5 milioni di casi e i 307.000 morti per coronavirus. Finora i positivi al Covid-19 sono stati 4.543.297, mentre i decessi hanno raggiunto quota 307.705. Il Regno Unito si conferma secondo nella triste classifica dei decessi dopo gli USA. Fox News afferma che Trump sarebbe disposto a ridare fondi all’OMS, anche in misura ridotta rispetto al passato.

Air Canada annuncia il licenziamento di metà personale, circa 25.000 persone, a causa del crollo della sua attività dovuto alla pandemia di Coronavirus.

Secondo lo studio di un team di ricercatori californiani de La Jolla Institute for Immunology, una parte della popolazione potrebbe presentare una sorta di “immunità” anche senza mai esservi entrata in contatto, probabilmente per via dell’immunizzazione generata da altri, più banali, Coronavirus, come quello del raffreddore.

Domenica 17-5: In Italia i positivi scendono a 68.351 (-1.836), i decessi salgono a 31.908 (+145) e le guarigioni a 125.176 (+2.366), per un totale di 225.435 (+675) casi. Dei 68.351 attualmente positivi, 10.311 (-89) sono ricoverati in ospedale, 762 (-13) sono ricoverati in terapia intensiva, mentre 57.278 (-1.734) si trovano in isolamento domiciliare.

In una intervista a Italpress, Fontana prova ad aggiustare il tiro sui tamponi a pagamento: “In caso di positività, saranno rimborsati”, ma scatena ulteriori polemiche.

La Russia sale a 281.752 contagi, scavalcando la Spagna (277.719) e arrivando al secondo posto mondiale, dietro agli USA (oltre un milione e mezzo). Con 87 vittime nelle ultime 24 ore, la Spagna è al livello più basso degli ultimi due mesi. In America si registra un totale di 1.466.682 persone infette e i decessi salgono a 88.730. Barack Obama critica duramente Trump. Pur senza nominarlo esplicitamente, l’ex presidente afferma che il suo successore: “Non sa quello che fa”. In Cina si verifica un nuovo focolaio epidemico, con 8.000 persone in quarantena. Lo Stato minaccia di prendere tutte le “misure necessarie per salvaguardare i diritti e gli interessi legittimi delle imprese cinesi”, dopo le ultime restrizioni al colosso delle telecomunicazioni Huawei annunciate dal Dipartimento del Commercio statunitense, che ha deciso di bloccare per un anno la vendita di semi-conduttori USA al gruppo di Shenzhen. Vengono inoltre licenziati cinque funzionari sanitari nella provincia nord-orientale di Jilin e il capo della piccola città al centro di un nuovo focolaio di Coronavirus, mentre i casi nella regione continuano a salire.

In Nepal, dove ci sono 281 contagi, si registra anche il primo decesso.

Il direttore regionale europeo dell’OMS Hans Kluge in un’intervista al “Daily Telegraph” afferma: “Giappone e Singapore hanno capito subito che questo non è il tempo per festeggiare ma per prepararsi. Sono molto preoccupato. In autunno potrebbe esserci una seconda ondata di Covid e un’altra di influenza stagionale.Le persone pensano che il lockdown sia finito,ma nulla è cambiato”.

Dopo quattro mesi la nave da crociera Diamond Princess ha salpato le ancore e lasciato la baia di Yokohama, a sud di Tokyo, dove a inizio febbraio era stata messa in quarantena con 3.700 passeggeri a bordo, registrando più di 700 contagi da coronavirus e 13 morti.

In America Latina in meno di tre giorni i contagi sono cresciuti di 77.000 unità, superando il mezzo milione e raggiungendo esattamente quota 501.954, mentre il numero dei morti ha toccato quota 28.523 (+3.700). Quasi il 45% dei contagiati e ben oltre la metà dei morti (15.633) si regstrano in Brasile, quarto al mondo per numero di infetti dopo aver superato la Spagna.

Sala, nel suo consueto video sui social, sale sul Duomo per ricordare chi ha perso la vita e chi ha sofferto per l’emergenza Covid, chi ha lavorato per far curare i malati: “Ci rivolgiamo alla Madonnina: noi stiamo cercando di fare bene, tu non farci mancare mai il tuo sguardo”, scrive su Twitter.

La Procura, secondo quanto riferito da Ansa, è pronta ad aprire un fascicolo riguardante la scritta ingiuriosa contro Fontana, comparsa in zona Crescenzago.

In serata Fontana emana le linee-guida di competenza della Lombardia, polemizzando sul fatto di non poter firmare l’ordinanza fino a quando non gli arriverà il Decreto del Governo, che è in ritardo. Nel merito, resta l’obbligo della mascherina anche all’aperto, si riaprono musei, ristoranti, bar, parrucchieri, estetiste e si dà il via libera anche alle funzioni religiose. Palestre e piscine apriranno dal 25 maggio.

Il presidente della Sardegna Solinas nella notte firma un’ordinanza che prevede l’obbligo di isolamento fiduciario di 14 giorni per chiunque arrivi sull’isola.

In merito all’approvazione del decreto del Governo, frutto di un serrato confronto con le Regioni, il presidente della Conferenza Stato-Regioni Bonaccini commenta: “Alla fine il risultato è arrivato. In un’ottica di collaborazione istituzionale si è ricercata e si è trovata una soluzione con l’accordo raggiunto venerdì tra Regioni e Governo. Il nostro obiettivo è sempre stato quello di dare regole certe alle attività che da lunedì potranno riaprire e sicurezza a lavoratori e cittadini. Il Governo si è impegnato a richiamare nel testo le linee guida elaborate e proposte dalla Conferenza delle Regioni quale riferimento certo e principale dai cui far discendere i protocolli regionali. Ciò assicurerà, peraltro omogeneità e certezza delle norme in tutto il Paese”. Tuttavia, non tutti i presidenti di Regioni hanno sottoscritto l’intesa: De Luca (Campania) e Santelli (Calabria) sono “ribelli”.

Il ministro Gualtieri annuncia che domani debutterà il nuovo Btp Italia, una offerta di titoli che torna ad essere proposta infatti dal 18 al 21 maggio prossimi in un’edizione, si tratta della sedicesima, che questa volta però contribuirà in modo più specifico “alla copertura delle spese relative all’emergenza Covid-19” e dei provvedimenti per la ripresa economica dell’Italia e il sostegno alle famiglie e alle imprese. Il titolo avrà per questa particolare emissione per la prima volta una scadenza a cinque anni ed un “premio fedeltà” che raddoppia, passando quindi all’8 per mille per chi acquista il bond pubblico all’emissione e lo tiene fino alla scadenza, nel 2025 appunto.

“Libero” pubblica un articolo scritto da Roberto Formigoni, il cui titolo è: “Gli errori li ha fatti il Governo, giù le mani dalla Lombardia”.

Lunedì 18-5: L’Italia riparte, ma il virologo Crisanti in una intervista a “Il Mattino” avverte: “L’epidemia è ancora in corso, sarebbe stato giusto aspettare di valutare meglio gli effetti delle prime riaperture del 4 maggio. Si è deciso di seguire le spinte economiche, non quelle medico-scientifiche. I politici hanno deciso che era un rischio accettabile, bene, lo rispettiamo. Però manca un sistema di controllo e tracciamento. Il virus non si è indebolito, si è ridotta la carica virale anche perché stiamo usando maggiori precauzioni. A partire dalle mascherine, quelle che inizialmente ci dicevano di non usare. Si ricorda? Siamo noi quelli che abbiamo rimandato milioni di mascherine in Cina, in piena emergenza. Un virus non si definisce in base alla forza, ma solo per virulenza e r0. Poi, certo il fatto che vi siano meno casi gravi è legato probabilmente alla carica infettiva. Se io parlo con lei un’ora le trasmetto una quantità di virus enorme. Se ho la mascherina, la quantità è molto minore e il suo sistema immunitario riesce a rispondere meglio”.

In collegamento con “Mattino 5”, Fontana dichiara: “Le infezioni in questi giorni aumenteranno di sicuro, perché più c’è contatto fisico più aumenteranno, ma noi dobbiamo cercare di tenerle sotto controllo, evitare che si diffondano in maniera incontrollata, evitare che nascano nuovi focolai. Questo è quello che dovremo fare con grande attenzione. È un momento delicato perché il lavoro più importante sarà quello del monitoraggio, del tenere sotto controllo tutto il territorio, del tenere sotto controllo il più possibile tutte le persone che in qualche modo sono toccate da questo virus. Noi dobbiamo impedire che ricominci a correre. Fra tutte le grandi accuse che mi vengono mosse, nessuna è fondata e quindi non mi fa dormire di notte. Fortunatamente se sopravvivo è perché riesco a dormire molto bene di notte”.

Sala commenta così la richiesta di commissariamento della sanità lombarda: “Non faccio il tifo per comissariamenti e dimissioni. Non mi entusiasma la cosa, non servono, la gente non capirebbe e sarebbe un autogol. Diverso è portare una proposta perché è evidente che non solo le cose da un certo punto di vista così non vanno, ma perché mai come oggi essendoci trovati in una situazione così difficile abbiamo la possibilità di confrontare il sistema lombardo con le altre regioni. La mia critica oggi al sistema lombardo è non tanto e solo quella del bilanciamento tra pubblico e privato, ma è di aver trascurato il presidio territoriale di base. Non avendo un sistema tipo quello veneto o emiliano, abbiamo mandato tutte le persone malate in ospedale a confrontarsi con centri di contagio importanti”.

Xi Jinping interviene all’assemblea dell’OMS, la prima della storia a svolgersi da remoto: “La Cina ha agito con trasparenza e rapidità, fornendo tutte le informazioni in tempo utile e aiutando con tutti i mezzi i Paesi che ne avevano bisogno. Ci vorrà un’indagine esaustiva sul Covid-19 basata su scienza e eseguita con professionalità ma solo quando l’emergenza sarà sotto controllo”. Il presidente inoltre annuncia che la Cina donerà due miliardi di dollari all’OMS per combattere il Coronavirus e che se dovesse trovare un vaccino ne farebbe “un bene pubblico mondiale”. Sono oltre 100 i Paesi che appoggiano una bozza di risoluzione proposta dalla UE per un’inchiesta indipendente sulle origini del Coronavirus. Nonostante le pressioni fatte per prendere parte all’organo decisionale dell’OMS, l’Assemblea mondiale della sanità (WHA), allo scopo di condividere la sua esperienza di successo (solo 440 casi e 7 decessi), Taiwan non partecipa all’assemblea. “Nonostante i nostri sforzi e un livello senza precedenti di supporto internazionale, Taiwan non ha avuto un invito a partecipare. Il Ministero degli Esteri esprime profondo rammarico e forte insoddisfazione per il fatto che l’Organizzazione mondiale della sanità abbia ceduto alle pressioni del governo cinese e continui a ignorare il diritto alla salute dei 23 milioni di persone di Taiwan”, commenta il ministro degli Esteri Joseph Wu.

In Francia, una sola settimana dopo il via libera alla riapertura delle scuole primarie concisa con l’inizio della Fase 2, 70 istituti chiudono i battenti per la presenza di nuovi casi di Covid-19.

Il presidente francese Emmanuel Macron e la cancelliera tedesca Angela Merkel in videoconferenza annunciano un piano per creare un fondo europeo da 500 miliardi di euro, finanziato da emissioni di debito comune, con cui aiutare i paesi a uscire dalla crisi economica causata dalla pandemia di Covid-19. Si tratta del primo compromesso europeo per emettere quantità consistenti di debito comune europeo: un passo importante per la creazione degli Eurobond e il tentativo più significativo fatto finora per affrontare la crisi economica a livello europeo.

Martedì 19-5: In Italia si contano 813 nuovi contagi e 162 ulteriori decessi. In totale, quindi, il bilancio ufficiale dall’inizio dell’epidemia è di 226.699 casi accertati e 32.169 morti. Le persone attualmente ricoverate in terapia intensiva sono 716, ovvero 33 in meno di ieri. I tamponi totali processati a oggi sono 3.104.524, 63.158 più di ieri. Le guarigioni sono 2.075, per un totale di 129.401. In Lombardia si registrano 462 degli 813 nuovi contagi e 54 decessi su 162. Il bilancio lombardo è sempre il peggiore d’Italia: in totale si contano 85.481 casi e 15.597 morti. Nella provincia di Milano i nuovi casi di contagio accertati sono stati 102, di cui 49 in città. Un gruppo di 25 associazioni aderisce all’iniziativa lanciata da Milano 2030, Casa Comune, Sentinelli, Arci Milano e Medicina Democratica per chiedere il commissariamento della sanità lombarda: sabato 23 maggio si svolgerà un flashmob online, con fiocchi neri sulle mascherine per manifestare il lutto per la sanità regionale.

A pochi giorni dall’annuncio della chiusura dell’Ospedale in Fiera a Milano, benché smentito da Fontana, i Cobas presentano un esposto alla Procura di Milano: “Ogni paziente è costato 840.000 euro”, sostengono i sindacati, ricordando che l’opera è stata possibile grazie a 21 milioni e 153.000 euro derivanti da 1560 donatori privati, fra cui Silvio Berlusconi, che ha donato 10 milioni. A detta dei Cobas la vicenda dello “spreco di risorse”, ha “rilevanza per gli interessi anche pubblici tutelati”, ovvero la salute generale in una situazione di pandemia. A loro modo di vedere nella vicenda “ha prevalso la necessità propagandistica sul bene rappresentato dalla salute pubblica. Infatti in quei giorni l’assessore al Welfare, Giulio Gallera, con centinaia di morti e medici allo stremo, lanciava la sua candidatura a sindaco di Milano”. Zaia reagisce alle immagini di assembramenti in alcune città venete durante il primo giorno delle aperture dei locali: “Ci sono arrivate decine di foto e video dei centri delle nostre città con movida a cielo aperto. Non ho nulla contro la festa, ma divieto di assembramenti e l’uso della mascherina sono la conditio sine qua non. Se i contagi aumentano richiuderemo bar, ristoranti e spiagge. Ieri sera un amico mi ha mandato delle foto con un sacco di persone senza mascherina e lo spritz in mano. Gli ho risposto: ‘li aspetteremo davanti alle porte dell’ospedale’. E molti di costoro sono gli stessi che poi fanno la morale sui social. Il loro senso civico è zero. Almeno abbiamo rispetto per le 1.820 persone che hanno perso la vita”.

Assolombarda stima che l’economia lombarda a causa del Coronavirus abbia subito una contrazione senza precedenti, con un crollo dell’attività produttiva nel solo mese di aprile pari al 45%. Le stime di Coldiretti invece quantificano un crollo dei consumi pari a quasi l’80% in ristoranti, pizzerie, trattorie e agriturismi, per effetto delle mancate riaperture, ma anche per un drastico taglio delle forniture alimentari rispetto alla norma.

Tarro, assistito dall’avvocato Carlo Taormina, presenta querela nei confronti di Burioni e di due giornalisti per “l’opera di denigrazione continuamente perpetrata a danno del suo prestigio scientifico professionale e personale”.

Il ministero dei Trasporti spagnolo revoca il blocco dei voli diretti e dei collegamenti marittimi con l’Italia, in vigore dallo scorso 11 marzo. Resta però l’obbligo di una quarantena di 14 giorni per chi arriva dall’Italia o da altri Paesi stranieri.

Trump afferma di essere in cura con l’Idrossiclorochina: “La prendo anche io da un paio di settimane, una pillola al giorno”.

Avi Schiffmann, studente americano, respinge un’offerta di otto milioni di dollari per la proprietà del sito da lui creato: ncov2019.live, aggiornato ora per ora e seguito da 30 milioni di utenti al giorno. “Non voglio approfittarne”, dichiara il 17enne, che già aveva rifiutato copiosi investimenti pubblicitari e persino un posto di lavoro a Microsoft.

Mercoledì 20-5: Con tasso di positività inferiore a un caso ogni 100 tamponi (0,98%), in Italia si raggiunge il dato più basso dall’inizio della pandemia. Se si escludono i casi di tamponi ripetuti, oltre il 40% del totale, e si valutano solo i nuovi casi testati, la percentuale sale all’1,7%, comunque su livelli minimi (il 26 aprile era al 9,6%). In otto regioni non si registrano vittime nelle ultime 24 ore: si tratta di Trentino Alto Adige, Sicilia, Abruzzo, Umbria, Sardegna, Valle d’Aosta, Basilicata e Molise. Su scala nazionale, i morti sono 161, per un totale di 32.330, e i contagiati totali 227.364 (+665). Di questi 85.775 sono in Lombardia (+294). Il totale dei tamponi supera i due milioni: sono 2.038.216, a fronte di oltre 3.100.000 milioni test effettuati (almeno un terzo sono quindi tamponi ripetuti sulla stessa persona). A livello mondiale, i morti sono 325.000, tra cui più di tre quarti in Europa e negli Stati Uniti. Dopo gli USA (che hanno oltre 92.000 vittime), i Paesi più colpiti sono Regno Unito (35.000), Italia (32.000), Francia (28.000) e Spagna (27.000). A Wuhan viene vietato la caccia e il consumo di animali selvatici per cinque anni.

Trump accusa la Cina di aver “causato il massacro” con la sua “incompetenza”. Fonti della CNN affermano che il Presidente stia per concludere la sua cura personale a base di idrossiclorochina per contrastare il Coronavirus.

La Farnesina annuncia il rientro in Patria di altri 473 italiani, per un totale di 84.000 unità mila.

Bertolaso smentisce un articolo pubblicato da Andrea Sparaciari su “Business Insider Italia”, nel quale si afferma che l’ex capo della Protezione Civile avrebbe informalmente diffidato Fontana dal chiudere l’Ospedale costruito in Fiera Milano, sfidandolo inoltre a pubblicare tutti i rendiconti. In una nota, Bertolaso afferma: “Leggo, allibito, un articolo secondo cui avrei accusato Fontana di avermi esautorato dal progetto Ospedale Fiera e che avrei intimato la Regione di pubblicare i rendiconti delle donazioni. Io, semplicemente, ho telefonato a una persona che ha dichiarato di aver fatto una donazione e di sentirsi presa in giro per aver letto che l’ospedale sarà chiuso. L’ho rassicurato sul fatto che l’ospedale, come Fontana ormai dichiara ogni giorno, non verrà smantellato”. Nello stesso articolo si riportano le dichiarazioni dell’avvocato Giuseppe La Scala: “Di quei 21 milioni, 10.000 euro li ha donati il mio studio, avendo io insistito perché fossero destinati proprio lì e non ad altre iniziative anti-Covid19. Sono un pirla. Abbiamo capito tutti che c’è qualcosa che non va in quell’operazione, per questo come donatori faremo una serie di accessi agli atti per vedere i conti: alla Fondazione di Comunità Milano (che ha in pancia il fondo sul quale sono affluiti i soldi dei donatori, ndr), alla Fondazione Fiera (che aveva avviato il fondo, ndr) e alla Prefettura di Milano, per capire che tipo di sorveglianza ha effettuato sugli atti delle due fondazioni. E anzi, colgo l’occasione per lanciare un appello a tutti quelli che vogliono vederci chiaro, unitevi a noi!”.

I parenti degli ospiti dell’Istituto Don Gnocchi, sul quale è in corso un’inchiesta della magistratura, presentano una richiesta di risarcimento danni.

“Il Fatto Quotidiano” scrive che, secondo uno studio di Massimo Galli, nel solo mese di aprile sarebbero sfuggiti ai controlli 231.000 contagiati, cioè persone positive, asintomatiche o con vari sintomi, ma comunque non intercettate.

La celebre rivista scientifica “Science” pubblica uno studio nel quale si afferma che le temperature estive non fermeranno il Coronavirus. Secondo “Task and Purpose” il Pentagono si starebbe preparando alla possibilità che l’epidemia possa perdurare fino all’estate del 2021.

L’OMS trova un accordo in merito alla richiesta di un’inchiesta indipendente per valutare la risposta dell’organizzazione alla pandemia di Covid-19.

Nicola Zingaretti chiede che il Governo valuti l’inserimento dei test sierologici nei LEA, per non “creare discriminazioni tra chi puo’ permettersi la verifica e chi no”.

L’Inail dirama una circolare nella quale si afferma che il Coronavirus va considerato come un infortunio sul lavoro.

Il Senato boccia le due mozioni di sfiducia presentate contro il ministro Bonafede: una dal centrodestra, legata alla vicenda Di Matteo, e una da parte di Emma Bonino, più garantista, ma altrettanto determinata.

Il cancelliere austriaco Kurz dichiara che aprire i confini con l’Italia sarebbe “irresponsabile”.

La Figc stabilisce che la stagione sportiva debba terminare entro il 31 agosto, mentre i campionati professionistici debbono chiudersi entro il 20 agosto, per poi dare spazio alla Coppa Italia.

Giovedì 21-5: Salgono a 228.006 i contagiati totali in Italia, 642 più di ieri. Di questi, 86.091 sono in Lombardia, che ne fa registrare 316 più di ieri. Il dato comprende attualmente positivi, vittime e guariti. Sono 156 le vittime delle ultime 24 ore, per un totale di 32.486 morti.

In Italia ci sono ora meno di 10.000 persone in ospedale per il Covid-19. Secondo i dati della Protezione Civile sono 9.269 ricoverati con sintomi e 640 in terapia intensiva, per un totale di 9.909. È la prima volta dal 14 marzo. Il picco di ricoverati era stato di oltre 33.000. La Lombardia è l’unica regione d’Italia a far segnare un aumento degli attualmente positivi al Coronavirus: l’incremento rispetto a ieri è di 44 pazienti. Nella Regione c’è anche poco meno del 50% dei contagiati totali odierni (316 su 642) mentre oltre il 50% delle 156 vittime si registra tra Lombardia (65) e Piemonte (24). Dai dati della Protezione Civile emerge inoltre che sono otto le regioni che non fanno registrare vittime: Molise, Basilicata, Calabria, Valle d’Aosta, Umbria, Sicilia, Puglia e Trentino Alto Adige. In Calabria e nella provincia autonoma di Bolzano, infine, non si registrano nuovi contagiati.

Il numero delle persone che nel mondo sono contagiate dal Coronavirus, secondo i dati della Johns Hopkins University, arriva a cinque milioni, con 328.172 morti.

Intervenendo ad “Agorà”, Guido Bertolaso afferma che Regione Lombardia ed Ente Fiera hanno avuto la massima trasparenza sulle donazioni e sul loro utilizzo: “Con il Presidente Fontana siamo già d’accordo che lui e anche l’Ente Fiera, in tempi rapidissimi, renderanno pubblici sul loro sito tutti i soldi che hanno ricevuto, da chi li hanno ricevuti e come li stanno spendendo”.

Il Policlinico diffonde una ricerca che dimostra come il virus circolasse a Milano e Provincia già da prima di febbraio, con un positivo su 20. Nel contempo sospende il programma di screening tra i donatori di sangue in quanto le nuove regole della Regione obbligano a effettuare il tampone in caso di positività.

L’operazione della Guardia di Finanza denominata “Sorella Sanità” svela un sistema che avrebbe consentito di pilotare appalti milionari della Sanità in Sicilia. L’indagine ha portato all’arresto di dieci persone accusate, a vario titolo, di corruzione. Tra gli arrestati ci sono anche Antonio Candela, attuale Coordinatore della struttura regionale per l’emergenza Covid-19 in Sicilia, e l’attuale direttore dell’Asp di Trapani Fabio Damiani.

L’Emilia-Romagna annuncia che l’avvio ufficiale della stagione balneare in riviera sarà sabato 23 maggio, anticipandola di due giorni rispetto al previsto. Nel suo intervento alla Camera, Conte rivolge un appello agli italiani: “Fate le vacanze nel nostro Paese”. La seduta viene sospesa per le ripetute proteste dell’opposizione durante l’intervento del deputato M5S Riccardo Ricciardi, che attacca duramente la sanità lombarda.

Fontana commenta: “Le fake news che leggo e sento in continuazione, oggi addirittura in Senato, prodotte e sponsorizzate per opportunismo politico e attacco alla Lombardia, sono pericolose. L’ospedale in Fiera è stato realizzato per essere un paracadute d’emergenza e rientra tra le strutture, richieste dal governo, per l’incremento delle terapie intensive su piano nazionale anti-Covid. Come tutti i poli realizzati a tale scopo, è una sicurezza per un’eventuale nuova ondata che spero non ci sarà In tutta Italia, in tutto il mondo, sono stati realizzati degli ospedali Covid, molti di essi ad oggi vuoti. Tutti inutili?”. In Lombardia, in piena emergenza, siamo passati da 718 posti di terapia intensiva a 1.800, cercando con grande difficoltà ventilatori in tutto il mondo. Facendo fronte a questa emergenza ora dopo ora. Molte di queste postazioni sono state realizzate all’interno delle sale operatorie che, ora, con la minore pressione sulle strutture ospedaliere, tornano alla loro funzione: operazioni programmate e urgenze”.

Zaia illustra la strategia del Veneto sui tamponi “come se dovessi spiegarlo alla signora Maria”: “Ve la dico semplice. Se facciamo 12.000 tamponi, abbiamo 12.000 provette, 12.000 processazioni, 12.000 procedure. Però se noi prendiamo 10 tamponi e anziché analizzarli uno ad uno mettiamo un po’ di liquido di ognuno in una provetta sola (sarebbero 10 analisi singole che costano 18 euro l’una), mescoliamo, facciamo l’analisi della provetta, si risparmia tempo e denaro. E se quella provetta ci dà una positività, torniamo indietro e analizziamo quei tamponi uno alla volta. L’incidenza del contagio oggi è bassissima, sotto il due per mille. Non saranno contenti quelli che vendono analisi, perché la macchina non fa dieci procedure, ma una. Le possibilità che siano quasi tutte negative ormai sono altissime, ma io intanto ho fatto una analisi anziché dieci. È l’uovo di Colombo ed è già stato sperimentato. Ne parliamo da 15 giorni col dottor Rigoli”.

Il Comitato Verità e Giustizia per le vittime del Trivulzio chiede che la direzione consenta ai parenti di far visita agli degenti “almeno attraverso un vetro, come avviene nelle RSA e negli ospedali di tutto il mondo”. Sul tema delle RSA, Radio Popolare comunica che ci sono 24 fascicoli aperti nella sola Procura di Milano, più diversi in altre città lombarde. A Brescia, secondo quanto riferito dal procuratore generale, negli esposti figurano nomi di esponenti della Regione e del Governo nazionale, in merito alla richiesta di istituire aree Covid nelle RSA e alla mancata istituzione della zona rossa di Alzano.

Salta per la seconda volta l’avvio della Commissione di inchiesta sulla gestione dell’emergenza Covid in Regione Lombardia: ancora una volta, la maggioranza fa mancare il quorum necessario per l’elezione del presidente, che le minoranze indicano nel consigliere Jacopo Scandella (PD).

Venerdì 22-5: Secondo il bollettino della Protezione Civile sono 59.322 le persone attualmente positive al Coronavirus in Italia, 32.616 i decessi e 136.720 i guariti, per un totale di 228.658 casi. Dei 59.322 attuali positivi, 8.957 sono ricoverati in ospedale con sintomi, 595 necessitano di cure nei reparti di terapia intensiva, mentre 49.770 si trovano in isolamento domiciliare.

Inail comunica che sono 43.399 i contagi denunciati tra la fine di febbraio e il 15 maggio, circa 6.000 in più rispetto ai 37.352 della rilevazione del 4 maggio. I casi di infezione con esito mortale registrati nello stesso periodo sono 171 (42 in più rispetto al monitoraggio precedente), e circa la metà riguarda il personale sanitario e socio-assistenziale.

Secondo un rapporto dell’ATS Lombardia negli ospedali di Milano, durante l’epidemia da Coronavirus, è stato registrato un aumento delle morti pari al 117 % in più rispetto alla media di marzo e aprile dal 2016 ad oggi. Hanno perso la vita 2541 persone in più rispetto ai 4 anni precedenti nello stesso periodo. L’aumento di vittime del 117% considera l’intera popolazione. Ancora più significativo quello che riguarda gli Over 70 che è cresciuto del 127%.

Crisanti comunica che Il Veneto ha raggiunto oggi il livello zero contagi: “Questo è il risultato di un lavoro che ha visto in prima linea la Regione, l’Università di Padova e l’Azienda Ospedale di Padova. Il merito va a tutte le persone che hanno lavorato giorno e notte per aggiungere questo risultato, e alla fine l’intuizione di cercare gli asintomatici ha pagato. Il modello Veneto funziona, “lo zero è un bene prezioso da conservare con un comportamento virtuoso”.

Annuncia “zero contagi” anche la Cina, è la prima volta da gennaio. L’annuncio giunge il giorno seguente all’apertura del Congresso del Popolo, in cui sono stati celebrati i “grandi successi” nella lotta contro il virus. Il bilancio ufficiale delle vittime del Covid-19 nel Paese è di 4.634, ben al di sotto del numero dichiarato da Paesi molto più piccoli.

Brusaferro informa che: “In tutte le regioni i casi sono in decremento ma rimangano le differenze tra le regioni che dividono sostanzialmente in tre aree il paese. Anche in Lombardia c’è un decremento giornaliero dei casi. La curva epidemica è stabile ed in calo. Ora tanto più andremo verso un numero di casi limitato tanto più il sistema sarà sensibile per individuare subito i casi. Sta crescendo la quota degli asintomatici. L’Italia è a più velocità ma non abbiamo segnali di sovraccarico dei servizi ospedalieri, sia per quanto riguarda le terapie intensive sia per quanto riguarda i reparti. L’obiettivo è evitare la ripartenza di curve epidemiche sapendo che ci potranno essere degli episodi di ricrescita dei casi nei territori. Non possiamo escludere un incremento nelle prossime settimane, ma non si tratta di una pagella settimanale delle regioni. Però possiamo incamminarci con fiducia sapendo che ci potranno essere momenti di incremento dei casi ma sapendo anche che abbiamo un sistema capace di intercettarli”.

Il report dell’ISS stima l’indice Rt della Lombardia a 0,51, in discesa rispetto allo 0,62 dell’ultima rilevazione. “Il livello di rischio – si legge nella nota – passa così da ‘moderato’ a ‘basso’”. Fontana commenta: “Un primo passo avanti verso la tanto auspicata ‘nuova normalità’ e un premio alla volontà dei lombardi, cui va il mio ringraziamento, che hanno rispettato le regole”. “Il nostro indice di contagiosità è sceso in una settimana dallo 0,62 allo 0,51 portando il rischio Lombardia da moderato a basso. È uno degli indici più basso: il Veneto è 0,56, il Lazio è 0,71, la Sicilia è 0,69, la Toscana è 0,59... Si tratta di un dato positivo che dobbiamo cogliere con soddisfazione ma con estrema prudenza”, aggiunge Gallera. L’assessore inoltre comunica che iI 30% degli ospiti delle RSA della Lombardia è risultato positivo al Coronavirus: “Abbiamo concluso lo screening nelle RSA, dove sono stati fatti tamponi a tutti gli ospiti. Sono stati fatti 57.000 tamponi, compresi quelli di controllo. Dai risultati è emerso circa un 30% di positivi e tutti sono stati collocati in aree separate e curati in maniera puntuale”.

Nel tardo pomeriggio si svolge davanti al Trivulzio una manifestazione convocata al Comitato delle Vittime del PAT, insieme ai parenti di persone ricoverate in altre RSA lombarde. All’istituto si presenta anche monsignor Mario Delpini, per una preghiera nei reparti e una benedizione della struttura.

In un’intervista a “Repubblica”, Fontana commenta così le proteste contro la gestione della sanità e la richiesta di commissariamento: “Sono persone che o non conoscono bene i fatti o cercano di strumentalizzare la situazione”. Rispetto alla mancata istituzione della zona rossa a Nembro e Alzano il Presidente dice: “Uno sbaglio, sì. Che non può essermi contestato. Nella settimana dal 4 al 7 marzo ci sono state parecchie interlocuzioni con il ministro Speranza e con il presidente del Consiglio Conte. Arrivarono nella bergamasca anche carabinieri e militari, poi non so cosa sia successo. Invece della zona rossa che noi chiedevano venne creata la zona arancione in tutta la Lombardia. Esiste una valutazione giuridica di Sabino Cassese, che parla di iniziativa nelle mani del governo e quest’impostazione è stata confermata dalla direttiva del ministro dell’Interno ai prefetti”. Rispetto alla manifestazione al PAT e all’idea di trasferire i malati nelle RSA Fontana commnta: “Alla nostra richiesta hanno aderito solo 15 strutture sulle 708 che ci sono in Lombardia. E ormai è noto che i test sul sangue, eseguiti con l’Avis, raccontano come il virus circolasse già a gennaio. In ogni caso, se c’era un protocollo preciso per le RSA, dove abbiamo sbagliato?”.

In un’intervista a TPI, l’On.Ricciardi (M5S) rivendica i contenuti del suo contestato intervento in Parlamento contro la sanità lombarda: “Rifarei tutto. Non ho mancato di rispetto al popolo lombardo, disonesto chi mi attacca”.

La fondazione londinese che ogni due anni organizza il “World Mayor Prize”, il premio per il miglio sindaco del mondo, comunica la lista delle 37 nominations, di 22 Paesi del mondo. Gli italiani sono solo tre: Giorgio Gori (Bergamo), Beppe Sala (Milano) e Antonella Argenti (Villa del Conte – PD).

A Milano, in zona Crescenzago, compare un nuovo murale con la scritta “Fontana assassino”. Si registrano inoltre minacce di morte su social nei confronti di Pregliasco.

La Corte Costituzionale elimina il divieto di scambio di oggetti di modico valore, come generi alimentari o per l’igiene personale e della cella, per i detenuti al 41 bis appartenenti allo stesso “gruppo di socialità”. Il divieto legislativo, comprensibile tra detenuti assegnati a gruppi di socialità diversi, risulta invece irragionevole se esteso in modo indiscriminato anche ai componenti del medesimo gruppo. Lo ha stabilito la Corte costituzionale con la sentenza n. 97 depositata oggi (relatore Nicolò Zanon).

In vista della ripresa del campionato di calcio, l’AIC (Associazione Italiana Calciatori) si dichiara contraria alla riduzione degli stipendi: “Ci chiedono di tornare in campo e permettono uno stipendio in sei mesi. In sostanza le società potrebbero pagare la sola mensilità di maggio alla fine del mese di agosto ed ottenere l’iscrizione al prossimo campionato. C’è una situazione eccezionale, per il Coronavirus, e si pensa di risolverla con le solite logiche: provo a scaricare sull’altro il problema, se possibile anche a fregarlo. È questo che mi preoccupa e direi non solo nel calcio”, chiosa il presidente Damiano Tommasi.

Sabato 23-5: Sale di 119 unità il bilancio delle vittime. I nuovi contagi sono stabili: 669, di cui uno su tre in Lombardia. Gallera afferma che: “108 sono operatori sanitari e ospiti di RSA”. Da inizio emergenza sono 32.735 le persone morte con il Covid. Calano a 8.695 i ricoverati con sintomi, di cui 572 in terapia intensiva. Dopo la Lombardia è il Piemonte la Regione che conta il maggior numero di nuovi positivi: 60, che portano il totale a 30.137. Seguono l’Emilia Romagna, la Liguria e il Lazio. Nessun nuovo caso a Bolzano, in Valle D’Aosta e in Basilicata, Calabria, Sardegna e Sicilia. Sono meno di duecento i ricoverati in terapia intensiva in Lombardia, precisamente 199, otto meno di ieri. Una soglia che Gallera considera “simbolica”. Un dato così basso non si aveva dal 4 marzo. Sono 86.825 in tutto le persone contagiate (+441) con 17.191 tamponi effettuati in un giorno. In calo anche il numero dei ricoverati negli altri reparti, 4.026, due meno di ieri. Il numero dei decessi ha raggiunto i 15.840, di cui 56 in un giorno.

L’assessore Gallera fornisce un’interpretazione davvero curiosa dell’indice di trasmissibilità (Rt). TPI scrive in proposito: “Secondo l’assessore al welfare Giulio Gallera, oggi in Lombardia per infettarsi bisogna incontrare due infetti contemporaneamente. No, non è uno scherzo, lo ha detto davvero durante il suo ultimo bollettino su Lombardia News, dando vita a un’esilarante monologo a cui assisteva basito anche il suo vicino di scrivania. Come è possibile che gli sia uscita una simile perla? Semplice: Gallera non ha capito cosa sia l’indice di trasmissibilità. L’indice di trasmissibilità (Rt), va ricordato, è il parametro che misura la potenziale trasmissibilità di una malattia infettiva. In pratica, è il numero medio delle infezioni prodotte da un individuo infetto. Se è 1 vuol dire che un infetto infetta potenzialmente un’altra persona. In Lombardia in questo momento l’indice è 0,50, dunque significa che un infetto, grazie alle misure di contenimento, non infetta neppure una persona. Gallera però non ha ben capito ed è convinto che sia una questione non statistica ma di “prossimità” e dunque, quello 0,50, lo spiega con entusiasmo così (testuale): ‘0,51 cosa vuol dire? Che per infettare me, bisogna trovare due persone allo stesso momento infette, e non è così semplice trovare due persone allo stesso momento infette per infettare me. Quando è a 1 vuol dire che basta che incontri una persona infetta che mi infetto anche io’. Ora, a parte che no, l’indice 1 non vuol dire che pure se hai lo scafandro e incontri una persona infetta ti infetti anche tu, sennò saremmo morti tutti, qualcuno spieghi a Gallera il secondo concetto: no, per infettarsi a Milano non basta trovare due persone infette allo stesso momento (basterebbe entrare in una qualunque RSA lombarda, sarebbe in realtà facilissimo). Vuol dire che una persona infetta, infetta 0,50 persone. Quindi no, non serve che incontri due infetti su un bus contemporaneamente per diventare infetto anche tu. Non è che in questo momento le cariche virali si potenzino per prossimità di due individui infetti. È solo statistica. Ma è inutile insistere: è staticamente impossibile che Gallera ne azzecchi 1”.

La terribile gaffe viene ripresa anche dai social network, che la sottolineano impietosamente. In reazione, Gallera pubblica un nuovo video nel quale se la prende con “pseudo-giornalisti” e un certo “europarlamentare in cerca di visibilità”, dopo aver lasciato Milano. Clarissa Valla gli risponde su TPI: “Dopo la pubblicazione su TPI dell’esilarante video-spiegazione fornita da Giulio Gallera sull’indice di trasmissibilità, l’assessore risponde attaccando la stampa e l’opposizione, e dice: ‘Cari Majorino e TPI dormite sonni tranquilli’, sostenendo che saremmo solo degli ‘pseudo giornalisti in cerca di visibilità’. Bene. Ora dia una spiegazione, grazie”.

In giornata si svolgono due manifestazioni, dai contenuti molto lontani tra di loro: a Milano, in piazza XXV Aprile, si riuniscono ristoratori e medici che indossano mascherine tricolori e chiedono al Governo “risposte chiare e interventi precisi” per aiutare il mondo del commercio in difficoltà. Al presidio partecipano anche esponenti di CasaPound.

Si svolge invece online il flashomb “Salviamo la Lombardia”, con mascherine segnate a lutto per chiedere il commissariamento della sanità regionale. A organizzarlo sono I Sentinelli di Milano, Arci Milano, Milano 2030 e Casa Comune, con l’adesione di un totale di 25 associazioni. Luca Paladini (I Sentinelli) commenta: “Non è ancora il momento di portare decine di migliaia di persone in piazza sotto la Regione per chiederne il commissariamento perché noi, a differenza di Fontana e Gallera, abbiamo un grande senso di responsabilità. Stiamo ricevendo davvero tantissime foto anche da fuori regione e questo è utile anche per smontare la retorica anti-lombarda che si cerca di utilizzare contro chi manifesta dissenso e sconcerto. Inoltre sono tantissime, e questo ci fa piacere, le testimonianza degli stessi operatori sanitari che, a differenza della retorica degli eroi utilizzata in questi mesi, si sentono di dimostrarci la loro vicinanza”.

Il sindaco di Brescia Emilio Del Bono, preocuppato dagli assembramenti, annuncia provvedimenti: “O riusciamo a contingentare gli accessi o firmo un’ordinanza di chiusura della piazza”.

La viceministra all’Istruzione, Anna Ascani (PD) propone: “Le scuole chiuse sono state un obbligo, ma anche una grande tristezza. Ho una proposta da avanzare al Comitato tecnico scientifico che monitora l’epidemia, credo abbia un forte valore simbolico. Vorrei dare la possibilità agli studenti delle ultime classi dei singoli cicli, la quinta elementare, la Terza media, le quinte superiori, di potersi incontrare a scuola, se possibile, per l’ultimo giorno di scuola”.

Arcuri annuncia che è cominciata la produzione di mascherine chirurgiche in Italia: “Il costo di produzione è 0,12 centesimi e saranno pagate 50 centesimi. Preciso che vanno difese fino alla morte le libertà del mercato, tranne la libertà di arricchirsi calpestando il diritto alla salute. Con l’inizio delle scuole a settembre stiamo valutando una distribuzione di mascherine con il Miur, per il personale docente, non docente e studenti. Il dispositivo sarà disponibile per tutte le scuole già il 17 giugno. Gli esami di maturità devono essere fatti assolutamente in sicurezza. Questa settimana abbiamo distribuito oltre 43 milioni di mascherine, il numero più alto dall’inizio dell’emergenza. Da ieri i primi 20.000 tabaccai sul territorio italiano distribuiscono le mascherine chirurgiche a 50 centesimi, così come ringrazio la federazione di farmacisti e parafarmacie. Oramai anche in questi punti vendita, le mascherine si trovano. Penso che la partita delle mascherine sia definitivamente risolta”. Arcuri inoltre annuncia che l’attesa app Immuni arriverà a fine mese.

Il colosso mondiale dell’autonoleggio Hertz, in crisi per le conseguenze del Coronavirus, presenta istanza di fallimento negli Stati Uniti e in Canada: “L’impatto del Covid-19 sulla domanda di spostamento è stato improvviso e drammatico, causando un brusco calo delle entrate dell’azienda e delle prenotazioni future”. Non sono incluse nella richiesta le attività operative in altre aree, tra cui Europa, Australia e Nuova Zelanda.

Negli USA si suprano i 96.000 morti, con 1.601.434 casi (di cui 24.104 nella sola giornata di ieri), mentre le persone guarite sono 350.135.

“La Repubblica” parla dei contrasti tra Zaia e Cristanti: “Zaia sostiene che il merito vada al piano redatto dal suo Dipartimento di prevenzione ma Crisanti gli risponde senza tanti giochi di parole: ‘Baggianate’. E così il governatore leghista, alla vigilia delle elezioni regionali e con un gradimento superiore al 60%, si ritrova nella paradossale di situazione di avere come contendente principale non un esponente della corrente avversa, bensì un virologo. Non uno qualunque, peraltro. Andrea Crisanti, scienziato di fama internazionale dopo un lungo periodo all’Imperial College di Londra, emerge a livello nazionale in contrapposizione alla Regione Veneto subito 24 ore dopo il primo morto di coronavirus in Italia, che fatalità è successo proprio a Vo’, in provincia di Padova. Un carteggio datato 11 febbraio fa riferimento all’idea di Crisanti di sottoporre al tampone non solo coloro che mostravano sintomi compatibili con l’infezione, ma tutti coloro che rientravano dalla Cina. ‘Esistono infatti pazienti asintomatici: portatori sani che pur non mostrando alcun segno della malattia sono stati contagiati e possono contagiare altre persone. Una verifica su tutti i potenziali malati, quindi, sarebbe auspicabile proprio sulla base delle indicazioni della comunità scientifica internazionale’, fa presente il virologo”.

Domenica 24-5: I contagi da Coronavirus nel mondo hanno superato i 5,3 milioni mentre i decessi sono più di 342.000. Il maggior numero di decessi è sempre negli USA con quasi 97.087 morti, segue il Regno Unito (36.757). Stati Uniti al primo posto anche per il numero dei contagi (oltre 1,62 milioni), seguiti dal Brasile (347.000) e dalla Russia (344.000).

La Cina ha registrato tre nuovi casi di Coronavirus, di cui uno di trasmissione domestica nel Jilin e due importati, uno a Shanghai e uno nel Guangdong, mentre sono stati 36 i nuovi asintomatici rilevati. I contagi totali sono saliti a 82.974, con i decessi fermi a quota 4.634. I guariti si sono attestati a 78.261 e sono scesi a 79 i pazienti ancora sotto trattamento medico. I casi importati hanno raggiunto quota 1.713, di cui 1.673 guarigioni e 40 ancora in cura. Gli asintomatici sono saliti a 371, tutti sotto stretta osservazione medica.

In un articolo su “La Repubblica”, Tito Boeri e Roberto Perotti commentano così la clamorosa gaffe di Gallera sull’indice di trasmissibilità del Covid-19: “L’assessore alla sanità della regione Lombardia Gallera deve dimettersi. Subito. Nel momento più difficile della sua storia la sanità lombarda non può esser guidata da chi crede che per infettarsi sia necessario incontrare contemporaneamente due persone infette”. Sullo stesso tema, il direttore di TPI.it Giulio Gambino pubblica un editoriale di risposta a Gallera. Al suo interno si legge: “Prima ha tentato di spiegare, in preda al delirio, come funziona l’indice di trasmissibilità. Poi, non pago della sua gaffe, sul ciglio di una strada non meglio identificata, ci ha propinato un’altra perla video da ben 4 minuti e passa in cui sostanzialmente non spiega nulla. Poco lucido e in evidenti difficoltà comunicative, ‘esemplificando’ i suoi innumerevoli esempi molto poco chiari (in primis a lui) e con sprezzo verso tutti: opposizione, stampa, cittadini. Chiunque cioè non sia in grado di capire il Gallerese. Come difendere l’indifendibile e non riuscirci.

Il teatrino e il botta e risposta con il nostro giornale che ne è scaturito sarebbe anche comico, non fosse che Giulio Gallera è Assessore al Welfare e alla Sanità della Regione Lombardia, e che sotto la sua responsabilità ci sono oltre 10 milioni di lombardi ai quali, ancora oggi, non è dato sapere nulla a fronte di numeri di contagio ancora in aumento (ieri +669 in Italia, di cui in Lombardia 441). E che negli ultimi tre mesi hanno vissuto l’incubo del Covid-19 in una delle regioni più colpite al mondo. Ma, è evidente, Gallera e la sua giunta regionale non hanno “fatto errori”, certo non più di altre regioni (anzi siamo tra le ‘migliori ad aver contenuto il contagio’). Insomma: in Lombardia ci sono oltre 15.000 morti, la metà dell’Italia intera, e nulla è accaduto.

Nessuno può dire nulla. Nessuno ha il diritto di fare domande e di valutare la gestione sanitaria e politica di quella Regione. Tranne lui, l’Assessore Gallera. Fortuna che anche il suo Governatore, Attilio Fontana, nelle ultime ore era rinsavito, scaricandolo con un secco “Ha sbagliato”, in merito alla mancata chiusura della Val Seriana di cui Gallera, giorni dopo, si era ricordato che avrebbe potuto farla. Negli ultimi tempi non gliene va bene una. Eppure basterebbe poco: ammettere anche solo uno della serie infinita di errori commessi e pronunciare con umiltà due parole: ‘Ho sbagliato’. Oppure tre: ‘Ci siamo sbagliati’. Rischierebbe persino di risultare umano rispetto alla gestione di un’emergenza senza precedenti. E invece no, giù con la storia del modello lombardo, il più efficiente al mondo che tutto il mondo ci invidia, e che ha risposto bene.

La cosa grave non è solo l’incompetenza di un uomo che dovrebbe guidare la sanità lombarda e che invece non sa come funziona l’indice di trasmissibilità ma anche il fatto che un’importante carica della Regione ‘che traina il paese’ si rivolga così alla stampa: ‘Caro Tpi, dormi sonni tranquilli… pseudo giornalisti in cerca di visibilità’, ha sbottato ieri Gallera. Detto da un pseudo-assessore è perlomeno singolare tanto più, poi, se a fare la predica è chi per mesi ha inseguito quella stessa visibilità di cui parla, arrivando a ventilare – in piena emergenza Covid – la sua candidatura a sindaco di Milano. È questo tono paternalistico da quattro soldi, in perfetto stile politichese, dall’alto verso il basso, che rasenta il ridicolo. Della serie: ‘Io so’ io e voi non siete un c***o’. E siamo certi del fatto che, fosse stato un altro ‘grande’ giornale tradizionale ad aver chiesto conto dell’operato di Gallera (come fra l’altro qualsiasi testata dovrebbe fare con chi ci governa), la reazione scomposta dell’Assessore sarebbe stata la medesima, rivolgendosi a quel giornale così come ha fatto nei confronti del nostro giornale online, nemmeno fossimo un gruppo di scappati di casa per il sol fatto che non scriviamo sulla carta stampata e perché non la pensiamo come lui.

Ebbene, sarebbe opportuno che Gallera sapesse – posto che molte poche cose sa, come si è visto – che siamo una testata giornalistica al pari di un qualsiasi altro quotidiano cartaceo (senza per giunta ricevere alcun finanziamento pubblico) che al suo interno annovera giornalisti seri – non ‘blogger’ – capaci di raccontare fatti e di rivelare verità inedite nell’interesse di chi è governato. Anzi, una differenza c’è: siamo liberi, e padroni del nostro stesso giornale. Questo comporta il vantaggio che nessuno ci dice cosa scrivere, meno che mai un Assessore della Regione più disastrata degli ultimi tempi. Il bug del sistema è questo: nella testa di Gallera, un giornale online che conduce un’inchiesta scomoda è per definizione (la sua e basta) un blog da quattro soldi fatto da blogger relegati nel dietro le quinte dell’informazione ovattata e asservita così come lui la vorrebbe. E quindi da trattare come tali.

‘Tornate a dormire sonni tranquilli’. Capite come siamo messi e in mano di chi siamo? Così, nell’attribuire nomignoli e pochezza nel lavoro di chi un’impresa l’ha costruita da zero e resa sostenibile, Gallera denigra un’intera generazione a cui lui stesso e la classe politica che rappresenta devono molto. Se l’Assessore ha qualcosa da dire, la dica chiaramente, non tergiversi, facendo finta di sapere cose che non dice e che non sa; faccia nomi e cognomi”.

Lunedi 25-5: In Italia si registra il dato più basso dall’inizio dell’emergenza: 300 nuovi contagi (230.158 in totale) e 92 morti (32.877 in totale), dei quali 34 in Lombardia. Quattro regioni (Umbria, Calabria, Molise e Basilicata) e la provincia di Bolzano sono a quota zero casi. Anche se Fontana e Gallera avevano invitato a “prendere il dato con le pinze”, la Lombardia conferma i zero decessi segnalati ieri: i 34 morti aggiunti fanno riferimento all’aggiornamento odierno.

Secondo l’ISS, il picco dell’epidemia è stato raggiunto il 13 marzo per quanto riguarda l’insorgenza dei nuovi casi rispetto all’insorgenza dei primi sintomi e il 20 marzo rispetto alla diagnosi confermata. Il 13 marzo, dunque, è il giorno in cui si è raggiunto il numero massimo di persone che si sono ammalate in un giorno.

Ospite di “L’aria che tira” su La7, Massimo Galli avverte: “Non abbiamo evidenze che il virus sia depotenziato, ma non voglio entrare in una polemica di addetti ai lavori. In realtà, può accadere che molti di quelli che sono usciti col virus ancora addosso non hanno un virus in grado di essere trasmesso. Questa è la speranza, altrimenti in situazioni di assembramenti come quelli visti negli ultimi giorni è evidente che ci dobbiamo solo aspettare una ripresa del contagio”.

Il picco della pandemia sta manifestando i suoi effetti in America Latina, con un nuovo forte incremento nelle ultime 24 ore di contagi e morti: 735.000 e 39.800 il totale. Gli USA registrano altri 640 morti a quota 97.700 e bloccano gli ingressi dal Brasile a tutti i non statunitensi.

In Australia, la curva è piatta da 5 settimane. Il ministro della Sanità del Paese, Greg Hunt, esulta: “È un risultato nazionale straordinario e voglio dire agli australiani: grazie”.

In Italia, il Governo trova un accordo sul decreto scuola: il concorso per i precari ci sarà ma dopo l’estate e non sarà più a crocette ma con una prova scritta. Il ministro Boccia paventa la possibilità di non sbloccare la moblità tra Regioni: “Capisco i giovani, ma non possiamo annullare gli sforzi”.

In un’intervista a Selvaggia Lucarelli per TPI, la presidente dell’Umbria Donatella Tesei si scaglia contro il monitoraggio dell’indice rt dell’Iss, che equipara la sua Regione alla Lombardia: “Basta trattarci come la Lombardia. Ho dovuto chiamare Speranza. Io chiedo i danni” (in Lombardia ci sono attualmente 25.000 positivi, in Umbria 67, ndr).

Riaprono palestre e piscine, ma non in Lombardia, dove si aspetta giugno.

Ospite a “Mattino Cinque”, Gallera dichiara: “Trovo molto triste che si usino le emergenze sanitarie che qui ci sono state in maniera molto drammatica rispetto ad altrove, per provare a scalzare chi in maniera democratica è stato eletto da 30 anni a governare questa regione, ma noi andiamo avanti a lavorare. Dà fastidio che ci sia una regione che ha un modello originale in cui pubblico e privato collaborano e competono in maniera virtuosa e che è un’eccellenza. Lo è in generale perché abbiamo più di 150.000 persone che vengono nella nostra regione e ci stanno tornando anche adesso nonostante gli attacchi e nonostante le richieste di dimissioni di Gallera: i cittadini della Campania, della Puglia stanno prenotando nei nostri ospedali per venire a farsi curare nonostante la campagna d’odio. Quello che è successo l’ultima settima è un’incontenibile voglia di tornare alla normalità, ma questo può essere rischioso”.

Le ministre Catalfo e Lamorgese si dichiarano perplesse sugli assistenti civici proposti da Boccia, ipotesi criticata anche da diversi esponenti di maggioranza e opposizione.

Viene pubblicato il codice sorgente dell’app Immuni, che dovrebbe essere pronta nel giro di 10/15 giorni. Il Garante della Privacy Antonello Soro afferma in una audizione che “allo stato la norma trasmessa dal governo al Parlamento risponde alle richieste che avevamo fatto”. Sala commenta: “La app da sola non serve, se mancano i tracciatori, cioè migliaia di persone che prendono ciò che la app segnala, la decifrano e da ciò permettono di intervenire. All’estero ne stanno assumendo a migliaia, da noi non se ne parla. Come si parla ancora poco di test e tamponi. E io insisterò fino alla noia”. Sala inoltre dà lo stop alla vendita per l’asporto di alcolici dai bar dopo le 19, per evitare gli assembramenti visti nel weekend.

L’OMS annuncia la decisione di sospendere “temporaneamente” in via precauzionale i test sull’uso della idrossiclorochina per il trattamento del Covid-19, manifestando preoccupazione per la sicurezza.

Dopo un incontro a Palazzo Pirelli con Fontana, gli assessori e i consiglieri regionali leghisti, Salvini dichiara: “Presto si potrà parlare di modello ‘lombardo’ come traino della ‘Fase 3’ per taglio della burocrazia, investimenti e vicinanza al mondo produttivo”. Salvini inoltre smentisce l’ipotesi di rimpasti in giunta.

Il quotidiano “La Provincia pavese” riferisce che a Pavia un giovane di poco più di 20 anni è stato sanzionato con una multa di 400 euro dopo aver abbracciato la fidanzata in strada. I due trasgressori avevano entrambi la mascherina, ma l’effusione è vietata dalle norme anticontagio per chi non è convivente. La sanzione potrà essere ridotta a 280, se verrà saldata entro 30 giorni dalla emissione del verbale.

Martedì 26-5: Il bollettino aggiornato sull’epidemia indica 52.942 attualmente positivi (-2.358). I guariti sono saliti a quota 144.658 (+2.677). Il numero di morti da inizio emergenza è 32.955 (+78). Secondo la stima de “L’Eco di Bergamo”, i decessi nella bergamasca tra marzo e aprile sarebbero ben 6.000 (in più rispetto allo stesso periodo del 2019).

Il Copasir dà l’allarme: durante la pandemia di Coronavirus l’Italia “è stata al centro di una diffusa attività di disinformazione online, nella quale si sono inseriti attori statuali, attori strutturati, che intendono manipolare il dibattito politico interno, influenzare gli equilibri geopolitici internazionali, incitare al sovvertimento dell’ordine sociale e destabilizzare l’opinione pubblica in merito alla diffusione del contagio e alle misure di prevenzione e cura”.

Sileri è da qualche giorno sotto scorta. “La tutela gli è stata assegnata dopo che Sileri ha ricevuto pressioni per tentativi di corruzione e ricevuto alcune minacce per via della sua attività politica, in particolare riguardo alla destinazione dei fondi pubblici per l’emergenza Coronavirus. Per questo motivo, quindi, all’esponente M5S è stato affiancato un agente di pubblica sicurezza e la procura di Roma ha aperto un’inchiesta, al momento contro ignoti”, scrive TPI.

Il Cts esclude la possibilità di riaprire le scuole per l’ultimo giorno dell’anno scolastico.
Il ministro Boccia, dopo le polemiche sugli “assistenti civici”, in una intervista a Luca Telese per TPI precisa: “Aiuteranno anziani e malati. Ce li hanno chiesti i sindaci. Eviteranno affollamenti e non costeranno nulla. Non sono una milizia, noi andiamo avanti”.

Il comitato di esperti presieduto dal professor Patrizio Bianchi consegna alla ministra Azzolina una relazione che sostiene il progetto di far ripartire le scuole (fino alle medie) a settembre.

Andrea Montanari su “La Repubblica” pubblica un articolo dal titolo “Una task force per vigilare su Gallera - Gaffe, passi falsi e cadute dell’assessore showman che voleva fare il sindaco”. Al suo interno si legge: “Il centrodestra avvia il conimissariamento dell’assessore al Welfare Giulio Gallera e intanto prende corpo l’ipotesi di un rimpasto della giunta regionale prima dell’estate. Anche per mettere al riparo la squadra di Fontana nel caso arrivasse un avviso di garanzia riferito ad una delle diverse inchieste aperte dalla magistratura. Fino ad allora Gallera sarà affiancato da una squadra di tecnici, una sorta di task force anti Covid”. In un’intervista allo stesso quotidiano, Pierfrancesco Majorino commenta: “Lui ha le sue colpe, ma è il sistema che è andato in tilt”.

Gallera annuncia: “La rete dei laboratori della Lombardia riuscirà a processare da subito 6.800 tamponi per il Coronavirus in più al giorno. E, nel giro di 3 settimane, il dato salirà fino a 8.380 in più ogni giorno, passando dall’attuale capacità giornaliera complessiva di 15.200 a 23.580. Grazie a questo articolato piano di rafforzamento sui tamponi per il coronavirus nella rete dei laboratori, il sistema lombardo riuscirà a migliorare questa delicata fase di contenimento del Covid-19. Assicurando la realizzazione del tampone in modo tempestivo ai cittadini, in ospedale e sul territorio. In base a quanto previsto dalle normative regionali recentemente aggiornate”.

Patrizia Baffi di Italia Viva viene eletta presidente della commissione di inchiesta istituita in Regione Lombardia sull’emergenza-Covid. A votarla è la maggioranza di centrodestra, mentre PD e M5S avevano candidato il Dem Scandella, visto che la presidenza spettava all’opposizione. Il consigliere Bussolati (PD) commenta la vicenda mettendola in relazione con il voto al Senato che, nella stessa mattinata, si è espresso contro il processo a Salvini per la vicenda Open Arms. Italia Viva non ha partecipato al voto parlamentare.

Andrea Bocelli dona il proprio plasma per gli studi sulla cura per il Covid, rivelando nel contempo di aver avuto il virus, scoperto dopo il tampone dello scorso 10 marzo.

Al meeting della Società Italiana di Pneumologia, lo pneumologo Luca Richeldi, membro del Cts. Avverte: “Dopo l’infezione da Covid-19 i polmoni sono a rischio per almeno 6 mesi ed il 30% dei guariti avrà problemi respiratori cronici”. Bisognerà quindi attrezzarsi e rinforzare le pneumologie, per evitare una “nuova emergenza sanitaria”.

4.Infodemia – il semestre nero

di Lorenzo Zacchetti

Stranamente, non abbiamo mai avuto

più informazioni di adesso,

ma continuiamo a non sapere che cosa succede.
(Papa Francesco)

Etimologicamente, “epidemia” viene dal greco e sta a indicare qualcosa che “incombe sul popolo”. È formata da “epi” (sopra) e “demia”, derivante di “dèmos” (popolo).

L’allargamento globale del contagio e il passaggio alla “pandemia” trova una radice altrettanto chiara nella lingua greca: “pan” significa “tutto” e con l’uso di questo termine l’Organizzazione Mondiale della Sanità l’11 marzo 2020 ha ufficializzato il fatto che tutta la popolazione del pianeta fosse a pieno titolo coinvolta dalla minaccia del Coronavirus, seppure con significative differenze regionali.

Esattamente un mese prima, l’OMS aveva usato il termine “infodemia”, per evidenziare il rischio rappresentato da una sovraesposizione alle informazioni, spesso contraddittorie, non sempre affidabili e in alcuni casi palesemente fasulle. Il tema delle fake news non è certamente un inedito, essendo affiorato all’attenzione pubblica ben prima della crisi sanitaria, e nemmeno lo è il termine inglese “infodemic”, addirittura antecedente: David J. Rothkopf lo aveva inserito nel suo articolo “When the Buzz Bites Back”, pubblicato sul “Washington Post” l’11 maggio 2003.

Il filosofo del linguaggio Ludwig Wittgenstein ci ha insegnato che il contesto contribuisce a definire il significato di una parola, la cui funzione è talmente strumentale da poter affermare che il suo senso stia proprio nell’uso che ne viene fatto. É quindi indubbio che, durante la drammatica prima parte del 2020, quella della “infodemia” sia stata un’esperienza del tutto nuova, da ogni punto di vista. E che continui ad esserlo.

Accerchiati dalle informazioni

Entrando nel lockdown, il mondo si è arrestato di colpo, chiudendosi a chiave in una prigione ansiogena che non ha precedenti nella storia dell’umanità. Per trovare situazioni anche lontanamente paragonabili, bisogna tornare all’inizio del secolo scorso: alle due guerre mondiali o alla pandemia di influenza spagnola che provocò 50 milioni di vittime tra il 1918 e il 1920. A questo proposito, è curioso notare come già allora l’informazione giocasse un ruolo determinante. Lo stesso nome “influenza spagnola” si legava al fatto che solamente i giornali iberici ne avessero parlato, soprattutto nelle sue fasi iniziali, in quanto la Spagna non era coinvolta nella prima guerra mondiale e quindi la sua stampa non era sottoposta alla censura bellica che invece imbavagliava il resto dei giornali europei. Largamente diffusa in tutto il pianeta, quell’epidemia probabilmente aveva avuto origine dall’altra parte dell’Oceano, in America, per poi diffondersi nel mondo attraverso i soldati statunitensi impegnati nel conflitto.

Così come sono chiare le analogie con la situazione odierna, appaiono altrettanto chiare anche le differenze. Mai come a cavallo dell’estenuante quarantena legata al Covid-19 l’accesso alle informazioni è stato diffuso su scala mondiale, nonostante le censure applicate alla Rete in alcune parti del globo. Persino rispetto alle più recenti crisi di inizio millennio, come l’11 settembre 2001, la successiva “Guerra al Terrore” o l’epidemia di Sars del 2002/04, la comunicazione in Rete è cresciuta in maniera esponenziale.

I dati totali a livello mondiale, aggiornati al gennaio 2019, sono i seguenti:

Internet: 4,39 miliardi di utenti, con un aumento di 366 milioni (9%) rispetto a gennaio 2018.

Telefonia mobile: 5,11 miliardi di utenti unici, in crescita di 100 milioni (2%) nell’ultimo anno.

Social media: 3,48 miliardi di utenti, in crescita di 288 milioni (9%) rispetto allo scorso anno.

Social media su dispositivi mobili: 3,26 miliardi di utenti, con una crescita di 297 milioni (oltre il 10%).

Dove sta il potere

Gli smartphone e la rete in generale sono diventati la primaria fonte di informazione, specialmente in Italia, dove il calo verticale della stampa cartacea non accenna a diminuire.

I numeri relativi alla diffusione dei due principali quotidiani nazionali sono impietosi. “Il Corriere della Sera” a settembre 2019 vende in edicola una media di 186.185 copie al giorno (-4,58% rispetto allo stesso mese dell’anno precedente), che diventano 268.950 sommando quelle digitali: in questo caso il calo è del 3,18% rispetto al mese precedente e del 3,04% rispetto al settembre 2018. “La Repubblica” nello stesso periodo vende 146.661 copie cartacee (-1,5% rispetto a un anno prima), per un totale di 203.515 copie complessive, con un -7,87% rispetto ad agosto 2019 e meno 3,80% rispetto a settembre 2018 (dati elaborati da primaonline.it sui dati ADS rilasciati il 7 novembre 2019).

Un altro dato particolarmente significativo sul rapporto tra gli italiani e l’informazione è la classifica che ci vede al penultimo posto tra coloro che, in Europa, navigando in rete attingono informazioni dai canali istituzionali: in Italia lo fa solo il 19% della popolazione e peggio di noi c’è solo la Romania (9%), mentre in cima alla classifica c’è la Danimarca (89%).

Per effetto della diffusione della tecnologia 5G, si calcola che entro il 2022 ci saranno 22 miliardi di nuovi device collegati a Internet, con 621 milioni di nuovi utenti e 605 milioni di nuove sottoscrizioni mobile. La crescita del mercato, che prima dell’epidemia era stimata intorno al +46% annuo, fa gola ai principali player del settore e non è un caso che proprio su questo terreno sia esplosa la “guerra dei dazi” tra Donald Trump e Huawei, considerata dall’inquilino della Casa Bianca come un potenziale avamposto del governo cinese in Occidente e una conseguente minaccia alla sicurezza dei dati. Anche in questo caso, la vicenda mediatica si intreccia con quella pandemica, visto il ruolo giocato da Stati Uniti e Cina in questa drammatica crisi.

Il potere insito nella comunicazione globale ha dovuto prendere posizioni non scontate. Brand privati come Facebook, Twitter, YouTube e Vimeo hanno concordato con le istituzioni governative delle policy inedite rispetto alle fake news che, come detto, proliferavano già da tempo in maniera più o meno organizzata. La scelta di rimuovere i contenuti più smaccatamente truffaldini ha risposto a una contingenza le cui ragioni non sono difficili da comprendere, ma in ogni caso non scevra dalle legittime preoccupazioni che chi si occupa di informazione deve avere, ogni volta che entra in campo la censura. Costretti a vedere il mondo attraverso il filtro dato dai nostri p.c. e smartphone, abbiamo letto veramente di tutto, da puerili panzane a teorie più strutturate, sebbene altrettanto distanti dalla realtà. Un dato interessante riguarda la crescente (im)popolarità di Bill Gates tra i complottisti: le ricostruzioni che vedono il fondatore di Microsoft come l’eminenza grigia che si celerebbe dietro ogni possibile speculazione sul Coronavirus sono sempre più numerose e virali, parola sulla cui ambivalenza ci sarebbe altrettanto da riflettere. Di questo passo, Gates sorpasserà presto il livello di attacchi subiti da George Soros, altro caso eclatante di disinformazione complottista (1).

Fake news e candeggina

Il problema è che distinguere le rivelazioni di fatti scomodi dalle montature è sempre meno facile, soprattutto perché le fake news provengono non solo da anonimi account sui social, ma anche da fonti istituzionali. Un esempio clamoroso è quello di Donald Trump: pensare che l’uomo più potente del mondo possa accusare la Cina di aver mentito sulla pandemia e nel contempo suggerire di curarne gli effetti iniettandosi della candeggina (23 aprile) è francamente destabilizzante, soprattutto sul piano della sua credibilità. Se poi aggiungiamo che diversi americani sono finiti in ospedale per aver seguito il consiglio del Commander in Chief, capiamo perfettamente come l’informazione possa anche essere tossica. Un caso meno clamoroso, ma altrettanto significativo, è quello del documentario “Plandemic”. Si tratta di un video di 26 minuti, annunciato come trailer di un vero e proprio film di successiva uscita, nel quale l’ex ricercatrice medica Judy Mikovits espone la sua teoria su come il virus sarebbe stato creato in laboratorio e i dispositivi di protezione considerati necessari sarebbero invece dannosi. La rivista “Science”, così come gran parte della comunità scientifica, ha smontato uno per uno i passaggi alla base del lavoro di Mikovits, non nuova all’esposizione di teorie del complotto e tesi antivaccinistiche. Tuttavia, se il debunking è uno strumento di grande efficacia e che risponde al fondamentale criterio scientifico della falsicabilità delle teorie, la concessione dell’imprimatur su cosa possa essere letto e cosa no apre scenari estremamente preoccupanti.

Lo stesso vale per i tentativi di aiutare il lettore a districarsi nella giungla digitale attraverso “bollini” o altri strumenti atti a certificare la veridicità delle notizie: pur perseguendo scopi positivi, queste pratiche sono troppo facilmente dirottabili verso storture autoritarie. E non c’è nemmeno da lavorare granché di fantasia, visto che nella vicina Ungheria la pandemia ha portato Viktor Orban ad assumere pieni poteri e ad emanare misure per le quali i giornalisti possono essere severamente perseguiti per la diffusione di “fake news” (e alle quali ha aggiunto il divieto di riconoscimento giuridico del genere alle persone transgender, dimostrando di avere una concezione piuttosto bizzarra dei rimedi che possono servire per gestire una crisi sanitaria).

L’aspetto più preoccupante di questa sempre diffusa guerra alla presunta panzana sta nel soggetto titolato a definirla tale. Finché si tratta dei giudici, possiamo rassenarci con la considerazione che già oggi a loro disposizione ci sono norme più che sufficienti per punire chi, diffondendo notizie false, crea un danno alla reputazione altrui o alla collettività (ad esempio per “procurato allarme”, art. 658 del Codice penale). Se invece è la politica a distribuire patenti di attendibilità, il rischio di erosione delle garanzie democratiche sale a livelli di guardia.

I rischi per la democrazia

Allo stesso modo diverse altre tipologie di informazione sono al centro dei più gravi pericoli legati all’emergenza sanitaria. Pensiamo ad esempio al fatto che, all’inizio della quarantena, Regione Lombardia abbia attribuito l’aumento incontrollato dei contagi all’eccessiva mobilità dei cittadini, misurata attraverso il tracciamento delle reti cellulari. Per quanto realizzata in forma anonima, questa forma di controllo dei comportamenti individuali presenta diversi elementi di allarme, che peraltro non dovrebbero essere nuovi a tutti quegli utenti di Google Maps che ogni mese ricevono una mail con il tracciamento dei propri spostamenti. Già riecheggiante fantasmi orwelliani in precedenza, durante il lockdown tale pratica è diventata anche una potenziale prova di irregolarità sanzionabile. Lo stesso si può dire delle app predisposte a livello nazionale e regionale per prevenire la diffusione dei contagi: molto utili nel loro scopo primario, portano insita nella loro stessa natura dei potenziali usi liberticidi. Tutte le garanzie fornite per evitare queste distorsioni da un lato ci rasserenano, ma dall’altro confermano l'esistenza di un rischio da tenere in conto.

Questo è abbastanza per ingrossare la fila di coloro che lanciano l’allarme verso la prossima instaurazione di un “nuovo ordine mondiale”, nel quale la tecnologia agisce come arma contro la libertà e il virus ne rappresenta una sua ingannevole giustificazione? Certamente no, ma è sicuramente opportuno mettere in evidenza come le dittature abbiano spesso avuto premesse simili a quelle della crisi che si è aperta in questo anno cruciale.

A maggior ragione, uno scenario di così evidente fragilità democratica richiede ai mass media di svolgere al meglio la propria funzione, garantendo un’informazione indipendente sia dagli interessi governativi, sia da quelli di parte. Il quadro specifico italiano – nel quale i gruppi editoriali sono sempre meno indipendenti e sempre più “impuri”, perseguendo contemporaneamente anche altri interessi – non è particolarmente incoraggiante. Lo si evince anche dall’edizione 2020 del “World Press Freedom Index”, presentato lo scorso 24 aprile, in vista della Giornata mondiale della libertà di stampa, ricorrente il 3 maggio. L’Italia, pur salendo di due posizioni, è solo al 41° posto su 180, ben lontana dal podio occupato da Norvegia, Finlandia e Danimarca.

Nel nostro caso specifico, non si può non evidenziare il preoccupante aumento del numero di giornalisti costretti a vivere sotto scorta (attualmente sono più di venti), per via delle minacce da parte della criminalità organizzata o da formazioni neofasciste. I casi di Paolo Berizzi de “La Repubblica” e del suo ex direttore Carlo Verdelli sono particolarmente significativi, ma non isolati. Il quadro europeo è decisamente migliore. Secondo il segretario generale di Repoter Senza Frontiere, Christophe Deloire, l’Europa rimane il continente più sicuro per gli operatori dell’informazione, nonostante i recenti omicidi di giornalisti avvenuti a Malta (81° posto in classifica) e Slovacchia (33°), mentre con la “scusa” del Coronavirus ci sono state limitazioni alla libertà di stampa sia in Cina (177°) che in Iran (173°) e in Iraq (162°).

Il dato più inquietante è che, a livello globale, una persona su due non ha accesso a un’informazione che si possa definire “libera”. Ciò rappresenta un fronte determinante soprattutto in questa fase storica, visto che lo stesso World Press Freedom Index suggerisce che gli anni Venti saranno il “decennio del giornalismo”. La concomitanza di diverse crisi, da quella economica a quella democratica, passando per quella digitale (determinata dal fatto che le norme non sono al passo con l’evoluzione tecnologica) rende la nostra era decisiva per ridefinire il giornalismo e il suo ruolo specifico, attualmente offuscato da un generico “rumore” propagandistico, sul piano politico e commerciale.

L’obiettività del giornalismo

La crescente commistione tra interessi editoriali e di “altro” genere non è l’unica considerazione che induce a riflettere sulla terzietà dei media. L’altro elemento tipico della situazione italiana – sebbene non esclusivo – è rappresentato dallo sbilanciamento politico delle testate. È opportuno che il tema sia approfondito, a maggior ragione perché a proporvi questo libro sono persone che non hanno alcuna intenzione di occultare la propria posizione (e che peraltro non ne avrebbero nemmeno il modo, qualora paradossalmente lo volessero). Nella giusta richiesta di obiettività da rivolgere al giornalismo, non ci si può illudere che una “assoluta oggettività” sia un prerequisito da pretendere, invece che un obiettivo a cui tendere sul piano ideale. Evito in questa sede di addentrarmi in considerazioni filosofiche sul fatto che la realtà sia in effetti definita dallo sguardo di chi la osserva, tesi che peraltro ha ampie conferme anche nel campo neuroscientifico, e per comodità di analisi rimango nell’ambito specifico del lavoro dei mass media.

Un’analisi particolarmente efficace della questione è quella realizzata nel corso del dibattito “La fine dell’obiettività del giornalismo”, svoltosi nell’ambito dell’edizione 2016 del Festival del Giornalismo di Perugia. Il giornalista e scrittore Charlie Beckett ebbe modo di osservare in quella sede che in realtà “l’oggettività nella sua forma più pura non è mai esistita” e che l’evoluzione del rapporto con i media si sta “sempre di più spostando verso la soggettività. Le persone vogliono l’oggettività dei fatti, ma allo stesso tempo consumano e condividono le notizie in un modo sempre più soggettivo”.

Per avere conferma di questo trend, non è nemmeno necessario essere professionisti del settore. Basta infatti essere lettori attenti per accorgersi di come sempre più spesso le testate (online e offline) diano maggiore rilevanza a contenuti riguardanti opinioni, piuttosto che notizie. La spiegazione è piuttosto semplice: la proliferazione di fonti informative (a partire dalle agenzie, ma non solo), rendono sempre più difficile la realizzazione di “scoop” esclusivi e la produzione di inchieste richiede investimenti gravosi, sempre più complessi da recuperare in un mercato il cui modello di business è ancora in via di definizione. Pertanto, la differenziazione tra i diversi prodotti editorali si realizza più frequentemente attraverso “columnist” che abbiano la capacità di cogliere spunti e provocazioni in grado di catturare l’attenzione del pubblico con il loro punto di vista, piuttosto che mediante la pura caccia alla notizia.

Nello stesso contesto di Perugia, Dan Gillmor, professore di Digital Media Literacy and Entrepreneurship presso l’Università di Giornalismo e Comunicazione sui Mass Media dell’Arizona, si è spinto oltre. Dal suo punto di vista, va respinta l’idea del reporter come fonte acritica di informazioni: “Prendere nota e riportare esattamente ciò che viene detto non è giornalismo, ma è stenografia”. Nella sua interessante visione, è più opportuno parlare di trasparenza: “Tutto ciò che mi importa sapere sulle fonti di informazione che seguo si trova rispondendo alla domanda ‘Questa persona sa di che cosa sta parlando?’ Se la risposta è positiva, avere la stessa opinione diventa di secondaria importanza”.

Questione di prospettive

Un’esperienza significativa rispetto al miraggio dell’oggettività lo abbiamo avuto proprio a Milano, nel corso di questa pandemia. Quando il Sindaco di Milano Sala ha alzato i toni della sua comunicazione con i cittadini, infuriandosi per le immagini dei Navigli gremiti di gente (8 maggio), lo ha fatto sulla base di foto e video che erano stati ampiamente diffusi da più testate, tutte autorevoli e difficilmente sospettabili di aver voluto tendere un tranello al primo cittadino.

Nei giorni successivi è circolata una ricostruzione secondo la quale tali immagini avrebbero invece tratto in inganno Sala, attraverso una prospettiva che avrebbe “schiacciato” le persone, annullando la distanza esistente tra un soggetto e l’altro. Anche questa versione, tuttavia, è stata smentita: la pubblicazione su TPI.it del video realizzato da un residente nella zona dimostrava invece come alcuni gruppetti di persone fossero effettivamente assembrati, in violazione del distanziamento sociale (a proposito di questo termine, consentitemi una breve digressione: anche io, come Majorino, non amo questo termine. Chi si occupa di comunicazione avrebbe dovuto farne rilevare l’inopportunità ben prima che Vasco Rossi avesse la felice intuizione di proporre una sostituzione con il più calzante “distanziamento fisico”).

Tornando all’episodio delle immagini riguardanti i Navigli, perché è così importante? Non per dare per forza ragione a Sala, ma perché ci spiega efficacemente come nemmeno il freddo sguardo di una telecamera o di una macchina fotografica ci restituisca un’immagine oggettiva, bensì un punto di vista: quindi, come possiamo pretendere pura oggettività da un essere umano? E, oltretutto, sarebbe giusto chiederla? Dovremmo forse auspicare che un giornalista fosse un mero tramite acefalo, invece che un soggetto pensante in grado di analizzare la realtà e – siccome è impossibile farlo in modo acritico – riportarla in maniera compiuta, affinché il lettore possa formarsi la sua opinione in piena autonomia?

L’importante è che la professionalità del giornalista lo conduca a separare la propria opinione dall’esposizione dei fatti, che non ne deve essere influenzata, ma questa è veramente l’ABC del mestiere. Ribadirlo però non è superfluo, in un Paese dove invece è così abituale etichettare i giornalisti come “di destra” o “di sinistra” che si arriva da conteggiarli come eventuali elementi a favore o contro nei dibattiti che richiedono la presenza di un contraddittorio. Accettare tacitamente questa situazione è stato un grave errore da parte della categoria, che tuttavia non può essere formata da persone prive di un’idea propria sulle cose di cui si occupano.

Indipendenza e neutralità

Se c’è un passo avanti che possiamo fare in questa direzione è il superamento della semplicistica dicotomia tra stampa “schierata” e “indipendente”, perché non rappresenta fino in fondo una realtà ben più complessa. Avere un orientamento politico non è di per sé una negazione della valenza giornalistica di un prodotto editoriale. A maggior ragione se esso è dichiarato o palesemente riscontrabile, contribuisce a instaurare un rapporto di trasparenza con i lettori, che può tradursi nella fiducia, ma anche nella diffidenza o nel rifiuto. La chiarezza di fondo ha uguale valore.

Allo stesso modo, il mero fatto di fare riferimento a un editore “puro” o privo di una predeterminata linea politica non è automaticamente sinonimo di reale indipendenza. Testate di questo tipo possono infatti essere effettivamente libere, oppure semplicemente ondivaghe, alla ricerca di interessi da compiacere in base alla convenienza del momento. Paradossalmente, non appartenere a una precisa filiera, con le relative garanzie di stabilità che ciò comporta, può quindi limitare la libertà editoriale di un media, anziché incentivarla.

Un punto di vista decisamente interessante sul tema è quello dei giornalisti de “La Repubblica”, la cui proprietà, proprio durante la pandemia, è passata da De Benedetti alla Exor della famiglia Elkann. La questione ha suscitato ampi dibattiti, soprattutto quando Fca ha chiesto di accedere a un prestito di 6,3 miliardi di euro da parte di Banca Intesa Sanpaolo, coperto dalle garanzie introdotte dal Governo per sostenere la ripresa dell’economia. Sul tema si è scatenata una forte polemica politica sul fatto che Fca avesse stabilito le sue sedi ad Amsterdam e Londra, pur operando anche in Italia con la sussidiaria Fca Italy. Se ne è discusso ampiamente anche nella redazione dell’autorevole quotidiano, in seguito al rifiuto del nuovo direttore, Maurizio Molinari, di pubblicare un comunicato del Cdr sulla vicenda-Fca. A seguito dell’assemblea, i giornalisti hanno emesso un comunicato nel quale si afferma che occorre “la massima cautela e un surplus di attenzione quando si trattano argomenti che incrociano gli interessi economici dell’azionista. Il patto che il nostro giornale ha stretto 44 anni fa con i suoi lettori è quello dichiarato dal fondatore Eugenio Scalfari nel suo primo editoriale del 1976: ‘Repubblica è un giornale indipendente ma non neutrale’. Che significa libero da qualsiasi influenza che non sia garantire una informazione di qualità, autonomo nella lettura di ciò che accade in Italia e nel mondo, con una precisa collocazione politica. Valori in cui la redazione si riconosce ancora oggi e che continuerà a difendere da qualsivoglia ingerenza, interna ed esterna. L’assemblea respinge infine gli attacchi, spesso interessati, che tentano di attribuire al giornale, in questa nuova fase, manovre politiche di parte, legate agli interessi dell’editore, e respinge il tentativo di accreditare uno snaturamento dell’identità democratica e progressista della testata.
Per queste ragioni l’assemblea dei giornalisti si impegna a vigilare sull’autonomia e l’indipendenza di Repubblica”.

La ricerca dell’oggettività non ha quindi tanto a che fare con la composizione societaria del gruppo editoriale di appartenenza e nemmeno con l’impiego di giornalisti-automi che si limitano a reggere il microfono di fronte al potente di turno (e questo purtroppo succede davvero, sempre più spesso e soprattutto nei telegiornali). L’affidabilità di un giornalista non si misura quindi dall’asetticità di quanto espone, ma dal fatto che l’esposizione sia il più possibile argomentata, documentata e verificabile, al contrario di quanto accade con i dogmi di chi ha una “fede” incrollabile. Il valore del confronto democratico e della libera informazione sta proprio nella possibilità di confrontare idee, chiaramente distinte dai fatti, che, a prescindere da chi le propone, possano essere discusse ed eventualmente smontate nella loro credibilità.

Oltre la tempesta

È per le ragioni fin qui descritte che, nello specifico del tema affrontato da questo libro, il giudizio fortemente negativo nei confronti dell’operato di Regione Lombardia non può essere liquidato come espressione di una militanza politica di diverso segno (mai occultata), ma secondo elementi oggettivi che abbiamo cercato di riportare con la massima chiarezza e precisione e sui quali ci piacerebbe aprire un confronto, possibilmente non fideistico.

Un confronto che abbiamo cercato di alimentare con un’analisi della situazione che più puntuale di così non avrebbe potuto essere, cominciando addirittura il 17 novembre 2019, ovvero quando nell’opinione pubblica italiana ancora non c’era il minimo sentore della tragedia che stava per abbattersi sulla nostra quotidianità. Da allora al compimento della Fase 2, con la riapertura di pressoché tutte le attività messe in stand-by sono passati sei mesi. In questo arco di tempo abbiamo davvero dovuto fronteggiare uno tsunami di informazioni, fatto di continui provvedimenti del Governo nazionale e delle singole regioni, con fughe in avanti di qualche Sindaco, dichiarazioni in libertà anche da parte del mondo scientifico e una sensazione perdurante di smarrimento che ci ha attanagliato – soprattutto qui in Lombardia – di fronte all’impossibilità di tenere il passo con i quotidiani bollettini dal fronte, nel quale veniva fatta la mesta contabilità di morti, guariti, contagiati totali, ricoverati in terapia intensiva e altrove.

Inizialmente, la gestione da parte della Regione Lombardia era persino parsa decisa e puntuale.

Non sappiamo per certo se Giulio Gallera abbia veramente pensato di candidarsi Sindaco di Milano nel 2021, sulla scia dell’inattesa popolarità nazionale raggiunta nelle prime settimane. In un’intervista rilasciata proprio al sottoscritto per TPI.it lo ha smentito, sebbene il giorno stesso “La Repubblica” pubblicasse sue parole ben più possibiliste (25 marzo). Se lo ha effettivamente pensato, possiamo capirlo: in una Regione nella quale Forza Italia ha un’importanza sempre più residuale, solo una grande affermazione personale come la vittoria sulla pandemia avrebbe potuto consentirgli di riempire quel vuoto che, alle spalle di Salvini, rimane tuttora tra le fila della Lega, che domina la Regione, ma che ha ben pochi personaggi di spicco, al di là del leader.

La delega al welfare è di gran lunga la più importante della Regione e dopo due mandati in quel ruolo nutrire ambizioni è più che comprensibile, però poi i fatti hanno preso un’altra direzione. Giorno dopo giorno, abbiamo capito come l’epidemia fosse sempre meno sotto controllo e quanto poco senso avessero i quotidiani incontri con la stampa, nei quali venivano esposti dati di utilità praticamente nulla: oltre all’enormità di casi rimasti fuori dalle rilevazioni, nemmeno quelli sottoposti a tampone davano un esito significativo, in funzione dell’enorme variazione del numero di test eseguiti. Più che i nuovi casi o il numero totale di positivi, sarebbe stato importante averne la percentuale su un numero fisso di tamponi, che comunque avrebbe dovuto essere fin da subito enormemente superiore. Il consiglio di cambiare registro (sia a Regione Lombardia che a a Protezione Civile) personalmente – e con modeste speranze che fosse accolto – lo avevo fornito già il 27 marzo (2), ma soltanto il 17 aprile è stato recepito. Ciò nonostante, a riempire questo semestre nero sono state esternazioni altrettanto numerose e spesso bizzarre, che, riordinate in fila indiana, contribuiscono a spiegarci come mai durante il lockdown abbiamo facilmente perso il senso del tempo.

Ripercorrere passo per passo questo drammatico inizio del 2020 è come fare un viaggio sulle montagne russe. Impressiona la quantità di eventi, dal senso spesso contrastante, nel quale siamo stati coinvolti. Il quadro che ne emerge è parecchio disturbante, non solo per l’evidente stato confusionale che ha caratterizzato la gestione della crisi da parte della Regione Lombardia, ma anche per altre scelte decisamente discutibili. Salta immediatamente all’occhio il massiccio ricorso alle conferenze stampa in diretta-tv o Facebook da parte del Presidente Conte, che per quanto sia stato largamente apprezzato per la sua pacatezza ha avuto due evidenti cadute di stile con risposte poco “istituzionali” ai giornalisti (27 aprile e 16 maggio), peraltro spiegabili anche con un livello di stress non certo abituale per chiunque e a maggior ragione per chi non ha alle spalle un background politico.

Sono meritevoli di attenzione anche altre vicende comunicative, quali le numerose esternazioni della ministra Azzolina su un tema delicatissimo come la scuola, argomento sul quale ancora oggi auspicheremmo maggiori certezze. Anzi, cogliamo quindi l’occasione per esprimere la massima solidarietà a insegnanti, studenti (soprattutto quelli sotto esame) e famiglie per il grande sforzo fatto per adattarsi alla didattica a distanza. Sarebbero ovviamente possibili diverse altre sottolineature, che tuttavia lasciamo al giudizio dei lettori.

Suggeriamo, ad esempio, di provare a confrontare gli eventi significativi di questa crisi sanitaria con gli appuntamenti rimasti annotati sulla vostra agenda, ovviamente prima della quarantena. Può risultare un esercizio molto utile per misurare la difficoltà che tutti quanti abbiamo avuto nel comprendere la portata di quanto stava accadendo e la gravità delle sue conseguenze. Questo va parzialmente a discolpa della prima regione al mondo a dover gestire dei focolai così significativi. Quello che è successo dopo, però, richiede un giudizio molto severo, a nostro avviso. Un giudizio di tipo politico, che va nettamente separato dalle valutazioni giuridiche che non toccano a noi, ma non per questo più indulgente.

(1) Per approfondire, si consiglia di leggere: “L’affaire Soros – Il nemico numero uno dei sovranisti e della destra antisemita, protagonista della finanza globale”, di Luca Ciarroca (Chiarelettere, 2019)

(2) Per approfondire, si consiglia di leggere: “Smettetela di dare i numeri sul Coronavirus. Almeno non tutti i giorni”, di Lorenzo Zacchetti, su TPI.it

5.“Cagione di questa orrenda piaga è il peccato”. Le impressionanti analogie tra il Covid-19 e le altre pandemie nell’arco di oltre 1.600 anni di storia della Lombardia

Estrasse da uno sterilizzatore due maschere

di garza idrofila,

ne porse una a Rambert e lo invitò ad indossarla.

Il giornalista domandò se serviva a qualcosa

e Tarrou rispose di no, ma che rassicurava gli altri

(Albert Camus - “La peste”)

Per giustificare i clamorosi errori commessi nella gestione dell’emergenza Covid-19, si è spesso fatto riferimento al suo carattere di imprevedibilità. Eppure, la storia di Milano e della Lombardia è strettamente legata alla diffusione di epidemie che, oltre a mietere numerose vittime, hanno lasciato tracce culturali ancora oggi chiaramente visibili.

Nel solo Novecento se ne sono verificate ben quattro. E da ben quarant’anni siamo alla vana ricerca di un vaccino per quella di HIV, che non ha certo risparmiato il nostro territorio.

Era già tutto previsto

Un ripasso delle vicende storiche contribuisce a ridimensionare la baldanza dei complottisti, che usano come giustificazione delle loro teorie le previsioni fatte negli ultimi anni da alcuni personaggi pubblici. Esaminiamole.

Nel 2009 l’intellettuale Jacques Attali, già consigliere di tutti i presidenti francesi da Mitterand in avanti e considerato il “king maker” di Macron, scrisse nella sua rubrica su “L’Express”: “La Storia ci insegna che l’umanità non evolve significativamente se non quando ha veramente paura: solo allora mette finalmente in pratica dei meccanismi di difesa: qualche volta intollerabili (capri espiatori, totalitarismi); qualche volta futili (distrazioni); qualche volta efficaci (in maniera terapeutica, scartando se necessario tutti i principi morali fin lì accettati). Poi, una volta che la crisi è superata, la società trasforma questi meccanismi terapeutici per renderli compatibili con la libertà individuale ed iscriverli in una politica democratica. La pandemia che sta iniziando (si riferiva alla “infuenza suina” esplosa quell’anno, ndr) potrebbe scatenare una di queste paure strutturanti, in grado di far crescere, meglio di qualunque discorso umanitario o ecologico, la presa di coscienza della necessità un forte senso altruistico e disinteressato. E anche se, come è giusto sperare, questa crisi non sarà così grave, sarà comunque il caso, come avviene dopo una crisi economica, che se ne comprenda la lezione. In questo modo saremo pronti per la prossima, inevitabile pandemia, avremo meccanismi di previsione e di controllo, avremo processi di distribuzione affidabili per i farmaci ed i vaccini. Proprio per questo si dovrà costruire una polizia mondiale, una struttura di magazzini mondiale, una fiscalità mondiale. Si comprenderà così, molto più in fretta di quanto avrebbe permesso la sola ragione economica, che è necessario costruire un vero Governo Mondiale”. Una lettura senza dubbio discutibile sul piano politico, ma, alla luce dei fatti, non certo lontana da alcune manifestazioni osservate nel corso di questa pandemia. Il punto focale dell’intervento di Attali sta proprio nel considerare “inevitabile” la prossima pandemia e nel suggerire di prepararsi per tempo per gestirne gli effetti, tema sul quale ovviamente giungeremmo a conclusioni diverse dalle sue.

Molto più discusso è stato l’intervento di Bill Gates nei “TED Talks” del 2015, ancora più esplicito nel prevedere scenari che poi si sono puntualmente realizzati. “Come potrebbero essere uccisi milioni di esseri umani nei prossimi 20 anni. Un’enorme esplosione vulcanica? Un terremoto gigantesco? Una guerra nucleare? C’è qualcosa che, rispetto a certi scenari, potrebbe abbattersi con maggiore probabilità: la diffusione di un virus”. Con evidente conseguenza logica, il fondatore di Microsoft pone la questione della prevenzione, osservando che i suoi difetti potrebbero consentire alla prossima pandemia di fare più danni rispetto a quelle delle passato: Gates citava Ebola, il cui ricordo era ancora fresco, ma anche l’influenza “spagnola” del 1918, usandola come base di un modello di previsione che fornisce un quadro decisamente inquietanti. “Bisogna essere pronti”, spiega l’imprenditore, che spiega la sua preoccupazione in questo modo: “In parte il motivo è che abbiamo investito cifre enormi in deterrerenti nucleari. Ma abbiamo investito pochissimo in un sistema che possa fermare un’epidemia. Non siamo pronti per la prossima epidemia. Vediamo l’Ebola. Sono sicuro che ne avete letto tutti sui giornali, tante sfide difficili. L’ho seguito attentamente attraverso gli strumenti di analisi dei casi che usiamo per monitorare l’eradicazione della polio. Se osservate quello che è successo il problema non era che il sistema non funzionava. Il problema era l’assenza totale di un sistema. Di fatto, mancano alcuni elementi chiave abbastanza ovvi. Non avevamo un gruppo di epidemiologi pronti a partire, che sarebbero andati, avrebbero controllato il tipo di malattia e il livello di diffusione. I rapporti sui casi sono arrivati tramite i giornali. Sono stati messi online con molto ritardo ed erano estremamente imprecisi. Non avevamo un team medico pronto a partire. Non avevamo modo di preparare la gente”.

Ovviamente ciascuno ha la piena facoltà di interpretare le sue parole come meglio crede. È pacifico il fatto che, tra i numerosi investimenti della famiglia Gates, ci siano anche cospicue partecipazioni nel settore farmaceutico. Nulla vieta di credere alla tesi secondo la quale il Covid-19 sarebbe stato in laboratorio con il preciso scopo di diffonderlo a livello planetario e consentire al tycoon americano di moltiplicare all’infinito la sua ricchezza grazie a trattamenti e vaccini. Il fatto è che, almeno ad oggi, non esiste uno straccio di conferma a questa teoria, per quanto affascinante. Volendo lavorare “sul testo”, ovvero sui dati effettivamente disponibili, è indubbio che il contributo di Gates sarebbe stato molto prezioso sul piano delle politiche pubbliche, se solo fosse stato preso in debita considerazione dalle autorità politiche e sanitarie.

Già allora, “Vox” commentò efficamente la presa di posizione di Gates in un articolo di Ezra Klein, intitolato “Il disastro più prevedibile nella storia della razza umana” (1). Rileggerlo oggi è particolarmente significativo: “Nessuno può dire che non siamo stati avvisati. E avvisati ancora. E riavvisati nuovamente. Una malattia pandemica è la catastrofe più prevedibile nella storia della razza umana, se non altro perché ciò si è già verificato più e più volte in precedenza. In un documento del 1990 su ‘The Anthropology of Infectious Disease’ (‘L’antropologia della malattia infettiva’, ndr) Marcia Inhorn e Peter Brown hanno stimato che la malattie infettive hanno ‘fatto più morti di tutte le guerre, le malattie non infettive e i disastri naturali messi insieme. Le malattie infettive sono il nostro nemico più antico e letale. E lo sono ancora oggi. ‘Quando va bene, l’influenza uccide oltre 10.000 americani in un anno’, spiega il Dott. Thomas Frieden, direttore dei Centers for Disease Control and Prevention. ‘In un anno negativo, la mortalità sale di cinque volte. Se si verificasse una pandemia, sarebbe molto peggiore. La gente pensa che l’influenza H1N1 (la ‘suina’ del 2009/2010, ndr) non sia stata poi così aggressiva, ma ha ucciso oltre mille bambini americani!’. Ogni anno sembra che emerga un nuovo candidato sensazionale a diventare la prossima pandemia. Nel 2014, ovviamente, è stata l’esplosione di Ebola, che ha ucciso oltre 10.000 persone, provocando isteria nella maggior parte degli americani. Quest’anno, una forma particolarmente infettiva di influenza aviaria si è diffusa in 14 Stati, uccidendo o costringendo alla soppressione di 39 milioni di uccelli. Le autorità di sanità pubblica stanno forzando l’orrendo massacro perché più uccelli infetti ci sono in giro, più aumentano le possibilità che il virus muti in una forma in grado di contagiare gli esseri umani”.

Nel loro articolo, Inhorn e Brown citano anche la preziosa testimonianza di Ron Klain, capo dello staff dell’ex vicepresidnte Joe Biden, al quale Obama affidò il ruolo di “commissario” dell’emergenza Ebola: “Parlando oggi con Klain, non si ha la sensazione di aver davanti qualcuno che esulta per la propria vittoria. Sembra invece spaventato. Klain non crede che Ebola abbia dimostrato l’efficienza della reazione americana, bensì la possibilità che essa possa fallire. ‘Non si può parlare di ‘fortuna’, a proposito di una malattia come Ebola che ha ucciso 10.000 persone – afferma Klain – ma si è verificato lo scenario più favorevole nel quale il mondo potesse affrontare una cosa del genere. Ebola si trasmette molto difficilmente. Chiunque sia contagioso presenta sintomi evidenti. È esplosa in tre Paesi relativamente piccoli, dai quali non provengono molti visitatori degli Stati Uniti, e tali Paesi avevano buone relazioni con gli USA, così hanno accettato volentieri l’aiuto occidentale. Se fosse stata una pandemia influenzale, la malattia sarebbe stata molto più contagiosa rispetto a Ebola’, continua Klain. ‘Le persone contagiate potrebbero non presentare una sintomatologia chiara. Potrebbe divampare in un Paese molto popoloso, dal quale magari migliaia di viaggiatori si dirigessero ogni giorno verso gli Stati Uniti. Potrebbe capitare in un Paese con metropoli da decine di migliaia di abitanti. Potrebbe essere un Paese nel quale non sia possibile inviare l’aviazione militare’”. Un identikit facilmente calzante sia per la Cina, epicentro mondiale del Covid-19, che per l’Europa, dove la pandemia si è diffusa prima che negli Stati Uniti, che poi hanno superato tutti per numero di vittime.

L’articolo di “Vox” spiega anche perché le preoccupazioni di Bill Gates fossero appoggiate su solide basi di realtà. Al contrario di quanto accaduto con l’influenza spagnola, Mister Microsoft aveva previsto che la prossima pandemia “nel giro di 60 giorni si sarebbe diffusa praticamente in tutti i centri urbani del mondo”. Ovviamente, questo si lega al livello di mobilità planetaria, che non è mai stato così alto. Secondo il suo modello predittivo, la prossima pandemia avrebbe ucciso più di 33 milioni di persone nell’arco di 250 giorni: “Abbiamo creato, in termini di contagio, l’ambiente più pericoloso che ci sia mai stato nella storia dell’umanità”, spiegò Gates.

A questo va aggiunto un documento meno conosciuto, è emerso alla cronaca solo recentemente, stilato nel 2010 dalla “Fondazione Rockefeller”. Intitolato “Scenarios for the Future of Technology and International Development” (“Scenari per il futuro della tecnologia e dello sviluppo internazionale”), prevede per il successivo decennio la diffusione di una malattia capace di “infettare quasi il 20% della popolazione globale, uccidendo almeno 8 milioni di persone in soli sette mesi”. Anche in questo lavoro sono contenute analisi politiche inquietanti su una possibile risposta autoritaria all’emergenza sanitaria, che tuttavia suscitano due riflessioni:

a) sta al lettore la facoltà di interpretare queste analisi come un disegno di tipo complottista, oppure distinguere tra causa ed effetto, leggendole come la previsione di uno scenario possibile, da affrontare nei dovuti modi.

b) al fine del nostro ragionamento sulla prevedibilità delle pandemie, ciò rappresenta un’ulteriore prova di come il Covid-19 potesse essere gestito con una strategia ben più articolata, basata su fatti storici che si sono ripetuti con elevata frequenza, nel mondo e in particolare a Milano e in Lombardia.

Milano e la “Peste Nera”

Veniamo quindi allo specifico di Milano e della Lombardia, che nell’arco della storia hanno dovuto fare più volti i conti con l’esplosione di gravissime malattie infettive. La tremenda “Peste Nera” del Trecento arrivò solamente a lambire il nostro territorio, nel 1348. A scongiurare il pericolo furono anche le rigide misure di prevenzione adottate da Luchino Visconti. Sulla base di quell’esperienza, il medico milanese Cardone de Spanzotis, scrisse il trattato “De preservazione a pestilentia” evidenziando un tema che non era ancora di dominio pubblico: trattandosi di una malattia contagiosa, al pari della lebbra, anche chi era affetto dalla peste andava ricoverato in ospedali speciali, ben lontano dalle altre tipologie di malati. In quella fase storica tutte le città iniziarono quindi a dotarsi di lazzaretti, per la gestione di possibili epidemie.

La peste di Carlo V

Il lazzaretto di Milano venne realizzato dal 1489 al 1509 ai margini di quella che oggi è Porta Venezia. La sua costruzione fu affidata a Lazzaro Palazzi, ma l’artefice del tutto sembra essere stato Lazzaro Cairati, notaio dell’Ospedale Maggiore. Nel 1524 Duca di Milano era Francesco II Sforza, il figlio minore di Ludovico Sforza, detto “il Moro”, sotto il quale Milano aveva conosciuto il massimo splendore ed era diventata la città più grande del mondo, con i suoi 120.000 abitanti. Qui soggiornavano i più grandi artisti rinascimentali, a partire da Leonardo da Vinci, ma dal 1498 – pur mantenendo una formale indipendenza – la città era sotto l’influenza di Carlo V, Re di Francia e sovrano del Sacro Romano Impero. Per questo la pestilenza del 1524, la prima ad essere stata documentata nella storia della città, passò alla storia come “la peste di Carlo V”. A differenza della precedente epidemia, nonostante la preziosa funzione svolta del lazzaretto i danni per Milano furono enormi, con oltre 50.000 morti.

La peste di San Carlo

Secono diverse fonti, la peste avrebbe imperversato in Europa initerrottamente per oltre cinque secoli, investendo la città addirittura 18 volte, in quanto crocevia di migrazioni e scambi commerciali. Tuttavia, la difficoltà di validare fonti storiche e conoscenze scientifiche approssimative fa sì che la successiva epidemia ufficialmente confermata a Milano sia quella del 1576/77. Passò alla storia come “la peste di San Carlo” perché verificatasi in corrispondenza con l’episcopato di San Carlo Borromeo, il quale nello stesso anno aveva ottenuto l’estensione anche a Milano del giubileo romano del 1575. I primi focolai furono segnalati nel 1574 in Germania, in Svizzera, a Trento e a Verona. Dal luglio 1575 l’epidemia iniziò a mietere vittime a Venezia (quasi 50.000 persone, il 27% della cittadinanza) e poi anche a Mantova e Brescia. A cavallo tra il 1575 e il 1576 in molte parti della Lombardia si registrarono contagi, nonostante le resistenze delle autorità locali a riconoscere il problema e ad affrontare le proteste dei commercianti, insofferenti nei confronti delle limitazioni dei movimenti. Per gestire la situazione, vennero introdotte delle “bollette di sanità” che i viaggiatori dovevano esibire ai controlli, unitamente al tragitto percorso da loro e dalle loro merci. Molto spesso queste misure furono eluse per via dell’incapacità di leggere da parte dei sorveglianti o per la loro collusione con i mercanti. In altri casi, medici compiacenti fornivano bollette fasulle. Nonostante le indicazioni sul fatto che quelle autentiche dovessero essere stampate a Milano a cura del Magistrato di Sanità e recare il bollo di Sant’Ambrogio, gli ingressi impropri in città continuarono, sia mediante atti di violenza, sia scavalcando le mura.

La diffusione dei contagi iniziata nella primavera del 1576 indusse a introdurre limitazioni per evitare gli assembramenti: i pellegrini che giungevano a Milano per il giubileo dovevano formare gruppi non superiori alle 10/12 persone. A luglio si registrò un focolaio a Melegnano, dal quale l’epidemia passò poi a Cascina dei Comini, alle porte della città. Nel successivo mese di agosto fu coinvolta Monza e poi anche il Borgo degli Ortolani fuori Porta Comasca, che contava circa 6.000 abitanti. Il 18 agosto proprio qui venne realizzata una “zona rossa” ante litteram, con guardie che circondarono il Borgo per impedire ogni movimento in entrata e uscita. Ciò nonostante, l’epidemia coinvolse circa 120 località dello Stato di Milano, tra cui Seregno, Gorgonzola, Voghera, Gessate, Magenta, Rho, Meda, Inzago, Novate, Appiano e Saronno.

Il dilagare della malattia spinse il governatore spagnolo Antonio de Guzmán e i suoi notabili a lasciare Milano, mentre l’arcivescovo Carlo Borromeo, che si trovava a Lodi, decise invece di farvi ritorno, allo scopo di portare conforto agli ammalati. La peste di San Carlo è citata nel capitolo XXXI de “I Promessi Sposi” di Alessandro Manzoni, quale antecedente di quella del 1630, ancora più grave e descritta nello stesso romanzo. Inoltre, l’epidemia del 1576/77 ha ispirato anche un famoso affresco realizzato nel 1604 dal pittore Cesare Nebbia, nel salone principale del palazzo dell’Almo Collegio Borromeo di Pavia. Altre opere d’arte che testimoniano il prezioso lavoro di San Carlo Borromeo (al quale è intitolato uno dei principali ospedali cittadini, che nel 2020 è diventato un Covid-hospital) sono quelle di Giovan Battista Crespi, detto “il Cerano” (1573-1632), Giulio Cesare Procaccini (1574-1625) e Antonio d’Enrico, detto “Tanzio da Varallo” (1578-1632). Quest’ultimo, nel “San Carlo che comunica gli appestati”, della chiesa di Domodossola, raffigura il santo con il volto corrugato e sofferente, attorniato dai volti di componenti delle famiglie più in vista dell’epoca.

Nel suo “Memoriale”, San Carlo scrisse di considerare l’epidemia come “un flagello mandato dal cielo”, quale castigo dei peccati del popolo e della superbia della città di Milano. In una sua circolare ai parroci si legge: “È venuta la peste dalla vigilante giustizia di Dio per svegliarci dal sonno che dormivamo. E sì come non è dubbio alcuno che cagione di questa orrenda piaga è il peccato, e così il rimedio è una vera penitenza, et una piena emendazione di vita. Altrimenti è da temere che la peste non si spanda, et dura longo tempo, come altre volte per severissimo castigo in qualche luogo è durata non solo i 15, ma fino a 52 anni”.

Era sua convinzione che l’unico modo per fermare l’epidemia fosse dedicarsi alla preghiera e alla penitenza, ma le autorità del tempo si opposero, per evitare che eventuali assembramenti estendessero il contagio. Incurante dei divieti, San Carlo organizzò processioni “per placare l’ira di Dio” e fece erigere nelle piazze croci applicate su colonne in pietra, così da consentire ai fedeli di partecipare ai riti affacciandosi dalle finestre delle proprie case.

Il contenimento del contagio fu ostacolato dalla difficoltà di trovare personale idoneo. Per l’ingrato ruolo di “monatto”, ovvero l’addetto al trasporto dei cadaveri, si fece ricorso perlopiù a persone che, avendo poco da perdere, accettavano per soldi di correre il rischio di contagiarsi a loro volta. Manzoni ne “I Promessi Sposi” descrive anche la figura degli “apparitori”, ovvero di coloro che avvisavano dell’imminente arrivo dei monatti, consentendo così alla popolazione di tenersi a debita distanza. Il rifiuto di molti medici a prestare soccorso ai pazienti infetti spinse all’ingaggio di diversi medici francesi, considerati più esperti di epidemie, ma il ruolo centrale nell’assistenza spettò ai religiosi. A fra’ Paolo Bellintano venne assegnata non solo la gestione del Lazzaretto, ma anche la giurisdizione temporale, che egli esercitò severamente per reprimere furti e altri comportamenti illeciti. L’attività giudiziaria venne bloccata per un intero anno e il 29 ottobre del 1576 cominciò una prima quarantena che, di rinnovo in rinnovo, durò fino al marzo del 1577. Durante il primo “lockdown” della storia, un solo membro di ciascuna famiglia poteva uscire di casa per procurarsi il cibo (ma solo uomini, perché donne e bambini erano comunque costretti a rimanere reclusi in casa). Potevano girare liberamente solo i lavoratori del settore alimentare, i sanitari e i religiosi. Rimasero aperte le botteghe di generi di prima necessità, mentre mercati e osterie vennero chiusi. I casi sospetti, denunciati dai capifamiglia o scovati nel corso delle regolari ispezioni, venivano inviati al lazzaretto. La popolazione era chiamata alla preghiera sette volte al giorno. Proprio grazie alla rigidità delle restrizioni, le vittime non andarono oltre le 10.000.

La peste manzoniana

Ben più devastante fu la terza epidemia, che colpì la Lombardia nel 1630, quando arcivescovo di Milano era il cardinal Federico Borromeo, cugino di Carlo. Come detto, questa peste è ricordata come “manzoniana”, in quanto immortalata ne “I Promessi Sposi”. Lo stesso Manzoni aveva attribuito la diffusione del contagio a una serie di concause tristemente simili a quelle dei nostri giorni: una iniziale negazione dell’esistenza del morbo, la ritardata reazione da parte delle autorità mediche e politiche e l’isteria delle masse. In particolare, la processione indetta per invocare la grazia divina risultò invece come un veicolo dell’ulteriore diffusione dei contagi. La vera causa scatenante fu però bellica: la contesa per la successione al trono di Mantova vide il ducato di Venezia assoldare l’esercito mercenario dei Lanzichenecchi, il quale, passando per Milano, contagiò la popolazione locale con la peste.

Tra il 1489 e il 1509 i malati erano così numerosi da rendere necessaria la costruzione di un lazzaretto fuori città, raffigurato anche nelle incisioni realizzate da Francesco Bonin per l’edizione del 1840 de “I Promessi Sposi”. Nel capitolo XXXV Manzoni lo descrive con queste parole: “S’immagini il lettore il recinto del lazzaretto, popolato di sedici mila appestati; quello spazio tutt’ingombro, dove di capanne e di baracche, dove di carri, dove di gente; quelle due interminate fughe di portici, a destra e a sinistra, piene, gremite di languenti o di cadaveri confusi, sopra sacconi, o sulla paglia; e su tutto quel quasi immenso covile, un brulichìo, come un ondeggiamento; e qua e là, un andare e venire, un fermarsi, un correre, un chinarsi, un alzarsi, di convalescenti, di frenetici, di serventi. Tale fu lo spettacolo che riempì a un tratto la vista di Renzo, e lo tenne lì, sopraffatto e compreso”.

Sempre nel 1840, Manzoni scrisse “Storia della colonna infame”, saggio storico sul periodo nel quale è ambientato il romanzo “I Promessi Sposi”. Vi si narrava del processo svoltosi a Milano nel 1630 contro due presunti untori. Benché le accuse da parte di una “donnicciola” del popolo, Caterina Rosa, fossero infondate, vennero condannati alla pena capitale il Commissario di Sanità Guglielmo Piazza e il barbiere Gian Giacomo Mora, entrambi giustiziati con il supplizio della ruota. La casa-bottega di Mora venne distrutta e sulle sue macerie venne eretta come monito la “colonna infame” che dà il nome alla vicenda e che fu abbattuta nel 1778. Nel suo lavoro, Manzoni trasse molto materiale da “De peste Mediolani quae fuit anno 1630” di Giuseppe Ripamonti.

In soli due anni, la peste fece 53.000 morti, su un totale di circa 100.000 abitanti. Nel periodo di maggior picco i decessi erano quasi 100 al giorno. Restò inspiegabilmente immune la zona compresa tra l’ospedale (che oggi è l’Università Statale) e piazza Santo Stefano. La vulgata volle che a preservare la zona fosse la presenza di una strega in via Laghetto numero 2 (ai tempi si chiamava “Ca’ di Tencitt”, dove “tencitt” significa “trasportatore di carbone”) che doveva aver fatto una magia contro il morbo. Per celebrare il miracolo, finita l’epidemia il comune fece dipingere su quella casa un’immagine della Madonna con San Rocco, San Carlo e San Sebastiano ai suoi piedi. Quell’immagine esiste ancora oggi.

L’influenza spagnola

Al pari della Madonna di via Laghetto, pare immune agli effetti del tempo anche il documento redatto dal Sindaco di Milano per indicare ai cittadini il modo più adatto per prevenire il contagio:

“La malattia che domina attualmente Milano, come tutto il resto d’Italia e d’Europa, è certamente influenza. Contro di essa valgono le precauzioni seguenti:

1) curare la più scrupolosa nettezza della persona e dei luoghi di abitazione, sia familiari sia collettivi;

2) mantenere inalterate, per quanto è possibile, le condizioni di vita ordinarie;

3) evitare tutti i contatti con persone, non necessari. Così facendo, si mette in pratica l’unico mezzo veramente efficace contro l’influenza, ossia l’isolamento;

4) evitare qualsiasi eccesso nel mangiare e nel bere;

5) appena si avvertono i primi segni della malattia, mettersi subito a letto, e chiamare il medico;

6) durante la malattia si adottino tutte le norme comuni alle altre forme contagiose. Finita la malattia, si lascerà ventilare ampiamente la camera, tenendo le finestre aperte, e sciorinando bene all’aria, entro la camera stessa, tutti gli effetti letterecci per tre o quattro giorni. Così facendo, il virus dell’influenza resta distrutto anche senza ricorrere alle disinfezioni. L’Ufficio d’Igiene e Sanità di via Palermo 6 sempre a disposizione del pubblico per consigli e per soccorsi d’urgenza”.

Sebbene queste indicazioni (o almeno buona parte di esse) potrebbero essere tratte da uno dei videomessaggi quotidiani di Beppe Sala, esse invece risalgono al 14 ottobre 1918 e portano la firma di Emilio Caldara, il primo sindaco socialista della storia milanese. Allora la città era soverchiata dall’epidemia di influenza spagnola, così denominata in seguito alla larghissima diffusione che aveva avuto tra i nostri cugini iberici, colpendo anche il Re Alfonso. In realtà la questione era già allora planetaria e anche le caratteristiche della malattia erano molto simili a quelle del Covid-19: di facile trasmissione, soprattutto nei luoghi affollati, si manifestava con febbre alta e protratta, emicrania, tosse secca e in alcuni casi complicanze polmonari. Presentandosi come un virus sconosciuto ai medici dell’epoca, fece ben 50 milioni di vittime, aggiungendosi ai lutti provocati dalla prima guerra mondiale, che volgeva al termine. Il precario stato di salute di molti reduci e la mancanza di antibiotici contribuirono in maniera decisiva agli effetti letali dell’epidemia, che tuttavia col tempo divenne meno aggressiva, come spesso capita ai virus: siccome la loro proliferazione si basa sulla possibilità di contagio, distruggere completamente la specie che ne è affetta non è conveniente nemmeno per la malattia.

Tuttavia, in Lombardia gli effetti della “spagnola” furono devastanti, come emerge dal carteggio tra Anna Kuliscioff e Filippo Turati.

“Qui l’epidemia è in aumento continuo, a Desio infierisce non meno che a Milano; basta vedere le tre colonne dei morti della gente per bene nel Corriere per persuadersi qual è la mortalità nei quartieri popolari. Non si sa più dove mettere i bambini orfani di madri ed i cui padri sono al fronte. È un problema trovare ora dei medici. Tutti sono sopraffatti dal lavoro e in fondo nessuno è curato a dovere. Forse anche la grande mortalità è dovuta alla scarsa assistenza sanitaria”.

(Lettera di Anna Kuliscioff a Filippo Turati, 12 ottobre 1918)

“Per consolarci dall’influenza verdigera, che imperversa sempre più (A Roma 200 morti – anche a Torino è gravissima – alla Camera abbiamo 12 inservienti ammalati e un segretario della Biblioteca morto l’altro giorno; neppure le trincee di libri salvano da questa peste!), si vuole che tra le cagioni che determinano il mollamento tedesco ci sia il grippe, che avrebbe messo a letto 300 mila soldati, e i casi in Germania si conterebbero (pigliala per quel che vale) a 12 milioni”.

(Lettera di Filippo Turati ad Anna Kuliscioff, 13 ottobre 1918).

Si stima che un terzo della popolazione mondiale fu colpito dall’infezione durante la pandemia del 1918–1919. La malattia fu eccezionalmente severa, con una letalità maggiore del 2,5% e circa 50 milioni di decessi, alcuni ipotizzano fino a 100 milioni.

La maggior parte delle vittime venne colpita tra settembre e dicembre del 1918 e la decimazione degli eserciti accelerò la fine del conflitto.

Quattro milioni e mezzo di contagi e 600.000 morti, su una popolazione di 36 milioni di abitanti, è l’elevatissimo prezzo pagato dall’Italia alla pandemia.

Tre giorni dopo il documento sopracitato, il Comune di Milano emanò una nuova serie di indicazioni: “Fare gargarismi con acque disinfettanti (dentifrici a base di acido fenico, acqua ossigenata), non sputare per terra, viaggiare in ferrovia il meno possibile, diffidare dei rimedi cosiddetti preventivi, evitare contatti con persone, non frequentare luoghi dove il pubblico si affolla (osterie, caffè, teatri, chiese, sale di conferenze). Così facendo si mette in pratica l’unico mezzo veramente efficace contro l’influenza, l’isolamento”.

Spinta anche dalla contingenza bellica, la politica però non fermò le attività produttive, limitandosi a congelare quelle “non essenziali”. Lo spostamento di numerosi operai verso le fabbriche divenne veicolo di contagio e spesso il ricovero in ospedale non bastò: il personale era abituato a procedure non più adeguate a gestire l’emergenza, dalla quale viene travolto. Il 9 novembre la Giunta sanitaria di Milano rilevò “il quasi completo ripristino dello stato normale della salute pubblica, ferme quelle disposizioni la cui efficacia è stata dimostrata chiede la revoca di tutti i provvedimenti eccezionali”, anche se i contagi continuarono ancora per qualche tempo. Il diffuso malcontento stimolò la crescita del Partito Socialista, che nello stesso mese divenne il partito di maggioranza relativa con il 32% dei voti. Dalle spaccature al suo interno emerse la figura di Benito Mussolini, dalla cui iniziativa nel novembre del 1921 nacque il Partito nazionale fascista.

Pandemie di origine asiatica

La seconda epidemia del XX secolo scoppiò nel 1957 e prese il nome di “influenza asiatica”, per via della sua origine. Simile per sintomatologia alla spagnola, ovvero con polmoniti molto frequenti, aveva però una mortalità inferiore, mietendo vittime soprattutto tra chi già aveva altre malattie.

Di origine aviaria, fu causata dal virus A/Singapore/1/57 H2N2 (influenza aviaria, di tipo A), isolato per la pima volta in Cina nel 1954. Nello stesso anno fu prodotto un vaccino che aiutò a contenere il virus, il quale gradualmente allentò la sua morsa, manifestandosi solo stagionalmente fino al 1968. In seguito l’A/H2N2 mutò nel virus A/H3N2, che causò la cosiddetta “influenza di Hong Kong” del biennio 1968/69, la terza del secolo. Il suo nome derivò dalla rapida diffusione nella regione specifica, con oltre 250.000 casi (secondo il conteggio allora pubblicato dal “New York Times”). A differenza delle epidemie precedenti, nel continente asiatico si diffuse con meno uniformità, a macchia di leopardo, ma con la stessa velocità: dopo sole due settimane, i casi erano già raddoppiati. In seguito il virus si diffuse anche sulla costa occidentale degli Stati Uniti (anche a causa del ritorno in Patria dei soldati reduci dal Vietnam) con una mortalità decisamente superiore a quella europea. Rispetto a quello dell’asiatica, il nuovo virus aveva lo stesso antigene neuraminidasi, ma differiva per l’antigene emagglutinina: questo spinse a considerare le differenze nelle diverse regioni come la conseguenza di diverse immunità acquisite nei confronti dell’antigene neuraminidasi.

In Italia il virus arrivò nel 1969, anno della prima missione dell’uomo sulla Luna, e venne ribattezzato per questa ragione “influenza spaziale”. Pur essendo molto contagiosa, risultò come la meno letale delle pandemie del Novecento, provocando la morte di circa 20.000 nostri connazionali, a fronte di un milione di morti in tutto il mondo. Anche in quel caso i sintomi più diffusi erano febbre, brividi, tosse, mal di gola e stanchezza. Solo i casi più gravi evolvevano in polmoniti. Fu realizzato un vaccino, che tuttavia divenne disponibile solo dopo che la pandemia aveva raggiunto il suo picco.

HIV/AIDS

La Sindrome da Immunodeficienza Acquisita (SIDA nei Paesi di lingua francese e spagnola, AIDS in quelli anglofoni) è provocata dal virus HIV. Originata nell’Africa centro-occidentale e poi largamente diffusa soprattutto negli USA, in breve tempo si è trasformata in un problema mondiale. Il riconoscimento della malattia risale al 5 giugno 1981, con il caso di cinque uomini di Los Angeles: la scoperta fu traumatica sia per la comunità scientifica che per l’opinione pubblica, in quanto si considerava che l’eradicazione del vaiolo (nel 1977) e la larga diffusione delle vaccinazioni ponesse la popolazione mondiale al riparo da malattie in grado di fare vittime su scala globale. Il fatto che i primi casi (a partire dai succitati cinque losangelini) fossero pazienti omosessuali contribuì a formare uno stigma sociale sui comportamenti a rischio, meccanismo che si ripetè identico, rafforzandosi, con la scoperta di numerosi casi tra i tossicodipendenti. Grazie alla rilevazione di diversi positivi tra gli emofiliaci, costretti a frequenti trasfusioni, nel 1982 si iniziò a comprendere come la malattia fosse trasmessa tramite il sangue. E purtroppo anche a livello materno-fetale, come dimostrato da un decesso che suscitò sgomento nell’opinione pubblica.

Nello stesso anno si registrò il primo caso di HIV in Italia: si trattava di un paziente omosessuale che si era recato più volte negli USA. Nel 1983 i positivi salirono a 4 e nel 1984 a 18, tra cui, a Milano, il primo caso di un paziente (tossicodipendente) che non si era mai recato all’estero. Nel 1982 Robert Gallo, direttore del laboratorio di biologia cellulare dei tumori del National Cancer Institute di Bethesda in America, accertò l’origine virale dell’epidemia, riconoscendo l’azione di un retrovirus, appartenente a tale particolare famiglia da lui identificata qualche anno prima nei suoi studi sulla leucemia. Il 4 novembre 1983 Françoise Barré-Sinoussi, nel laboratorio di retrovirologia dell’Istituto Pasteur di Parigi diretto da Luc Montagnier vide al microscopio per la prima volta il virus HIV, nei tessuti di un linfonodo prelevato da una persona infetta, ma che non aveva ancora sviluppato la sindrome: si trattava di un paziente omosessuale che aveva come unico sintomo i linfonodi ingrossati. Dopo la fase “nascosta” (nella quale il virus non si era ancora manifestato) quella americana e nordeuropea (con una prevalenza di contagi tra gli omosessuali), nella seconda metà degli anni ‘80 il virus entrò nella sua “terza fase”, caratterizzata dal contagio per via parentelare tra tossicodipendenti che si affiancava con sempre maggior frequenza alla trasmissione sessuale, sia nei rapporti omosessuali che in quelli etero.

Nel 1985 si tenne ad Atlanta la prima Conferenza internazionale sull’AIDS, sponsorizzata dall’OMS, alla quale parteciparono circa 2.000 ricercatori provenienti da trenta paesi. Un’ulteriore via di contagio attraverso gli emoderivati venne scoperta a cavallo tra gli anni ‘80 e ‘90. Ciò nonostante, in Italia ci furono grossi ritardi nel controllo sulle sacche di sangue, che iniziarono solo nel 1988, ovvero tre anni dopo il resto d’Europa. Il nostro Paese fu investito anche da uno scandalo sulla diffusione di emoderivati infetti, mentre, sul piano della prevenzione, vi furono forti resistenze nell’esortazione a usare il preservativo per evitare la trasmissione per via sessuale. Ancora oggi non è disponibile né un vaccino, né un farmaco in grado di curare l’HIV. Tuttavia, il trattamento retrovirale fa sì che in molti Paesi del mondo (laddove vi è accesso alle cure), l’AIDS sia diventata una malattia cronica, piuttosto che una malattia acuta mortale. Finiti i tempi di campagne informative dal tono ansiogeno, si è passati all’eccesso opposto: sul tema è calato un silenzio che non trova spiegazione nella realtà epidemiologica.

I dati dell’UNAIDS aggiornati all’aprile 2020 stimano in 37,9 milioni il numero di persone che vivono con il virus (36,2 milioni di adulti e 1,7 milioni Under 15), con 1,7 milioni di nuove diagnosi nel 2018. Il numero delle nuove diagnosi è diminuito nel tempo, passando dal picco del 1997 con 2,9 milioni di nuove infezioni a 2,1 milioni nel 2010 fino a raggiungere 1,7 milioni nel 2018. Ogni settimana vengono diagnosticate circa 6.000 nuove infezioni da HIV tra giovani donne (15-24 anni); tra gli adolescenti dei Paesi dell’Africa Sub-Sahariana quattro nuove diagnosi su cinque riguardano ragazze (15-19 anni). Calano costantemente anche i decessi annui, passati da 1,7 milioni nel 2004 a 770.000 nel 2018, con una riduzione superiore al 56%.

In Italia, però, la diffusione dell’Aids non cala, e il record negativo è proprio a Milano. Nel 2019 ci sono stati 3.500 nuove diagnosi, che fanno seguito alle 3.443 del 2017. L’incidenza delle nuove diagnosi di infezione da HIV non mostra variazioni significative rispetto ai tre anni precedenti. Nel 2017, le regioni con l’incidenza più alta sono state il Lazio e il Molise. In Lombardia il maggior numero di casi è stato registrato presso ATS Milano Città Metropolitana seguita da ATS Bergamo e Brescia. I casi di HIV in Lombardia nel 2017 sono stati complessivamente 675 (di cui 604 a carico di residenti lombardi); il tasso di incidenza (6 nuovi casi ogni 100.00 abitanti) è in lieve decremento negli ultimi anni: erano 868 nel 2015, 763 nel 2016. Complessivamente il 76% dei casi è maschio e 24% femmina; le classi di età più coinvolte sono quelle tra 20-29 anni (34% dei casi), 30-39 anni (26,5 % dei casi) età 40-49 anni (23% dei casi). Il 30% delle persone diagnosticate come HIV positive è di nazionalità straniera. In merito alle modalità di trasmissione la maggioranza delle nuove diagnosi di infezione da HIV è attribuibile a rapporti sessuali non protetti, che costituiscono l’84,3% di tutte le segnalazioni. I casi di Aids in Lombardia nel 2017 sono stati complessivamente 213 (di cui 192 a carico di residenti lombardi); il tasso di incidenza è in decremento negli ultimi anni.

Nel novembre 2019, parlando delle iniziative sul tema, l’assessore al Welfare di Regione Lombardia Giulio Gallera affermava: “Il sistema socio sanitario lombardo ha implementato negli anni un sistema di sorveglianza delle malattie infettive supportato da un applicativo dedicato, che permette di tenere sotto controllo lo sviluppo delle diverse forme morbose tra cui HIV. Abbiamo da poco rinnovato la Commissione Regionale HIV/AIDS con il coinvolgimento di associazioni e professionisti garantendo in questo modo il confronto tra i diversi stakeholder e la condivisione delle azioni con particolare riguardo alla presa in carico clinica e alle attività di prevenzione. L’attività diagnostica è garantita gratuitamente sul territorio con l’offerta di screening per HIV ma anche per altre malattie sessualmente trasmesse. Le Infezioni Sessualmente Trasmesse (IST) – anche dette Malattie a Trasmissione Sessuale (MTS) – oltre a compromettere la qualità della vita del singolo individuo, hanno importanti ripercussioni sulla salute sessuale e riproduttiva a livello di popolazione sessualmente attiva ed effetti indiretti anche sulla salute della popolazione pediatrica”.

LE PANDEMIE NELLA STORIA

NOME

PERIODO

DECESSI

Peste di Atene

430-426 a.C.

100000

Peste antonina

165-180

3,5/7 milioni

Vaiolo giapponese

735-737

un milione

Peste di Giustiniano

541-542

25/100 milioni

Peste nera

1347-1351

25/50 milioni

Vaiolo in Messico

1520

Otto milioni

Cocoliztli (tifo)

in Messico

1545-1548

15 milioni

Grande peste
di Londra

1665-1666

100000

Grande peste
di Marsiglia

1720-1723

40000

Peste russa

1770-72

100000

Influenza russa

1889-1890

Un milone

Influenza spagnola

1918-1919

50 milioni

Influenza asiatica

1957-1958

1,1 milioni

Influenza di Hong Kong

1968-1970

Un milione

HIV

1981-in corso

32 milioni

SARS

2002-2003

770

Influenza suina

2009-2010

151.700/575.000

MERS

2012-in corso

850

Ebola

2014-2016

11300

Covid-19

2019-in corso

328.172 (al 21 maggio 2020)

(1) Per ulteriori approfondimenti, si consiglia di leggere: “The most predictable disaster in the history of the human race - This is what Bill Gates is afraid of”, di Ezra Klein, su Vox.com.

6.Chi odia la Lombardia?

Verba volant, scripta manent. E per fortuna.

Siamo convinti che questo lavoro possa dare almeno un piccolo contributo a fare luce in quell’analisi degli eventi che, una volta affrancati dal virus, sarà necessaria sia per individuarne le cause, così da evitare che tutto ciò si possa ripetere in futuro. Perché le pandemie, come ci chiarisce il piccolo compendio storico inserito nel libro, sono tutt’altro che un’evenienza imprevedibile.

Il fatto che lo scritto rimanga consente anche di sgombrare il campo rispetto ad alcuni bias di fondo. Pur appartenendo alla controparte, sul piano politico, non abbiamo mai avuto difficoltà a riconoscere le capacità degli esponenti del centrodestra che lo hanno meritato e, tra questi, c’è anche Gallera. Non a caso, prima che l’epidemia si manifestasse, proprio un articolo di Zacchetti su TPI aveva fatto il suo nome come possibile candidato del centrodestra alla carica di Sindaco di Milano nel 2021 (1).

Non solo. Poco più di un mese dopo, tutti i giornali scrivevano di un Gallera effettivamente pronto a “scendere in campo” per la carica di primo cittadino. Erano giorni particolari, giova ricordarlo. Guido Bertolaso, arrivato in fretta e furia a gestire la discutibile vicenda dell’ospedale in Fiera a Milano, scoprì di essere positivo al Coronavirus, venne ricoverato e sparì per un po’ dai riflettori. Con una tempistica forse non casuale, il 25 marzo si dava per certa la candidatura di Gallera, anche prendendo spunto dalle sue dichiarazioni più che possibiliste rilasciate a “La Repubblica”. Tale ipotesi suscitò diverse perplessità: molti lombardi, anche di centrodestra, trovarono inopportuna la tempistica dell’annuncio – posto che tale fosse – e l’assessore forzista venne duramente preso di mira sui social. Avendo intenzioni malevole, sarebbe stato facile cavalcare l’indignazione con un pezzo di critica graffiante, invece Zacchetti chiamò Gallera per chiedergli una conferma, lui smentì e la cosa fu correttamente riportata, come da doveri deontologici (2). A qualche mese di distanza, si può confessare che quell’articolo fece arrabbiare alcuni esponenti della nostra parte politica, secondo i quali a Gallera si sarebbe data una preziosa possibilità di “salvarsi in calcio d’angolo”, ma anche giornalisti che sminuirono la portata della smentita, in barba a quanto scritto solo qualche ora prima.

Del ruolo dell’informazione in questa vicenda abbiamo già detto molto, ciò che conta ora è sottolineare come sia stato spiacevole vedere Gallera farsi del male da solo con il video diffuso per autoassolversi dalla ormai celebre gaffe sulla necessità di “incontare contemporaneamente due positivi” per essere contagiato. Un video nel quale oltre citare “un parlamentare europeo” che soffrirebbe di smania per tornare ad apparire sulla cronaca milanese, se l’è presa anche con “gli pseudo-giornalisti” di certi “blog”. In tutta questa vicenda, TPI (peraltro insignita del Premio Giornalistico Internazionale di Ischia proprio per la sua copertura di questa emergenza e le inchieste sulla Lombardia, altro che “pseudogiornalismo”!) è stata spesso dura, ha invocato le dimissioni di Gallera più volte – ad esempio con un duro editoriale di Luca Telese sulla già citata vicenda di Alzano (3) – ma mai ha assunto posizioni preconcette, per fare il tifo per l’una o per l’altra parte in campo. Anche perché non esiste alcuna sfida e tantomeno il presunto odio nei confronti della Lombardia.

Il direttore Giulio Gambino lo ha spiegato molto bene, in un suo editoriale (4) pubblicato in seguito a una trasmissione televisiva nella quale si era confrontato con un Gallera quantomai evasivo, al quale non è stato possibile porre alcune domande che gli erano state affidate dal Comitato Giustizia e Verità per le Vittime del Trivulzio: non un pericoloso gruppo di sovversivi, ma delle persone che, pur avendo idee diverse, si sono ritrovate nel comune destino di avere i propri cari ricoverati in uno dei centri che rappresentano il cuore di questa vicenda.

Altrettanto efficace è stata Selvaggia Lucarelli nel mettere in luce l’incapacità della Regione Lombardia di riconoscere i propri errori e modificare la direzione. Sia nel suo prezioso lavoro giornalistico, sia nel dibattito organizzato da Casa Comune su “Il caso Lombardia”, Lucarelli ha portato all’attenzione pubblica più casi concreti, legati da loro tra una sequela di inefficienze forse non evitabili, ma certamente risolvibili mediante una dose di umilità sufficiente per rendersi conto che si stava sbagliando. Al contrario, Regione Lombardia si è invece arroccata nella torre delle proprie sicurezze, simboleggiata anche architettonicamente dall’opulenza della sua sede, difendendosi con tesi sempre più risibili, dall’indimenticabile “Fino a adesso le abbiamo azzeccate tutte” dell’assessore Foroni ai più recenti autogol mediatici di Gallera.

Da lombardi, quindi, siamo particolarmente dispiaciuti di constatare che, per difendere il sistema-Lombardia da critiche chiaramente motivate, si usi la carta del presunto “odio” nei confronti della nostra terra. Per questo motivo si è ritenuto utile ripercorrere la vicenda anche attraverso alcuni articoli pubblicati da TPI nel pieno della bagarre lombarda, sia per ribadire una serie di problemi che rimangono sul campo come temi sui quali lavorare con impegno, sia per stimolare eventuali critiche: discuterne sarebbe anche interessante, qualora esse fossero fondate su elementi almeno un po’ di corposi rispetto alla vaga accusa di un “odio” che non potrebbe essere più lontana dalla realtà. È, al contrario, l’amore per la Lombardia che ci ha portato a realizzare questo lavoro: il desiderio di mettere in luce tutti gli strappi della veste, perché si possa cominciare a rammendarla.

(1) Per approfondire, si consiglia di leggere: “Gallera e il futuro di Forza Italia a Milano la scommessa della Scuola Politica” di Lorenzo Zacchetti, su TPI.it

(2) Per approfondire, si consiglia di leggere: “Giulio Gallera a TPI: “Io candidato sindaco di Milano? Penso solo all’emergenza Coronavirus” di Lorenzo Zacchetti, su TPI.it

(3) Per approfondire, si consiglia di leggere: “Ora Gallera si dimetta” di Luca Telese su TPI.it

(4) Per approfondire, si consiglia di leggere: “Noi poveri romani e meridionali invidiosi della Lombardia – di Giulio Gambino su TPI.it

Nel caos lombardo bisogna distinguere tra critica politica e vicenda giudiziaria

(di Lorenzo Zacchetti – 18 aprile 2020)

Così come Tangentopoli, l’indagine sulle case di riposo è cominciata al Pio Albergo Trivulzio. Ma questa volta è auspicabile che la politica faccia le sue riflessioni in maniera autonoma e indipendente dalle decisioni dei giudici. Il Commissariamento serve subito

Se c’è un indicatore preciso dello stato confusionale nel quale versa la Regione Lombardia esso è la nonchalance con la quale il Presidente Fontana spazia dal proporre una riapertura il 4 maggio al goffo scarico di responsabilità sui tecnici per le scelte riguardanti le RSA.

Indicando le famose “4 D” (1), a Palazzo Lombardia sembrano non voler tener conto di indicatori ben più cogenti, quali le sei condizioni stilate dall’OMS per passare alla Fase 2. Anche perché, se ne tenessero conto, bisognerebbe ammettere che siamo piuttosto lontani dall’averle maturate.

Ancora più clamoroso è l’inciampo sui tecnici, soprattutto da parte di un politico dall’illustre curriculum di Sindaco di Varese e Presidente Anci, prima ancora che di Presidente della più importante Regione italiana.

Da una persona dell’esperienza di Fontana non si può accettare un’entrata così a gamba tesa. E non solo per il mero dato formale che la delibera è un atto politico, mentre i tecnici hanno un altro ruolo, stabilito dalla Legge Bassanini. La contraddizione è anche sostanziale, perché la Giunta lombarda non può scaricare la responsabilità di un atto che le compete interamente e nel contempo rivendicarlo sul piano politico, visto che più volte ha ribadito di aver agito in maniera corretta.

Ed è bene specificare che è proprio il piano politico quello sul quale intendo discutere. È facile in situazioni come questa confondere i piani e attendere che sia la magistratura a dipanare il tremendo casino nel quale ci troviamo tutti quanti, in qualità di lombardi.

La giustizia farà il suo corso ed è bene che ciò avvenga senza strumentalizzazioni politiche, nel rispetto del garantismo (che per quanto mi riguarda non è mai subordinato all’appartenenza politica), della fondamentale separazione tra i poteri e soprattutto delle vittime e del dolore dei loro parenti.

La vicenda giudiziaria sarà lunga, complessa e dolorosa. Io faccio un altro mestiere e non tocca a me stabilire se le decisioni della Giunta regionale siano state la causa di contagi e/o di decessi. Credo peraltro che non sarà facile nemmeno per i giudici, perché è evidente la complessità di doversi districare tra cause e concause della morte di un anziano, soprattutto nella grave carenza di test, nonché tra cause e conseguenze della catena di comando che regola le RSA e più in generale i meccanismi del welfare. La responsabilità penale, poi, è squisitamente personale, quindi ci vorrà una compiuta valutazione delle singole posizioni di chi ha compiuto o omesso atti specifici, da ricostruire secondo testimonianze e prove documentali.

E tutto questo andrà ripetuto per ogni singolo istituto oggetto di attenzione. Il fatto che la punta dell’iceberg sia il Pio Albergo Trivulzio riveste una forte carica simbolica, che ci riporta a Tangentopoli. Spero però che di quella esperienza si sia fatto tesoro e che questa volta non si confonda la verità giudiziaria con il giudizio politico.

Partiamo dal presupposto che le morti nelle RSA non riguardino solamente la Lombardia, ma anche altre regioni e altri Paesi. E, di conseguenza, i rispettivi governi, per quanto di competenza. Aggiungiamoci pure che, per motivi non ancora del tutto noti, nella nostra regione il Coronavirus ha impattato con più violenza che altrove. E, infine, fino a prova contraria sono portato a pensare che la Regione Lombardia abbia agito in buona fede, oltre che con il massimo impegno.

Tutto ciò premesso, discutere del merito delle scelte adottate non è solo lecito, bensì doveroso. Il senso di questa riflessione sta in un’inversione di rotta auspicabile non solo in un ipotetico futuro, ma il prima possibile, per uscire dalla scomoda posizione di chi sta tra l’incudine della crisi sanitaria e il martello di quella economica.

Pur non potendo stabilire se la celeberrima delibera dell’8 marzo abbia cagionato un danno a qualcuno, ritengo che politicamente sia necessario dire che è stata una mossa improvvida. Non certo degna di una Regione che si autoqualifica come eccellenza in campo sanitario. Il decantato “modello lombardo” centrato sull’ospedalizzazione si è dimostrato deficitario nell’impatto con il Coronavirus, rivelando tutte le sue carenze in termini di servizi territoriali. Diamo atto alla Lombardia che nessuno è stato in grado di prevedere il Coronavirus e che anche comprenderne ex post la gravità non si è rivelato semplice, ma che la sanità lombarda fosse eccellente per alcuni aspetti e carente per altri era stato osservato in tempi non sospetti.

Sicuramente, il dato non è più ignorabile oggi, visto che il parere degli esperti è pressoché unanime e che ci scontriamo con una realtà che dà risultati molto lontani da quelli che vorremmo.

Ancora più delicato è il giudizio sulle vicende che riguardano le tempistiche e il merito di alcune scelte adottate sul territorio lombardo, segnatamente sulla Val Seriana, tema sul quale TPI ha dato ampio conto ai propri lettori, con testimonianze e documenti inediti. A ognuno il compito di farsi un’idea in merito, possibilmente scevra dal tifo da stadio.

È facile obiettare che la richiesta di commissariamento (2) della sanità lombarda, che personalmente ritengo necessaria e urgente, sia strumentale, una sorta di cavallo di Troia per ribaltare l’esito delle elezioni che da oltre vent’anni vedono la Regione saldamente nelle mani del centrodestra. Se questa è la preoccupazione, propongo di scegliere il commissario in una rosa di nomi graditi all’attuale maggioranza. Anzi (non paia una provocazione): affidiamoci direttamente a Luca Zaia, che certamente non è il mio politico preferito, ma che altrettanto certamente sta dimostrando di avere in mano la situazione del suo Veneto. Vorrei poter dire lo stesso di chi governa la Regione in cui vivo.

Ma se questo è il clima, va detto anche che uno degli errori più gravi che ritengo siano imputabili alla Giunta lombarda è di aver fin dall’inizio di questa emergenza alimentato una forte conflittualità nei confronti del Governo centrale, retto da forze politiche avverse. All’inizio sembrava che la strategia pagasse, visto che Gallera aveva assunto una visibilità mediatica senza precedenti e soprattutto pareva in grado di uscirne come l’eroe in grado di salvare la popolazione dalla minaccia. Un altro esempio è la nomina di Bertolaso a Commissario per quell’ospedale in Fiera che rappresenta esso stesso un enorme elemento di criticità politica.

Bertolaso è stato scelto perché la sua figura era necessaria o come rivalsa nei confronti di Conte, che gli ha preferito Arcuri come Commissario nazionale per l’emergenza? Non mi piace fare il processo alle intenzioni, ma quando Bertolaso è stato ricoverato per Coronavirus mi sarei aspettato un sostituto. Un po’ provocatoriamente (quella volta sì) mi ero azzardato a proporre Gino Strada, oggettivamente il più competente sul tema di emergenze ed ospedali. Invece la “fondamentale” casella è rimasta vuota. Secondo voi, perché?

Oggi, la situazione è molto diversa rispetto all’inizio di questa disavventura. La sensazione è quella di essere smarriti in mezzo all’oceano, senza che nessuno abbia in tasca la bussola. Non ci servono supereroi, ma persone in grado di ammettere limiti ed errori, nonché accettare consigli. Ci servono, in buona sostanza, politica e competenza.

“Non importa di che colore sia il gatto, l’importante è che prenda i topi”.

Lo si diceva in Cina molto tempo fa, vale a maggior ragione nella Lombardia di oggi.

Invece di attaccare me, Gallera rifletta su come ricostruire la Sanità lombarda

(di Pierfrancesco Majorino – 24 maggio 2020)

Pierfrancesco Majorino risponde a Giulio Gallera, che l’ha attaccato per aver divulgato il video in cui l’assessore lombardo fa una gaffe sull’indice di trasmissibilità del Covid-19

Credo che Giulio Gallera (persona con cui ho sempre mantenuto un rapporto molto civile e che continuo a ritenere uno degli esponenti della destra lombarda più seri) sia in grande difficoltà.

È la palese dimostrazione di una classe dirigente andata in tilt.

Intendiamoci: l’emergenza sanitaria è esplosa in Lombardia innanzitutto per le dinamiche sociali ed economiche che contraddistinguono le zone più produttive del Paese, e chiunque fosse stato lì, al “loro” posto, avrebbe dovuto fare i conti con problemi enormi e con “numeri” certamente drammatici, tuttavia vi sono stati errori e omissioni.

Delibere sconcertanti (quella sulle RSA è la più nota) e passi falsi palesi (come su test e tamponi). Ma, soprattutto, è andato in crisi un sistema che negli anni ha registrato il sostegno ad esperienze sanitarie straordinarie (da un lato) e che ha, dall’altro, visto crescere il “fallimento della dimensione della medicina territoriale” (per dirla con Massimo Galli).

Oggi ci rendiamo conto che quel che affermavamo, ignorati e probabilmente troppo timidi, anni fa, e cioè che si dovesse puntare molto di più sui poliambulatori di quartiere, sulle case mediche, sui medici di medicina generale, sull’assistenza domiciliare, fosse giusto.

E dunque non credo che si possa mettere all’indice solo la conduzione della politica sanitaria di questi mesi.

La riflessione da fare è come ricostruire quel che si è impoverito in tutti questi anni.

In questo quadro servirebbero, innanzitutto dall’assessore alla Sanità, più tranquillità e ponderazione. Specie quando si è così tanto visibili da attirare l’attenzione quotidianamente.

L’ultima gaffe di Gallera (3) è secondo me giustificabile in ragione della grande stanchezza accumulata.

Molti sostengono che egli così metta in pericolo la salute dei cittadini. Sinceramente non lo credo.

Certamente gli gioverebbe, però, un po’ di riposo.

E gioverebbe alle terre lombarde una gestione di questa fase totalmente differente.

Più umile, più concretamente legata alle necessità presentate dai sindaci, più vicina al grido di dolore di medici, infermieri, operatori.

Quindi, caro Gallera, invece di prendertela con me perché divulgo i tuoi (!) video, mettiti pacatamente a ragionare di questo ventennio.

Perché tanti dei pasticci di questi mesi trovano lì radici che avete pervicacemente ignorato.

La fake-news dei “zero decessi” e il piano della Lega per arginare il disastro della Lombardia

(di Lorenzo Zacchetti – 26 maggio 2020)

Con Gallera di fatto “commissariato” da una task-force e in odore di avvicendamento nel prossimo rimpasto, Salvini ha trovato un capro espiatorio per il disastro della Regione. Ma le cose non stanno esattamente così

Un intero giorno senza morti in Lombardia. Sarebbe bellissimo, se solo fosse vero. Invece basta dare un’occhiata ai giornali locali e fare qualche telefonata ai sindaci per tornare con piedi per terra: dei lutti si sono verificati sia nel bresciano che all’ospedale Manzoni di Lecco, dove come riferito da “Prima Merate” si è spento il giornalista Sergio Perego, ricoverato da circa due mesi per Covid-19.

Altro che dati prima “da prendere con le pinze” e poi “assolutamente ufficiali”: si tratta di una vera e propria bufala, nonché dell’ennesima prova delle carenze della Regione nel gestire il rapporto con i territori e persino nel tenere il conto dei decessi negli ospedali. Il dibattito ha avuto il merito di distogliere l’attenzione dagli autogol seriali di Gallera, che peraltro hanno tirato in ballo anche TPI. Insiti nella vicenda ci sono almeno due elementi oggettivi ben più meritevoli di sottolineatura: l’effettiva linea di comando che guida la Regione e il modo in cui essa si manifesta.

Su “La Repubblica” di oggi Andrea Montanari pubblica un articolo dal titolo “Una task force per vigilare su Gallera. Gaffe, passi falsi e cadute dell’assessore showman che voleva fare il sindaco”. Al suo interno si legge: “Il centrodestra avvia il commissariamento dell’assessore al Welfare Giulio Gallera e intanto prende corpo l’ipotesi di un rimpasto della giunta regionale prima dell’estate. Anche per mettere al riparo la squadra di Fontana nel caso arrivasse un avviso di garanzia riferito ad una delle diverse inchieste aperte dalla magistratura. Fino ad allora Gallera sarà affiancato da una squadra di tecnici, una sorta di task force anti Covid”. Evidentemente il collega, sempre bene informato, ha raccolto dei retroscena rispetto al vertice svoltosi ieri nel tardo pomeriggio a Palazzo Pirelli tra il presidente della Regione Attilio Fontana, gli assessori e i consiglieri regionali leghisti ed il leader del partito Matteo Salvini, che al termine del summit ha dichiarato: “Presto si potrà parlare di modello ‘lombardo’ come traino della ‘Fase 3’ per taglio della burocrazia, investimenti e vicinanza al mondo produttivo”, smentendo peraltro l’ipotesi di rimpasti in giunta.

Non è la prima volta che Salvini si piazza in Regione, oltretutto postando sui social sue foto “al lavoro”, mentre firma dei misteriosi fogli. Domande necessarie: cosa firma un senatore che non ha alcun incarico in Regione Lombardia, degli autografi per i fan? A che titolo siede in quegli uffici? È vero che, come riportato da molti giornali, il suo celebre staff della comunicazione si sarebbe trasferito nella sede della Regione per gestire i momenti topici della crisi?

Non solo. La sede della Regione, come ogni ufficio pubblico, è la casa dei cittadini. Al suo interno è lecito incontrare chiunque, per finalità istituzionali, e i politici non fanno certo eccezione. Ma è un po’ diverso se lo scopo dell’incontro riguarda solo una parte in causa. A meno che l’articolo di “Repubblica” non venga smentito, è difficile pensare che un incontro tra soli esponenti della Lega, compreso un senatore non più ministro (per i motivi che tutti ricordiamo) abbia finalità diverse da quelle di un summit di partito che, pur essendo ovviamente legittimo, doveva essere fatto in via Bellerio.

Il legittimo interesse della Lega è evidente: le sorti del partito sono legate a doppio filo a quelle della Regione dove esso è nato, salvo poi distanziarsene per un evidente quanto riuscito calcolo politico. Da qui la decisione di “commissariare” Gallera con la task-force messa in campo, almeno fino al probabile rimpasto estivo, che dovrebbe prevenire possibili imbarazzi giudiziari.

Gallera d’altra parte è il capro espiatorio ideale, sia per i tanti errori commessi, sia perché è politicamente isolato, appartenendo a un partito in piena emorragia di consensi e oltretutto molto frammentato al suo interno, con tanta gente che si guarda in cagnesco mirando agli stessi (pochi) posti che verranno distribuiti con le prossime tornate elettorali. Già la nomina di Guido Bertolaso come commissario per l’operazione ospedale in Fiera (altro capolavoro della Giunta-Fontana) era stata interpretata da molti come un espediente per arginare l’inaspettata popolarità mediatica dell’assessore al Welfare, diventato di colpo una figura di rilevo nazionale, con tanto di conferenze stampa quotidiane in diretta.

Dopo averlo criticato quando lo meritava, cioè spesso, sento anche il dovere di dire che sarebbe davvero ingiusto pensare di risolvere tutto rimuovendolo dalla stanza dei bottoni. Sul piano politico (perché quello giudiziario è un altro tema), buttare tutte le responsabilità sulle sue spalle significherebbe ignorare che il vero problema è il decantato sistema sanitario lombardo, che in questa crisi ha dimostrato tutte le sue pecche.

Il percorso che ci ha portato a questa situazione è stato lungo e la Lega ne è responsabile almeno tanto quanto Forza Italia, avendo governato la Regione in tandem ininterrottamente dal 1995. Venticinque anni esatti di condivisione di tutte le scelte, a partire da quelle che hanno indebolito la sanità pubblica e promosso un modello fortemente sbilanciato sui privati. E adesso pretendono di essere il “traino della Fase 3”? Ci vorrà davvero tutta la documentata abilità della macchina della propaganda salviniana per far digerire questa idea a una regione le cui ferite impiegheranno molto tempo per rimarginarsi.

(1) Fontana aveva detto “Si tratta di adeguarsi alla ‘nuova normalità’ che passa dalle quattro D: Distanza (almeno un metro di sicurezza tra le persone). Dispositivi (obbligo di utilizzare le protezione per tutti). Digitalizzazione (Smart working obbligatorio per tutti coloro che possono). Diagnosi (Test sierologici, grazie alla ricerca del San Matteo di Pavia)”. Per approfondire, si consiglia di leggere: “Coronavirus, Fontana spiega le ‘4D’ per riaprire la Lombardia il 4 maggio” di Lara Tommassetta, su TPI.it

(2) Per approfondire, si consiglia di leggere: “Coronavirus: ‘Commissariare la sanità lombarda’, Majorino appoggia la richiesta di Milano 2030” di Lorenzo Zacchetti su TPI.it

(3) Per approfondire, si consiglia di leggere: “Coronavirus, l’esilarante video di Gallera: ‘Per infettarmi servono due infetti’. Poi si spiega e attacca TPI: ‘Dormite sonni tranquilli’” della redazione di TPI.it